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(马利礼先生，罗马尼亚） 

马利扎先生（罗马尼亚)':罗马尼亚代表团已经有机会阐明了自己在综合裁军 

方案、它的目标以及结构问题上的立场。自从这一项目的特设工作小组建立以来， 

我国代表团还参加了在那个附属机构中逬行的具体谈判.因此，我今天的发言将局 

限于谈谈对我们工作目前阶段的看法. 

首先，我想笼统地提及罗马尼亚对制定综合裁军方案的重I正如罗马尼亚社 

会主义共和国总统尼古拉‧齐奥塞斯库强调指出的，"我们认为，逐步地实现人类‧ 

最高的目标，即全面彻底裁军，是一项需要全世界人民作出共同努力的崇高事jL" 

正如你们知道的，六十年代早期，裁军谈判集中在制定种种部分协定，放弃了谈判 

一项全面彻底裁军条约的初步努力.虽然取得了某些结果，但是很明显，与任何平 

衡的全面计划无关的根本不相干的，而且往往是在军备竟赛这个真正冋题的外围的 

搢施并没有能推动真正裁军的进程或使各国为此目的而努力.正如你们知道的，相 

反，军备竟赛以越来越快的速度继续发展，达到了肆无忌惮的地步. 

但是应该强调指出，全面彻底裁军的目标并没有因此而被放弃.接受给予部分 

措施以优先的地位的想法只不过是战术上的调整，因为在那方面得到实际成功的可 

能性更大一些‧这并不是想反对最终目标，即实现全面彻底裁军. 

这就是为什么迅速制定综合裁军方案在第一届裁军特别联大提出的基本目标中 

占有优先的地仏在这方面，我想指出，菲利普•内尔一贝克在他那本关于制定世 

界裁军方案的书中引用了约翰'斯图尔特‧米尔的一句击中要害的话："巨魔之下， 

小修小补不会严生小结果；根本不会有结果." 

很明显，全面彻底裁军的目标决不能通过非协调的行动加以实m«它的实现需 

要一个茼定了的以裁军方案作为形式的全面目标的结构.我们认为，这一方案的主 

要积极结果是： 

第一，唯有综合方案才能满足所有国家越来越多的安会要求，这些要求通过禁 

止具体类型的武器的协定是难以满足的，只能通过一整套搢施才能较容易地满見 

第二，每一个达成的裁军协定或采取的措施将对以后一系列的谈判产生有益的 

影响，我们应该采取相互联系的措施，每个措施的实施将为向更高阶段的发展创造 

条件，而不要采取不相互配合的和矛盾的行动； 

第三，将会严生一个实施每一项裁军协定的永久性的基础，因为每一项裁军协 
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定将是一个单一逬程的组成部分；同样，方案将向那些没有参加谈判的国家提供它 

们可能希望得到的情报，告诉它们实施裁军的措施进展到了什么阶段. 

在我们,仑中，有些代表团说，在制定方案时我们不应该太具体，因为实际上 

这是在企图计划计划不了2^东西,因力^?有赖于国际关系的发展，而这种发展是无法 

预见的.在军备竟赛的危险变得完全无法控制的情况下，制定具体裁军措施的想法 

必然包含着划和顾序的因素.我想回顾一下，在1932年举行的裁减和限制军备的 

日内瓦会议上，法国陆军部长、法国代表团团长塔尔迪厄先生说，在曰益增长的战 

争危险.面前，人们只能在通过自我约束得到和平和通过利.己主义得到混乱之间作出 

决 择 . ' 

我们完全可以质问，为什么军备竟赛可以不顾国际形势的发展进行计划.如果 

我们允许裁军谈判缓慢而费力地拖下去，受国际形势发展的摆布，我们能成功地制 

止军备竟赛吗？在军事事务方面，每一项发展都是要经过仔细的、甚至是长期的计 

划.以一项真正的裁军战略来回击这种倾向不是更为中肯、更为现实吗？ 

有人在本委员会中说，把详细的措施包括进方案是不现实的，因为它们不可能 

全部实施.我们认为，危险不在于这个或那个措施实施不了，而在于没有能力推动 

一项真正裁军的方案. 

工作小组的谈判表示存在着某些原则问题，而制定综合裁军方案正有赖于这些 

原则问逸 

关于实施方案的时间范围大家犮表了不同的看法.但是大家都同意，方案中的 

裁军措施应该按阶段分类，在一个阶段与下一个阶段之间应有一次审査过程，以便 

估计实施措施的进度. 

我国代表团认为，计划因素对方案的有效性是绝对必要的.我想强调指出，这 

不是一个呆板地规定日期的问题，而是纯粹为了指导行动而定出某些时|p，以便为 

能严生新形势和导致实际结果的逐步的进程开辟道路.我们认为，最合适的解决办法是 

把措施分成三大类，即长期揞施、中期措施和短期措:^ 

长期措施一类应包括那些目前形势下的结构变化的措施，比如全面彻底裁军. 

我们谈判的速度将取决于军事武库变化的速度，还取决于这一领域中的国际形势的 

变化速度.这形势是变得越来越复杂，其中包含着发展到无法控制的危险• 
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(马利礼先生，罗马尼亚） 

中期措施或中间措施应包括意在准备长期措施所必要的结构变化的行动.禁止 

使用各国武库中存在的各种特别的武器并宣布这种使用为非法的行动属于这一类. 

最后，短期或立即要采取的这类措施应包括瑰在已在具体谈判的那些问题，以 

及大家可能会同意的其他问题和大家认为对于建立以后各阶段需要的信任气氛所必 

要的问罷 

为了使大家了解我国代表团设想的时期，我想说，我们认为联舍国大会通过的 

第二个裁军十年的方案可组成立即的和中间的措施.长期措施阶段应包括裁军第二 

个十年结束以后的另外十年时间.把方案设想为这样长的一个时期还将为有可能在 

各届裁军特别联大上估计各阶段的工作提供有利条件. 

在有关重大利益的领域里，联合国习惯于把实际目标定到2000年.在发展、 

工业化、环境保护、卫生、劳工等方面已经有了这种目标了.鉴于其他领域已经制 

定这种目标，而且它们的实施在很大程度上又是取决于我们将在裁军谈判中取得的 

进展，那么我们为什么不能按照这个榜样也为裁军谈判规定现实的目标呢？ 

存在着不同立场的另一个基本冋题是综合裁军方案的法律性质冋题，从委员会 

1980年的报告中可以看出，有人提出这样的想法，即方案应包括在一项国际公约 

中.我们认为，这意味着要根据苏美两国在1962年提出的文本草案达成一项全面 

彻底裁军的协定，其中包括一整套导致实现最终目的的中间裁军措虽然这一途 

径提供了明确的有利条件，但是我国代表团怀疑，这样一个协定是否能在我们能利 

用的时间内达成，即在第二届裁军特别联大之前达;^ 

同时，我国代表团也不能同意综合裁军方案仅仅是一份没有任何法律效力旳要 

采取的措施的单子. 

我们认为，方案应由所有国家提供基本保证，即努力造成一种形势，在这形势 

下，它们的安全可以由水平越来越低的军事武库保•a<没有这种基本的保证一一这 

是方案的宗旨的一部分一方案就不可能成为一份动员各国的政治意志进行裁军的 

文件，而方案的«图却正是这个目的.同样地，方案必须对实行平等安全原则的方 

法以及包括在我们将准备的草案中的裁军谈判的优先地位作出保^ 

`今天我想谈及的最后一个问题是实施综合裁军方案的机构问显然，方案将 

包括比我们委员会更多的活动.尽管委员会是唯一的多边裁军谈判机构，谈判也在 
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(马利扎先生，罗马尼亚） 

其他的双边或多边的机构中进行.虽然这些不同的谈判机构能够并应该在它们各自 

具体的领域中为实施方案作出贡献，伹是我们认为，由于这些机构是存在的，因此 

有必要指定一个机构，协调和管制方案中各种措施的实施情况.我们想这个机构是 

联合国的话不会有人反对，由于联合国成员国的普遍性以及赋予它的任务和它:^有 

的手段，因此它是唯一能履行这种职责的机构. 

在这一方面，我想指出，我国代表团认为，联合国在使所有国家和公众舆论了 

解综合裁军方案的目标的实施情况方面要发挥头等重要的作用，以便动员一切力量 

来制止军备竟赛、特别是核军备竟赛. 

这些就是我们想在我们工作的目前阶段所要发表的意见，不应该忘记我们目前 

正面临着两场竟赛：迅速升级、前景令人可怕的军备竟赛，以及裁军和和平觯决争 

端的竟赛，我们一定要臝得这场竟赛. 

罗马尼亚代表团保留在工作小组内提出具体建议的权利，目前，时时表示出才 

干和权威的墨西哥大使加西亚•罗夫茱斯大使阁下正主持着这 个工作小组. 

if:我感谢罗马尼亚代表的发言.事实上，«1是在1953#在他们il家的首都 

第一次见面的，因此我特别高兴地对他表示感谢，感谢他在我担任这个机构的主席 

时对我表示的友妤的欢à$» 

克林克斯先生（比利时）：比利时代表团对在委员会最^次会议上对核裁 

军的问题表现出的非常强烈、非常舍理的兴趣很为感动. 

事实上，1978年召开的联合国大会第十次特别会议通过的《最后文件》中， 

我们各国的政府都承认"核武器对人类和人类文明的生存构成最大的危险.""必 

须停止和扭转核军备竟赛的一切方面，以便防止涉及核武器的战争的危险." 

各国政府经常就这一冋题发表它们的看法，例如，在联合国大会以及第二届不 

扩散条约缔约国审查会议上，许多国家的政府已经对核问题谈判的缓慢速度和复杂 

性表示失望和抠心，不管是限制战略武器会议，还是停止核试验或其他问题的谈判. 
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(昂克林克斯先生，比利时） 

我应立即接着说.比利时代袤团感到特别满意的是.一些代轰团缇出的关于召 

开委a会非正式会议的建议得到了支持.这些会i义将开始讨论有关核裁军的实质冋 

題.这一建议已构成了姿â会S3̶项决足草案，它是由镙;1；^、联邦共和国非正式提 

出的，并得到了许多代表团（包括我S代表团在内）的厚则上的支持. 

在我们看来，这一决定一它的玫治重要性是不应该低估的一将使我们重申委 

员会对这个冋题的重视并煶醒大家注:t娄员会在一切与裁军有关的领域中的责任， 

比利时代表团一;^乐;t考虑在委员会中选择讨论核问题的办法.它希望，在目前情 

况下印度和委内瑞拉提出的建议将取得必要的协丽一致;t见. 

核冋题讨论的涉及面如此之广——不仅在其理论方面.而且在*实际的应用方 

面一以至看来对在所建议的委S会内非正式会议上有待讨论的问题加以规定是适 

当的. 

我国代表团袒心，如杲我们不能按某种程序进行这些非正式会议也没经过一定 

的组织的话，我们的讨论可能会是非常不连贯的，并且不会对委S会的工作产生实 

际的结果.考虑到这一点，有些代表团已经建议茌联合国秘书长SU核武器全面研究 

报告的基础上开始交换意见.虽然我国代表团并不完全同囂这份研究裉告一筝实 

上比利时在役票表决联合if大会第35/156F号决议时弃—伹是许多代表团表 

示同;t33某些建议还是值得一试的，以笨讨论有秩序地进行，这样也许能使我们的 

讨论避免过分理论性的危险并避免在一个其性质是谈判机构的委员会内引起争论， 

坚持这点是重要的， 

我有兴趣地、伹不无几分担心地注;t着姿员会近几周内围绕着战略理论的某些 

因素.t开的争论.比如说威慑、力量均衡和必不可少的均等，对我们这样一个国家 

采说 个不扩散条约的缔约国、伹同时又对一项特别录基于核保证的互相镘动 

协定?A袓义务的无核武器il家——避开这场辩论并无所筝筝是不明智的. 

我们并不希望这汤辩论会出现似乎是把核裁军和:赏现裁？对立起釆的结杲；我 

们也不希望我国政府可能会a临一种慑相核裁军之闾的悲剧性选择. 

而且，咸慑的想法并不局限于核领域.各国政府宪全可以在常规领域内奉行这 
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种政策，其目的是为了使发动战争和进行战争咸胁成为行不通的致笼工具，这样， 

囿家之间的和平和对话就能有一个稳固的基础.秘书长的核武器全面研究报告（A/ 

35/392 )的第285 ^中说，"威懾现象可能在人类出现的最初阶段就已经有了," 

如杲它们纯粹是吓噢人的话.那么核威慑和常规咸慑就既不是有效的也不是可 

信的.1 旦是.正是这种威慑基本上保证了欧洲在近三十年中的和平.正象至少是一 

个代表团已经说过的，在砍洲.核武器共不被看作是取代常规武器的.它们被认为 

是用釆提供另外的保证，补充常规威慑，只有在存在一项稳定而明显的常规均衡， 

其本身足以制止任何侵略时.只有在有这种保证时,才能考虑取消核威慑. 

目前欧洲的形势是我们大陆战后这么多年釆政治历史的产物.这种形势可能是 

该悲叹的和该遗憾的.IE是必须承认它保证了相平.我们必须在实筝求是的基础上 

制定我们的政策，并勞力通过基于均衡原则的谈判，造成一种形势‧即以较低水平 

的军蚤保证所有国家享有没有削弱的安全.而且我们不应忘记.欧洲的稳定是决定 

其他大陆安全的一个因素一因素之一.当然我们尊重每一个国决定自己的防务政 

策的；^利.伹是，我们认为，每一个国家也有贲任清楚地认识到它作出的决定将会 

对它的邻国以及一总的釆说一对筌个国际社会成员的安全产生的影响.我们特 

别认为，在现在已经存在的五个核武器国家之外再增加新的核武器国家不仅不利于 

国际安全，恰恰相反，只会更加严重地威胁这种安全.为此原因,比利时^绝大多 

数国家一起决定加入不扩散条约，伹是，比利时把横向不扩散仅仅看作是暂时的阶 

没，而决不是一项使世界永远分裂为核武器圔家祁无核武器国家的制度， 

只要核武器继续存在，我们认为拥有此种武器的S冢就必须把它'们的政策建立 

在力量的均衡和均等的基础上而不是建立在取得战略优势的企图上.而且.战略武 

器Ê勺稳定化是?艮制战硌武器谈判的基本概念之一，没有这种铼念S3话,要在裁减和 

消除战硌武器方面取得实质性的进褢是没有希望S3. 

我刚刚邊到稳定化。在某一特定^分的武器的削减,1=11消涂成为可能之前'稳定 

化这一阶往往是必要的，伹是以某种协定的彤式在军备领域中舍法地稳定一种形 

势，看来常常是难以实现的.只要威胁的概念被混淆了或基于主现S3印象'而不是 
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基于客观S3相大菜一致同7i的筝实之上.，这种夯力,It会受到不信任的阻桡. 

这? 尤是为什么各国更为持续地交流情报并更加公开它们的各种计划和军事理论 

能帮助消狳不[f'f壬，从而能使较低水平S3军备基础上的必要平衡戍为可能，如果缺 

乏这种公开性，为'保持或重建这种平衡的努力靠不住的话，就会播下^消稳定的种 

子并使军备竟赛再次活动起艮因此，限制战略武器会谈和相互均衡减少兵力4谈 

之类的谈判除了其固有的优点外，还有利于为增加谈判各伙伴国的郤队和武器的情 

报开辟道路. 

比利时代表团在听取了委â会中各种犮言J特别是2月1 9日和2 3 3会议上 

的犮言后，感到应发表上述几点笼统而初步的憨见.比利时和其他许多急于想推动 

核领域内谈判的ill家一样对此表示关注.所以J比利时欢迎姿员会内为此目的而活 

跃我们工作的种种努力.比利时准备作出自己的贡献，以希望我们的讨论将帮助澄 

清某些冋题并将产生迅速而实际的结果一这些结果可能会有助于核裁军的谈判在 

不远的将釆取得进暴， 

科米韦斯先生（匈牙利)：主席同志，今天我想谈谈议程第 6项，即综合裁 

军方案.在委员会去年的会议期间，匈牙利代表团已经强调了它对这个问题的重^ 

现在，我想很简单地提一提某些与制定综舍裁军方案有关的问氣 

在谈具体问题之前，我想说我国代表团对墨西哥罗夫菜斯大使担任综合裁军方 

案工作小组的主席表示深为满意，这个小组已经恢复其工作并已为制定综合裁军方 

案进行了实质性的谈判.我国代表团认为，该工作小组在其主席干练的指导下和所 

有代表团的合作下，将能在适当的时侯完成它的工作.为此目的，我们匈牙利代表 

团将予以合作. . 

许多代表团认为，而且我国代表团也同样认为，综舍裁军方案的问题将是笫二 

届裁军特别联大议程中最重要的项目之一.因此，我们委员会必须特别注意这个问 

题.为了给这项工作作出成果，我们已不仅有最合适的机构，出色的指导下的综舍 

裁军方案特设工作小组，而且还有笫一届特别会议的《最后文件》、裁军审议委员 

会的建议以及宣布1 980年代为第二个裁卓十年的宣言等有价值的文件.在此之外 
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我还想补充波兰提议的《为各国社会共享和平生活做妤准备的宣言》以及捷克斯洛 

伐克提议的《国际裁军合作的宣言》等文件.我们委员会中也广泛同意，该方案s 

包括下列主要方面：导言或序言、宗旨、原则、优先项目、措施、执行的阶段或分 

期以及机构. 

现在我谈谈综合裁军方案的性质问尾该方案作为"精心制定出来的裁军领域 

中一揽子相互关连的措施，它能使国际社会走向有效国际监督下全面彻底裁军的目 

标"，但本委员会对这一方案的解释不一.匈牙利代表团和其他代表团一样认为， 

这一方案不能现实地达到一项具有法律约束力的国际公约的文书形式.我国代表团 

设想，在第二届特别会议上通过的方案是否可采取载有并表达各国政治意图的多边 

宣言的形式.由于其性质所定，这方案将是一个别具一格的宣言，它将使各国承诺 

在裁军问题上采取进一步的具体行动. 

关于执行的阶段问题，匈牙利代表团持灵活而现实的态度. 

匈牙利代表团认为，国际社会对笫二届裁军特别联大表示极大的重视并寄于希 

望是理所当然的.本委员会有责任有效地作出贡献以推动种种可能满足这些愿望的 

努力.最有价值的贡献将是协酉一致地制定并通过一项现实的综合裁军方案，务求 

其能有助于实施第一届特别联大《最后文件》的基本思想，即通过裁军加强国际安 

全. 

杜亚尔特先生(巴西）：主席先生，在 2月 1 2日举行的全体会议上，巴西 

代表团团长在发言中笼统地考虑了裁军谈判委员会对第二届裁军特别联大可作出的 

贡献*我们认为，综合裁军方案是此类贡，的一个重要的方面.该方案的谈判逬程 

始于联合国裁军审议委员会1979年会议，裁军谈判委员会应及时把该方案最后定 

下来以便提交给第二届裁军特别联大. 

在那一谈判过程中，联合国大会还通过了宣布八十年代为第二个裁军十年的宣 

言，并且我们中的绝大多数人当时都有机会深入地讨论某些现在我们面临的有关方 

案的问I我们相信，在这些讨论中获得的经验将会大大有助于现在处理这一问题 

的工作小组的工作. 

巴西代表团极为重视通过综合裁军方案的问题，我们把方案看作是大家同意的、 
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权衡周全的裁军谈判的一个方案，它将为在适当的谈判机构中进行此类谈判提供基 

本的指导方针.在制定方案的主要原则、宗旨和目标时，我们必须利用第一届特别 

联大《最后文件》.的概念基础，以便最后通过一项将有效地指引未来真正裁军进程 

的方案。方案与《最后文件》相比应更前进一步，它必须提供机会，把《最后文件》 

的概念基础变成现实. 

《最后文件》中包括的主要观点中，巴西代表团特别重视下列基本原则，我们 

认为这些原则应该指导谈判进程走向有效国际监督下的全面彻底裁军的最终目标： 

(1) 承认联合囯在裁军领域中的主要作用和责任； 

(2) 承认核裁军的紧迫性和优先地位； 

(3) 核武器国家对核裁军有着特别的贲任，但这并不排除整个国际社会在 

平等的基础上不受歧视地在所有裁军冋题上表达其根本而4，溢； 

(4) 沟通裁军措施节省下来的资源，以便促进经济和社会发展，特别是发 

展中国家； 

(5) 有必要保证，裁军和军备管制惜施决不妨碍为和平目的吸收和 

(6) 有必要保证，核武器国家和无核武器国家庄;^军领域中所是足够 

W的，,止出W此職,措 ; j | ^铈 i M c A : ^ ^ ^ W ! ^ > W ^ 

施； 

(7) 有必要保证，在裁军过程中以逐渐降低的军备水平维护所有国家的安 

全.但是，维护安全的需要不应被用来作为加剧军备竟赛的理由，特 

别是核军备竟赛； 

(8) 尊重联合国规定的裁军措施的优先次序； 

(9) 采取充分的核査手段，以保证各项协定得到遵守； 

(10) 充分利用联舍国的多边机构. 

在我们看来，既然综舍裁军方案应以这些原则为基础，那么方案就不能被认为 

仅仅是罗列种种措施；同样，它也不能脱离目前国际形势的现实.但是，正是因为 

方案必须考虑到大冢普遍理觯的"现实"，因此，它还必须反映世界社会对裁军各 

项目标所应负的真正义务，这些目标已在《最后文件》和无数的联舍国决议中表 

确实，如果方案并不包括这祥一项义务的具体的表达形式，那么，它的重要;t义和 
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实际效果必将受到严重的限制. 

这使我想起罗夫菜斯大使主持的工作小组就该方案的性质进行的非常有益的讨 

论.一些代表团强调方案有必要清楚地表明这种义务.其他代表团则怀遗憾心情认 

为，很可能做不到使方案具有条约应有的充分的约束作用.还有很少几个代表团说 

国际生活的"现实"使它们不能接受这样一种明确的义务.我国代表团相信，综合 

裁军方案应被认为是某些代表团作为"现实"提到的国际生活中一系列特点和条件 

的组成部分.对裁军的义务，以及它所包括的任务、贲任和权利应同等地被承认是, 

并同样地被视为、同国际生活中那些其他的特点和条件一样的东西.不管我们是否 

喜欢，我们不能忽视实际存在的现实；但正是由于现实的越来越不祥的特点，我们 

才越加迫切地感觉到裁军的必要'lÉ^不管我们是否喜欢，为裁军采取具体步骤的紧 

迫的必要性是目前国际舞台上的另一个现实..仅仅这一事实就可充分说明各国应努 

力加强它们的保 i这以宣言形式已表达了不知多少次了.换言之，我们把方案的 

性质看作是国际社会赋予其实现裁军目标的政治意志以具体和实施的意义的明确表 

示.在这方面，为实施方案的不同阶段而规定时限不应象某些代表团所说的被看作 

是死板的或人为的，因此是不可接受的；而应该被看作是指示性的参数，没有它， 

实施方案的措施就会完全与现实脱离.我国代表团认为，道理很简单，如果方案存 

在于一个真空之中，它就不能有任何实际的意义，似乎它只是为了存在于联合国的 

房间中的一项人为的理性观念而已相反，为了投入到现实中去，必须以这样一种 

方法来看待和通过方案：方案的原则和目标也是采纳这一方案的国家的原则和目标， 

同时也要联系它们对防务和安全的关心、对双边或地区性关系的关心以及对经济和 

社会发展的关心.因为看来很明显，在核时代一这也成了核军备竟赛时代一人 

类绝灭的真正威胁越来越大，没有任何行动比共周努力通过真正裁军达到真正安全 

更为密切地与现实联系在一起的行动了.我们认为，综合裁军方案必须清楚地表明 

共同的裁军义务，以便成为一个为此目的而发挥作用的有效文件.否则，方案不会 

为笫一届特别联大以来所做的概念性工作增加任何东西. 

彼得‧武托夫先生（保加利亚)：主席同志，这是我国代表团在您任主席时第 

一次发言，我首先向您，兄弟的德意志民主共和国的代表，就您担任这负责的重要 

的职务表示最亲切的祝贺.您在多边裁军谈判领域里的十分丰冨的外交经验将无疑 
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地有助于本委员会的活动，与此同时，我们也已经满*地注意到您在我们工作的安 

排方面有您个人的一些风格. 

.我不应忘了对您的尊敬的前任德拉戈尔斯大使表示一番敬意和感谢. 

我在今天的犮言里想提出保加利亚代表团就我们议程项目6——《综合裁军方 

案》的一些总的看法，并就项目1和2简单谈几句. 

上一届会议期间我们有了很大成H 19 80年在阿德尼吉大使担任主席时取得 

了积极的成果之后，在加西亚*罗夫茱斯大使英明的和强有力的领导下工作小组有 

了很好的开始之后，我们已完全走上了在第二届裁军特别联大之前拟订《综舍裁军 

方案》的道路.我国代表团认为，拟订这项《方案》是本委员会一项重要任务，我 

们应该不遗余力地及时地、实事求是地完成它. 

我们同意这种观点：我们的努力应以我们已经协茼一致的文件，即第一届特别 

会议的《最后文件》和联合国裁军委员会的文件等为基础.同时，适当地考虑所有 

向委员会提出的、有远见的主张和具体的提案将是很合适和有益的，我在此想强调 

一下我国代表团同一些社会主义国家一起提出的文件"~一CD/128,和象CD/92 

和 非 常 重 要 的 基 本 文 件 的 重 要 

至于未来的《综合裁军方案》的主要因素，我国代表团愿提出下列意见. 

1. 《方案》的主要目标和原则应特别强调：裁军谈判应持续下去，并应快速 

逬行，以便超越构成谈判主题的各种军备在质量上和数量上的发展速度，并尽可能 

防止新式武器及其新系统，特别是核武器的发展. 

另一重要原则应是制止各国进行可能损害裁军努力的扩军活动.我们一定要看 

到有效国际监督下全面彻底裁军这一崇高目标. 

2. 毫无疑!?]，《方案》的核心问题是应包括的措施问亂我们一方面在我们 

的工作中将利用以上所述的协商一致的文件，另方面我们把《方案》的拟订工作看 

作是对某些代表团的一种從进，它们缺乏必要的政治意愿，不想出力展开和加快就 

议程上具有太高的优先地位以致不能忽视的项目迫切进行谈判. 

3. 关于执行的阶段，我们认为，我们能够制定出一些指示性的、切合实际的 

时限，要看我们把什么样的措施写逬方案了. 
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4.至于《方衆》的性质，如杲我们力求最后制订出一项具有法潭约束力的全 

面彻底裁军条约，那就算不上是最妤的方针了.我国代表团认为，《方案》应该是 

为具体谈判一簦套裁军冋题提供基础. 

说起《综合裁军方案》，很自然地就涉及.哲学的问题、'态问逦、概念的问 

题和子孙后代的问题，为《方案》努力时，在保持联系实际的同时，我们应该表明 

一种有远见的态度并对人类文明所面临的严重危险有一种新的看法.这样想时，我 

就想起了第一个保加利亚字宙飞行员的话："当从上面向下看时，我们的星球是 

如此的美丽'⋯我们是否都需要在字宙轨道上走一遭以便了觯我们的贵任^义务比我 

们在地球上的贲任和义务似乎要大一些和重一些5^?，, 

我不揣冒昧地说，这种新的概念完全体现在苏联共产党中央委â会总书记、苏 

维埃社会主义联盟共和国最高苏维埃主席勃列日涅夫在苏共二十六大的崇高的讲坛 

上讲的话里.我引他的话（第 C D / 1 6 _ ^文第 6页）："能通向未釆的不是使各 

国人民无为地浪费物质和積神财富的战争准备活动，而是和平的巩固."他ÊiJ报告 

中强调了S际关系目前阶段的一些关鍵方面的具体褒案，特别是军蚤竟赛和裁军冋 

题.由于这些提案和问题具有这么个性质，它们就必然会既反映在拟订这个《综合 

方案》的工作中，也反映在本委员会面临的我们关于其他裁军问题的工作中，首先 

是反块茌核武器和核裁军的各个不同的方面.这些冋题在《方案》的拟订工作中必 

须占有^、的地位，这一,S是绝对明确无疑的. 

在这方面，主,常同一志，我简单地回过去谈谈我们议程项目1和2.我国代表团 

在一系列关于设立这两个项目的工作小组的非正式会议上已经起了积极的作用。讨 

论的情况充分袠明，社会主义il家在第CD/4号，CD/I09`f和CD/162号文件中提 

出的关于就关键的裁军冋题——核裁军，开始多边谈m Ê勺多次创议得到了愈釆愈多 

的支持.在这一领域里，正如在全面彻底禁止核武器试验领域里一样，人们将期 

待我们e第二届特别会议前夕给这些冋題以高度优先的地位， 

不应该让任何一点对老33安全概念或者对过了时的军葶霸权迷梦的留恋釆模糊 

视力，使我们看不清核武器造成的日益增长的危险.如杲不能就我们议程上这些项 
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目开始有;t义的多边谈判，本委员会的所有其他S勺勞力就会黯然失色.这里，我再 

次引一些勃列日涅夫向苏共2 6大f，的报告中的话："⋯'我们建议的新措施包括了 

范围广泛的冋题，'⋯所有这些措施都是为了一个目标、我们的最大愿望一尽一切 

力量使"^界各il人民摆税,该战争的危险，维护世界和平，" . 

我在结束我今天的发言之前，想表示这样一个希望：对增设两个特设工作小组 

的想法的那种压倒多^的支持，将会积极地影响那些极少数的代表团，它们对、i然 

有必要至少就最重荽的裁军问题的谈判准备工作开始谈判一事仍然冷漠以待.这对 

拟订《综合裁军方案》和世界的未耒都将是很有意义的贡献. 

谢谢您，主席同志. 

主席:我慼谢保加利亚大使，武托夫同志的发言.我也感谢他对我个人讲的非 

常友妤的话， 

伊斯拉耶利安大使（苏维埃社会主义共,相国联盟）：萆敬的主席同志，今天苏 

联代表团愿君表示一下对制订一个《繂合裁军方案》冋题的一些考虑. 

正如大冢所知，苏联极为重视限剞军备^赛和裁军的宣要性.在我们党第2 6 

届大会的报告里，苏联共产党中央委员会总书记、苏联最高苏维埃主席团主席勃列 

日涅夫指出："我们党和政府外交政策的主要方针一直是并且继续是为减少战争SU 

危险相it刽军备竟赛而勞力，"苏联代录团就是从这个角度出犮来对待综合裁军方 

案的剞订及其内容5^. 

我们用不蓍从头做起，去年夏天在全体会议,tP工作小组会议上所进行的蒽见交 

换已f窆我们有机会明确各§1的立场及丫1 &」们对方案的'f生质和内容所持的态度.讨论结 

果说明，在《综合裁军方案》的一些组成郤分上，参加谈判的各方是有一定分坟的, 

伹是与此i司时，我们有明确的和普遍承认的标准，如果我们坚持它们，就可：^义：吏f]è 

们有所i€树地走％全鄧路程，而不致脱离主道，迷失方向，走到镨误的小道上去， 

这些#、准是什么？首先，是专门讨论裁军问題的联合国大会待别会议《最后文 

件》，它是了^合裁军方.1的一个很妤的基础，因为它反映了很多21策在隈制军 

备竟赛相裁军领域所提S3—切主要建议,"fo主张.因此，我们认为制订方案聂重要的 
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是坚持这个重要文件的规定，严格地在各种妥协基础上保持各种条文的平衡，这些 

妥协是经过100多个联合国成员的努力，费了很多辛劳才取得的. 

对我们工作有帮助价值的还有大会第三十四届会议通过的联合国裁军审议委员 

会的报告，它包含了综合裁军方案的基本要点.另外，我们现在有宣布1980年代 

为第二个裁军十年的宣言文本，正如大家所知，它有很大一部份是专门谈到综裁 

军方案的. 

我们满意地注意到，参加谈判者已经达成了一个总的协议，即方案的最终目标 

应该是在有效的国际监瞀下的全面彻底的裁军. 

主席同志，在这方面我愿;t谈一些一般性质的考,ît.对裁军问题的解决现在有 

很多种办法.其中有些办法的目标是仅仅从各国的军火库中排除某些特珠类型的武 

器，或者对它们加以质量上或数量上的限制.我们清楚地理觯到有些勞力只是想限 

制那些军筝上高！[发达国家的军备，或者是想制订措施在区域范围内限剞军备竟 

赛.这是战后期间所进行的裁军谈判中的基本意见.它已帮助締结了很多各种各样 

的及边和多边协议，这些协议是走向限刽军备竟赛和裁军的当之无愧的重要步-m. 

然而，觯决这一冋题的最有效的对人类永久和平与安全能提供最大保障的办法是彻 

底全面的裁军, 

什么是这个办法的主要好处？首先和最重要的是这样一个筝实，即它充分排除 

了一个ii冢或一个.Si冢稟团通过保存一些或者其他类型的军备或军筝力量而占上风 

的可能性，所有茌限制军备和裁军领域内的现有多边和双边协议，都只适用于一些 

国家（有时多些，有时少些），并且势必会制造这样一种可能性，使目前的力量均 

衡可能遭受破坏以及使国际形势可能产生不稳定，而全面彻底裁军则可使世界上所 

有的国家，不论大国和小国，也不论属于什么社会制度，都来参加彻底裁军的过程. 

因此，这种裁军的苷遍性质可以防止不论任何国家保存其军事潜在力以危害其他!1 

安全的可能性， 

在全面彻底裁军的情况下，用适当的眢遍协议釆检验是否遵守公约的冋题将具 

有一种质量方面的新性质，在谈判鄧Z分隈制军备和武装力量中在谋求达成各种核查 

措施协议方面所遇到的主要困难釆自各21的正当恐惧，Ë为它们抠心人们可能利用 
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这些措施.采搜篥一个国菜的军事活动的性质、范围以及可能性等的情报，而这些活 

动又不厲于已缔结的协定里规定的禁止之列的.但是在全面彻底裁军的憒况下，此 

种袒心^无从说起，因为全3禁止将包括各国军事活动的全邵范围. 

正如^联政的一个文件里已讲的，所有国家将没有什么东西需要互相隐!^的. 

将有充分机会执行任诃核查措施，任何视察，以消除关于这个II家或那个il冢是否 

切实地宪成其裁军义务的饪何怀疑. 

全面彻底裁军蒽味着世界上所有国冢都平等裁军，不暗舍对任何一方带来任何 

优势，也不损害任何一个国家的安全利益，而是为全面有效的国际监督创造一切机 

会， 

这个问题还有另外一个重要方面.全面彻底裁军将使卷入各11军葶活动的所有 

人力和物力觯脱出釆.把这些资源用于和平目的，将为彻底觯决世界上很多重要的 

社会和经济冋题创造非常有利的条件. , 

最后，非军事化无疑将导致薹个国际关系性质的改变.不同社会制度国家间的 

和平共处原则将有最大的机会得以实现. 

我愿意提醒你们，全面沏底裁军的要求在过去已被各种和平主义反战运动/叉复 

地提伹是作为国,会议上谈判的一个重要议题，还是苏联在 1 9 2 8年 2月在裁 

军会议筹备委S会里第一次提出53.在战后期闾，苏联又一次提出考虑彻底相瞢遍 

决裁军问题的可能'&•应苏维埃社会主义共和国联盟的请求，全面彻底裁军冋题 

在联舍国的历史上第一次被列在1 9 5 9年召开的第十29届联合国大会5^议程上， 

在上述联合(J大会上，苏联递交了全面彻底裁军的宣言，一年以后又递交了" 一个 

全面彻底裁军条约的基本条款".若当时通过^^的建议，那早已会导致釆取具体 

措施了，而这些措施最后,1会带釆全面彻底裁军。 

然而，'现实的ii际生活已表明零想一举，或象人们说的，一下子获得.这个崇高 

目标的实现一全面彻底黄军——是难以办到的，到目前为止已证明是不可能的.众 

所周知，达成一项协议不能依霏一方，或甚至两方或三方，而享霏所有谈判各方2勺 

一致同:t.委员会的成员们知道得很漬楚，甚至在我们这个人数相对比较少的婺员 

会内即使,It次罨的冋题要达成一致;t见，有时证明也是相当囷难的筝情.我们必须 
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坚持现实并寻求在可能达成协议的领域内，在可能达成协议的冋题上，达成协议. 

苏联一直有系统地提了各种提衆，以求在这些或那些具体措施上取得一致意见.如 

果一个可能性能被犮现，当它实现时，将餍现出觯决敛军领域任何问题的前景，那 

就足以报以欢呼，"找到了"，而苏联就会准备对相应的思想或者建议做出积极的 

反应，不管它们是谁发出的.苏联决不主张在提出此种积极性上槁垄断。最重莩的 

冋题是这些积极性和建议能帮助决这个或那个具体的裁军冋题.我们现在说这个， 

并不是轻视委员会正在进行的绿合裁军方案工作的重要性，而只是为了保证，我们 

正在谈判的文件不会又一次是一个空洞的文件，像许多从未实现的庄严声明一样， 

落得个不光彩的下场. 

我们拥护委员会很多代表团的葸见，他们发言表示赞成《综合裁军方案》，除 

了裁军最终目标外，还反映了最近的和§艮前的目标.这将指导各国着手觯决那些现 

在已列入IS际生活议程正急待觯决的实际的相长期釆已成熟的裁军冋题.在现在世 

界形势已严重化之际，尤其应当进一步保持、巩固和发展在过去几年里在限制军 

备竟赛领域里所取得的积极成就，并保证执行这些措施以消除核战争的威胁. 

在座的代表团当然都很清楚这个筝实，即《练舍裁军方杲》的直接目标，正如 

联合国裁军审议委员会的报告第8没规定3g，特别是婁求就停止军蚤竟赛的所有方 

面开始并加快紧急谈判的步伐，在各方一致的基础上开始一个冥正的裁军进程，加 

强a际信心以及为缓和紧张局势做出贡献. 

谈到应该把什么原则作为制定和执行《综合裁军方案》的基础，苏联代表团愿 

意列举出一个主零的原则，它基本上是一个眢遍承认的则，不减损协定的任何缔 

约国的安全的原则，也是平等平等安全的原则。 

上述原则，正如人们所知道的，在专门讨论裁军冋题的联合il大会特别会议《最 

后文件》里不止一次地提到过，第三十五届联合il大会逋过的宣巿1980年代为第 

二个裁军十年53宣言用很大籑幅讲到，在裁军的每一个阶段"其目.,应当是在尽可 

能低武装和军事力量水平上的不减损安全"。我们％全有理由说，严格与坚定地 

执行平等和平等安全原则，放弃单边的利益，不要镨误地图谋取得军事优势，乃是 

有效制订《绿合裁^方案》最重要的条件，也是任何其他裁军协议的最重萆的条件, 



CD/PV.114 
22 

(伊斯拉耶利安大使，苏联） 

极其重要的是应普遍确认相发展在国际关系中不使用武力的原则.寻求确保尽 

可能最大数量的国家，转别是核国家^拥有最大军备^武装力量的国家参加谈判和 

正在准备中之协议，也是很重军的.这个努力若要取得彻底的戍功就莩求所有核国 

家都来努力削减核武器竟赛并减少^销毁这类武器的^存.所有国家参加现在生效 

的旨在限制军备竟赛和裁军的国际协定，是这小领域取得更大进展.的根本和重的 

先夾条件.换句话说，普遍原则是裁军领域取得进展的最重莩的前提之一, 

制订裁军协议的相互原则也是重莩的.上面所说的一切，我们认为值得反映在 

综合裁军方案 I 

不言而喻，裁军方面的协议也应该规定对裁军揞施的有效监督，监督的范围和 

性质莩由这*协议里规定的具体措施的范围、性质和具体性质来确定.肄立在此种 

原则之上的综合裁军方案将是一个真正稳定可行现实的方案. 

至于应该成,为综合裁军方茱内容的具体措施，正如大家所知，苏联对这方面已 

反复提过并将继续提出明确、现实和建设性的建i5L苏维埃社会主义共和国联盟外 

交部长葛罗米柯在1980年4月1 I日就第二个裁军十车的任务给联合国秘书长的 

信中强调："苏联准备在与茸他国家相互同意的基础上，限制和禁止任何类型的武 

器，当然不能损害任何国家的安全，而是在和拥有这类武器的国家完全互惠的基础 

上进行."这封作为委员会正式文件印发的信还列举了具体5 ^揞施，^们认为这些 

措施若能执行，就会使第二小裁军十车具有真正的#义 

与裁军有关的极其重莩的漳议已包括在去车五月在华沙通过的华沙条约成员国 

治协^委员会的宣言 I 

们还想提请委员会的戍员国注意另一个文件，即苏维埃社会主义共和国联盟 

代夯团向联合国大会,三十五届会议提出的题为"争取^平、裁军^国际安全保证 

的苏联备忘t«这文件提出了一个广泛的方案，以求停止军备竟赛，釆取各种真正 

的裁军措施，一直走向在有效国际监督下的全面彻底裁军. 

^们牿别莩强调指出，勃列日涅夫在苏联共产党 2 6次代表大会上建议的具 

体而富有建设性的裁军措施，具有非同寻常的重莩性^现实'1^苏联代表团在委员 

会的一次全体会议 1：的发言里已经叙述了这些措现在们再次提请谈判的参加 
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者注意苏联共产党代表大会上提出的对裁军的创议^建议.我们希望这*建议能充 

分地映在正在 i炎判的综合裁军方案 I 

在委员会去年^现在会议的讨论过程中，一定数量的不结盟国家的代表团已提 

出了执行综合裁军方案的日期、时限以及各小阶段的问II.在这方面，苏联代表团 

愿意表明，^们同意在限剣军备竟赛领域为达戍这些或那些协议规定初步的时PL 

当然这一问题莩看我们能达成的揞施的范围和性质，才能具体解决.这是我们愿意 

^希望成协议的另一小表示. 

对于方案的性质，^}?.就是究竟应不应该有法律约束力问题，我们认为这个方案, 

正如箩一届专门讨论裁军问颞的大会牿别会议的《最后文件》里已表明的，应该成` 

为就方案里的措施汫行谈判的据.这*谈判的结果，说实在的，将是这方面的国 

际条约、协定和公约. 

莩获得停止军备竟赛^裁军实际成果所需莩的是，在有关的il家间进行积极的 

谈判，寻找和制订出能共同接受的觯决办法.我们认为，所有国家应利用一切可能 

的途径#行该判，m用一切机会在联合国范围内就这*问题广泛交换意j)L 

苏联表团认为需蓴对箅二届专门讨论裁军问颞的大会转别会议做深入的准备 

工作.在这之后，君必莩召开一次由所君国家参加的世界裁军大会，对核裁军和常 

规裁军问题汫行充分地审 i 

我们不止一次地强调了这小讲坛的牿别重莩章义，很^国家一直不断萆求召开 

这样的会il世界裁军大会之所ly优越于联合国大会转别会议在于这样一个箏实：. 

由于这样一小会议是谈判具体裁军间颞的，所以它的决定对所有11家将君强制性质 

而不是建议，从而无疑地会促进真正裁军的戍功.我们坚信，召开世界裁军大会将 

戍为综合裁军方案中所设想的措施的一个必不可少的组成部分. 

这*就是^们今天对我们莩制订的综合裁军方案的内容和性质所表示的*见. 

吴苏茱大使
（
缅甸联邦社会主义共和国):主席先生，首先，请允许我代表我 

国代砉团对您抠任裁军谈判委员会春季会议^二个月的主席表示非常满意.我深信 

您的丰富经验和领导才能将使我们宣布的目标获得富有,义的结;^我国代表团愿 

意保证在您履行您的职贲时和您充分的合作.请允许我也向您的前任、;^国德拉戈尔 
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(吴苏茱大使， M甸) 

斯大使表示十分感激，他戍功相熟练地指导了委员会的进程. 

今天:^打算把^的发言仅限于议程项目6:《综合裁军方案》.《综合裁军方 

案》是各种裁军谈判积构过去和现在几十年来一直讨论的问题.我们已花費了好多 

时间^气力来起草这样一个方案.尽管有这些良好的本素和辛勤的劳动，我们寻求 

的崇高的目标负然是在未定之天 ‧ 

但是，我国代表团对亳不迟延地成立了《综合裁军方案》特设工作小组感到特 

别满意，在墨西哥大使加西亚•罗夫茱斯的英明领导下，严肃的工作已经开始进行. 

《景后文件》在其第1 0 9段里，联合国裁军委员会的有关建议及宣布1980 

年代为，二个裁军十车的联合国大会决议35/46 ，都责成本委员会着手劊订一个 

《综合裁军方案》.牿别是决议35/46规定了一个时限，莩求我们加快工作，在 

1982车,二届专门讨论裁军问题的联合国大会牿别会议以前通过这个方氣这些 

文件确定了国际社会对这个委员会所期望的广泛职责. 

主席先生，我国代表团在其1981年2月2 4日在这小委员会的全体会议上的 

发言里，已经强调指出，通过寻求逐步的、分阶段的协议的办法，在君效的国际监 

督下全面彻底裁军的最终目标是能够实现的.将有限的成缋积累起来就会促成大功 

告成的进程.我国代奢团认为,如果我们莩获得一个富有意义的并且是现实的裁军 

方案，它应该是在合乎逻辑的逐步的基础上加以实现的一整套有相互联系的措;^ 

在这方面，涉国代表团认为，《最后文件》的条文，联合国裁军委员会的建议 

及联合国大会决议35/46为我们提供了一个《综合裁军方案》的必要的组成部分. 

牿别是大家一致承认^同：t^《最后文件》应当构成主,的根据，《综合裁军方茱》 

应当依此形成^击I订.《最后文件》里表明的很多措施以及1979年联合国裁军审 

议委员会报告里列举的经仔细谈判产生的措施纲莩（联合国大会决议34/42 )为 

我们.的谈判提供了一个组成部分的.单子.我们必须对这许多措施加以确定，并将其 

分类以便起草一小优先的单子.这些措施应当相互联系起来成为一个有生命的连锁. 

目前，裁军谈判委员会已深深-投身于至少四个裁军问题，这问题的谈判正在进行 

中.^国代表团认为这些是对《综合裁军方案》的积极成就.另一方面，'我国代表 

团认为，还有一个领域，裁军谈判委员会急需着手进行.一方面在一切方面停止核 
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(吴苏茱大使，缅甸） 

军备竟赛相核裁军，另一方面全面禁止核试验，这两个问题已规定在我们工作的优 

先单子上.国际社会一次又一次地催促这个委员会毫不迟延地研究这两个转别紧急 

的裁军问题.我国1^"^?表团和裁军谈判委员会2 1国集团戍员一i|:^求尽早成立适当 

的谈判机构.^们希望这小莩求能尽早得到答复. 

要制订一个《综合裁军方案.》，有必莩为实质性的谈判制定一个清楚的^一致 

同意的机构.此外，持久的国际行动机构也应该是方案的组成部分.同时，.一个 

《综合裁簞方案》应该保证不包括任何国家不安全的种子.因此，在各种程度的谈 

判里相执行方茱的各小阶段，对每一个国家安全的权利君必要给予适当0^考虑. 

涉们认为，联合国裁军审议委员会的建议提供了一个很好的根据，可以在此基 

础上为执行方案制订优先措施作讲一步谈判.我们希望通过这*谈判的进程能达到 

一个共同的意见.由于核武器的毁灭能力给人类造成了永久性的毁灭和死亡威胁， 

所有与核武器有关的措施都应给予比其他裁军措施更高的优先地位、讲这些，我国 

代表团的章思不是说对当前关于某些专门问题的谈判所给予的各种优先程度应该在 

它们各自的重莩程,上有所降 i 

一小《综合裁军方案》以法律上严格说来，不应被视为一个国际公约或条约性 

质的文件.另外它也不应被认为仅仅是国家意向的一种表示.我们还认为它也不仅 

^一个普通的方案，—个具有深远政治和安全意义并由所有国家承抠短期、 

中期和长期义务的文件—S必须是使所有国家都充分承担执行义务的一个方案，特 

别是那些拥有最大军火库的国良 

对裁军协定是否获得遵守的核査的适当规定可促进协定的缔结、批准和执行， 

也可促进建立相互的信据此我国代表团认为核査是一个《综合裁军方茱》的一 

小必莩的组成部分，应当适当规定与特定的裁军措施的需莩和特色相适应的核査方 

法与程序. 

正如我在早些时侯发言里讲到的，武器技术领域的研究与发展的进度已超过了 

在所有级别îfD所有种类的裁军谈判的速度.如杲^们不能加快裁军特别是核裁军措 

施的进展，并把它维持在稳定的水平上，我们所希望的目标注定,落空并永远沦为 

一种幻想.我国代表团认为 取得进展的时间拖得愈长，我们达到最终目标就愈困 
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(吴苏茱先生，缅甸） 

氣武器系统日益增长的毁灭性能力以及质量的改进，将使我们的工作不着边际并 

变得没有章义，如果我们不能取得大体速度相等的进展的话.所有准备包括在《综 

合裁军方案》里的措施应该在一个现实的而不是刻板的时限内宪成，如果我们不能 

做到这点，裁军谈判最后目标恐怕远远不能实IL因此，我们认为，规定一个与 

一定阶段相关的现实的参考时间，作为对方案的进一步谈判和执行，是很有用的必 

军指标.我国代表团认为，所有级别和阶段的方案审査机构将为任何情况下所莩求 

的必莩调整提供条件. 

主席：我慼谢缅甸大使吴苏茱的发言.我也感谢他对我说的*示祝贺的友好的 

话. 

格哈德‧普法伊费尔大使（德意志联邦共和国)：主席先生，请允许我在今天 

发言开始时，对您抠任^们委员会三月份的主席表示祝贺.您在您尊敬的前任、法 

国大使德拉戈尔斯已作出的优秀工作的基础上à续担任此职务‧德拉戈尔斯大使在 

二月份确实做了我们蓥个委员会的主席.我祝愿您在执行您的艰巨任务时取得成功, 

并向您保证，^国代表团一定和您很妤地合作. 

主席先生，首先，我愿对尊敬的联合王国代表、萨默海斯大使在1980年3月 

5日就核威慑间题的重莩发言表示坚决拥护.我国政府完全同意他的素 

在这方面，我愿意重申，德意志联邦共国把稳定的核均势思想作为和平与安 

全的需要这一点放在很重莩的位置_L为此，我们过去和现在都一直关心;^苏联有 

利的中程核系统领域的严重不平衡，这种不平衡是在过去几年里发展起来的，现在 

仍然在不断增加.西方对这一起不稳定作用的发展的回答就是1979年1 2月的双 

轨决议.这个决议，一方面旨在使美国某些核系统作有分寸的和有限度的现代化， 

并在下一阶段将^部署于欧洲.另一方面旨在配合美国和苏联之间的军备管制谈判， 

因为该谈判之目就是莩使双方在最低不过的水平上就以地面为基地的中程核系统 

规定平‧和可以核查的限度.美11国务卿黑格^联邦外长根室刚刚重申他们完全支 

持上述决定的这两个组成部分. 

现在我来谈一谈制订《综合裁军方案》的问IL首先我愿意欢迎处理此问题的 

牿设工作小组及早重新召集会议,在墨西哥大使加西亚•罗夫茱斯主席的领导下，工 

作小组就这一方案的内容已开始了实质性的谈判.我国代表团将继续积极参加这些 
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(普法伊费尔大使，德1：忘'突季卩共矛口!1 ) 

谈判，以便为实现我们所追求的目标做出我们的贡献，也就是及时地制订综合方案， 

以便递交给第二届专门讨论裁军冋题33大会特别会议‧ 

德:f志联邦共和国从一开始就对有关方衆的谈判的审议工作和准备工作釆取了 

积极的态度.在这方面请允许我回顾一下我国就方案问题给秘书长S3答复（1979 

年 4月 1 9 3 A/CN, 10/1 )，内包含我们对方案的意见和建议；lîi及我们代表妤 

些国冡在联合国裁军审议委员会1979年会议期间提交的关于综合方案组成部/A的 

工作文件（1979年5月2 2日A/CN. 10/8).这些文件里提出的建议仍然IT块 

了我国政府的立场. 

为了在委员会内及时地结束这个谈判，我们的工作必须以在裁军审议委g会第 

一次实质性会议上通过的纟且成部分为基础.我几乎用不着说，我们必须永远考虑到 

第一届专门讨论裁军问題的大会特别会议《最后文件》，伹也应回顾一下，宣布 

1980年代为第二个裁军十年的宣言（Res. 35/46 )包含着我们工作中可以吸Si 

的有价值的成分.如果我们按照这些文件，全是大家一致通过的文件，釆组织我们 

的工作，我们要制订一个实际和均衡的方案就不会失败. 

我不打算对我们政府心目中所设想的综合方案作什么概述，更不用说细述了. 

我只准备,m几个基本原则简单谈几点，然而它们对方案的范围和执行是很重要的. 

实现在有效的国际监督下的全面彻底裁军这一目标是要花费时间的.我们对这 

一点都很漬楚，然而我们不能等待有那么一夭这个目标看来能很容易实现.我们 

必须做我们现在能做的.因此，我们必须采取一个逐步的方案，必须包括不同领域 

的一系列措施.对一个旨在最后得到措施以减少军火库的数量和武装力量的方案言， 

应该首先采取能加11®家间的信任的措施‧我们认为，为了创造使综合裁军取得进 

袅的必要气侯，.这将是有效的第一步. 

一个《综合裁军方案》应该作为裁军领域实质性谈判的一个基础，必须——根 

据联合11裁军审议委员会已通过的组成分第3没一是"一个仔细刽订出来的考 

虑周到且在裁军方面有相互联系的措施"。在尊敬的尼日利亚大使,，：综合方案向特 

设工作小组提交的工作文件，也zit是WP. 18里，他要求"一个一整套有条不紊、 

考虑周到且在裁军方面有相互联系的措施。" 
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(普法伊费尔大使，德:t志联邦共和国) 

我国代表团完全同:t这个思想，我们确实认为我们决不应洮出《壬何一项抟珠的 

裁军：？^施来损害一整套措施.如杲我们不承认裁军措施必须从它对总的和平与安全 

的影响角度釆考虑，我们就不能取得实质性的结杲.只有遵循这个方针，我们才能 

避免由于方菜或由于方菜的执行反而会产生不稳定的影响。因此，这个方案之制订 

必须能保护所有国冢在裁军进程的所有阶段的不会减损的安全. 

这个转过釆又要求一个有效的囯际和适当的国家一级的核査措施，以保证所有 

缔约S严格遵守军蚤管制和裁军方面的各种协定，从而加强所有SI家间的相互信任 

和信心.我们认为核查冋题是一切裁军努力的基础，这一点应该表示在综合方案里. 

关于执行阶只想说一句话：很漬楚，有些措施，让我们说，象一些旨在建 

立信心的措施，必须比其他措施，譬如说，对某些类型的武器的废除，先期执行* 

伹是，只要我们对应该包括在方菜里的一整套措施还没有达成协议，要把每一个措 

施都执行得恰到妤处是很困难的. 

看来最重要的是对成缋要有定期的裣查，重视对特定搔施之执行所进行的国际 

公正核査的结果.只有这样的检查才能建立必要的信心，从而为综合方案设想的裁 

军进程的继续打下基础. 

我国代表团关于综合方案中包括时限的保留葸见是大家都知道的.我们认为这 

些保留是有道理的，因为圜际形势的犮畏是很难预见的.在这方面，请允许我引用 

今年2月9日一1 3 3在新德里召开的不结盟外长会议的宣言： 

"外长们严重关切西南亚的形势，并且认为这个形势对这一地区的和平 

与稳定具有危险的后果，他们认为这个形势的继续将严重影响国际和平与 

安全 " . . 

这个宣言里缇到了一起对国际致治与安全形势一影响的事态，这类箏态可能继 

续发生.它们可以影响或者甚至推迗方菜的执行，另外的筝态，相反的，却可從进 

它.总之，把实现特定的裁军措施与持定5^时;^艮联系在一起是不现实的. 

然而，我国代爱团愿意考虑剞订繂合方杲的其他办法，象我剛才所指出的，规 

定持续审查方尧的适当程序能有助于床持和加强这项共同努力的必要势头. 

主席先生，在结朿发言之前，让我简单地谈一谈有关方菜的性质问题.很显然: 

如果所通过的方杲，各国没有表示对其遵守的愿，它的价值将是有限的.另一方 

面，毎个人必须知道，国家对方案的执行承^的义务规定得愈重，对方粟的内容达 
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(普法伊费尔大使，德:t志联邦共^ if ) 

Si^协议的困难就愈大.因此我们应当采取这样一个均衡的办法，它将不会妨碍各S 

同意把有深远«义的裁军和军备管制措施包括在方案里.我S政符认为，在此种办 

法的基础上，将有可能制订一个很可能会使所有fi家都能执行的综合方.案。 

主席:我慼谢德意志联邦共和国代表、普法伊费尔大f的发言以及他对我讲的 

表示欢迎的话. -

我今天名单上的要发言的人都讲完了.还有其他代表团想在这个时侯发言吗？ 

看样子没肓。 

那么请允许我向你们提出委员会下个星期工作的时间表.应我的请求，秘书处 

今天已分发了委员会及其附厲机构下个星期要召开的会议的时间表.跟往常一样， 

时间表只是预告，和本星期的活动安排基本一样.如果没有反对的话，我将认为本 

委员会准备接受主席提出的时间表。 

就这样决定了。 

我现在可请秘书长的个人代表贾帕尔大使讲话，他将回答伊斯拉耶利安大使在 

我们t一次全体会议上提出的有关文件分发的问题. 

贾帕尔先生（裁军谈判委员会秘书兼秘书长个人代表）：在我们上星期二召开 

的第113次全体会议上，尊敬的苏维埃社会主义共1^国联盟的代表、伊斯拉耶利安 

大使向秘书处提出了文件散发的问题，特别是关于CD/l 60和CVI 62号文件. 

为了答复他的问题，我愿意借此机会把秘书处散发文件的一般程序通知委员会 

的成员。依照过去的做法，委员会的正式文件裉据各代表团卢开要求的数量定期放在 

代表团的文件箱里。 

当正式文件在全体会议召开的前一天晚上或者当天早上印出来时，它们被放在 

议事大厅的各代表团的桌子上。正式文件也在议爭大厅分发，当委员会成员向秘书 

处提出要求这样做时，要求委员会采取行动之正式文件以及决定草菜、工作文件、 

非工作文件等等也放在审议这些文件的那次会议的会议桌上，假如没有在叱之前散 

发的话。 

工作小组的文件通常是在议事大厅里当工作小组开会时分发。有些时侯，应其 

主席的要求，为了节省时间，工作小组的文件在全会或非正式会议上分发，特别是 
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(贾帕尔先生，裁军谈判委员会秘书兼秘书长个人代表） 

当那个工,小组在同一天或第二天要召集会议时，或者此项文件必须在工作小组紧 

接着的会议之前送到代表团的手里时. 

委员会的正式文件和工作小组的文件在议事大厅的编号的箱子里也有，就在我 

的左边，以防有些代表团想再要几份.工作小组的文件在议事大厅入口处左边的捷 

克厅贴邻的一个小房间里也有2就在那* 

委员会的正式记录放在各代表团的文件箱里. 

载有委员会每星期时间表的非正式文件在议事;^分发，在时间表所列那周的 

前 " - ^ 星 期 四 t 

关于荨敬的苏维埃社会主义共和国联盟代表提出的特珠问题，即他们上个星期 

向秘书处提交的两个文件，我愿意告诉他，CD/I6af文件，他的代表团在3月3 

日提交的，在同一天处理了，在3月5日，星期四召开的全体会议上已供大家备用 

了，有芙文、法俄文和西班牙: ^那个文件也放在各代表团的文件箱里，并在 

3月5日全体会议期间分发了，然而，中文和阿拉伯文译本3月9日才有. 

一些社会主义国家在3月5日提交的CD/I62号文件，在3月9日放进各代表 

团的文件葙里，有阿拉伯文、中文、法文和西班牙文，在3月1 0曰星期二上午的 

第112次全体会议上放在各代表团的桌子丄分发的有所有各种文字的文本，唯英 

文文本涂外，这是由于技术上有一个错误而从议事大厅收回了.这个文件的英文本 

今天上午重新印发，已经放在桌子上了. 

委员会成员对改进目前手续的任何建议我们都是非常欢迎的‧秘书处尽营人员 

有限，仍将尽其最大的努力.错误和延误的确不时发生，但我向成员们保证，它们 

$^不是故意的，也不是坟视性的. 

主席:谢谢委员会秘书的讲话，还有什么意见吗？没有. 

裁军谈判委员会下一次会议定于1981年3月1 7日星期二 I 0时3 0分举行, 

下午1 2时5 0分散会 

>-̂  »< >s» 
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武托夫先生（保加利亚）：主席同忘，我今天想我们议程项目3 ,我们本周 

全体会议讨论的题目，即："保证不对无核武器国家使用或威协使用核武器的有效 

国际保讲几句话.我在这次会议的第一次发言中提到，保加利亚诈为一个无 

核武器国家特别重视旨在以最有效的方式加强对无核武器国家安全保证的勞力，我 

国代表团也已提出一些建议，论及薔要把安全保证特设工作小组的工作安徘##•当 

些，使其有希望导致我们在这方面更迈进几步，今天，我想利用我们开全体会i义的 

机会表明我们代表团对这个重要问题的总的态度， 

我们认为，向无核武器国家提供有效的和可信的保证，是:ùPgli际和平和安全 

和增萤遵守国际关系中不使用武力原则的政治和司法蚤础的这个比莰广泛任务的重 

要部分，它的早日觯决直接彭嘀到能否有充分的条件避免核武器的进一步的推广和 

减少核战争的危险'lè«我们也坚定地认为，不可能成为战争威胁裉源的无核武器国 

家确实有道义上的^利，要求得到保âE,使他们的人口和领土不遭受一场核破坏的 

可怕后氣 

大家一直都是这么认识的：核裁军才是对无核武器国家，也确实是对所有国家: 

永不便用核武器的最有玟的《E，这,IÊ是为什么我们大力支持裁军谈判委员会早日 

开始有意义的谈判，以求导致我们停止生产各种类翌的核武器并逐步减少这种武器 

的储藏直到从军事武库里最终销毁为 jL在尚未实现这一目标之前，我国赞成任何 

皆在禁止使用核武器而同时又在国际关系中放弃便用武力的创1^在出现一,f}^g除 

^使用核武器可能性的裉本办法之前，我们亟愿作出贡献来谈判一些其目的在于 

在各种可能形式的范围内加强无核武器国家的安全的施， 

众所周知，保加利亚是那些支持以最有效的和可信的m际公约的方法来觯决加 

虽对先核武器国家安全保证问题的国家之一.为此，我国和一些社会主义国家一起 

提出了载有这样一个公约享案的第号文件.鉴于若想以协商一致方式莰照这 

些方针及早取得觯决办法，还存在着困难，我们乃表示我们愿意考虑另一种平行的 

觯决办法，这种办法可以认为是一个有助于实现我们最后目标的步氣 

因此，保加利亚代表团认为，在目前的If况下，可以从实际的角厪出发来取得 

逬展，只要这个问题以逐步的方式来觯决行，也许可以先通过某些适当的过渡-:t 
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施，这种揞施能进一步加虽无核武器国家的安全并能表明核武器国家有为此作出贡 

献的政治意愿.但在这祥做时，无论如何，我们不应该忘却我们共同努力的最终目 

标，即：缔结一项国际公约，相反，我们认为，裁军谈剡委员会在寻求过渡性目标 

的同时应该继续探求一项对待消极安全«E实质的共同办法，以便为达成这一协议 

逐步莫定蚤础. 

鉴于第二届裁军特别联大即将召开，本委员会比过去更加迫切需要建设性地处 

理这样一个问题：关于对无核武举国家安全的保证问题，它应如何更妤地着手努力 

帮助进一步扩大现在已有的保证，保加利亚代表团认为，在目前阶段不访在几个方 

面同时探求进展，以便在适当的时侯把力量菓中在一个方面，即最有希望在那方面 

达成一项关于可能的过渡性的或较长期性形式的国际安徘的协it毫无疑问，既然 

我们工作中的关键是要就消极安全1^的实质问题找到觯夾的办法，我们欢迎特设 

工作小组心首先处理这个全局性问题的这一很重要的方面.诚然，在从事这一任 

务时，可以同时釆用不同的途径， 

在现H/h段布当有希望能在审议实质问题上很快取得成效的一个途径，举例来说: 

探索一下各国在7t待消极安全保:证问题总办法上已有的^似之处，这是有些代 

表团在特设工作小组中提出的一个新的想法， 

我们已表示欢迎这一有益的建议，因为它耆来是一項合乎实际的办法，试图在 

总的范畴内我出并发展那些能把我们大家，首先是所有那些应该给予保证的国家， 

都团结起来的因素，便我们共同愿意在已有的消极安全保证劁厪方面促使'匱况有所 

妤转，在工诈小组中至少已经指出在总的办法方â巳有五个这样的;fS似之处，并且 

在我们以后进行实质性审议期间通过共同的夯力或许还能找到更多93相似点.我们 

认为，这样探索的结果，也许可以成为具有政治意义的逬一步步骤的未来g础，诸 

如一项过渡性的安理会决议，或一项联合宣盲或声明，或者另外一种能提供动力促 

使我们今后再探索这一问题的合适方^ ' 

保加利亚代表团是裁军谈判委员会内如下一些代表团中的一个：它们很愿意作 

出建设性的努力来探索是否也有可能在更深入的^础上找出一种对待消极安全皿 

的实质的共同办法，即通称的"共同方案".IE如我们在载于第C D/153号文件 
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中的我们的工作文件中说^it^这样一种共同办法的蚤本要点可以成为一项具有法律 

约東力的国际文书的总的蚤础，或者成为核武器国家在适当地考it了谈判中所取得 

的成效后也许主动想发表的内容相同的单方面的声明的总的蚤础. 

我现在不准备谈我们如何眷#^渐形成这一总蚤础的前景，S为工作小组将在 

探索第二条途径时我们会有这祥的机会*在目前我只想谈一谈，也许对实现核武器 

国家发表庄严的、内容相同的、保证不对无核武器国家便用核武器声明的想法有关 

系的一些方面. 

所有成员都很清楚，大会第35/1 54号夾议早促请核武器国家发表这种事后 

会为安理会核可的声明*我们认为，这样一种发展充全可以被认为是对逐步执m最 

后文件》第5 9段的一个重要的贡献，大会在这一段里敦促核武器国家"继续努力 

在适当的时侯签订一项保SE不对无核武器国家使用或威胁使用核武器的有效安排"， 

我们认为，裁军谈判委员会及其工作小组能在为上述被认为是有共同内容或内容很 

相近的声明准备基础的过程中起了不起的作用*无核武器国家希望能在一种更IS— 

的形式下得到不对它们使用核武器的有效对滴足这种愿望而言，上述办法乃 

^出了重大的一步.这种'匱况也可认为是朝着签订一项国际公约的方向迈出了一步. 

因此，我国代表团认为，如杲我们能对现有的亚经生效的消极安全保证剞厪在改进 

其过程的第一阶段蕾要什么样的补救办法有一个滑楚的了觯，这将很有妤化 

我们知道，在1978年第一届裁军特别联大时发表的不对无核武器国家便用核 

武器的革方面的声明在M上相当不一致，而且承担的义务的程厪也不同.这莸是 

为什么在考虑它们的内容时，我们傾向于把与核武器国家总的办法有关的组成部分 

同那些. 現定这些国家不对无核武器国家便用或威胁便用核武器实际承担的保证部分 

区分开这些保5E形成了现有的业经生效的消极安全保证制厪，不过，目前的劁 

厪远远不够完善，由于它的单方面的性质，适用的范围也不同，也由于有些不使用 

承诺是相当带有条件性的并且还允许有不同的觯释，所以人们确有理由认为它不具 

有可能达到的最大程厪的可靠性和有效性， 

我们认为，在现有的各项保证中只有一项保证，规定对无核武器国家实行安全 

'm.»它认为这些国家5^不会成为威胁的裉源，因而有;^得到保证，能获得保证的 
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国家的最低M[必要条件是以客观的明确的措词规定下来的，对能获得保证的国家 

的无核武器地位所规定的要求，肉它们提供了不同的逸择办法‧提供这种保证的国 

家的自卫的;^利不是以条件形式表达的，而是作为一种附加限制提出的，即：被保 

证的国家的领土上没有核武器，这项保证现在实际上可适用于所有的不结盟国家， 

因为• "^说来它们在它们的领 i J i不铥受核武器.同时，这项舰也适用于欧洲， 

它是一个满载核武器的大陆，那里最迫切啬要防止可能便用核武器，这一方案包含 

了可以在所有其他业经生效的不使用保证中在这种或那种形式下找到的最低要求. 

我们认为，其他两个业经生效的不便用声明是造成不能找到一种对待消极安全 

保证实质的共同办法的症结所在，这两个声明几乎彼此宪全相同，因为它们都载有 

以一种大容易使人作出主观觯释的文字写的、可以不一定履行不使用保的某种条 

件，提供保证的国家的自卫^利用某种方式反映在这些保€中，此种反映的方式肴 

来对消极安全保:SE的蚤本思想是相矛盾的，即：不对不可能成为核葳协来源的无核 

武器国家便用核武器.这两个保证有某种改进的余地,也许，考it一下目卫的;g^利 

可以用一种非条件的形式规定下来，还可以考if 一下，同样这两个国家在特拉特洛 

约所.诈8^似的保证中，或：#其中一国总统在1977年声明中提供的全球'&保 

证中，都没有提接受保E的国家的联盟地位问;^ 

关于所有核武器国都参加进去的问题，对无核武器11家业经生.效的消极安全保 

证的目前的，J厪也是不宪善的.只要分析一下核武器国家所作的皁独的不使用声明 

就可以对这一事实"出恰当的估价.这些声明在它们同意之下已列入安全保证特设 

工 作 小 组 的 蚤 本 文 件 （ ) 中 ， 并 写 逬 该 小 组 给 1 9 8 0 年 会 议 的 裉 告 

(第(：1)/125"^文件）， 

我们欢迎一个核武器国家在这一文件中所表示的心愿，它愿意"同无核区参加 

者谈判，以便于适当时订立有效而有约東力的义务，防止对无核区囯家使用或威胁 

使用核武器"，然而，我们决不要忽视这一点：这是一项适用于地区的而不是适用 

于全球的声明，不能把它看成是一项与不对无核武器国家便用核武器有关的业经生 

效的保证.所以，我们认为，如果这个核武器国家能单方面发表一项适用于全球的 

庄严声明，其中提到它不会对明确规定的无核武器国.家这一类的国家，尤其是那些 
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在自己的领土上现无核武器的国家便用核武器，这将受到这些国家的高厪赞赏， 

：1&列在我提及的文件开头的那一个核武器国家的声明面盲，我们欢迎这个国家 

对筌订一项国际公约的想法已表示给予支持‧我们也:£意到反映在这同一文件中的. 

这个核武器国家提出的呼吁和建议，其中提到："核武器il家i£至少保5E不对无核 

武器国家和无核区便用或威胁便用核武器".如杲这个立场可看诈这个核武器国家 

表示准备向所有无核武器国家提供消极安全保证的话，那么我相信，这些国家将予 

以欢迎唯不及，如杲再伴之以—项相应的、单方面的、而且是很体面的保证，无 

疑地，它将弥补Ji经生效的安全保证制厪方面的明显的鈇点，然而，如杲我现在提 

到的这个核武器国家的这一立汤是以其他核武器国家的同样的态厪为条件的话，那 

么，鉴于它们中间有几个国家所持的关于适用范围的立汤，我,IÈ担心：要扩展这祥 

一种无 ] î ^劁的保证，是"^不可能在最近的将来翻的事. 

同时，IE如反映在我已再三提到的第CD/S V~:F. 2号文件中的，这周一个核 

武器国家，它主动地、单方面地很久以前就声明近在任何'匱况下永不第一个使用 

核武器.然而，我们认为，这个不首先憾的承诺一我承认它已J:^生效，也许 

同核武器il家之间的关系比同无核武器地位11家之间关系更为有先如果这一保证 

可视为对元核武器国家的不使用保证，那其中没有东西能够防止这个核武器国对 

任何无核武器国家可能使用核武器，如杲有另一核武器il家已经首先便用了这些核 

武器S3话. 

因此，我们认为如果这个核武器国家也能,到有可能皁方面,庄严声明， 

承担义务不对明确规定为无核武器国家类的国家使用或葳胁便用核武器的话，这对 

.无核武器国家来说，将是向前还出的很积极的一步，对宪善目前的极安全 «劁 

錢 一 个 贡 献 ‧ . 

保加利亚代表团认为，第二届裁军特别联大之前和该会议期间这段时期，IE如 

1978年时那样，可被认为是对核武器国家的一次机会，按照我方才试图扼要说明 

的方针，为进一步发展现存的对无核武器国家的消极保证制厪作出贡献， 

还有些想法我们今天也想表示赞同的，如关于加强对无核武器国家安全保证的 

可能途径，在特设工作小组审议该问题实质时需铭记这些可能的途径. 
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阿赫迈德先生（巴g斯坦J ：主席先生，我国代袤团愿提出关于《综合裁军方 

案》的看法，并对载于第CI3/16I号文件中的我们所提的"保证不对无核武器国家 

使用或威胁使用核武器的有效国际安徘"的工作文，M介绍. . 

已s斯坦代表团深信，在目前动乱的国际局势'ff况下，拟订一项《综合裁军方 

案》比过去更具有重要意义.我们认为，富有意义的综合方案达成一项冥正的协 

议能够影嘀超级大国的政衆而使它们有所克制，并能实现具体的裁军îf:É» 

巴g澌坦代表团因此欢迎去年设立的特设工作小组恢复谈判以拟订一项综合方 

案.我们满意地注意到，在墨西哥加西亚•罗夫茱斯大便的最富有经验的指导下， 

拟订上次会议商定的该方荣的纲要方面已经开始了严肃的工作，巴g斯坦代表团愿 

利用这个机会重申我们认为什么应该是综合方案的某些主要特点. 

我们认为，综合方案的中心目标必须是实现全面彻底裁军，并消除把战,作为 

国家政策的一种手艮方案中的具体掎施必须是导致全É彻底裁军签体过程中的合 

乎逻辑的部分*当然，这个方案能包括一些诸如减少核战争危拴和加速核裁军谈判 

的次要的目标， 

要达成协议的一个很重要的问题是绿合方案的性质问Ji«巴S斯坦代表团认为 

《综合裁军方案》必须既是一个行动的方案，也是一项承担行动的义务，它必须便 

所有国家承担在法律上有约:^力的义务：有诚意地进行谈判并执行方案中所包括的 

措施，正如苏联伊澌拉耶利安大便在我们上次会议上说的，综合方案不应成为又一 

个"空洞的文件，象许多从未实现的，庄严声明一样，落得个不光彩的下汤"我 

国代表团当然认识到,正如尊敬的靄意;^、联邦共和国大便1981年3月I 2日在这 

里说的那样，"国家对方案的执行承担的义务规定得愈重，对方案的内容达成协i义 

的困难:16愈大".然而对我们来选择什么是很显而易见的.应当在现时现地IE 

视方案中具体措施达成协议的道路上的困难，而不应从一开始，就拟订一项各国 

也许无意要遵守的方案， 

我们认识到，目前的现实确实看来令人气馁，但是这决不应含有这样的意思： 

裁军谈判委员会就必须接受这些不可改' 艾的现实或者由于可能的"国际局势的发展 

有不可预见的转折"而在-等合方案方面降低它的枧埭‧ 我国代表团来说，绿合方 
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(阿赫迈德先生 1巴 g斯坦） 

案确实应该是国际社会的一,莆的尝试，以求保证国际局势发展的转折是朝着裁 

军的方向走而不是朝蓍无法控制和无法预甯的军备竟赛方向走， 

由于拟订方案的任务已经交给了裁军谈判委员会，所以在我国代表团看来，综 

合方案自然地要为各国带来法律上的义务.本委员会是一个被贲成逬行谈判具体裁 

军协议的机构，与大会或者其他通常发衰庄严的但实质上是规劝'&质的文件的谈判 

机构在性质上是截然不同的.皁皁从政治上对^合方案承担义务是不够的，因为这 

种政治承诺是政府给的，通常不能从法律上约東他们后继的当权者.另方面，法律 

承诺则对国家具有约束力. 

各方已提出不同看法的有关综合方案的另一个特点是它的时限和实施险段问题 

我们都能同意，这个综合方案将;lr"个逐步进行的过程，先开始那些迫切的又有可 

能充成的任夯，逬而去执行其他雄心勃1^的但又很困难的任务，在方案中必须尽可 

能地明确规定这今逐步逬行的^ L并定一个时间范围 ‧很不幸的是，关于时限问 

题看，然相当混 I L巴 S斯坦已议，综合方案的目标应该是在 2 0 0 0年实现 

全面彻底裁军的目标，我们并不认为这个日期对实现我们最终目标来说是雄心过了 

头了.它也不是一个固定不变的目标；更恰当地说，我们把它设想成一个宪成综合 

方案中规定的裁军进程的指示性的时lt«我们可以肯定，没有人会贲香各国政府， 

如果该方案到该日期实际上并没有得到实现，只要在这段时期朝着这个最后目标已 

经取得了巨大进展的话.另方面，若拟一项不栺明实现所规定的施的迫切性的 

方案，那我们所作的努力也许宪全要付诸东流了 • 

为方11^见，综合方案可以分成各个不同实施阶&这些险段可以是三个、四 

个或者更多些，这取决于分类的称准，巴S斯坦代表团已建议，综合方案可分成三 

个大阶段：笫一是当前措施；第二是短期揞施；第三是最后或结束措施， 

我们认为，当前第一阶段将包括那些防止军备竟赛进一步升级并便之停止所必 

不可少的措施和那些国际上已一致同意的措施，因此，诸如全面禁试、禁止化学武 

器、对无核武器国家的安全保证、；1&不扩散和和平利用核技术以及建立无核武器地 

区在国际上求得协商一致的协议等等，都归于当前裁军揞施这一类.确定要列入第 

一期方案的揞施fi该是不大困难的，因为大部分这些揞施实际上已体现在第一届专 

门讨论裁军问题大会特别会议的《最后文件》中，裁军谈判委员会拟订的综合方案 
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(阿赫德先生，巴蚤斯坦） 

的"组成部分"中，以及"宣布1980年代为笫二个裁军十年宣言"中，在当前措 

施的范围内，重要的是应使:^这些裁军问题所要达成的协议规定得更精确些，更明 

确些. 

我们认为，第二期或者短期箝施应包括那些目的在于减少现存核武器库，常规 

武器和其他武器的措施，巴«坦代表团以前已经提出一些能列入这一期的可能的 

步骤，如超级大国之间就限制战略武器问题缔结第三项协定，締结一项关于中程核 

武器的协议和核大国之间締结一项不首先使用核武器的协iJiL但是，我们认为，这 

一期综合方案的措施需要更加明确地予以确定和拟订，因为例如《最后文件》紫0 

段中关于核裁军的指导虽然有帮助，伹却是不够的，我们在1981年3月1 0日的 

发盲中阐明了我们关于有必要进一步详细剞《最后文件》笫5 0段的规定的想法, 

我们认为，关于常规武器和其他武器也有必要釆取类似的做法‧既然在现有的方案 

和宣言中缺乏这方面的指导，我11代表团认为，也许可以从过去已经提出的提案中 

去寻求指导，包括美国和苏联1961年提出的关于全面彻底裁军的条约草案. 

很目然，关于写入综合方案的第三和最后阶段的撗簏比？于设想，也难于达 

成协仏因此，我国代表团认为，有关彻底消除和销毁核武器、常规武器和其他武 

器的最后措施和为建立一个有;gC威的国际机构和其他机构来监督裁军ÎI施执行憒况 

的最后揞施，在写入综合方案中时，与第一和第二阶段的措施相比，或许可以使用 

较为笼统的措词. 

巴S渐坦代表团同意，绿舍方案必须定期予以軍议以便推动那些可能会无进展 

的谈判，或者更加積确地拟订那些白于各种價况在最初通过的方案中只是笼统规定 

的措;JÊ»审议综合方案的会议可以配合已商定的方案的各个阶段而召开， 

在将各种措施分类时，另一条必须要铭记的原则是：要在各国裁军进程的各个 

阶段维持一种安全均衡的原则.然而，这种均衡不应解释成维持世界各il之间目前 

不公平的军事能力的分E状态.所以，综合方案中规定的et施必然要，至少要在最 

初阶段，把实现裁军措施的首要贲任放在两个主要的核武器大囯之身，因为它们在 

今日的世界上拥有占绝对优势的军事能力.而且，列入导致全面彻底裁军进程各阶 

段的揞施必须要考it到各种裁军谈判之间存在的联系.我们认为，有三种联系看来 
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是不可避免的：第一，在核裁军和常规裁军之间，'第二 ，在全球性和地区性措施之间； 

第三，在裁军和促进国际安全和各国之间信任的措施之间.一些发言者，特别是尊 

敬的德意志联邦共和囯的代表已经提到了这几点. 

巴基斯坦代表团将继续为《综合裁军方案》特设工作小组的谈判作出贡献，以 

便完成一项国际法律文件提交第二届裁军特别联九我们相信，特设工作小组在现 

阶段可以准备一份写入方案的措施清单，这样做是非常有用的.在笫二阶段时，这 

些措施可安徘在可能会商定的综合方案的不同阶&此后，谈判可集中在根本性的 

问题上，如方案的性质及其时限冋邋 

本委员会今天继续开全体会议，审议关于保证不对无核武器国家使用或威ji(|»使 

用核武器有效国际安排的项目.巴基斯坦在此问题上的立场已经在本委员会前几次 

会议上最近又在今年2月17曰我的一次犮言中详细阐明了.我不想重复我们的观 

点，我仅想说明我们非常失望，核武器囯家，只有一个例外，一直对无核武器国家 

的安全頋虑无动于泉 ‧ 

然而，迄今为止在谈判方面已经取得了一些进^关于保证的形式，原则上对 

一项囯际公约没有反,意见，虽然也已指出了涉及的困逸关于保证的实质或性质 

冋题，谈判中的进展一直不那么明显；确实，某些主要核武器大国的立场或许还有 

了倒逸但是特设工作小组在它向本委员会上届会议提交的报告中强调指出，需要 

鏟续寻求一项能为大家接受的，能列入一项"有法律约束力的国际文书"的共同办 

法. 

巴 基 斯 坦 代 表 团 在 笫 6 1号文件中提出的工作文件体现了我们方面的真诚 

努力，想把在寻求一项"共同办法"时可以探索的各种替代办法带到谈判中至 

今，谈判一直限制在只有一种替代办法一一我们工作文件中所列的笫四种替代办法 

—而且核武器国家一直;之持反映在它们的单方面的声明中的 «不让步 g ^ f ] ^ 

工作文件中所建议的是，逐步找出一项共同办法的一切可能性都应予以充分探索. 

在CD/161的工作文件大部分是不言自明的.我只想再讲几句进一步予以澄 

清. 

首先，审议文件中确定的这种或那种替代办法不会损窨任何一国的立场。就巴 

基斯坦来说，我们认为，寻求一项"共同办法"必须从下列根本的前提出发，即： 
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在实现核裁军之前，核武器囯家要承担义务保证不对无核武器国家使用或威胁使用 

核武器，因此，我们愿意选择，而且我也感到，多数无核武器国家也愿意选择我们 

工作文件中的第一种替代办法.然而，我们准备以一种和解的精神来考虑核武器国 

家合法的.安全上的顾虑，尸、要它们不否定向无核武器国家提供的保证的有效性和可靠 

其次，在工作文件中确定的有些替代办法，特别是第二种替代办法，迄今为止 

根本没有在我们的谈判中探讨it虽然关于无核武器国家安全问题上的第二种替代 

办法中扼要提出的這种办法的后效,由于有些核武器!！家将持保留态度，可能受到 

某种程度的削弱，但我们相信，这将比曾经建议过的某些其他行动步骤要可取些. 

我们文件中的第三种替代办法还含有下列需思：找出一种共同办法的努力是以某些 

新的前提为基础的.其中之一是通过谈判来确定核武器国家的合法的安全利益，而 

且确定得比它们在它们现有的单方面声明中所确定的还要?1可供审议的新前提的 

一个例子就是勃列日涅夫主席1978年4月25日的犮言.他在该犮言中宣布了苏 

联只有在遭到核武器国家侵瞜时才不得已使用核武器. 

第三，虽然特设工作小组已作出努力以便把核武器国家的各个单方面声明协调 

起来会有一些新的想法可打破这个僵局.当然，我国代表团继续认为，载于 

第C VI0号文件的巴基斯坦公约草案中的妥协方案是一个可以使反映在核武器国 

家单方面声明中的立场协调起来的最现实的基础.它对核武器国家规定了一项义夯: 

"决不对那些不是某些核武器国家的核安全协定缔约囯的无核武器国冢使用或威JKl^ 

使用核武器."但我们将不抱成见地听取进一步改进这一方案的建iJL 

第四，我们文件中的最后一种替代办法将不涉及拟订关于安全保证的"共同方 

案"；虽然可以把它说成是;待这个问题的一项"共同办法".我们认为，这个替 

代办法是就安全保证问题所能办得到的一个最小公分母. 

除了在第 6 1号文件中确定的这些替代办法之外，完全可以对共同办法有 

另外的替代办法.我们已经仔细地研究了保加利亚代表团提出的笫CD/153号文件 

中的想法.巴基斯坦代衰团准备研究一切可能的途径，找出一项向无核武器国家提 

供防止核武器国家造成的可靠的和有效的保"SL 
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大川先生（日本）：主席先生，我代表日本代表团就您抠任三月汾我们委员会 

的主席一事最后有幸正式向您表示視贺，我視您在抠负这一非常重要的职务期间一 

切都好，并向您保证我们代表团的最充分的合作，我早已赞扬了您的尊敬的前任， 

称赞他以最有效率的方式使我们开始了上个月的工作，我还要向德拉戈尔斯大便表 

示我！ 1代表团对他的深切的感谢. 

今天我想代表我国政府就特设工作小组在加西亚：罗夬莱斯大使阁下杰出地主 

持下正在进行审议的《综合裁军方案》的问题讲几句话。 

裁军问题同国际政治形势是密切相关的，而菡际形势由于其本性，一亶是在变 

的，甚至提前一年都很难预测，更不用说提前好几年了.裁军问題还司从区域角/1 

看或从全球角度看的、各国的安全结构有着极为重要的联系， 

所以，我国代表团认为，裁军进程必须在变化无穷的^际形势的这神情况下， 

从这个词的最广泛的:t思上来加以设想，特剁是包揞它的政治和安全方面；更具休 

些来说，裁军进程必须考虑到有关各^个别的和集体的安全需要才能加以设想. 

从这个观点出发，我囿代表团不相儈试图为执行列入《综合裁军方案》的个剁 

裁军惜施规定具体的预定日期有什么好处，根裾现实情况看，这神预定日期必将证 

明是行不通的. 

某些代表团也已经提出了把指示性的时限分.圩几个连续的阶段的思想，这种 

恩想基本上就是预定日期这种想法的必然结果，而我囯代表团擅心这一思想恰恰.司 

厚来的预定日期的想法一样既不合乎实际，又不切实可行.不过，我们可以赞成这 

种为一些具体的裁军措施设想有某种逻辑上联系的想法：对那些可设想在短期内一 

而不具体讲明这个短期要包括多少年——实现的措施可接蓍安徘可能在随后实现的 

搢施.这样这些措拖的次序莸会规定得合乎逻辑，伹也只能是指示性的，在这一点 

上，我!1代表团请本委员会注囂"行动纲领草.案"，它是由很多1家，包括3本在 

内，编写的，并提交给了第一届专门讨论裁军问题联大特别会议等备委员会，载入 

1978年2月1日第A/AC. 187/^0号文件，我们关于所设想的裁军方案的思想 

在这个文件中已说得很潰楚，而现在仍然是可行的，并且有助于我们制订《综合裁 

军方案》的任务。 
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(大"先生，日本） 

我国代表团也同意妤些代表3的看法，它们指出，《综今裁军方案》不应该具 

有法律约束力的性质.道理很显然，有法律约束力的方案既不现实又不适当. 

更加重要的，确实是必不可少的是：列入综合方案的具体裁军措施应伴之以有 

效的核査制度以便保证这些措施及时得到贯彻，从而增加对其可靠性的信任。 

我们的综合方.案应该不多不少恰恰是一项切实可行的方.案，在其中我们的裁军 

愿望将变成一系列采取具体的和切实可行的裁军借施形式的具体行动——随着时间 

的推移，在特定的时刻，这些措施将是行得通的。 

此外，这个方案应订成能允许列入其中的不同的裁军措拖在实施时不致打破不 

同嗜施之间的有机相互关系的澂妙均衡，这也;f味着在实现各项措施时务必不能破 

坏现有的^际安全的结构. 

主席:我感谢尊敬的日本代表的发言，并感谢他对主席说的一番美好的话， 

您们大家会忆及在昨天下午开的非正式会议结束时我宣布过我将裉裾本委员会 

议程项目1和2举行的一系列非正式会议期间所讨论的问題举行无限制性的非正式 

协商.我现在通知你们，这些无限制性的协商将于明天星期三下午3时开始，就在 

议事大厅貼邻的1号会议室里. 

裁军谈判委员会的下一次全体会议将于1981年3月1 9日星期四上午1 0时 

3 0 分 靴 

上午I I时4 5分散会。 

>0< >0< »< >^ »< 
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弗尔胡奈茨先生(南斯拉夫）：主席先生，南斯拉夫非常重視建立不对无核 

武器国冢使用核武器和不以此作为威胁手段的国际保i在我们生活的这个充满各 

种矛盾的世界里，军备竟赛、特别是核军备竟赛仍在继续，大规模毁灭性武器变得 

越来越尖端，各国的安全——不管其军事力量如何一受到直接的危害.不过，不 

拥有核武器的小国和军事弱国受到了特别大的危险. 

我们认识到，只有建立在相互信任和合作基础上的全球性安全才能阻止军备竟 

赛、导致有效国际控制下的全面彻底裁军、导致减少军事有生力量，并导致销毁核 

武器和一切大规模毀3^性的其他武器.只有这种安全才能有助于改变现有的国际关 

系并为所有国家的永久和平和进一步不间断的和平等的发展创造条件.只要有一个 

国家拥有核武器，那么任何国冢的和平、信任和国际安全都不能建立起来，不管它 

是否拥有核武器.然而，在这一显然不能马上加以觯决的形势持续下去的同时，无 

核武器国家（其中包括南斯拉夫）正当地要求核武器国家通过一种特别具有约束力 

的文件同意提供我们正在讨论的这种保iîL 

主席先生，由于这些原因，裁军谈判委员会的工作中恰当地给予这个冋题以优 

^;îi的地位*«!认为，我们已经安排的谈判必须有助于建立核大国将极其严格地遵 

守的明确而牢靠的保rSL为了实现这一点，保证必须包括下列基本因素： 

笫一，它们必须是无条件的，因为每一个条件一即使是很小的条件一将有 

损于保证的坚决性和牢靠性，这将为在某些条件下使用或威胁使用核武器创造可能 

第二，它们必须是所有（五个）核武器国冢对所有的无核武器国家一一不管是 

大国还是小国、发达国家或发展中国家一作出的保"SL 

第三，.它们必须囊括一切类型的核武器一现存的和可能出现的新类型或新系统， 

战路的和战术的核武器. 

第四，它们必须在全球的一切领域里有效一不管是在海洋、大气层，还是在 

外层空间中使用. 

第五，它们必须牢牢地和不可改变地约束核武器国家，不管这些保证釆取什么 

法律形式的保证. 

第六，它们必须是核裁军总逬程中的不可分割的一部分，并应加强这一进1 
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(弗尔胡奈茨先生，南斯拉夫） 

只有包括有这些因素保证才会有强大自，；！，^武器国家的真正安* ti}^ 

t£.只有基于这些因素的«才有助于总的安全、的加强以及军备竟赛的停jL 

在采取这些保证方面达成协议将会相;SI地补充不扩散条约.这两项协定有着同 

一个目标，即防止核军备竟赛的继续发展.正如大家所知，不拥有核武器的国家在 

通过不扩散条约时承抠了不在任何情况下取得或生严核武器的义务.但是，按同一 

个条约，核大国也承抠了它们那一部分责伍当然，这合乎逻辑地要求它们承抠不 

对无核武器国家 使用核武器的义务。这就是为什么不扩散条约和这些保证必须是相 

互补充的囯际文件的原因.1980年召开的不扩散条约审査会议表明，核武器国家 

没有履行它们的义务，而无核武器国家则彻底履行了它们的义务，在承担不忙散条 

约的义务时，无核武器国家完全有权利不仅要求核武器国家按照不扩散条约履行其 

义务，而且有权利要求它们作出牢靠的保证，即不对无核武器国家使用核武器，也 

不以核武器相威胁.如果核大国无视其义务，那么实际上它们是要保持住它们的核 

W"垄断权. 

另一方面，始终如一地执行不沪散条约并向无核武器国家提出无条件的保证， 

这些可大大促进把核能源用于和平用途的逬程以及把核技术更加自由地转入发展中 

国家的进程，这样，这些国家就能更快地进行社会和经济发展. 

最近在新德里召开的不结盟国家外交部长会议的结果最妤地表明了不结盟国家 

对这一问题是如何的重枧，其中说到： 

"部长们声明，不使用或不威胁使用核武器的最有效的安全保证是核裁军 

和禁止使用核武器.核武器国冢必须约束自己在核领域中进行任何会危及无核 

武器国家人民的安全和生活的活动.核武器国家有义务保证，无核武器国家不 

受到核武器的威胁或逬攻.他们满意地注意到已经向裁军谈判委员会提出了这 

方面的提案，而且委员会中对一项对无核武器国冢作出保证的国际公约原则上 

没 有 反 对 意 " 

由于上述各点，南斯拉夫致力于加速裁军谈判委员会就此问题的谈判.我们希 

望委员会将能在最近的将来就具体的解决办法达成协议，无条件地保证不对无 

核武器S家发动核侵络或使用或威胁使用核武器，这些对于无核武器！ 1家的安全、独 

jL^i^i^mitm,我团将不^^地为积极个问雕出自eM`it 
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马利达先生（罗马尼亚）s向无核武器国家提供安全保证是核裁军领域中辩论 

得最多的问题之一.各国的发言和建议至少表明，为了使这一问题得到觯决已经作 

出了相当大的努力.我们认为，已经开始的讨论^£分地揭示了安全保证在无核武器 

国家的总政衆所关心的问题中的重要地位*恢复多边谈判后二十多年已经过去，在 

这一时期中，提供安全保证常常是有可能办到的，然而，这些国家不仅没有看到任 

何进展，而核危险反而达到了前所未有的程厪，在这种Ifî况下，无核武器国家怎么 

能不把安全保证放在重要的地位呢？这些国家不能接受这样的想法：它们的领土、 

它们的住处以及它们的人民可能成为地图上的战略目标、各种冲突中军事行动的战 

区以及各种军事理论中被硬派的角色. 

这些国家希望从核武器目称的单子中徘除它们的名字并希望得到保证不会受这 

些武器的攻击或受便用这种武器的威胁，还有比这更合法、更正义和更合理的事吗？ 

我们在委员会中讨论许多和国际安全有关的问题，所有这些都是重要的.但是 

对某一个中小国家来说，是否能想象还有什么比这样一种可能性一不知什么时侯 

或为什么原因会被人一按某种武器系统的电钮而遭到彻底摧毁一更为不安全的事 

呢？ 

我们的态厪是建立在一个实际存在的而又得到广泛承认的事实的基础上的，即 

纠正那些能使用核武器的国家与那些可能成为核武器的受窨者的国家之间的安全不 

平衡不仅是重要的，而且是紧迫的. 

如果冥能象19 6 8年的积极保证后很短的一段时闾里人们曾盼望的那样作出消 

极安全保证，那么，今天的世界就会是另外一种样子，因为那样我们就会已经成功 

地消除不安全、忧it以及不稳定的裉源，因为对今天局势的各种反应的背后原因就 

是这些因素. ， 

自然，无核武器国家关心的是，它们宣布放弃原子武器不会削弱它们的安全， 

而恰恰相反会增强它们的安i因此，它们要求得到安全保证，直到核武器全部消 

除以及核危险彻底排除，这种要求是公正的、合乎逻辑的和现实的.一项包括有不 

可缺少的保证的国际文件将是许多重要文件的E常延续，我在这里仅提及《联合国 

宪章》、不诉诸武力的原则以及1961年1 1月2 4日联合国大会通过的《禁止使 
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( 马 利 生 ， 罗 马 尼 亚 ) 

用核和热核武器宣言》.在这个《宣言》的条文中，便用核武器已明文规定是违背 

《联合国宪章》的積神和宗旨的，因此也是直接违反《宪鞏》的.《宣言》强调指 

出，任何便用此种武器的国家都将被认为是违反《联合国宪鞏》、与人道原则背道 

而驰以及^人类和文明的犯罪.罗马尼亚认为，这一进程的合乎逻辑的继续是可 

能的，并认为一项新的文件是可以莩拟的，以作为加溼所有国家安全的努力的组成 

部分.罗马尼亚社会主义共和国总统尼古拉‧齐奥塞斯库蒈清楚地表明过我们的立 

场，他说，任何宣布放弃核武器的国家有合法的^利得到保证：任何国家不得威胁 

它的国家的独立和主权. 

正是在这一立场的蚤础上并在谈判莩拟不扩散条约的过程中，罗马尼亚建议在 

条约中包括一段特别条力规定核武器国家有义务决不在任何情况下对不拥有此种 

武器的国家便用或威胁使用核武器.在1975年举行的第一次不扩散条约締约国审 

查会议上，罗马尼亚和其他代表团一起就安全保5E问题提出了一项条约的附加议定 

书莩案，以后又在去年召开的第二次不扩散条约审査会议重复了这一建ii«按照同 

一个S本立场，罗马尼亚欢迎苏联向联合国提出一项对无核武器囿家安M证的多 

边国家公约莩案的主动行动*同时，我们也有兴趣地注意到巴蚤斯坦在这一方面作 

出的努力，以及印度提出的关于不便用核武器的建it 

我国代表团从去年的委员会报告以及今年会议的议 程中得出的第一个结论是， 

大家一 it认为有必要采取紧急揞施保证无核武器国家的安全，这不仅有益于这些国 

家以及M国际安全，还有益于不扩散核武器的制度，核武器国家在笫一届裁军特 

别联大上作出的不便用这些武器的一些声明增虽了这一信念. 

可以得出的第二个结论是，由于世界不同地区的形势的差异以及某些特定的条 

件，核武器国家以及某些无核武器国家对晋遍不使用核武器任务的形式和内容持有 

不同态厪.不管从哪个角厪来看待这个问题，都存在着一种明显的担心，即总义务 

的最后揞词难免会留有佘地,会承认某种便用核武器的^利，即使只限于某些特珠 

的憒/:JL 

罗马尼亚代表团认为，从谈判进程的角厪来看，我们委员会已经结束了 了觯所 

有有关方面的立场的阶段，并已逬入了确定这方面进一,工作的目的阶段.特设工 

作小组的报告表明，在日前阶段，我们工作的最现实的方向应是制定有关安全皿 
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(马利达先生，罗马尼亚） 

的临时安排，至止达成一致意见，把核武器国家决不在任何情况对无核武器国家使 

用或威胁使用核武器或武力的保证列入一项国际公约•为了有助于澄清临时安徘这 

一概念，我国代表团谨发表以下意见. 

我们认为，临时安徘的想法必须考,、到两个因素： 

首先，必须承认一个事实，即,最终目标DC然是由核武器国家皿晋遍做到不对 

无核武器国家使用或威胁使用核武器或一般武力.核武器国家保证的措词必须是客 

观的和不含糊的，并不能留有任何余地使人可以主观地解释哪些国家将得益于安全 

安徘. 

因而，临时安徘只有在如下的情况下才是可以被接受的，即它必须是不可逆转 

的和强制性的改进过程中的部分雠决办法并经常考虑到实现最终目标， 

第二，不管核武器国家的保证取什么形式（联舍国大会或安全理事会的决议、 

核武器国家在下届裁军特别联大上的联仓庄严声明，等等），它必须向所有有关各 

方提供确实保证使其布信，它们的安全已经大大地加强了，并相信这代表了走减 

小核战争危险的实际的一步， 

我们意识到，各国的以及从总的来说全世界的安全在于核裁军和把原子武器武 

库宣布为非法‧但是在实现这一目标之前，不便用核武器的保证将是一项觯决办法， 

这对国际生活会产生>If当大的影响*我们祀寻求对无核武器国家的安全保证作出有 

效国际安排，也看作是这种努力的一部分‧我们为这一目标所做的工作应证明能获 

得成杲，因为本委员会和特设工作小组现在已有实现这个目标所需的一切条件. 

我们和其他代表团一样在参加这些谈判的过程中抱着一切必要的灵活性，愿倾 

听意见，并冥诚希望在适当的«中寻求一项能一致接受的觯决办法， 

埃，席尔瓦先生（巴西）：主席先生，今天我国代表团想就委员会本周处理的 

议程笫3项，即保证不对无核武器国家使用或威胁使用核武器的有效国际安徘问题 

发表几点意见. 

多边谈判机构对这个问题的讨论已有很长时间了.巴西一贯文持这样一种意见， 

即不使用或不威胁使用核武器的唯一的有效保证是核裁军本身.从军备的历史以及 

军事理论的历史中可以看出这样一种一般趋势：一旦某种新武器进库，那么它 
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迗早会进入战场.现代战思想建立在咸慑的蚤础上，这就意味着必须使潜在的对 

手们,倌存在着冥正使用核武器的可能性和愿望；即使这种使用是最后一计，但它 

仍然是一个t刀切实实的和具体的逸择.核武器大国力求不断地使人越来越布信它们 

武库的蒇慑力量之时，似乎忽视了国际社会，特别是无核武器国家要求生活在一个 

和平的和安全的世界中的^利.由于这些原因，只要国家的武库中还存在核武器， 

那么就肯定不会有不便用或不威胁便用核武器的十分可霏的侏证. 

然而，国际社会的决心仍然不能解决核裁军的问题，那些拥有核武器的国家最 

近越来越傾向于主张"管剞"这种武器的观点，而不是釆取具体的步骤，削减核武 

器的储存，直至最后消^.因此，在核裁军缺乏有意义的进展的时侯，作为一个旨 

在至少是为无核武器国家提供某种保证的临时措施，巴西支持由核武器大国作出不 

使用此类武器的保证的想法.这种想法产生于核武器的性质，也产生于使用核武器 

的后果不会局限于交战国这一事实‧联合国以最虽烈的措施谴贡便用核武器，这并 

不仅仅是出于凭空设想、但不使用核武器的保证最初是和裁军的目标联系在一 

起的，并且必须被看作具有两重义务：第一，保证就走向核裁军逬行具体的谈判； 

第二，从接受这一义务至实现核裁军期间，保证不在任何'It况下使用核武器. 

由于在这方面甚至连一些逬屣也没有，多年来就一直有人建议力达成一项暂 

时的:#夾消极保证问题的方法.实质上，这些建i义可归纳为两类：国际公约或单方 

面声明.前一类应规定出条件或环境，核武器大国和无核武器国家可一起莰此就拥 

有核武器的国家便用核武器一事作出限制；后一类无非,宽是核武器大国单独发表的 

关于接受自皿定的限制的翻声明，不管这类声明是单个国家作出的，还是在安全 

理事会夾议中一起i现的，都不会有卄么约束力.但是，核武器大国似乎无动于衷， 

即便是对上面提到的两类可部分答复国际社会合法要求的临'时办法也是如此.比如， 

:lt两个超级大国来说，它们的各自声明为自我'^制使用核武器规定了条件；但是， 

这些条件看来是为了适应它们自己的战硌利益，而不是适应绝大多数il家的意见和 

愿望， 

无核武器国家一直赞成一项m际公约的想法.巴西在一殷m况下是支持联合国 

大会同意这一目的的决议的，虽然在某些情况下我们由于考虑到具体建议中的Z某些 

重要因素而弃权. 
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任诃国际公约必须以平衡的和相互可接受的办法规定締约国的权利和义务，当 

公约涉及裁军、安全和有关的问题时更应该如此*但是，在所建议的这类公约里， 

只有当核武器大囯的不使用或不;^胁便用核武器的保证与无核武器国家的无核地位 

相一致时，才能达到平衡.换盲之，不拥有核武器的国家由于它的无核武器地位， 

有利在公约里严^要求核武器大国保证不把这类无核武器国家作为核进攻或威胁 

进攻的对象.这种做法的一个主要困难在于如何确定某个国家是不是无核武器国家， 

以便有利得到保SE,或消极保证.我们认为，这种确定应依据一项事实声明，而 

不应使无核武器国家为了有权得到保证而增加其他义务，诸如参加任何其他具体的. 

国际文件. 

巴西代表团经过考>!t认为，不对无核武器国家使用或威胁使用核武器的义务纯 

粹地、直接地产生于核军香的存在以及只有极少几个国家拥有核武器的事实.也许 

应在此强调指出，联合国第33/71 B号决议早已把这种军备说为"对人类的犯罪". 

因此，已经作出放弃核军事选择的主权决定的无核武器国家不应被要求接受新的义 

务才能得到对它们不使用或不威胁使用武器的保证，因为它们已经裉据自己的意志 

决定不取得这类武器，而且厘际社会已经如此强烈地谴贲了这种使用. 

当然，核选择权、甚至核军事逸择权是一种主权，任何国家只能通过它自己的 

主权决定来宣布放弃.为了便这种宣布成为有效的，显然必须先满足宣布国估计的 

国家安全的条件.迄今为止，只有五个国家行便了它们的核军事逸择；^,它们取得 

核武器的夾定以及不断增加核武器玻坏力的％定一直是蚤于它们的安全晋要的概念 

上的，甚至是以此来#释的.但是由于核武器的性质，由于核武库有打开的可能性， 

这就使地球上每个国家，无论是核国家还是无核国家，越来越不安全，那些选择不 

行使核军事逸择杈的国家变得越来越不安全了，因为它们所作出的决定已使它们不 

能用核；^慑盾来抵御可能的进攻者；从另一方面说,如杲它们决定拥有核武器，那就可 

能会增加全球的不安全.然而，最近我们一直听说这样的怪论调，即战后世界和平 

之得以维持应归功于核威慑.这样，和平就只好听几个大国的武库的排布了.因此， 

在今天的世界上，和平已经成了核威慑的抵押品. 

造成这种形势的主要贾任宪全在于核武器大国，它们有贲任采取积极的步骤， 

找出營遍可接受的方法，觯决由它们的逸择所造成的困境.这些觯决办法必须是为 
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了消除它们的核武库，因为它们拥有核武器是违背全人类以及每一个国家的裉本的 

安全利益的.发动核战争的能力和愿望一更不用说不断地加强此种武器的破坏力 

了一不可避免地会导致不，定和不均等的形势，这与和平的国际关系的裉本前提 

是充全不一敎的. 

关于保证不对无核武器国家便用或威胁便用核武器的有效国际安徘的问题，巴 

西仍然坚信，核裁军仍然是唯一的长久而有效的保ÛE形式•'不便用或不威胁使用可 

被看作是临时措施，只要这种猎施还包括有保证核裁军的义务.作出消极保证应看 

作是核武器大国作出的、与无核武器国家的不拥有核武器这一个可查明的事实相匹 

配的单方面保证。 

鉴于上述考虑，巴西代表团认为，目前正在委员会设立的特设工作小组中审议 

的提案应是朝向核裁军这一最终目标前进的最初几步，本着这种積神，我们愿继续 

为此而共同努力.但是正在考虑中的方法和各种可能性决不能被用来作为使拥有核 

武器合法化的工具，或被觯释为它们可以便用核武器的理由. 

谢谢你，主席先生. 

阿德尼吉先生（尼日利亚）；主席先生，我今天上午的发言是关于我们议程的 

第 3项一保证不对无核武器国家使用或威胁便用核武器的有效国际安排.我相信， 

只要核武器国家有夾心达成妥协，这一攻目是我们议程中能够较快实现的一项. 

主席先生，我在1981年3月5日委员会第1 1 2次全体会议上说，" ^有核 

武器的大国保f核武器，对世界安全来说是最大的帮倒忙，因为它鼓励别国;fg信核 

武器是有效的.要寻求一切国家的安全，要末是釆取拥有核武器以外的途径，要末 

就得向所有国家授予；!^利让它们自己决定采取什么手段，包括拥有核武器，来维护 

它们的安全."我国代表团不'ie信核武器^效验；我们坚决认为，既然核武器对人 

类和人类文明的生存构成最大的威胁，建立在这些武器的安全是危险的，因而 

必须拋弃.相反地，所有国家的安全将由于所有核武器国家宣布放弃便用核武器而 

有效地得到加强.这种放弃将不仅会鼓励核武器国家停止核军备竟赛，而且将促进 

无核武器国家间的不横向扩散核武器. 
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主席先生，核武器11家继续表明不愿意进行核裁军或者甚至不愿«宣布放弃使 

用核武器，以作为走甸停止军备竟赛的一步，在这种情况下，无核武器国家维护安 

全的手段就越来越引人关注了。核武器国家之间的关系越'署张，核武器ff家在自己 

领土和它们的某些盟国领土发屣和部署核武器的竟赛就越演越烈，无核武器ff家也 

就越是抠心它们的安全。总之，如果核武器，家尽瞀完全明白核武器的恐怖和使用 

核武器会带来的灾难性影响，却仍然不愿认真对待自我毁灭问题，那么它们至少可 

以对世界其他11家做这样一件好事，即同意没有必要把它们的自杀愿望强加于我们。 

这对于那些正式承捏义务放弃自己发畏、生产或取得梭武器的权利的国家特别重要， 

这些已经作出了牺牲的国家有权从核武器'f家那里得到可信的保证，即它们不应乘 

无核武器囿家为了不扩散以及世界和平和安全诈出牺牲的机会向其发起核进攻或进 

行核说诈. 

主席先生，尼曰利亚政府对不扩散制度所承担的义务是'定的,根深蒂固的。 

确实，尼曰利亚是最早签署不扩散条约的11家之一，并在爱尔兰之后第二个批准了 

条约.目前，共有约110个无核武器国家成了缔约国。但是，尽营开了两屆缔约^ 

的审查会议，核武器締约II还是拒绝了在不扩散条约的范围内向无核武器缔约,承 

抠法律义务，即决不在任何情况下对不扩散条约的无核武器締约国使用或威胁使用 

核武器.这是最为不能令人满意的情况。 

主席先生，我当然;t识到，委员会审议这一项目超出了不沪散条约的具体范围， 

确实，作为工作小组主要出发点的裁军特别联大《最后文件》第5 9段是在核裁军 

和彻底消除核武器个背景下孵肓出来的.第 5 9段要求核武器囯家采取步骤保证' 

不对无核武器国家便用或威胁使用核武器. 

正如在第一届裁军特别联大上一样，尼日利亚代表团多次对核武器大11作出的 

单方面声明发表了;t见。这些声明是有益助的，伹这些不能代替具有法.1 聿约束力的 

文件，而种文件当然是裁军谈判委员会就此问題进行谈判的g的。在北回顾一下 

这一项目的特设工作小组1 980年度裉告是恰当的，其中提到对这成一项ff际公约 

的想法厚则上没有反对:t见，因叱，特设工作小组应该集中積力在今年的初步阶段 

工作中，就大家能接受的共同做法达或一项能包括在一份具有法律约東力的H际文 
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件中的协议。我们相信，在惹大利代表千练的主待下，特设工作小组的工作将取得 

进'暴《» 

主席先生，此时此刻我想提请大家注;t联合国大会盼望本委员会就此项目结束 

工作的时限。大会在题为"宣布1 930年代为第二个裁军十年宣言"的第35/46 

号决议中以协商一 It的7》式.萄意： 

"裁军谈判委员会应竭尽全力就下列各项问题迫切进行谈判，并于可能 

时在第二届专门讨论裁军问題的特别会议之前，向大会提出商定的案文： 

(d)保证不对无核武器11家使用或威胁使用核武器的有效fi际安徘 

如果我们不能在第二届裁军特剁联大召开之前达戎一致意见，裁？谈判委员会 

至少应向第二届裁军特别联大提出商定的各种.案文。 

至于共同途径问题，依我看必须记住三个方面，即： 

一、 核武器囿家将承捏的义务的性质， 

二、 无核武器国家可望承捏的义务的性质， 

三、 维护核武器S家的安全. 

关于核武器囿家承抠的义务问題，显然它们必须以一种具有法#：约東力的形式 

保证不在任何情况下、不以任何理由对无核武器国家使用或威胁使用核武器，当然 

也要受制于我的第三点，即维护核武器il家的安全问题。 

无核武器il家得到不受核武器的进攻或威胁的具有法律约束力的保证的一个必 

然结杲，将是承捏^发屣或取得核武器的义务。这个义务应至少包括在一项具有法 

律约束力的文件中，伹也能由一个无核武器国家在不至一个文件中加以衰达。这样， 

不扩散条约或无核武器区条约的某一个无核武器缔约(1将被认为已覆行了必要的义 

务，即使这一'f家不是一项将包括有安全保证内容的法律文件的缔约！i。主席先生， 

你会了驊到，象我们这祥一个位于南非秘密^^该武器能力的地区的家不能设想， 

某一个国家因为自称是无核武器^家而就成为无核武器If家。尽瞀有显然是十分充 
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分的证据，南非仍继续否认它正在发畏核武器。如果它继续顽固地拒绝承抠一项不 

取得核武器的具有法律约束力的义务，那么它就不能指望得益于我们正在谈判的安 

全保证。 

因此问题是，在一项具有法律约束力的文件中承抠安全保证的义务，，那些没 

有承抠这种义务的无核武器囿家来说就是保证不横向扩散核武器。 

我的第三点，即核武器国家的安全，是和那些无核武器'II家的独特现象有着不 

可分的联系，这些国家的领土上有核武器，因此，可以想象某一个核武器国家就能 

在那里向另一个核武器国家发起核进攻.考虑到它们的非核武器地位，*杲在一项 

有约束力的文件中已表明其地位，我相信，原则上这些嚼家将可以享受安全倮证。 

然而，对它们的保证必将引起其他核武器'1家一不是那些在其他[f家领土 t安詈 

核武器的核武器国家——就此问题提出"t见. 

伊斯拉耶利安先生（苏维埃社会主义共和国联現)：今天我们想谈谈裁军谈判 

委员会议程中的一个优先项目，即加强对无核武器ff家的安全保I 

众所周知，苏联一向特别重视、现在仍然特剁重视这个项目，认为迅速而有效 

地觯决这一项目不仅会满足直接关心这个问题的无核武器'S家的安全利益，而且事 

实上也满足了世界各s的安全利益.这一问题的觯决将大大有助于停止核军备竟赛， 

有助于核裁军，并大大有助于加强不扩散核武器的制度。 

苏联在加强对无核武器 if家S3安全床证的冋題上的立场是大家熟知的。我们在 

委员会以及其工作小组的近三年的讨论过程中反复阐明了我们的立场。我们赞成全 

部消「余在 i l际关系中使用武力，并赞成核裁军，我们认为，这是加强世界祁平各 

i l安全过程中的确有效的措施。正如勃列日涅夫先生在1 978年的一次讲话中说的： 

"苏联正在、并将继续尽一切努力防止核战争的爆发，并使人民免于沦为核打击的 

受害者——不营是第一次打击还是随后打击。这是我们的坚定i场，我们将根据这 

一立场办事。"伹是，在核军备竟赛待续不断的情况下，加强不对无.疾武器 ' f家使 

用或咸 .m用核武器的安全保证的问题变得越来越'發迫了 。 
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苏联已经单方面保证不对那些在它们管辖和控制的领土上尚未有核武器的国家 

使用或威胁使用核武器.苏联共产党第 2 6次代表大会重申了这一保 I勃列日涅 

夫先生在向大会所作的报告中说："我们采取了一个重要的行动，宣布并重申我们 

将不对那些不允许在自己领土上部署核武器的无核武器国家使用核武器." 

我们仍然认为，加强对无核武器国家的安全保证的最有效的办法是达成一项适 

当的具有约束力的国际法律文件，如说一项公约.正如你们所知，包括苏联在内 

的一些社会主义国家已在笫Cl)/23号文件中提出了一项此种,际公约的草案，以 

供委员会审 i t我们再次重申，我们的建议仍然有效.我们不能充分理解刚才有一 

位发言者的发言，他说安全保证的国际公约的想法只得到无核武器国家的支持.我 

谨提醒委员会，苏联在1978年联合国大会第三十三届会1^就提出了此种公约的 

草案. 

我们有兴趣地听取了巴西和尼日利亚大使的犮言，我们认为，安全保证特设工 

作小组应仔细地研究他们犮表的熏 

考虑到这些情况，虽然苏联仍然坚决支持达成一项国际公约，但也愿意一如 

果其他核大国也采取同样态度的话一同时考虑解决这一冋题的其他可能的办法， 

尽管我们仍然认为最有效的保证形式是一项国际公约. 

苏联外交部长葛罗米柯先生在联舍囯大会第三十五届会议上的发言中特别要求 

所有的核武器国家发表实质内容相同的庄严声明，不对那些在它们的领土上没有核 

武器的无核武器国家使用核武器.这些声明如果能达到它们的目的的话，可由安全 

理事会的权威性决定予以确认* 

去年，裁军谈判委员会及其安全保证特设工作小组做了一些有益的工作，虽然 

这些工作还没有完逸对这个问题的几个方面已进行了详尽的审议，对核武器国家 

和无核武器国家建议的安全保证方案也进行了研究.我们高兴地注意到，由于讨论 

的结果，许多代表团说苏联建议的方案是最全面和最客观的.其他国家认为，特别 

是核武器国家认为，在它们看来它们的方案是最适当的，比如，我相信将在我后面 

犮言的联合王国大使肯定会说他的方案是最有效的.如果我们这样继续下去，站在 

主要当事囯的不可改变的立场上，那么我们就会有这样的危险，或是跑逬死胡同， 

或是纠缠在亳无成果的讨论中.问题是如何进一步以及向哪个方向继续寻求对无核 
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武器国家的可靠的安全保 

继续确定各种方案中的共同因素、把它们加以归类、最后找出一项共同方案， 

这当然是可能做到的.在这一方面，许多代表团在委员会上提出一些有意义的意见, 

包括上次会议的一些^言， . 

就我国代表团而言，我们宣布，我们准备表现出灵活性，并为‧把各种立场集中 

到一起来而釆取明确的步骤一一当然这是有条件的，即我们的伙伴一主要是来自 

核武器国家的伙伴一也采取此种步歡随后的谈判将无疑表明，在这个问题上取 

得成功的机会到底有多大. 

无核武器国家一让我们说，不仅仅这些国家一期望裁军谈判委员会将采取 

不管多么微小的、将表明在加强它们的安全保证方面取得了某些进展的具体措;Jt 

因为我们就要召开第二届裁军特别联大,这个任务就变得更为紧it 

因此我们认为，为了在这方面取得进展，就加强对无核武器国家的安全保证而 

言，裁军谈判委员会应集中主要注意力于那些使谈判的参加者走到一起来的或有可 

能使他们走到一起来的因素，而不应注意那些使大家分道扬镳的因素.换言之，这 

是一个找出各国在这个冋题的总体上的态度中的共同的或接近共同的因素.正如保 

加利亚代表武托夫大使在3月1 7日的有意义的犮言中说的，这种努力的最后结果'-

可能是联合国安理会的一项决议，其中载有核武器大国的共同声明、或一系列的它 

们发表的内容相同的声明.这对加强无核武器国家的安全保证无疑是一个积极的贡 

献并将鼓励取得明确的逬展. 

我们认为，就这个问题协调各自立场的基础是存在的，并且也是完全现实的。 

一些社会主义国家在安全保证特设工作小组中已就此问题提出了一些非正式的意！^ 

我们认为它们是为旨在草拟一份普遍接受的文件而作进一步谈判的良妤基础. 

从各国的态度和立场中找出共同点，这本身不是目的，伹在我们看来，这将有 

助于打破僵局，并切实地推动委员会的工作，使其朝着有效地加强不对无核武器国 

家使用或威胁使用核武器的方向发展. 

苏联代表团愿《听取并研究其他代表团为了实事求是地审议这个或其他的重要 

裁军问题所发表的任何:tJL 
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萨默海斯先生（联舍王国)：主席先生，今天上午我想就我们正在审议的议程 

项目 3 ,即消极安全保证的问题谈谈英国政府的方针. 

先生，首先让我强调指出，英国作为一个核武器国家清楚地认识到尊敬的尼日 

利亚代表在几分钟前发言中的一点，即无核武器国冢有权利得到保证，不成为它们 

已经断然放弃的那种武器的进攻对I我国玫府于1978年6.月就此问题提出了一 

个庄严的保证，初步对无核武器国家的这种关注作出了反应.自那时以耒，我国政 

然对这种关注作出反应，它参加了本委员会的工作，以进一步寻求可能为大家 

所同意的任何有效的国际安排.而且，我们已清楚地表明我们将虛心地听取有关这 

种国际安排可能包括些什么的意 

作为处理我们的冋题的办法，我想回顾一下，我国代表团在今年会议的特设工 

作小组会议上曾几次说过，在舍理的情况下，我们愿意接受任何为其他的成员、特 

别是无核武器国家代表团所接受的工作方法，因为我们这样做就是为了这些国家的 

利在 

先生，我现在谈谈英国政府在1978年笫一届裁军特别联大时提出的保iîL我 

国代表团已妤几次说明并解释了这一保证的非常清楚的基础，今天我并不想重复所 

有我们以前已经谈过的看法.但是，我想就其发表几点意见，这可能会有助于各国 

代表团.我国代表团不久一可能在下周一^#散发一份有关这一冋题的裁军谈判 

委员会文件.这份文件将从同其他的安^证和已经提出的要求采取进一步行动的 

各种建议的关系，来审査英国保证的各个方面. 

现在我仅回顾一下1978年6月英国当时的外交和联邦事务大臣在英国议会宣 

布的安全保证，内容如下，我将念这一全文，这要比正在散发的文本稍长些.全文 

是： 

"我们现在准备向作为《不扩散条约》締约国的以及承担不生产或取得核 

爆炸装置的其他具有国际约束力义务的无核武器国家作出下列保I "保证是: 

"英国保证不对任何上述国家使用核武器，除非该囯与核武器国家联合或结盟 

向联合王国本土、它的属地、它的武装部队或它的盟国发起进:^ " 

对这段话，我能补充的只有很简单的三点：第一，自从1978年提出这一保证 

以来，它一直是有效的，并且今天仍然完全有泉 
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笫二，保证包括了适用保证的无核武器国家的定义，这一定义既是准确的又是 

合理的：它适用于所有的已经挠f条约义务，清楚地表明它们确实是无核武器®家的国家. 

第三，适用英国保证的唯一限制条件是：所适用的国家不能与核武器国家联合 

或结盟对我们采取敌对行动.不用说，对那些其意图是和平的国家而言，保证的价 

值一点也不会减少.确实，保证还适用于那些实际已经和我们冲突的囿家，只要它 

没有和核武器国家结盟或联合. 

尊敬的保加利亚代表、武托夫大使在3月1 7日全体会议上对英国的保证犮表 

了看法，我想在此答复他的意见，虽然他没有点我国的名，m是，芙国的保证显然 

是他发言中所指的"两个几乎完全相同的"保证之一.武托夫大使评论了我刚才提 

到的英国保证的两个特点，他称之为 "自卫条款 r在我看有用的字 

首先，他提出了两个文件之间文字上不一致的问题，在英国的安全保证中载有 

指某个无核国家的结盟地位的"自卫条款"，我国政府在签署特拉特洛尔科条约的 

附加议定书时宣布的类似的声明中则没有提到"自卫条款".'答案很简单，两者没 

有实质的不同.在签署特拉特洛尔科条约的第二项附加议定书时，英国政府声明， 

如果该条约的一个締约国，取侵动，采取侵略行动的締约国又得到核武器国家 

的支持，英国政府就可以'不受约束而重新考虑它作出的不对締约国使用或威胁使用 

核武器的保iïL而我们的消极安全保证中所说的例外情况是"除非某一个与核武器 

国家联合或结盟的国家发起进：^"我们的消极安全保证所使用的文字:t在澄清 

我们说一个核武器国家"支持"一个无核武器国家到底是什么含义 

武托夫大使的笫二点是，我们的自卫条款可以任意被人一6^他说一"主观 

地解释:"首先我要指出，我们的限制条件仅仅在;«^王国本土、它的m它的武装部队或它 

的盟国发^^的^时适用.这一限制条件意在防 i B * " f H t况，即某一个器国家向 

翁门^们的一个盟国犮起了进5t伹它佯称它这样歃没有襟'i 一个核武器国家的支持.在这 

种情况下，我们保留在适当的水平上予以回报的权利，如果必要的话包括使用核武 

器，耕不可避免地#SE~^±?见性的®^，因为最终«1必须作iB#fn自己的决A伹在实 

际上，一个无核武器国家是否和一个核武器国家联合行动，这总是显而易见的.如 

果它这样做的话，那么从逻辑上来说，很难看出为什么这种国家应继续享受无核武 

器地位的便1： 
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另外，与苏联的1^正不一样，英国的保证中并没有仅仅因为一个无核武器!1家 

的领土上安置有核武器而把它徘除在无核武器的国家的范围之外*另一方面，IE如 

我刚才指出的，芙国的保E是任何情况下是有效的，只有在极端情况下的自卫除外. 

尽营所有这些，我汪意到了武托夫大使提出的这样一种建议，目卫^利可以"以 

非条件的方式"加以规^我国代表团自然很有兴趣地注意着他可能为此目的而建 

议的任何措词. 

我还要谈谈尊敬的大便的发言中的另一个问氣他几处提到"早已生效的安全 

保证"，正如我早已说过的，我国政府的保证无疑是已经生效的保证之一，但是， 

我要借此机会，通过你，向尊敬的苏联代表提一个有关苏联保证的问I 

1978年5月，苏联政府发表了打算皿边协定逬行谈判的声明后一我汪意 

到，伊斯拉耶利安大便并没有在他刚才的发言中提到这一方面一苏联政府建议达 

成一项消极安全侏证的多边公约，目那时以来，苏联还建议了核武器国家协调一致. 

地单方面采取行动的可能1^这一点我们也充分注意到了.从苏联政府的各项声明 

中以及在本委员会的名^^见中可以看出，目前苏联的立场似乎是：在尚未产生 

多边公约，或核武国尚未采取共同行动的慣况下，苏联提出的及边安排建议仍然有 

效，因此我们的理觯;苏联的保证还没有宪全生效，因为 I E如我们所知道的，还 

没有出现任何双边谈判.但是这一情况不是充全清楚的*所以我对尊敬的苏联同事 

提出的问题是：是否有任何具体的国家苏联的保早已对其生效了？或说，是否 

有必要采取某种进一步的行动，不管是多边的还是双边的，来便这一保证生效呢？ 

先生，最后我想虽调一下我在发言一开始就说明的一点.从自本届会议开始以 

来，我国代表团已经开始就如诃谋求进展问题作实质的审査，并且，我们对工作小 

组就此问题的活动结构仍然抱着充全灵活的态！伹是，我们汪意到小组在其工作 

的方法方面面临蓍一些不同的并在某些方面是自布矛盾的建议.我们已经指出了这 

些方法的哪一种在我们看来比其他的更为有益.但是，我们还没有对已经提出的、 

处垤安全皿问题的任何提案提出反对意见.我要重复指出，我们将准备接受任何 

被认为能最妤地觯决无核武器国家所具体关切的问题的工作方法. 

里迪先生（埃及）：主席先生，保€不对无核武器国家便用或威协使用核武器 
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的有效国际安排的问题是如此之重要而严肃，以至我国代表团认为我 们必须再次重 

申我们的关切心情，并重申希望参加委员会的努力，以便逬一步觯决这个问氣. 

主席先生，在我开始这一问题发表意见前，请允许我向你表示祝贺，并对你 

为保证委员会工作的成功而作出的诚挚而才练的努力表示敬佩和赞赏.裉据我们在 

过去的三周中所亲眼肴到的，我们相信，由于你在指导委员会事务时采取的一贯公 

正而有见识的做法，你的主席工作将是成功的. 

在我谈及安全安排的时侯，我要对委员会内曾对我的同事巴拉代博士在过去的 

两届会议时期主持安全安排特设工作小组时所作的努力表示赞扬的所有成员表示感 

谢. 

我们目前正在审议的问题无疑是一个既微妙又复杂的问题，因为它以这种方式 

或那种方式不仅影响着支配核武器国家、特别是两个超级大国的一些思想的S本原 

则，而且还影响它们已建立起来的多边安全体系，它们的关于冲突和威慑的或然性 

的想法以及其他的与笼罩着当^ «界的核饱和有关的一些考虑. 

但是，我们同时正在这样一个蚤础上工作，即核武器国家中至少有冥诚的愿望 

和明确的兴趣希望防止核武器的扩散，我们对在这方面所作的努力表示支待.我们 

ik^,最有效的做法是：这些国家认冥研究一下可能对无核武器国家提出的保的问 

题，并提出能向无核武器国家作出保证的、鼓励它们继续放弃核逸择的合理方案， 

从而推逬不扩散核武器锎厪并鼓励那些迄今尚未这样做的国家遵守这个剞厪. 

虽然有可能我们在这个时侯将要说的话会被认为是重申而已，但是这或许是我 

们不应慼到厌烦的重夏话.我们必须记住，我们在本委员会的讨论事实上仅仅是与 

最凶恶的大规模毁灭性武器的使用问题有先 

我们正在谈论的武器一向受到国际舆论的反对，因此它们的使用必须受到禁止, 

在任何'If况下它们不应是一种合法的武器. 

S然，只有通过締结一项彻底禁止使用核武器的国际协定才能提供冥ÎE的保证. 

但是，在实现这一目标之前，继续在生产、发展和在它们的武库中储存这些武器的 

国家至少应保证不对无核武器国家使用这些武器. 

实事上，这个问题不应被认为是核武器国家和无核武器国家之间互惠性的责任 
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和义务问氣不应该这样解释这个问题，因为核武器的危险来自那些利用核逸择的 

国家的政策.那些奉行这种政策的国家应该对那些宣布放弃核逸择的无核武器国家 

承担由此而来的贲仏 

我不想在此讨论五个核武器国家发表的声明，虽然绝大部分成员瞢遍认为，总 

的来说这些声明在内容以及可被认为具有法律约東力的程厪上是不够的.这就是为 

什么我们在过去反复要求规定充分的和具有约朿力的保证.我们批准了《不扩散核 

武器条约》，这使我们更有夾心地继续要求对无核武器国家作出有效的和具有约束 

力 的 皿 ‧ 

我不想讨论提交给工诈小组的文件或一些具体的建议一我国代表团将继续研 

究这些文件和建议并参加达成一项普遍接受的方案的工作一但是我愿敦促核武器 

国家采取认冥的态厪并加强努力，以便在本届会议期间取得冥ÏE的进展，以求能作 

出 1 ^ 不 对 无 核 武 器 国 家 或 ; ^ 胁 ^ 核 武 器 的 有 效 国 际 安 排 . 

主席:我感谢埃及代表里迪大使的发言，并感谢他就我担任委员会主席.所讲的 

一番友妤的话. 

裉据委员会第1 0 4次全体会议的决定，我现在请芬兰代表凯萨洛先生发言. 

凯萨洛先生（芬兰）：主席先生，芬兰政府对实事求是地觯$<t芬兰参加委员会 

工作的问题表示满意，并希望记录在案.我们已汪意到所有成员在这方面的积极态 

K.我们特别要慼谢二月份的主席、荨敬的法国代表，懕谢他处理这件事的态厪. 

主席先生，我还要高兴地向你表示最良好的祝愿，祝你在徂任三月份的主席期 

间工作顾利. 

还请允许我借此机会欢迎埃及阿拉伯共和国成为《不扩散条约》的新締约国. 

主席先生，芬兰政府满意地汪意到，裁军谈判委员会从它的1979年年会以来 

已经；1£保证不对无核武器国家便用或胁使用核武器的有效国际安徘开始了实质性 

的审仏更为令人鼓舞的是，所有五个核武器国家已经在这方面承认了:^核武器IS 

家关心安全的合法性，并声明愿意满足它们的这些关注.1980年3月I 4日，芬 

兰有机会在一项工作文件（CI)/75)中就此问题向裁军谈判委员会通报了她的总的 

看法.作为我国政府进一步表示对此问题的重视，我在此发表下述意见. 
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我们对安全保证问题的兴趣产生于芬兰是一个无核武器il家这一事实。芬兰作 

为《不扩散条约》的締约国，放弃了俗称的核武器逸择权.芬兰作为一个奉行中立 

政策并不参加军事联盟的国家，在她的领土上既没有其他11家的核武器，也没有任 

何外国«地或外国军队.相反，芬兰作为一个欧洲的小国努力通过旨在促进北欧、 

欧洲和全球的'缓和、裁军和合作的措施加强她自己的安全。芬兰对其人民有权利和 

贲任寻求超脱于核武器、特别是核战略的新发袅所产生的或胁和猜疑的圏子之外， 

并保证芬兰仍保持其国际紧张局势的局外人地位，同时，我们希望我们的中立政策 

还会有利于和平事业，并为此而努力，这不仅符合我们自己的安全利益，还符合其 

他1家的安全利益。今夭这点比其他任何时候都更为重要， 

在实现核军备限制和核裁军的有效措施之前，芬兰欢迎一切旨在减少未来可能 

的核武器使用的措;^本委员会今天讨论的就爰这些措施中的一个。消极安全保证 

是加强无核武器囯家安全这一大问题的一方面。这些保证是相互联系的，特剁是和 

防止核武器的扩散以及建立无核武器区的努力有内在的联系.对无核武器IS家的正 

式安全保证问题是在《不扩散条约》的谈判阶段提出来的.后来，安全理事会于 

1968年通过了第255号决议.该决议是三个核大©保证的姝妹篱，三大国表示愿 

通过安全理事会的行动提供积极安全保证.虽然这些声明有助于《联合国宪章》提 

出的集体安全体系，但仍存在这祥一个政治现实，即大多数无核武器囿家要求核武 

器囿家作出另外的安 

安全保证是无核武器区以及这些区域得以建立的重要部分。《特拉特洛尔科条 

约》以及第二号附加议定书就是很能说明问题的一例，它载有核武器 i i家不对条约 

缔约国使用或咸胁使用核武器的正式保 i îL伹是，在这方面也有必要注 ;t到某些核 

武器国家的释性声明. 

既然建立无核武器区的主要目标是加强这些区域内各S的安全，那么无核武器 

区的概念自然得包含下面这一点：至少，所有的区域以外il家、4,别是核武器3家 

要尊重无核武器区的地位，如果不是更重要，那么至少同样重要的是这禅一项现定： 

核武器国家应向区域内各国提出不使用或咸胁使用核武器的适当保证。1975年裁 

委员会会议主持下的由合格的政府级专家组的特设小组就无核武li^区问题进行的 
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综合研究得出的结论中也承认了这一点. 

新一代最为尖端的武器系统的发屣、生产和部署正引起人们特别的关注。新的 

军备升级——就欧洲而言这种升级已经开始，这是显而易见的一可能会咸胁北欧 

已经定型的形势的继续。所以，芬兰比以往更为相信，在北欧地区，军备管制的特 

殊安徘将是有用的和可以设想的。这些安徘若能做到，与其他有关全歐洲的搢施连 

在一起，并符合所有有关政府的安全要求，将会减轻——可能的话则徘除——核武 

器、特别是新的核武器技术引起的危险. 

相应地，芬兰已提出了几个既有一般性质的也有内容更为具体的建议，以努力 

实现这些想法，1963年，芬兰总统建议建立北欧无核武器区，1978年，他建议 

了一项北欧军备管制安排方案，这进一步^揮了他的荖本想法。这项安徘的目的是 

使北欧!1家尽可能彻底地摆脱一般核战略的影响以及特别是新的核武器技术后果的 

影响.这个于1963年提出、1978年进一步^挥的想法迄今1)^然是很中肯的，虽 

然在合适的法的形式上有着意见分歧，伹是北欧囿家似乎都共同关心有必要通过 

某种军备管制安排加强北欧的安全。这一事实也反映在正在进行中的北约无核武器 

区的辩论中。 

我S政苻在过去已几次潰楚地表明我们在安全保证问題上的立场：如果某些小 

ff或某些囿家集团有见识地^坚决地保证不取得或不在自己的领土上安置某些类型 

的武器，那么很清楚，它们就应该得到这样的保&即不会用这样的武器来对付它们 

并且它们将不会受到这样的武器的（胁。参加一项军备管制安徘的国家不仅是为自 

己服务，而且也是为整个国际社会服务。它们有权利期望,要求其他国家投祧报李 

而且，我 ( 1政,#认为，安全保证应该尽可能地全^,以便把新的屣中的核 

武器技术'以及由此对无核武器If家造成的咸胁估计进去.这样，核武器通家除了有 

必要作出总的不使用的保证外，还有义务尊重无核武器国家的主权。囡而，在向它 

们的目标放紂核武器的时侯决不能侵犯无核武器国家的领土，其中包拴领空。 

最近，所有的核武器国家都发表了单方的声明，说明了在什么情况之下它们1^ 

对那些11家不使用核武器。芬兰和大郤分的其他I暫家一,欢迎单方if声明。但是， 

这些声明相互间的差别相当大，把它们合并成一项共同声明在目前证明是不可能的 



CD/PV.116 
27 

(凯萨洛先生，芬兰） 

而且，这些声明不附属于任何一项多边文件，它们仍然是单方面的和政治性的，它 

们可以象发表那样单方面加以修改或徹销，我们可以承认它们有助于进一步审议这 

个问題，虽然它们
3
月显地达不到我们的有效11际安徘的i标，更不用说一项具有法 

律约束力的文件了，它们是各自军事理论的反映并建立在不,司的政治观点之上。它 

们远没有反映无核武器囿家的懕望，除此之外，也被玫治和法律方面的各种保留冲 

淡了。 

保证应尽可能地辜有约束力，总的来看，对安全保证的一项11际公约的想法没 

有反对意见，虽然困难是存在的。如果能拟出一项所有的核武器H家都能接受并且 

无核武器囿家都满意的共同方案，一项多边文件将是可能的. 

应该继续探讨实现保证不使用的安徘的一切做法，所有有关的政苻应参加这一 

过程并有机会表示它们各自的安全考虑 W正如许多核武器国家和无核武器 f家建议 

的，作为朝着皿国际安徘发展的一 4^施，安全理事会可在这个问mjkm:当的g. 

最后，我要重申我国政府对消极安全保证问题的兴趣，我们认为这是裁军谈判 

委员会议程中最为'疑急的项目之一.我们准备尽最大的能力为委员会及其特设工作 

小组的工作作出贡献，我们认为，本届会议期间以及在牝以前听提出的一些建议是 

有价值的，我们还认为今年委员会将能够取得相当大的进暴. 

主席:我慼谢芬兰代表的发言，并感谢他对我讲的一番欢迎的话。 

裉裾委员会第104次全体会议的决定，我现在请瑞士it表皮特大使发言。 

皮特先生（瑞士）：主席先生，首先请允许我向你、并通过你，向裁军谈判委 

员会的全体成员表示感谢，感谢你们允许我,参加你们本屆会议的一些活动。 

瑞士一向注;t地注视着委员会的工作，并对有机会更积极参加其工作表示欢迎。 

主席先生，我还要向你表示最良妤的視愿，視你三月份的工作顺利。 

将近1 4年以来，瑞士当局一直关心保证不对无核武器li家使用或咸胁使用核 

武器的有效H际安徘。 
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这种关心首先表现在拟定《不扩散核武器条约》方面.比如，我IS政府在1967 

年11月给联合囯大会的一份备忘录中表示相信，关于不对那些放弃核武器的国家 

使用或威胁使用核武器的充分的保证与一项有效的不扩散制度是不可分开的.瑞士 

当局在1968年5月给十八国裁军委员会的一份备忘录中重申了这一观点. 

正如我们大家所知道的，不扩散条约未能解决这个重要问;^该条约造成的核 

武器II家与无核武器囿冢之间的不平等一这是违反国际法的基本原则的一一仍然 

没有得到纠 JE这种不平等将继续存在下去，除非该条约第六条提到的就停止核军 

备竟赛和核裁军的谈判、特别是为达成一项彻底禁止核试验的谈判取得积极的成莱 

对无核武 l i^国家提供有效保证的制度也可以有助于纠正这种不平等，从而加强《不 

扩散条约》，对此璀士表示极大的重 I此外，这还将对整个国际安全的水平产生 

相当大的影响.瑞士感到遗憾的是，两届不扩散条约缔约国审查会议都没有这方 

面产生任何结果 

1968年安全理事会以五票弃权通过的笫255"|"决议在安全保证方面未能满足 

无核武器国家的愿望.事实上，这一决议的执行部分没有包括核武器囿冢不使用核 

武器的保I象瑞士这样的中立国也不能对第2段表示满意，这一条说，理事会"？大 

迎某些国家表示的意图，即它们将按照《联合国宪章》，对任何一个作为《不扩散 

条约》缔约国的无核武器国冢提供或支持直接的镘助，如果这一国家是使用核武器 

的侵略行径的受害者或此种侵略威胁的对"因为，根据国际法的义务，瑞士认 

为，在和平时期瑞士应单独对它自己的防御负责.它的安全的维护不能委托给第三 

方，因此，瑞士当局赞同包括瑞典和奥地利在内的许多国家就一项所谓的"积极" 

保证制度犮表的鬵见.在任何情况下，一项提供具有这种性质的捷助的决定将会严 

生如下的深远后果,即以核冲突扩散的危险为开端，这种制度的信誉可能会大受疑. 

核武器国家保证 不对那些不拥有核武器或不在它们的领土上拥有核武器的国家 

的被称为"消极"的安全保证就没有这种弊病. 

瑞士以狱力 5 « t ^军 ` l ^ j委员会 ^ " " ^ 域中的工作 ,點完 ^ ^§ ^，〗这一 

问 题 的 ， 同 时 它 让 委 员 é ^ ë T E 在 赶 的 雜 可 能 是 有 益 的 . 

看来委员会有两种做法可加选择：要么核武器国冢和无核武器国冢一起缔结一 

项公约，要么核武器国家单独向无核武器国家作出保i 
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关于拟定一项公约，人们这样说，既然无核武器国家已经在一项条约中保证放 

弃核武器，那么核武器国家就应该以条约的形式肉无核武器国家缇出它们认为理 

得到的安全保化在1975年的第一届不扩散条约审査会议上，瑞士对这种解决办 

法表示了某种兴趣，因为它将满足一种义务对称的愿望.伹是，瑞士当局经过再次 

考虑赞同委员会中、特别是瑞典和奥地利对此冋题的疑虑.我国现在认为，根据杯 

扩散条约》，无核武器国冢已经承担了一切可合理地期望它们承担的义务. 

而且，瑞士认为它没有可能在这种公约下同意参加任何协两机构.还有当某一 

个締约国有某种理由认为另一个締约国一不管是核武器国家还是无核武器国冢一 

违背了它的保证，那么保证尊重公约的问题就要引起瑞士这样的中立国的仔细考虑. 

和1968年的情况相比，迄今五个核武器国家所作的单方面声明代表了逬展， 

瑞士已经满意地注意到了这点.确实，这些声明是在不同的情况下作出的，它们的 

内容不相同.伹是.瑞士政府认为，所有这些声明可构成这些声明国对所有的无核 

武器国的约束自己的法律保I正如你们知道的，国际法院在最近的一项判决中承 

认单方面犮表的声明可以构成法律义务.法庭认为，在这种情况下，在声明生效前 

没有必要有任何相对H的一方，也不必由其他国家作出答复或反映， 

但是，逬一步加强这些保证，特别是消除某些保证的意义不明确的地方是极为 

可取的. 

瑞士衷心地希望裁军il^j委员会将成功地从这五个声明中提取出一个共同的方 

M.我国当局有兴趣地注«到了荷兰代表在1979年6月2 6日就此问题发表的:f 

伃细地分析这五个文本以找出某些共同因素，这看来是确实可能的.伹是存在 

着一种危险，即一项共同的方案可能仅仅反映了最低的共同点，这样的话将会导致 

缩小五个核武器国冢中某些国冢的保证范围。一项毫不含糊其辞的并有尽可能广泛 

范围的可能的共同声明的形式尚有待于确定. 

如果拟出这一文本还需要相当一段时间的话，瑞士当局和其他当局一样正在撟 

度是否可以不妨暂时把这五个声明合并成一个文件，因为大会在第一届裁军特别联 

大上仅仅将其记下而已虽然内容不一致，伹这样一来这些声明至少可以具有同一 

形式，一种较为明确和较为庄严的形式。 
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瑞士想在此重复它去年在第二届不扩散条约締约国审查会议上表示的希！•当 

时，瑞士在一项工作文件（N?T/CONÎ`. H/C 1/5 )中建议，那次会议 i l该确 

认五个单方面的声明构成绝对约束其声明国的法律保 i你们知道，审査会议未能 

同意一项本来可以包括这一建议的最后文件.因此，瑞士当局希望，任何一项载有 

共同保证声明的文件，或宣布至今作出的五个单独的声明的文件，应明确提到它们 

的法律约束性质. 

我感谢你给我机会茌委员会发言，我还要代表瑞士当局表示良好的視贺，視委 

员会的工作顺利. 

主席:‧我们的东道国瑞士的代衰的犮言以及他对我的祝贺表示感谢. 

尊敬的代表们，正如各位代表所知道的，委员会已经举行了几次非正式会议， 

审议设立议程项目1和2项下特设工作小组以及设立其他附属机构的建iJL我在估 

计了目前我们在这一领域中的工作情况后，得出这样一个结论：最好能提出一些想 

法，以在春季会议余下的时间里指导委员会就第1和2项目开展逬一步的活动.在 

这方面，我想发表下列意见.： 

为了加速委员会处理其议程第1和2项目的进度，委员会将定期举行非正式会 

议，对与这两个项目有关的具体冋题进行实质性的审査.在这一实质性的审査过程 

中，还可以审议设立这两个项目下的特设工作小组以逬行多边谈判的建议 a 

主席认为，在今后的定期非正式会议上，集中精力审议委员会在已经提出或可 

能提出的建议的基础上通过协两而同囂的实质性问题，是有益的. 

3月23日星期一讨论议程第2项的第一次非正式会议#集中审査谈判核裁军 

以及威慑理论和有关核武器的其他理论的先决条件.项目笫1项有关的具体冋题将 

是主席主持的非正式璲商的议题，下周接着的非正式会议将讨论这些问亂 

根据惯例，我想在任何必要的时侯举行非正式磋荷，以推进对议程项目1和2 

有关问题的审议^ 

在这方面，我请秘书处编制一份自1978年第一届裁军特别联大以来提出的所 

有有关核裁军的建议的一览I以后，还将补充一份类似的载有自1945年联合国 

成立至1978年第一届裁，'〗联大召开这一时期内提出的所，关核裁:义的一：^. 
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说，委员会将举行定期的非正式会议审査议程项目1,2，以便开始实质性地审议 

与这两个项.目有关的具体问題。 

我il代表团的立场是：在设立这两个项目的工作小组的问题上鈇乏协商一致;t 

见不应妨碍委员会作为一个多边谈判机构完成其任务或覆行其责任；而当这些小组 

正在^醭设立之际，我们应举行尽可能多的委员会非正式会议，以便推动对与议程 

项目1和2有关的实质性问题的审议。你的发言和我们的这个立场是一致的。 

我想提请大家注意你发言的这一部分，你说，有关设立工作小组的种种建议可 

以在非正式会议上予以审议。 

你发言的这一部分对我11代表团来说是特别重要的，其中几个原因是：第一， 

正如我已经有机会说明的，我s代表团认为并继续认为，工作小组是就议程项目进 

行具体谈判的最合适的机构。第二，我们认为在非正式会议上讨论项.目1和2的程 

序纯粹是个例外而且是暂时的。第三，按照105次全休会议通过的决定，委员会必 

须继续急地审议与设立将实质性地谈判议程项 9 1和2的工作小组有关的建议。 

我还要补充，我国代表团认为，你发言的第3、 4段应完全灵活地加以觯释， 

并认为，这茼段意在使非正式会议具有某种秩序,组织形式，伹是它们不应阻止某 

个认为有必要和有益处这样做的代表团在非正式会议上提及某个与项目1和2有关 

的问题，而不一定是你打算逄商而建议的或可能建议的问题。 

萨默海斯先生（联合王国）：主席先生，我仔细地听取了你关于我们今后就核 

裁军和核禁试问題进行工作的发言.你的发言我基本上是同意的。 

但是，由于我已多次觯释过的那些原因，对于把達商全面禁试中的具体问题列 

入我们的工作的建议，我不得不保 f我国代表团的立场。 

伊斯拉耶利安先生（苏维埃社会主义共和国联.t )：主席先生，.我们已经：脔« 

地注意到了你关于举行裁军谈判委员会非正式会议以审议委员会议程项目1和2的 

发言。 

苏联和其他社会主义11家始终支持并提出种神措施，停止核军备竟％停止生 

产核武器并毀灭核武器以及全面彻底禁止核武器试验。在过去的许多年中，苏联一 
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直主张最迅速地在委员会中就核裁军的问题开始认真的谈判。 

我们认为，委员会讨论这些问題的非正式会议应旨在尽可能早地开绐这种谈判， 

并将有助于这些谈判的适当准备工作.在这些会议中，我们可能应待冽确定审议的 

题目的范围，鲽决谈判的安徘问题，并讨论某些与核裁军的谈判亶接有关的具体问 

题。 . 

我们反对在非正式会议上作学院式辩论；我们的一切审议都必须是旨在«利地 

准备谈判这一问題的实质内容，而不是把委员会戎员的注意力转移到与这种谈判毫 

无关系的以及偏离委员会的优先任务的问题上去。 

弗尔胡奈茨先生（南斯拉夬）：我以极大的注«力听取了你在几分钟之前的^ 

言，我想以我11代表团的名义讲几句话。 

我们并不认为将于3月2 3日举行的谈判可代替可设立的项 g 1和2的工作 

小组，我in仍然认为我们应该竭尽全力尽快地设立这些工作小组，因为我们认为它 

们是谈判项目1和2的最好办法. 

主席先生，我^代表团难于理鲽你刚才念的一段话，这段话说3 g 2 3日的会 

议将集中审查谈判核裁军的先决条件，等等.考虑到我们作为本委员会成员的义务， 

我感到我们中任何人不能给谈判加上什么先决条件，即使我们不得不进行核裁？的 

谈判。我倒宁愿理觯为这可能是审查谈判的基本因素.伹是，我了觯你刚才念的发 

言是一项妥协，有了这项妥协就有可能在娄员会中取得协商一致的 : f见，因叱我S 

代表团并不要求作可能的修正，我们将本着妥协的積神附和你刚才的犮言. 

弗洛韦雷先生（美国）：主席先生，我fi代表团i司奪你刚才所说的对非正式讨 

论议程项目1^2的问題的总的做法，我们非常赞赏你为我们的讨论寻求一个1§互 

可以棲受的荟础所作的努力，并相信你今天的发言象征蓍我们集中積力于程序性方 

面这一现象的结東，也象征着我们已经兗服了转向实质性问题之前的最后一个障碍。 

正如南斯拉夬.司事提到的，你发言中有些地方可以以我^代表团更能接受的方 

式加以表达，但是我还是接受这一提法，这是所能取得的最妤的妥协。 

关于选择议程项目1和2中有待讨论的具体问題，我们必须提醒委.员会：有一 

些,续国不能同,尊就设立一个全面禁试工作小组达,?？协商一致，我囯代表团的参 
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加仍将受同样因素的限制。 

在此谅觯之下，我国代表团准备照你的建议办， 

阿克拉姆先生(巴基斯坦）：主席先生，巴基斯坦代表团也欢迎你刚才念的发 

言，因为它是朝着我们大家都希望的方向发展的一步，即就核禁试和核裁军进行具 

体谈判. 

我国代表团愿借此机会声明，我们也认为就这两个项目开始谈判的最妤方式是 

通过设立牿设工作小组，我们并愉快地注意到，你的发言表明还可以在这次非正式 

会议上再次审议有关设立这些工作小组的建议. . 

我还莩说，^们把这些将莩举行的非正式会议看作是意在为这两个项目的谈判 

莫定基础，我们将按照这一想法参加这些会议. 

我们已同意，即将举行的一系列非正式会议m—次会议将在议程第2项下审 

议谈判的先决条件问题以及核烕慑战略.同时，我表示希望和愿望，将在非正式会 

议上审议的其他的选题将考虑到许多代表团已经就项目1 ^ 2提出的各种建议，其 

中包括巴基斯坦代奢团提出的建"îl 

最后，我想说，^们是这样理解你的发言的：项目1 ^ 2的问题将予以同等的 

审议.^们已同意下次会议审议项目1的问题，伹同时我们满意地注意到，再下一 

次会议将集中审议薪们议程中项目 1的问先生，我们希望，在所设想的非正式 

搓商中，我们将能在尽可能近的未来就应在其后的会议上在项目1下审议的具体问 

题达成协议. 

德拉戈尔斯先生(法国）：主席先生，三月份开始以来我国代表团第一次在全 

体会议上发言，因此我首先莩祝贺你、，并对你抠任主席工作表示良好的祝愿，至今 

为止你的工作是非常成功的，我还要慼谢你在主持工作中的礼貌和效率.我国代表 

赞赏你在组织这些非正式讨论方面所作的努力，我们是支持这种讨论的.我们认为， 

事实上，集中注意力于议程中的这两个问题一我国代表团充分认识到它们是十分 

重要的一并讨论实质性的问题是非常有益的，这将使^们能探索各自的看法并对 

审议的结杲得出一我们希望是积极的一结论.我们认为应灵活地处理这一活动; 

这是一种试验，当然我们希望它将是有结论的.我国代表团能够接受你建议的开始 
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议程项目2的一些题目的讨论.伹是我想指出，严格地说，这些不是实质性的问题; 

伹是考虑到初步探讨这个问题它们仍是重要的，我们认为，审查这些题目将是有益 

的，并希望审查将明确地、现实地创造出实现我们预期的目标的条件. 

阿德尼吉先生（尼日利亚)：主席先生，我也莩对你刚才的发言表示感谢，这 

份发言也已散发了.我莩求发言只是想强调T点，即几分钟前尊敬的巴基斯坦代表 

讲到的一点，我国代表团非常同意.这就是：我们应永远记住要把两个项目合起来 

加以审议，即第1和2项，所P乂，不应该企图讨论一个项目而完全排除另一个项目. 

.如果如你所建议的，在 2 3日的会议上讨论第2项的同时，我们莩记住在其后 

一次会议将讨论同样重莩的第1项，那么我国代表团当然是非常满意的. 

主席：会议结束之前，我想发表如下通知：我已经莩求秘书处今天散发一份载 

有裁军谈判委员会及其附属机构在1981年3月2 3日至2 7日这一周内召开会议 

的时间表的非正式文件.和往常一样，这份时间表是预计的，根据进度可以加以调 

整. 

在这一方面，请允许我提醒你们，委员会将在下周开始审议议程第4项，即化 

学武器.到现在为止，我已收到委员会成员的九封来函，通知我它们的专家已经抵 

达邦作为各.国代砉团的成员参加会 i l化学武器特设工作小组的主席利德戈尔德 

大使也通知我，他希望再另外召开一周工作小组会议.相应地已经规定将在3月27 

日下星期五下午3时举行另外一次工作小组会议， 

既然没有反对;t见.我将认为委员会同意这份时间表. 

哲尔费先生（匈牙利）：我谨代表放射性武器工作小组主席、大使科米韦斯博 

士就刚才散发的委员会^它的附属机构将举行的会议的时间表作一简短的发言. 

我国代表作为放射性武器工作小组的主席，亳无困难地同#下周举行两次化学 

武器工作小组会议的时间表伹同时，我想强调指出，放射性武器工作小组也应有 

同样的机会，该小组已经进入拟稿阶段，这不可避免地需莩更多的会议. 

主席先生，我请你注意这个莩^礼 

主席：我已注意到了你的意JL 
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萨朗先生（印度）：主席先生，我想请你澄潰一点，我们理解专冢参加的会议 

只是化学武器特设工作小组的会议:这样理解对吗，或者是否可以设想也举行由专 

家参加的委员会的非正式会议？ 

笫二，关于我们可能还要召开另外的放射性武器工作小组的会议的建议，我必 

须再一次强调我以前曾说过的话，象我们这样的代表团人员有限，并且必须在整个 

星期的上、下午参加会议，所以，其他工作小组再召开另外的会议是不可能想象的. 

'主席:关于你的第一个问题，我可以说，专家们可以参加我们将要召开的讨论 

化学武器的全体会议以及工作*小组会iJL这是和许多代表团以及提出举行另外的化 

学武器非正式会议的建议者達两后达成的谅觯.这是一个妥协.. 

萨朗先生（印度）：这样的话，委员会将不举行由化学武器专家参加的非正式 

会议，但是专家们将在讨论化学武器问题的全体会议上发言，我的理解对吗？ 

主席:你的理解正确.我是否可以从你们的沉默中得出结论：你们同意这份时 

间 ^ ! ~ 

就这么决定了. 

裁军谈判委员会的下一次全体会议将在1981年3月24日星期二上午10点 

3 0 分 靴 

下午 1时 1 5分散会 
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俞沛文先生（中囿）：主席先生，今天，我愿.就无核家安全^证问题作一 

简短发言。 

长时期来，广大无核'i家一直为反对核威胁，要求取得安全保证而进行不折 

的努力、近年来，随着核军备竟赛的加剧和核战争危险的增长，无核家要求采 

取有效措施来床证它们的安全的呼声更加高涨，不久前，在新德里举行的不结匯 

S家外长会议通过的最后宣言，也对无核国家安全问题表示严重关切，强烈要求 

核国家不进行任何损害无核国家的安全和福利的活动，承捏保证无核if家不受核 

威胁和核进攻的义务。现在，我愿谈几点看法。 

一、 在当前的世界上，具有巨大杀伤力的核武器准积如山，超级大囿凭借军 

事实力进行争霸活动，严重威胁世界和平与各囿的安全。特巧'J是广大无核îf家的 

独立、主权和安全更缺乏保障.因此，采取切实措施来倮证无核^家的安全，是 

裁军领域的一项迫切任务。 

对无核国家提供安全罘证，所有核囿家都负有贲任*在实行全面核裁军以前， 

为了减少对无核国家的核戎胁，核囿家保证不对无核国家使用或咸.1^使用核武器 

是它们应尽的义务.核大国拥有最庞大的核武库，实际上只有它们才有能力发动 

核战争.因此，在保证不向无核国家使用或威胁使用核武器问题上，它们负有不 

可推卸的主要贲任。上述基本观点应成为我们考虑安全保证问题的出发点。 

二、 无核国家不拥有核武器，绝大多数无核国家处于严重防御不足的境地， 

它们不会对核囿家形成核C称，因此，不发生要求无核家来保证镇^家安全的 

问题。事实上，许多无核If家已经通过某些iH际安徘主动承袓了具体义务。如果 

再要求无核国家承抠新的附加的义务，特别是影响它〖门维护主安全的自卫权 

利，这是不公平的、也是不合理的。无核国家要求该!1家.
3
月确承抠不甸它lï]1宅用 

或咸胁使用核武器的义务，不应附有任何条件，这个要求是宪全正当的。正如南 

斯拉夬代表佛龙尼克大雙三月十九日在裁委会全体会议上发言里栺出，"即使是 

很低的条件，将会损害保证的坚定性祁实质，从而造减在某种情况下使用或或.弥 

使用核武I的可能性"，鉴于安全1*证冋题涉及无镜国家的切身利益，核国家应 

充分考虑它们的愿望和要求。 

三、 对无核 '1家安全最根本的保证是全面禁止和彻底销毁核武器。提供消极 
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安全保证本身也只是一种过渡性的措施。如果连这种过渡性的措施也迗返达不成 

协议，如何能证明核国家对保证无核国家的安全具有诚意呢？我们应该尽力执行 

上届裁委会裉告指出的任务，继续寻求"能载入有法律约朿力的11际文书的一项 

共司办法"。目前，无核囿家安全保证恃设工作组的主帝工作文件中已经提出了 

包含各种主张和可供选择的方案。我们愿 :t同各'1代表进行认真讨论，寻求能符 

合无核 i l家要求并为各11所接受的共同办法。我们认为，不论我们在现阶段可能 

达或何种协议或安排，最根本的，或是最重要的是，这种安全保证的实质内容必 

须确实对无核国家的安全有所保嗥，而不是镐出一个空洞无物、流于形式的文件。 

中S政府对无核囿家安全保证问题一直持积极态度。,们主张缔结一项核国 

家切实保证不对无核囿家使用或咸胁使用梭武器的国际公约。我们會多次重申在 

任何时侯、任何情况下都不首先使用核武器，与牝裉本立场相联系的是，我们无 

条件地承抠不向无核囯家使用或或脉使用核武器的义务.这是我们单方面承抠的 

义务。在叱立场基础上，我们愿 ; t同各' f代表一起共同锞讨，为早日就无核家 

安全保证的有效if际安徘达;?5^协议作出努力。 

利德戈尔德先生(瑞典）：主帝先生，这是本月份我第一次在委员会 J i正式 

发言，因牝，我愿借牝机会向您 «，不仅祝贺您抠任主席，而且祝贺您在执行 

职务时 I I得的成功。您表现了干练和机智，我很相信人们将会记住三月份是本委 

员会^吏上的一个产生或果的> 建设性的月份。 

主 , f先生，在您的允许下，我愿向您的前任德拉戈尔斯大使讲几句话，并借 

此机会句他在二月份主持我们工作的方式也表示我们极大的赞赏，他以权.戎、幽 

默与蔼三者的明智结合，在我们之间戎功地创造了最大效率柙最佳合作的气氛。 

我现在谈一谈本周的主题卩化学武器。 

今天我的发言，-一部分反映瑞典的官方立场，一郤分是我作为化学武器工作 

小组主席的想法和感觉。 

本委员会现在正进行的化学武器谈判,'万$悠久，但并不总是那么光彩。中立与 
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不结盟'1家过去的共同立场是生物武器和化学武器的禁土是不可分的，这种立场原 

釆社会主义!1家集团是同;t的，1971年主要的军筝大国同意签订一项狭隘的条约, 

只针对生物武器，中立与不结盟国家乃不得不放弃原来的立场。而且，这项公约在 

处理核查冋題上的规定是不能令人满意的.我想，人们可以说中立与不结盟国当 

时就已采取的立场认为生物武器公约在这方面是有缺点的，这已证明是对的， 

在那时期还有一个重要步骧值得回顾的是1969年1 2月1 6日联合国大会第 

2603A ( Sim)号决ii«这项决议是裁军委s会会议1 2个中立与不结盟成员国 

倡议的，它肯定"日内瓦议定书体现着公认的国际法准则，禁止在国际武装冲突中 

使用一切生物和化学作战方法，不管在技术上有什么发暴"，决议随后宣告"在国 

际武装冲突中使用下列手段，皆违反1925年6月1 7日在日内瓦筌订的关于禁止 

在战争中使用窒息性、毒性或其他气体和细菌作战方法议定书中所包含的公认il际 

法准则：（a)任何因其对人类、动物或植物产生直接毒害效果而可能使用的化学战剂 

—无论是气体的、液体的或固体的化学物质， 

在生物武器公约签订以后，在裁军委员会会议中继续讨论化学武器公约，伹进 

行得很不顺利，有时主要大国似倾向于缩小化学武器公约的范围，只包括某些种化 

学战剂.伹占上风的大多数意见是，禁止使用化学武器应对所有化学武器都适用. 

许多技术和科学报告提交给裁军委员会会议，并进行了讨论.还提出了四份不同的 

公约草案，使对问题的考虑得到了ê发， 

我们还看到了苏联和美国举行了双边谈判.谈判从1976年开始，上一届会议 

是1980年夏举行的.它们向裁军谈判委â会提交了一项报告，现在成了我们正在 

进行的谈判的宝赍基础。 

当然，化学武器公约在很久以前就可以签订了，伹时间也许并未完全浪赛.应 

该说，对拟定一个永久废止化学武器的公约有关问题的认识，经过这些年是深刻 

多了。核査这祥一个公约遵守情况的技术手段也得到了发餍和改进.还可以说，某 

些核査手段的可接受性也提高了，这使达成协议较容易了。 

未.呆公约的实质已经过深入探讨，所有基本组成^分已阐明。所涉各种冋题的 
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复杂情况也愈釆愈清楚了。自从1972年以^提出的a个公约草案表明提案人之间 

意见的分歧，今天我们看起釆，它们也反映了从对公约的基本组戍部分抱相当简单 

的看法，犮展到愈釆愈认识到大量的技术、政治复杂问题，如杲想军永远废止化学 

战争，要使化学武器公约充全面和可霏，必须在这些复杂问题上取得协i义， 

去年裁军谈判委â会决定设立化学武器工作小组后，处理,贺关的技术、法津和 

其他问题的可能性有了很大变化.在我的尊敬的前任日本大川大使担任主if的领导 

下，对这些问题进行了更加完莶有系统的审议，去年6月举行的非正式会议有许多 

位专家参加，为委â会的工作增加了相当大量的宝贵知识‧ 

自然，1976年开始的双边谈判通过提出的两个报告，也使多边谈判的基础得 

到了改善.谈判及方愿囂将他们了觯的东西和经过考虑的意见提供给我们受到了赞 

赏, 

由于去年我们的.谈判有了个妤开端，今年工作继续得很颂利.作为工作小组主 

席，我对各方乐于积极和富有建设性地参加谈判，表示极大的谢意.不可免的关于 

程序问题的讨论已简化到聂小限度， 

至于各21代表团对实质的;t见，由于工作小组职才义的限剞，未能以更積确的办 

法找出可以达成的妥协点。到目前为止，我们的主要任务局限于明确问题和对这些 

冋题进行审议。伹是，在有些问题上，意见已在很大程度上趋于一致，例如，禁止 

发畏、生产、储存、转让和取得化学武器，关于拥有化学武器相销毀计划等3^申拫 

义务，以及一不是最不重要——真正销毁储存和生产设施， 

在范iî方W至今D^育两个大问题没有觯决，即化学战争能力的概念冋题和公约 

是否包括禁止使用35冋題。 . 

瑞典代表团——我现在是在代表它讲话一对有人对我们缇议扩大化学武器公约 

范围反应消 f感到有些失望.伹我们注意到，到现在为止所袠达的反对奪和保^ 

意见都碁本上是实际方面的和程序"生质的。因此，我们还不:^遛有什么实质上同我 

们认为公约需有一个全面的铣念笵围所依裾的理由相反的论点，我们当然iU?、到谈 

判过程中存在着的实际问题，1E是我们不认为应容许这些障碍妨碍我们达成冥正有 

效的协议• 
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在这种背景下，并由于有许多代表团支持我们的主张，我们感到受到了鼓舞， 

要坚持下去， 

我愿借此机会对表示同 : t和理觯我们的论点的犮言表示赞赏。我'ÎH希望今后的 

谈判产生结果，拟出协议，有效地禁止和度土使用化学武器的能力，依我们看，这 

,m_是公约不言而喻的宗旨， 

公约中是否"2>括禁止使用的问题也应找出可以共同接受的銲决办法•似乎一般 

都同^不要釆3又会降低1925年日内瓦议定书的重要性和权威性的行动.囡此，应 

看看有无可能在公约的序言中、执行条款中或与它紧密相关的某条案文中与日内瓦 

议定书建立起令人满意的联系.与关于生物武器的公约的.适当联系也应包括进去， 

范围中的一些细节，如催泪瓦斯、除草剂和二元化学武器冋题，需要进一步谈 

判.关于公约有什么例外的问題也有不同囂见，在有的情况下，关于例外可能需要 

专门条款.在另外情况下，也许在公约中就裉本不应提到.防护化学武器的措施是 

否作为禁止的例外，或是作为特许，这个冋题将在以后阶段觯决.也许化学武器能 

力的概念对t多决这个冋题能起些作用. 

关于核查冋题，双边谈判的报告不幸对此帮助不大.伹我们满意地注意到祧战 

性核查似乎是双边谈判者已接受的概念。还可有把裎地说，现在人人都已完全 : t识 

到适当的核查系统的关键 ' l i»在这个问题上的艰苦谈判仍在我们前面，若要要达成 

互相和普遍能够接受的I單决办法可能还需要做出困难33政治决定.伹今年到现在为 

止，在裁军谈判委会上所表现出的慈志便我相倌，这些难题最终将会克服。瑞典 

代表团对培养信任措^在这方面将起的作用十分重视，这已在我们的谈判过程中 

表明了， 

在核查方面的技术问题无疑也需进一步敛大量工作.我指的是监警销毁储存时 

所需之核查措施及随后保证公约得到遵守的措施，很可能会裉裾公约而设立的协商 

委^会在这方面将-IE当重要的任务。申诉程序也需伃细拟定，以便.'1当处理可能发 

生的任1可冋题。 

去年化学武器工作小组的报告和今年小组继续进行的工作表明，在实质问题上 

的 : t见已大体鏠于一致，已足可开始进行公约的实际拟定工作 a我 1 1代表团很久以 

前就已蓍重强调过，应毫不返延地授予工作小组以适当方式执行这一饪务的职权。 
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一位著名的化学武器专家J. P.罗宾逊在一年前曾写文章评论化学武器军备监督 

的谈判，文章即以此为题（《军备监督》1980年5月，第1卷，第1期），他在 

文章中说，寻求缔结化学武器公约一事值得受到比现在更广泛、更密切的注蒽，其 

中一个未小33原g是因为它将为其他方面的谈判树立一个榜样.他说，第一，所有 

参加谈判者所追求之谈判目标并不仅仅是裁减或制定限额，而是全面裁军措施.认 

为，各国政府在接受这一目标时，就是默认了在某些情况下，武器监督不仅可以 

作为军事实力的一种辅助，而且可以作为军事实力的替代手没而成为一种安全决定 

因素，第二，他继续说，由于化学武器的性质，现在看起釆谈判是否将取得成功有 

赖于是否普遍同意接受现场视察作为核查技术.第三，谈判之戍功还可能要靠大家 

同:t具体的培养信任的措施应在化学武器公约所建立起釆的体制中起具体作用.作 

者最后在结语中说，把化学武器的谈判看作是军备监督前途之试验场可以说并不是 

夸大， 

即使他最后所用的词并不是我们在座的每一个人都认为是最合适的，伹我想我 

们一般都会同意他总结出的特点，我们任务之重要性没有必要加以进一步强调了. 

主席：我慼谢瑞典大使,利德加尔德大使的发言，并感谢他对我担任三月份主 

席所讲的热情的话， 

温卡特斯瓦朗（印度）：主席先生，由于这是我在您担任裁军谈判委员会主席 

后第一次发言，我愿首先褒示我对您的才智和品德的诚挚的視贺和钦佩，并向您保 

证我国代表团充分的合作.我们对您的领导充满信心。 

我今天的发言是一般性的，我想谈一谈有关核裁军和无核武器S家的安全的一 

些较突出的间题，我还将谈一谈我国代表团对《裁军综合方案》的看法， ‧ ' 

在我们委员会中，关于给无核武器1 1家提供不对它们使用或威胁使用核武器的 

有效保证问题进行了有兴趣的辩论，为什么无核武器国家感到有这种保证的必要呢？ 

首先是因为核武器给战争技术引进釆一个完全新的现象.只要一个核弹头，其性质 

和破坏力就大大超过了任何已知的常规武器。第二，核武器的破坏效应不仅达到直 

接卷入冲突的国家，而且可达到裉本与冲突无干的国家.换句话说，使用核武器之 

后果是不承认国界的，在彼此竟争的联盟制度之间也分不清界限.笫三，我们生活 

在一个互相依存、日益缩小的星球上，在世界某一部分使用核武器所造成的大规模 

毁灭，由于破坏了将我们大家拴在一^的经济、社会和政治关系，将对世界的其余 
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»产生不sr估量的影响。核武器国家及其盟友经常向我们提到它们切身的安全利益 

并据说核武器有保障它们安全利益的作用，他们应该想一想，*他们愿以什么合理 

的安全标准釆衡量，他们继续依靠核武器，将之作为国家政策之工具，他们提出‧ 

那样关于使用核武器的理论，难道不是公然威胁无核武器囿家的切身安全,益吗?正 

如W. K H ; t诺夫斯蚤在今年一月在的科学和^ ^讨^ ^上提出的裉告中所指出： 

."不论任何大国，裉据任何理论，在任何场地上，为任何战略战术目 

的而一旦发动核战争，其结果将是冥正的大规摸伤亡和毁灭，对人类的未 

来将带来不可估量的后氡对大规摸便用核武器给世 界大部分人口带来多 

大影响的各种科学估计是极无把握的." 

所以，问题究竟在哪里，实际上是一个非常简单的冋题；不论根据任何公认的 

国际法准则，根据任何公认的国际行为标准，为追求本国之安全利益而危及到政治 

上、军事上都未卷入对抗的第三国家的安全，这是能够允许的吗？很清楚，回答是 

否定的. 

无核武器国家应如何对这种局势做出反应呢？有人争辩说，当前核恐怖均势的 

局面和据说核武器起了维持和，用的欧洲的特殊安全环境，是许多历史因素造成 

的.另一方面又有人说，同样的威慑逻辑和靠核武器来抵消已感到的常规力量悬珠 

的做法，并非到处都适用的，主要是因为一个国家取得了核武器就给其邻国造成不 

安全，并逬一步危及国际和平和安全.伹是，欧洲并不是存在于另一个星球_L我 

们在亚洲、非洲和拉丁美洲的人都是欧洲的邻居，自从洲际核导弹时代以不止一种 

方式使我们彼此成了更加紧密的邻居以来，情况更是如此.我们大家居住的地区都 

离核武器国家很il在过去几年里，我们看到主要核武器大国军事力量的增长远远 

超越了它们自己的海岸，当前在印度洋地区犮生的情况就是个实例。我们不可忘记， 

我们所居住55世界是个整体，我们共享着同一的命迳我还可以补充说，我们大家 

所肩负的责任也是同一的，即保证人类的生存和逬步. 

如果这场边缘游戏是仅仅用枪炮玩的，也许我们在一旁的人不过观看一场双重 

自杀游戏而已伹是-将在这场毫无意义的边缘游戏中使用的不简单是枪炮，而是 

可以轻易地意味着歼灭全球的武器。在一个核灾难威胁下的世界里，无核武器国家 

应想方设法防御有人对它们使用和威胁使用核武器，这完全是合法的并且是可以理 
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解的.有人主张把世界一些完整的区域宣布为核武器国冢保证不向这种区域使用核 

武器的无核武器区。在拉丁美洲就已经有了一个无核武器区.别的国家提出了消极 

保证这个概念*这个概念是以这样一个前提为基础的，即在核武器继续存在时，无 

核武器国家有权得到核武器国家的保证，对它们不使用或威胁使用核武器.我们并 

不对任何国家或国家集团通过这种手段谋求安全的枚利提出质问.但是，我们认为 

i ，是不能够 

局限在明确的国^IN^域界限之内的.Wi:#»^区没?d:接遭到核武器击中,一titers 

和 : j k : » 业化黥参加争所产生晡尘埃、： ^ ^ , 全球 &的魏与社 ê # ( ^ 、 生 ， 

巨变和 i | f # 上的损害果 W 不可估量的,因此，鞑种局 ® T , ̶个鈹勑核 « : f ô 目 

标 的 国 家 或 地 区 也 ; 有 什 么 可 慰 的 . 雜 可 能 m m 的 无 ^ m SE的安全， 

雕 ^ ^ « E 的 国 家 喊 全 / t ^ f j / " ^ 响 . 針 这 擅 由 ， 鹅 一 贯 釆 取 立 场 ， 

軒， « ^ 的唯一可信的有 ^ ^ ： ^ ! ^ ； ^ ! ^ ^ . 但 «认 ^ ^ ' 〗， 0 ^ ?； ^是个 ,题 , 

m m m c ^ m - m m i 9 2 5 年 日 内 瓦 书 , j ^ ± ^ 和 ^ ^ 核 雜 

公约. m ^ m m £|^得±^纖、里# ? t的不结盟！^ « : ê i义的赞成 . « t t t ， 鹅 镞 顧 

能 对 这 项 建 » 以 考 虑 . 

a£^面,^pf^满意的OTij ，至少有"^ ̂ ^国家、中国，对这 • i i H W平， 

并^^^^：^步加以，。 : f t & ? J t f »国大« 1 9 8 1年3月1 0日é ^ ^ ^兑： 

" ^ ^ 的 目 标 应 该 ^ ^ • f n » ^ 核 ^ , 在 目 狭 现 这 一 崇 高 目 标 

前， m m m ^ M显然是有其^的 . m ^ , «、指出 , ^ m ± ^ m ^ m ^ 

和 ， 只 它 在 I t t h é ^ 勒 和 质 自 除 核 , ^ ， @ ^ 

大 国 武 库 皿 ； ^ ^ 重 員 依 ^ S f c ， 一 些 中 小 国 t e 张 在 以 

前^ i t ^ M 器 , a t ? ^ â ^ 要求，我 1 1 ，在 " ^ ^ » 1 »备，题时，也应 

考 虑 这 个 冋 氣 " 

中国对第3 5届联合国大会通过的、标题为"不使用核武器防止核战争"的笫 

35X152D号决议投赞成票之后，今又做出如上表示，^^^、建设1^^。我ri愿 

向 ^ 武 " ^ i l ^ 吁 , • 与 国 其 他 熟 淀 一 ^ i h l ^ ^ î ^ » 厶 ^ , 

关于综合裁军方案，我国的意见已为大家所熟知.我们主张这个方案不仅要体 

现各国要实现在有效国际监督下的全面彻底裁军，而且要体现各国执行其全部条款 
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的真正政治意志.这项文件不能又一次成为罗列善良目标的措施一览表，而应反映 

各国为实现这些目标所承抠的义务，正是由于这种考虑，我们觉得该方案il有合乎 

实际的时 i l时不必定得很死，伹是大体上的时限都没有，只能表明缺乏执 

行这一方案的基本政治意志.不妨回顾一下，笫一届裁军特别联大的《最后文件》 

中说，《行动纲领》乃"今后数年"应执行的具体裁军措施（第 4 4段）.我们现 

在怎么能从这个已达成一致的文件上后退而摒弃时限，说它不现实呢？这将是从笫 

一届特别会议达成的共同一致意见后退一步.‧ 

有几个代表团争辩说，在一个国际环境经常变化的世界里，裁军措施的进程是 

无法预料的，更不能受人为的时P"^的约:^我们代表团曾多次指出，若•谓国际 

环境影响裁军谈判，那么没有或不能实现裁军也同样影响国际气氣裁军的进展能 

对各国之间的关系产生明显的有利影响，这和创造各国之间的信任能反过来加速实 

现裁军措施是一样的.利用恶化的国际气侯为借口，推返裁军的实现，不过流露了 

缺乏实现真正的裁军的政治决心. 

我们常说的作为执行裁军措施基础的所谓"国际环境"究竟何所指呢？是否它 

指的只是大国之间当前的曲折反复的关系呢？是否它指的只是核武器国家及它们的 

盟国中间的关系在特定的时刻的状态呢？世界其余地方算不算呢？难道世界其余国 

家及它们中间的关系不构成"国际环境"的一部分吗？最近在新德里举行的不结盟 

国家部长级会议的成功是一个实例，表明属于亚、非、拉和欧洲本身的世界大多数 

国家，尽管有分歧，伹为了更大利益是如何团结起来的.在不结盟运动的全部历史 

中，不结盟国家为了国际和平与安全的事业，能够超越本国的特殊安全与政治考虑。 

难道它们不构成"国际环境"的一部分，也许是最重要的一部分吗？因此，在谈到 

国际气侯对裁军谈判的影响时，我们不应成为各大国及它们的盟国中间当前变化无 

常的关系之人质.一个真正的全球的综合性的裁军方案必须考虑到这另一面"国际 

环境"，即我们多数不结盟国家所创造的，并寻求进一步加强的1 1际环境，事实已 

证明它是稳定的，并且是可预料的. 

对我们同样清楚的是，任何综合裁军方案都应包括防止核战争和实现核裁军， 

以之作为其最优先的任务.大规模毁灭性武器，如核武器，在任何意义上说也不能 

和常规武器等同起良我们不能接受核裁军和常规裁军并行，不能将裁减核军备以 
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任何方式同平行的裁减常规武器联系起來我们并不是反对常规裁军.我们欢迎裁 

减常规部队和装备。伹是，我们不接受将它和核裁军的进庹联系起東我们曽一再 

主张核军备是可以毁灭全球的、大规模屠杀的武器。如使用起来也许会导致人类文 

明的毁灭.怎么能说核武器之消灭要以裁减常规军备为基础呢？对我国代表团来说J 

综合裁军方案如不承认核裁军之迫切优先地位，不规定防止核战争的可靠的、.紧急 

措施，它将无助于世界所有国家的集体安全利益。-

因此，我国代表团以十分关切的心情看待将实现核裁军作为方案后期任务， 

并将其和实现常规裁军联系起来的企图.有人甚至暗示，但没有明白说出，必须把 

核裁军的实现看作是与常规裁军或与全面彻底裁军的实现相联系的.我们拒绝这种 

看法，并认为这是企图将国际社会已接受的、第一届裁军特别联大《最后文件》清 

楚体现的裁军措施的优先烦序加以颠铜. 

最后一点我想谈一谈区域性裁军措施.这种措施在某些特定形势下可能可些意 

义，但其价值不应过分夸:^我们生活在一个日益缩小的星球上在世界一部分发 

生的事情是影响其他部分的.区域性冲突因大国的野心和扩张其影响与控制的欲望 

而加剧.将注意力集中于世界某些地区，而不适当顾到全球局势，是不现实的.因 

此，区域性裁军措施首先必须针对如何消除外国的军事存在和外部大国的干涉，特 

别是主要大国对远离它们海岸的区域之干涉.属于某一个区域的国家只有在不受外 

来干涉的环境下才能制定出一个与它们的共同利害关系密切相关的安全结构。 

我们希望，在尊敬的主席加西亚•罗夫茱斯大使有才能的指导下，综舍裁军方 

案特设工作小组将能拟定共同能接受的、真正反映整个国际社会的关切和愿望的案 

文.我们在坚持我们的原则的同时，愿以灵活的方式，为在这个重大问题上取得一 

致意见而尽我们最大的力量. 

M'我感谢印度代表温卡特斯瓦朗大使的发言，感谢他对我作为委员会主席 

所说的热情欢迎的话. 

阿赫迈德先生(巴基斯坦）：主席先生，我已要求今天上午发言，想简单地对 

在辩论中我'(门听到的，关于保证不对无核武器国家使用或威胁使用核武器的有效国 

际安排的一些有;t思的犮言发表一些看法. 
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巴:S斯坦代表团欢迎几乎所有发言都重申了无核武器国家有得到保证不对它 

们便用或威胁使用核武器的原则，并重申裁军谈判委员会必须为在此问题上拟劁协 

定继续努力. 

巴s斯坦赞成的总的看法,1£是几个星期前不结盟国家在新德里通过的宣言中提 

出的看法.这一看法已由尊敬的南渐技夫代表详细地引述了.我们也同意有些代录 

团，如巴西和南斯拉夫的意见，它们说安全保证应与核裁军，也就是免遭核威胁的 

m^m.有机地^系起来•巴s斯坦在第CD/I(>f文件中提出的国[f>/AV约草案中 

包括了一项条款，要求核武器国家承诺实现核裁军. 

我们同意尊敬的尼日利亚大便表达的意见，即在本届会议期间，特设工作小组 

应菓中力量于对可以载入具有法律约束力的国际文书中的共同办法达成协 i l »我国 

代彔团提出的工作文件C CD/161)列举了五种可供逸择的办法，人们在拟定共同办 

法或共同方案时可予以探讨.如何保加利亚所建议的，对这些可供逸择的办法进行 

研究之后，我们可以棻中在一个最有成功希望的办法上这并不意味着巴5斯坦准 

备接受任何能够取得协议的东西，我们谈判的结果必须以这样一个称准来判断，即 

它是否有效地并可靠地保证不对无核武器国家便用或威胁使用核武器. 

在这:r面，我必须坦白说，我国代表团对荨敬的保加利亚大便建议委员会对各 

国就这个问题的"总的看法"的"现有相类似处加以探讨"慼到有些迷惑不觯.我 

认为现在在座的每一个人对彼此对安全保证问题的"总的看法"是十分熟悉的.当 

然，把核武器国家的单方面声明和其他提案中的相同点和分歧点找出来是拟定共同 

方案或共同办法的工作之不可分割的一部分*因此，我们已同意进行这项工作，它 

将作为特设工作小组今年实质性工作的一个开端‧ 

我国代表团对由核武器国家"拟制相同的或在实质上相似的单方面声明"的想 

法也有些疑问，照我fi%来，单方面声明是每一个国家的特权，在îE常情况下发表 

以前都是不经过谈判的.如果本委员会能向核武器国家推荐出相同的或类似的声明， 

并为它们所接受，那末，就应也能够在本委员会中谈判达成一项可以载入具有法律 

约来力的国际文书的共同方案，如杲设想中的单方面声明要给现有的断然不附带条 
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件的皁独声明附加上条件和限制的话，我们则会认为这项建议就更缺乏吸引力了. 

从这方面看，应该说，对核武器国家所作出的任何单方面声明逬行主观的评价 

也许不是寻求拟定共同办法的最妤的途化正如巴西代表所说，我们大家都能同意 

的是，每一项这样的声明都是有关的核武器国家裉据对其安全的认识拟定出来的， 

而不是裉据无核武器国家的安全考的， 

我愿谈一谈关于给无核武器国家提供保证的实质的性质的辩论中提出的三个重 

要问氬首先，巴S斯坦同意南斯拉夫和其他无核武器国家表示的意见，即提供的 

皿M上应是无条件的并有法律约東力。但我们准备考虑核武器国家的合法的安 

全利益，只要这种利益不否定它们被要求向无核武器囿家提供的保证之有效性和可 

靠'1É«我国代表团认为，工作小组必须进行一次努力来审议一下，四个核武器国家 

的单方面声明所包含的条件和限制是否带有 那么大的裉本性质，以致它们必须成为 

国际文书的条款之不可分割的一部分，是否不能用某种其他方式表ai<单方面声明 

中反映了两种限制：笫一，关于国家的无核地位的限制和第二，关于考虑甚至向无 

核武器国家使用核武器的条件的限制. 

关于第一项条件，某些国家争辩1^无核武器国家为了取得享受安全保证的资 

格，必须承担互惠的义务，即承诺不取得或发展核武器，因为，ÏE如尊敬的联合王 

国代表所说，这种《 £只能向"明确表明其无核地位"的国家提供. 

这是一个裉本论点，应深入研究.苜先，我愿说巴蚤斯坦并不反对无核武器国 

家作出不取得或发展核武器的国际承诺，只要这种承诺是晋遍的，性质上是没有歧 

视的.就《不扩散条约》而论，本委员会的别的代表已指出，它"蚤本上是有鈇陷 

的"并且天生就带有歧视 1 ^我不薔要对此评价再多说些什么.另一个办法是在各 

区域建立无核武器区，这将是一个不带歧视性的办法。可是，这方面的困难是，这 

种地区性安排之实现只要该地区有一个国家反对，就能搁置起巴蚤箫坦仍准备 

为拟定第一届裁军特别联大的《最后文件》中所设想的关于不扩散的新的国际协商 

一致意见，探讨别的途径. 

另一方面，我们作为原则问题反对将无核武器11家为取得免于核武器威胁的保 

证的合法要求变成另一个不扩散文书.正如印度代表1968年在安全理事会上通过 
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第255号夾议时所说： 

"任何核武器国家可能提出的安全保证都不能，也不应视为在《不扩 

散条约》上签字的一种交换••••••••给无核武器国家以安全保证是核武器S家 

的义务，而不是它们可以或应当拿来同无核武器国家在《不扩散条约》上 

‧筌字相交换的东西 ‧ " 

前几天，尊敬的巴西代表在本委员会上录示了同样的看法*他说，确定一个国 

家为无核武器国家"应依据一项事实声明，而不应便无核武器国家为了有权得到保 

证而堉加其他义务，诸如参加任何其他具体的国际文书".他继续说，不向无核武 

器国使用或威胁使用核武器的义务之由来简革地、直接地是因为存在着核军备，并 

且只有一小撮国家拥有核军备.我国代表团同意这个看法，也同意如下的说法，即 

不应仅仅为了换取核武器国家同意不采取一种业已由联合国称为"反人类的罪行" 

的行动一即不使用核武器一而要求无核武器国家接受新的义务. 

当然，我们承认尼日利亚和其他非洲国家对南非核野心感到关切是合理的.可 

是，事实是这种关切之产生与其说是由于看到比勒陀利亚有核武装起来的前景，不 

如说是由于南非实体天生的侵咯性这一事实所引起，我国代表团认为，南非和以色 

列问题应视为构成了特珠 ' It况，这种国家由于其侵略政茉和行动已置身于国际法范 

围之外.照我们看来，核武器落到这.些国家手中造成的危险，最妤通过安全理事会 

或其他现有的维护国际和平与安全的国际机构来处1巴S斯坦将在联合国中继续 

支持此类错;^ 

至于为了安全保证的国际文书的目的，我们认为无核武器国家的无核武器地位 

在《不扩散条约》中已经确±«《不扩散条约》只承 认 五 个 核 武 器 m 我 国 代 表 

团的意见是,‧如果在现在对某些国家想在核倶乐部中取得地位的愿望给予即使仅是 

事实上的承认，也将危害我们所追求的目标. 

第二类条件当然是为安全保证问题拟定共同方案或共同办法这一问题的关键。 

关于单方面声明中包含的不使用原则的例外是否构成"11卫条款"，或只是有关国 

家的狭隘民族利益的反映之辩论，我不想参加，虽然我倾向后者意见，具有独特的 

特点的法国声明暂且放在一边，其他声明包含两个不同的例外.美利坚合众国和联 

合王国的单方面声明保留对无核武器国家使用核武器的^利，如杲它同一个核武器. 
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国家结成联盟或联合肉这些大国，它们的盟国或部队逬攻的话.过去我们已指出所 

说同一个核武器囯家"联合"的问题是含混不潰的.这项条件还带有主观性的特点， 

这一点保加利亚代表已提到，联合王国代表对此并未否同时，我们汪意到联合 

王国提出的重要论点，即事实上该国的单方面声明并不徘除任何无核武器国，所述 

条件仅指特殊的'匱〗x«在研究这条件中，可得出这样的结论，即这里所谈到的与其 

一个无核武器国家在核武器国家的支持进行逬攻，不如说，在当前国际憒况下， 

是一个核武器国家串同一个或两个无核武器国家进行进&这样一说，这条件同 

1968年苏联主席发表的声明是十分相像的，他说："只有在特珠情况下，只有其 

他核国家对我们的国家或盟国实行侵略才会迫便我们采取那个&卫的极端手段." 

苏联声明中所包含的条件是将在其领土上驻有核武器的无核武器国家徘除在外 

的.尊敬的保加利亚代表对这项条件的提法^有不同，他说，只有"能是核进攻来 

源的"无核武器国家应排除在外.从表面上看，这个论点有其优点*但必须考;!S到， 

在其些无核武器国家的领土上的核武器仍是受有关核武器国家控制的.动用这些武 

器要由核武器国家，不是由无核武器国家来决定的，在这种情况下，我们不知苏联 

声明中关于条件之提法是否是表达徂心从无核武蕃国家领土上发动核进攻的最妤办 

法.既然核裉复的目的不仅惩罚作为逬攻来源的国家，而是防止进攻的可能性， 

防御与进攻之间的区别就模糊不清了.我们认为，苏联声明中所反映的担心在勃列 

日涅夫主席的讲话中表达得更合适，我前些时侯己提到过这篇讲话，实质上和美国 

及联合王国的基本考虑是相同的. 

关于美国、联合王国和苏联声明中所谓自卫条款问题，可以提两点一般看法， 

第一，美国、联舍王国和苏联声明中所提条件是同中欧战略考 i t有关的•这些战珞 

考虑不应提高到将来载入国际文书中的共同方案的一敖规定的地仏第二，这些战 

略考 i t不应侵蚀无核武器国家有权利受到对它们不使用或威胁使用核武器的保证之 

总原则* 

在这种情况下，我们认为，以核武器国家承担不对无核武器II家使用或威胁使 

用核武器为中心条款的方案是有可能达成协议的，核武器国家在欧洲的特珠形势下 

的安全考虑可以作为这个总原则的附带规定面得到反 I巴基,货坦提出的工作文件 

.中列举的几个可供逸择的办法提供了答案，可按照这些线索拟订出可以载入具有法 
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律约束力性质的国际文书的共同方C 

达鲁斯曼先生（印度尼西亚）：主席先生，由于化学武器牿设工作小组的工作 

在利德戈尔德大使抠任主席的指导下,正在向前推进，我愿趁此机会提出我国代表 

团关于这方面的一些有关问题的一般立场. 

虽然"化学武-器"一词是在第二次世界大战以后才使用起来，伹由于对自然和 

人身的破坏效果而可视为属于"化学武器"一类，并应禁止使用的各神药剂，成为 

国际社会所关心的问题，'已一个多世纪了。 1874年《布鲁塞尔宣言》使用了 "毒 

剂和有毒武器"一词. 1 899年《第一次海牙宣言》使用了 "窒息性或有害气体"。 

在两次世界大战之间期间，1925年日内瓦议定书的序言中使用了"窒息性、有毒 

或其他的气体和一切类似的液体、物质或装量". 

现在，^们在起草一项禁止称为"化学武器"的这种武器的公约，^们自然应 

都同實翁们用it小词实际上的含义.我前面开始时已提到，战前的国际文书没有用 

"化学武器"一词，这些文书所禁止的药剂也未定名为"化学武器" .在委员会 

1980年会议期间，有些代表团，包括我国代表团在第CD/1 2 4号文件中就此问 

题提出了许多肆议，它们也许对君关工作小组是有用的.伹我们知道，给一项公约 

中的某小转定名称下定义一向是个困难的工作. 

至于拟议中的公约的目的，我国代表团认为，它不仅应禁止发餍、生产和储存 

化学武器，而且应包括禁止使用这种武器，一项新的禁止使用化学武器的公约不仅 

将补充1 925年日内瓦议定书，而且也，加强它。将由新的公约制定定义的化学武器 

不仅会包括议定书中所说之气体、液体、物质相装置，还可能包括其他用于战争的 

物剂.除此之外，正如^国代表团于3月5日在工作小组会议上所说，不同国际文 

书但具有许^内容相同的条款，这并不是罕见的.作为一个例子，印度尼西亚代表 

团曾提到1 9 10年布鲁塞尔公约，1958年日内瓦公海公约和加拉加斯海洋法公约 

草莱所有这些公约都有条款规定船长有义务援救在海上遇难而有生命危险的A< 

如果将在牿设工作小组中谈判的新公约中"化学武器"的;？义包括1925年议定书 

禁止范围以外的物剂^物质，其后果将是，1925年议定书的缔约国可以为非和平 

目的自由使用这些物剂和物质，同时在法律上说又遵守着该议定书的规定.因此， 

我国代表团建议，新公约不仅莩禁止发展、生产和储存化学武器，而且还莩禁止使 

用化学武器. 
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1925年议定书的一个缺点是没有规定保证缔约国遵守议定书条款的核查办法。 

正如在印度尼西亚箅 2 4号文件中所说，涉们支持对新公纟、禁止的一些 

活动，即发展、生产、储存相使用化学武器都建立国际^国家核査制度的想法.至 

于核査剁度的国际机构方面，有人已提出种种建 i:L我国代砉团将继续^其他代表 

团合作，设法在机构问题上达成协i5L 、 

这些就是我想简单地一般谈一的有关禁止化学武器问题的几小新的方面.我 

没 7 t详细讲，为莩详细讲最合适的地方是工作小 I我希望后能在工作小组上 

详谈. 

主席：尊敬的代表们,按照委员会第1 0 4次全体会议的决定，我高兴地请尊 

敬的丹麦代表米凯尔森大使讲话.米凯尔森大使是丹麦政府裁军转别顾问，又是联 

合国裁军审议委员会现任主席，他是1980年1 2月当选的. 

米凯尔森先生（丹麦）:主席先生，由于这是我,一次荣幸地在本委员会上讲 

话，请允许^首先向您,本月份裁军谈判委员会主席，*示敬氳 

#.还愿向委员会各成员表示谢意，感谢决定让我国作为观察员参加委员会的工 

作.我还想说，涉们怀着极大兴趣注意着关于有可能扩大裁军谈判委员会成员的讨 

论，最近在开始筹备箅二届裁军牿别联大声中已有人讨论到这一点. 

穽们愿章对本委员会的工作有所贡献，牿别是关于为禁止化学武器公约的内容 

达成协议相禁止核武器试验条约方面.在本届会议期间，丹麦已参加化学武器特设 

工诈小组^考虑侦察和识别地震事件的国际合措施的设科学专家小组的工作。 

正如珐所说，由于这是丹麦在委员会的本届会议期间第一次讲话，请允许我在 

谈到今天的议题一化学武器之前，先一般性地简单讲几句. 

不幸的是，当前的国际气侯不利于裁军和军备监督.目前世界紧张局势仍阻碍 

着宕关这司颞的国际谈判的进餍. 

鉴于当前世界经济危机及所造成的问题，尤其是对一些最贫穷的国家造成的问 

题，军事预算的巨大开支显得更加没有意义.正在经受能源危机的时侯，全世界研 

究与发屦工作中占很大比例的一部分，却不是用于开发新的能源，而是被束缚于军 
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事方面，这似乎是非常不能令人满意的.这两种谎谬现象效们人人都很清楚.当前 

关于裁军和军备监督的1!际谈判之停滞不前是容易在道义上和逻辑上加以觯释的， 

然而，情况虽然困难，仍十分有必莩设法缓^紧张局势并使今后的谈判取得进展. 

事实上，核和常规军备竟赛都高,集中在占全世界武器库之大部分的少数几个 

国家.这些大国有树立遵守联合国宪章的优良操行国际榜样的转殊贲任；联合国宪 

耷就是从在国际关系中不使用武力的愿望和用开诚布公以建立信任的愿望中诞生出 

来的. 

载们不能忽视在1^`界许多地区的局部武装冲突有升级的严重危这种局部冲 

突^区:^？性军备竟赛还意味着对有关国家及同一区域的其他国家的经济和社会发展 

是宕窖的. 

试问中小国家如何能君助于使事态积极发展呢？ 

很明显，菊们面临的问题之任何现实的解决办法必须考虑到主莩军事大国的根 

本利益.本委员会的讨论应反映这一事实，不管莩求纯多边谈判的情绪务么浓厚. 

另一方面，裁军相军备监督的重大问题与#.们人人的生活都有关系，不能完全 

交给趔级大国任章处理，转别是在车复一车看到只有微小进展之后.因此，小国的 

贲任是充当触引超级大国内疾的一面镜子，并提供建设性的,见和有助于只在少数 

直接有关的国家间才能谈判的领域中也使这一进程向前发展的建 i ;乙裁军谈判委员 

会已证明是为实现此目的的适宜工具. 

裁军谈判委员会关于综合裁军方案的谈判表明有相当大的进展.我们希望委员 

会在本届会议期间将能就此方案达成协议，使其能成为明年第二届裁军牿别联大讨 

论中的一大投入物.大家都知道，涉们,核裁军的同时进行常规裁军很感兴趣，我 

表示们希望这个方面应适当包括在方案之内. 

^们虽然注意到了必须反映出来的各种分歧意见，伹我国政府仍认为:^f性武 

器牿设工作小组应加速进行关于这种大规模毁灭性武器公约案文的工作.#们满意 

地注意到，1979年美国和苏联之间达成的协it我愿借此机会敦促委员会充分利 

用这两个超级大国完成的工作.这样一个公约虽然范围有限，但在一个以紧张局势 

和缺乏信任为#点的时期，它将是一项极受欢迎的成就. 

我已说过，议程中有两个问题丹麦牿别感兴趣，即为达成全面禁试协议的努力 
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和关于莩载入将来的化学武器公约的组成部分的工作， 

^们认为，在全面禁试方面，裁军谈判委员会可以倡议积极考虑条约的有效核 

查所需之详细的组织结构，并能获成 I在这方面，可望于今年晚些时侯定稿的科 

学专家牿设工作小组报告能成为一个建设性的出发点. 

我愿借此机会说，我们认为专家牿设工作小组到现在为止所完成的工作是十分 

宝贵的，我们还认为该小组所进行的讨论和实验测验是为将来的全面禁试条约铺平 

道路的一大贡献.有一位丹麦专家积极参加了这个特设工作小组的工作.^们准备 

对该小组今后的工作给予最充分的支持.在这方面，让我回顾一下丹麦首相在第一 

届裁军转别联大上一般性发言中所做表示.他说在觯决核查全面禁试条约的遵守情 

况中，在格陵兰的丹麦专家相地震设备也许是有用的.由此，丹麦准备参加多边地 

震合作体系. 

在 ^ —次专门讨论裁军的会议上，联合国大会宣布禁止化学武器是裁军领域中 

最重大和紧迫的问题之一别会议《最后文件》的第 7 5段中，将彻底和有效禁 

止发餍、生产、储存一切化学武器及其销毁看成是裁军的最紧急的措施之一，将为 

此目的缔结公约强调为多边谈判最紧急的任务之-. 

.自从第一届裁军牿别联大以来，在军事规划中，化学武器显然愈来愈占重莩的 

地位，因此，使委员会工作取得进展是十分迫切的，以防止发生象我们在核领域中 

所看到的同样激烈的化学军备竟餐. 

为筹备锛结禁止化学武器公约，已做了大量工作.已有相当大量的提茱和工作 

文件提交到裁军谈判委员会.关于美国^苏联之间的谈判的两 «告表明它们为达 

戍协议讲行了积极的努力。看来;M"协议的技术基础已做了相当务的调査，伹协议尚 

属t!>`茫，主要因为极端重莩的核查问题还没有完全觯先 

丹麦府反对在目前情况下，即和平时期，在丹麦领土上储存化学武器，因而 

坚决支持早日缔结禁止化学武器公约.最近关于据说在世界某些地方使用了化学武 

器的争辩表明，1925年禁止在战争中使用窒息性、有毒5fc其他气体的议定书是不 

够全面的，转别是，伹不是仅仅是，因为它缺乏核查办法。至于公约的范围，#们 

的意见是它应尽可能地全面并且从一开始就包括发展、生产、储存、取得、保留、 

转让、援助和使用.这^化学武器牿设工作小组主席于1981年2月1 6日分发的 
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第CD/CW/，I>. 7号工作文件中第一和第三条选择意见是1@符合的•这样，我们赞 

成把禁止使用化学武器包括在公约之内，虽然1925年议定书已予禁止，但为了保 

证将使用化学武器置于核査之下，仍以包括为妤.但我们确实看到，如果雄心较大 

的提案证明无法实现的话,为了便这一逬程从现在就能开端，不那末全面的公约也 

有其好处， 

前面已经提到，192 5年议定书的经验一我还可加上生物武器公约一已证 

明，可靠的核査程序是必不可少的. 

对禁止化学武器的适当核査特别必须包括下列几方面： 

(a) 销毁现有化学武器的储存； 

(b) 销毁或关闭现有化学武器生产设施； 

(C)对敏感的化学剂目前的生产进行监督，如果为遵守生产禁令已属必要 

的话. 

在提交给裁军谈判委员会的许多工作文件和其他文件中期望，締约国在参加化 

学武器公约时，有义务公布其化学武器的储存和手段以及公约规定内之化学品生产 

手艮而且还要公布销毁化学武器储孖及销毁或拆除生产设施之计划*我可以补充 

说，丹羑对销毁化学武器的方法和程序问题特别有兴泉 

鉴于化学武器公约的核査所引起的问题之极端夏杂性，似应考虑拟出介入因素 

最小的核査程序，目前来说，似乎现场视察是唯一最有效的核査手段.当然，这种 

视察需要极有资袼的国际机构的专n知识，该机构应能保证视察安绯妥当，并保证 

执行时不会有无理的介；^ 

我谈到了一些本委员会正在审议的一些问亂所有这些问题都很重要并极为困 

难，各成员国和鉴1^国际社会对之抱有各种不同的观点*伹尽管国际形势紧张，经 

济衰退，委员会的工作仍在开展，这是令人鼓舞的. 

由于裁军谈判委员会是裉据第十届联合国大会特别会议的建议而改组的，所以 

它已发屣成为一个冥正的谈判机构，它所设立的四个特设工作小组的工,表明存在 

着一种公开坦率地讨论分歧意见的积极意愿。这给将来留下了相当在的希望， 

主席：我感谢丹麦代表米凯尔森大使的讲话，并感谢他对我表示的祝贺. 

化学教授 
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芬兰化学武器核査计划主任米耶蒂宁先生发言. 

米耶蒂宁先生（芬兰）：主席先生，虽然对裁军谈判的最终目的大家意见是一 

致的，即全面彻底裁军，但此外还有一个共同认识，即应采取的第一实际步骤是限 

制和禁止核武器和其他大规模毁灭性武器.这些其他武器中，化学武器是最危险的， 

比别的危险得多，因此，禁止这种武器是裁军谈判委员会面临的紧急任务， 

这一事实在裁军谈判委员会议程中得到了承认，我们高兴地说，它是特设工作 

小组紧张而，我们很高兴地说，富有建设性的讨论题目，它也正在美苏及边之间讨 

论中.我们希望后者的讨论不久即将恢复，并望其结果能共同草拟出一项公约. 

芬兰代表团注意地倾听了本委â会及工作小组上的辩论.我们认为，工作是在 

良妤的气氛中进行蓍.由于工作小组主席利德戈尔德大使值得袠扬的努力，工作小 

组得以有步骤地进行工作，处理冥正实际冋题*主席在小组中分发了几件工作文件， 

我们觉得一般都很有用. 

主要有待觯决的问题是关于范围、定义、标准和核査冋题，这是不足为奇的， 

因为任何军备监督或其他协定同样是在这些问题上有困难.伹我们既然在别的地方 

觯决了这些问题，在这里也就不会是不可能觯决的， 

在这些审议过程中，对遵守条约情况的核查冋题常常是突出的冋题，芬兰作为 

一个中立国对裁军有天然的兴趣，因此一直也在努力为觯决这个问题做出贡献.早 

在1972年芬兰决足茌国家一级基础上建立化学战争监瞀能力，以备将釆！!际上有 

可能使用.还聘任了一个化学家工作小组为这种监督能力的目的，研究化学战剂的 

分析方法《 

在这种背景下，芬兰试图犮餍化学战剂仪器分析及其核査的计划.今天已向委 

员会成员散发了一件工作文件（CD/164 )，介绍我们正在进行的这项计划的现阶 

g:情况。这项计划按原釆设想是多种目的的，既是实质性的，又是功能性的，从实 

质方面说，计划中的监督能力可以用于三种不同的核查活动：销毁储存的核査、不 

生产化学武器的核查以及对被指贲使用化学武器的核査.从功能方面说，不詧协议 

的核查釆用什么方式，此能力都可应用。这意味着它可用于国家一级核查，也可用 

于任何国家一级与国际相结合的视察；它可用于某适当的国际权威机构命令进行的 
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调查，最后它可使一些发屣中国家表示的只用本国手段进行核查可能有囷难的担心 

得到解决， 

芬兰计划的进展情况在芬兰历年向裁军委员会会议和裁军谈判委员会提交的工 

作文件和手册中已谈到了.我们今天提出的工作文件中有这些文件和手册的清单. 

芬兰计划集中力量于研究为核查禁止化学武器能搜集到的任何控制试样的详细 

痕量分析所必需之方法学，在令人满意的方法学研究成功，及相应的资料库完成之 

后，就将着手研究对搜集和制备供分析用的试样有关的问 

芬兰计划的第一步是合成标准的神经剂及有关化学化合物，并研究其有关特性， 

着眼于对之进行可能的核査分析.其次，研究了现有的仪器技术对鉴定化学战剂的 

适用程度.经使用最适宜的技术和经选择的可复验的测量条件，对大约150种物剂 

和它们的降觯产物的初步数据基础做了记录.经选择的技术是按微量分析方法系统 

安排的.已提出建议请考虑把这一系统作为化学武器核査分析的国际标准化的基础， 

此种建议中的系统业经芬兰外交部于1979和1980年以前面提到的手册（CD/14 

和CD/103 )的形式发表， 

芬兰计划还培训了一些化学武器核查分析方面的研究人员.该计划的总实验室 

设在赫尔辛基大学化学系，伹是研究工作是和其他几个芬兰实验室密切合作进行的. 

芬兰计划的第一阶段的初歩目标于1980年夏已完成，为若干最重要的剧毒剂 

制定了一套灵敏的鉴定系统，下一阶段的目标是要在痕量的水平上为已知的和潜在 

的物剂的试样预制备和定量有机测定制定详细程序.若还要对复杂的、产生了代谢 

变化的试样基体取得有用资料，那就必须使用積确的方法.在进行这些研究的同时， 

芬兰计划也集中研究核查分析的自动化，其中包括自动化监测仪的研制.自动化核 

査分析使有可能仅仅对被禁止的化学剂进行灵敏的监测，从而减轻了这样一种担心, 

即由于不必要的透露了其他用于和平目的的组合物而从工业试样中泄露了商业和工 

业秘密，未釆的第三个目标是将原釆的数裾基础扩大到与禁止化学武器有关的任何 

化学化合物. 

试样收集的详细研究只有在目前正进行的痕量/A析方法的制定芫成后才能开始, 

伹这种研究对为核査分析搜集试样制定详细办法是极其重要的，露天微型野外试验 

是必要的，正在计划中，其中将包括空气和水的远距离监测试验， 
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芬兰计划执行/V年期间，有机化学化合物分析的灵敏性和专一性都大大提高了, 

提s了许多个数量级.十年前，如果用比较法能对试样中只含有百万分之一克，10— 

g ,的己知物质作出鉴别，该感到满意了.现在，可以鉴别并能从结构上说明只 

含有10—或一个别妤的情况一1 0*«2g的未知化合物，这意味着灵敏性提高了 

一百万倍.并且仍有很大进一步提高的余地，因为10""g包含有一百万乘一百万， 

或10",个平均分子量的神经剂分子，今后十年中，有机分析的灵敏厪十;可能、 

甚至多半要进一步提高几个数量 t 

上面所谈是关于仪器分析的灵敏' IÉ«全面的，即环境分析的灵敏性可通过加大 

环境试样逬一步提高，例如，分祈空气时习惯只用几公升空气，现可用防气阀抽取 

许多立方米，甚至于几千立方米空气凝缩后，供分析之用. g体愈复杂一冷凝 

空气，潰洁地面水，污染水或土壤试祥，植物或动物的机体等等一试样的制备、 

浓缩和预積馏也愈夏杂*这是一个广阔的急待开展工作的领域，今后年月中需做大 

量研究工作， 

伹不久就将能够在几百或几千公里外下风处鉴别任何化学剤的露天使用，如野 

外试验，镇压活动或化学战.如果有良好的气象资科，正如今天世界大部分地区这 

样，包含某种物剂的空气团的轨道能够计算出来，若知道风速，其来源的大体位置 

就能计算出来如果有卫星对该地区逬行观察，就可知道释放物是什么性质的. 

芬兰计划的/V年经验表明，为使化学战剂的分祈方法学不落后于仪器技术的迅 

速技术发展，就需要进行继续不断的研究.更为急待研究的是试样的收菓和预处31« 

伹不久就将能够从远距离核査出露天大面积（几公顷）使用化学战剂.利用隐薮设 

施生产和销毁化学战剂或在隐蔽掩体内储存则尚不能核査.这种活动的核査需要现 

场视察'，公约需对其条件加以明确规I ^ 莶个核査问题的政治方面 .有机分析 

研究不»决问题的政治方面，但它能保证只要能取得试样，就能逬行充分的分析。 

利德戈尔德先生（瑞典）:主席先生，我愿借此机会重申一下我以前宣布的一 

项通知，今天下午3时在一号厅举行自由参加的非正式瑾商，以讨论明天化学武器 

工作小组的工作如何安排. 
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德拉戈尔斯先生（法囯）：主席先生，法国代表团想对分发正式语言的文 

件问题简单谈一点看法，并愿在全体会议上讲. 

今天上午我们收到分发给我们的两个文件，都是英文的："^是芬兰代表团的, 

显然是最近的文本一日期是3月1 9日一只有两页长，我想似乎今天上午本应 

发给我们这个文件的法文本和其他的委员会用语本. 

但我愿再指出一个伊j子，即笫CD/166f"文件，它的原文是俄文，今天上午分 

M我们的是英 t这个文件除前面伊斯拉耶利安大使所写的只有一行字的作为封 

面的信外，就是苏联外交部长阁下于1980年9月2 3日给联合国大会的信，因此, 

它一定有联合国所有正式语言的文我们有些难于理解为什么这项.文件今天不能 

M我们各种工作语言的文本 ‧ ， 1便了觯一下苏联代表团是否收到俄文文本了. 

主席先生-我愿^肃地提请秘书处注意分发文件之重要性，应尽可能同时一 

在正常'匱况下都应同时发出一用委员会各种语言发出，我国代表团对此奉有严格 

的永久性的指示S我们不得不十分强调地重申一下. 

主席:我感谢您的发,‧我和秘书处都汪意到了您的要求，我们将于晚一些时 

候 给 i 当 答 复 . 

尊敬的代表们，我愿通知明天星期三下午3点在一号会议厅，主席将举行非正 

式碰商，讨论议程项目1和2的有关问氬我现在愿建议，在这个全体会议后；委 

员会立即举行一简短非正式会议，听取委员会秘书，秘书长个人代表贾帕尔大使的 

一个简短讲话，对一些有待处理的问向委员会提供情况， 

-就这样决定. 

下一次裁军谈判委员会全体会议将于1981年3月2 6日星期四上午10 :30 

举行， 

下午12 :35散会 

>0< ï« 
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普法伊费尔先生（德意志联邦共相国)：主席先生，今天我想简单谈一i炎议程 

项目4,即化学武器问题.在谈到实质性问题之前，我想表示一下，化学武器特设 

工作小组能很早就开始工作，并在尊敬的瑞典代表利德戈尔德大使的指导下，关于 

确定化学武器公约谈判中所要处理的问题的工作已实事求是地开展起来，我国政府 

很感满意.^国代表团认为，小组讨论尚未充分发挥其现有的职权，进一步的有用 

工作是能够在其范围内进行的. 

全面、有效和可核査的禁止化学武器公约的重要性几乎已无须再加强调了，在 

座的所有1^表团都已发言表示赞戍.我曾有几次机会指出我国政府对禁止这种已经 

存在的、牿别阴险的大f.模毁灭性武器所给予的重氣 

能就《禁止发展、生产、储存细菌（生物）和毒性武器及其销毁公约》达成协 

议一事表明，如果多边谈判能集中于某一具体裁军措施上，是能够导致实质结果的. 

我刚提到的这个公约不能当作禁止化学武器的模式，这是对的.在许多方面、特别 

是在核査方面，都是如伹是，这项重要成就应鼓舞我们觯决更加困难，伹也更 

加重莩的化学武器公约问M< 

德拿志联邦共^国早在1954年就单方面放弃生产和拥有核、生物^化学武器. 

它和其他大多数国家一起是禁止在战争中使用细菌和化学武器的1925年日内瓦议 

定书的鍺约国.它毫无保留地遵守该议定书.因此，当有消息报道说在世界几个地 

区有人使用化学武器时，它和其他国家一起倡议在上一届联合国大会上通过的第 

35/144C号决议.#国政府希望，大会在这项决议中决定要进行的公正调查能早 

日开始. 

我愿集中谈一谈禁止化学武器的某些方面，这些问题一直是化学武器工作小组 

牿别详细地讨论的题目. 

这些方面之一是禁止哪些活动的问题.对熟悉工作小组用语的人，我可用一句 

话概括国政府的立场，即赞成"供选择方案 1 " .现在让我来简单谈谈釆取此一 

立场的理由. 

我们认为，化学武器公约应是全面的.缔约国应承担永远不发展、生产、或用其 

他方法取得、储存或保留专门设计的，一旦使用能将化学剂之毒性释放出来杀死人 

或 其 他 方 式 伤 害 人 的 弹 药 和 装 t 
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此外，公约应规定在合理期限内销毁现有储存.在这方面，因报纸上有报道说 

销毁化学武器费用极高，我愿提一下德意志联邦共和国已研制出并修建了一项设备 

来销毁,一次和箅二次世界大战遗留下来的毒剂.这些毒剂是由于当时粗技大叶而 

没君销毁掉，在今天陆续偶然发现的.这套设备可以销毁化学武器，费用合理，丼 

对环境无危 f ê « 

将1925车日内瓦议定书所禁止的内容重复一遍，即不使用化学武器，我们认 

为对将来的公约并无妤死我们觉得，对这项禁止的重复对参加了日内瓦议定书伹 

尚未参加公约的国家来说，将引起它们所承抠的义务上的疑问.这两项协定应相辅 

相.戎，不应互相重叠.况且，禁止使用化学武器是普遍接受的国际习惯法. 

这小立场也是和联邦府的一般观点相符的，即纯属声明性的措施 9例如法律 

上的义务之简单重复，应该避免因此，我们欢迎许多代表团与錄们所见相同.#. 

们希望别的领域内也将釆取这一方针. 

伹是，我们觉得这两件文书可以有个联系.这个问题我将在后面再谈. 

錄们]府不赞成这种章见，即化学武器公约应包括禁止防护性的活^、设旆^ 

材料^们的章见是/is约的宗旨应是专门禁止照前面定义所说的弹药和装置《^莩影 

响基本的防护措施* 

我希望专家们的出席将有助于觯决我们在给化学武器下定义这小困难问题的工 

作.在这方面，我愿提到1975年7月2 2日（CCD/458)的工作文件，在这项文 

件中，德賣志联邦共和国提出了一个化学战剂的定义纲军. 

需莩觯决的最重莩的、同时也是最困难的问题是妥善的核查.伹我们觉得现在 

已经到了认真设法找出各国都能接受的办法的时侯了.我们感到鼓舞的是，有两个 

重莩的、离现在相对来说时间很近的文件提到了核査的必要： 

第一，1980车7月7日美国一苏联关于禁止化学武器双边谈判的进度的龄 

报告（CD/112)说，谈判及方"认为，根据将来的公约所规定的义务的履行必须要 

以适当的核查为重要 

笫二,1980年8月4日化学武器转设工作小组向裁军谈判委员会提出的报告 

(CD/131/^ev. 1)提到参加讨论的各国代表团的意见大体趋于一致，确认?'适 

当核查的重要性"并表示"核査措施应配合公约禁止的范围和其他方面"。 
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法伊费尔先生，德賁志联邦共和国） 

不幸的是，主张主军依靠国家一级核查措施的代表团相认为主1^依靠国际措施 

的代表团之间差班似乎还很大.这个问题将在工作小组中进一步讨论，伹现在就谈 

谈一个重莩之点是适宜的.这一点是，既然一个国家在条约上签了字不足以使所有 

绪约国相信它将遵守该条约的各项条款一如果今天和不久的将来情况并非如此的 

话，，覃根本不需要è查了一那么，一个国家的核查机构的主席签字证明聘任他的 

国家并未骗人，其价值之微不足道岂不一样.此种情况是可悲的,^EX;^能否认的. 

因此，我国政府坚信只有国际核査措施才能给各国以可信的保证，它们才能相 

信各缔约国确实遵守对化学武器的禁JL为使这种揞施有效，还需包括强锢性的现 

场视察.如果核查机构想保证不发生违反公约的活动，从目前看，现场视察是必不 

可少的.囡此，錄国府欢迎化学武器工作小组报告中所说的集中 ; t见，即关于在 

一定条件下并按照一定程序的现场视察应包括在条约之内. 

根据1954年布鲁塞尔条约，德意志联邦共和国放弃制造化学武器.从那时起 

就有一个为此条约设立的专门机构已证明我们信守义务，它以现场视察的方式对化 

学工厂定期进行了检查，以核实并未生产可以划为化学武器的物质，二十多年的经 

验证明，利用合理手段对禁止生产化学武器进行妥善的核查而不损害化学工业的商 

业利益是可能的. 

1979年在德意志联邦共^国举行的一次专题讨论会上，我国政府为2 4个国 

家的5 5位专家介绍了我们在现场核查方面的经 I这次会的结果已作为工作文件 

CCD/37, 1979年7月1 2日）提交给裁军谈判委员会.去年又将更近些时间的意 

见提交给化学武器工作小组，文件编号为CD/CW/WP. 5 ,标题为"就当前民间生 

产进行就地视察对于化学工业的影响".此外，我国代表团曾有机会在工作小组范 

围以外的一次非正式会议上详细介绍了德意志联邦共和国在现场视察方面的经验. 

从人们对这些活动表现的很大兴趣来看，我们想我们的立场所受到的赞赏正在 

增 t我们希望工作小组的讨论将导致缩小在这个问题上现有的意见上的差距. 

主席先生，现在我回过头来谈谈我前面提到的日内瓦议定书与禁止化学武器之 

联系.我国政府觉得禁止化学武器的文件中可以包括一条用来保证遵守议定书的核 

査程序，这就可把两个文件联系起来了.考虑到普遍承认适当的核查是必要的，而 

日内观定书事实上并未提供任何核查,这样一条规定当不至于有不可克服的困难。 
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(普法伊费尔先生，德意志联邦共^国） 

关于日内瓦议定书的核查方法在下述两方面是特别重要的： 

-在销毁化学武器所需期间，有可能出现关于某国使用了化学武器的指 

责 ， • 需 要 核 査 . 

-销毁时期结束后，关于是否有国家使用了可能有意或无意未予销毁的 

储存，这也需核 t 

我国代表团欢迎各国代表团对我刚刚提出的这项十分初步的提案提出可能想到 

的任何建议， 

在我讲话结束以前，我愿对我们工作的安排谈一点看法.我在1980年8月7 

日全体会上的发言中就曾对委员会是否最妤地利用了时间表示有些怀I现在虽有 

专家出席，工作小组虽有时同时举行会议，我仍怀疑们是否能在适当的时间内觯 

决全部现有问题.如果我们真的认为我们已接近解决一些未决的问题，那么也许就 

应考虑将委员会的时间抽一部分出来专门处理禁止化学武器问亂我知道我们的议 

程上还有其他项目，我知道它们也是要优先处理的.伹如果将我们的工作安排改变 

一下能大大促进这方面的进餍的话，我想是值得考虑的. 

伊斯拉耶利安先生（苏联)：今天苏联代表团愿谈一谈议程中的项目2. 

许多国家代表的发言反映出对继续在进行的核军备竟赛严重关切.这清楚表明 

全世界对至今尚未制止这种最危险、最致命的武器的进一步积累和改进日益感f滕I 

当然，对和平与各国人民安全的最大威胁来自疯狂的军备竟赛，更确切地说， 

来自核军备竟赛，这点已经无需再来证明了.已有人正确指出，裁军谈判的步我和 

所取得的成果大大落后于军备竟赛、首先是核军备竟赛越来越快的步伏和日益增大 

的范围.由于限制军备竟赛没有确实进展，使世界军事支出空前增秘书长的信 

中强调说，世界军事支出每年已达五千亿美元. 

亳无疑问，制止核军备竟赛问题是一个十分复杂的问I伹是，这个问题必须 

觯决，必须亳不迟延地觯& 

裁军谈判委员会的首要责~当然，如果它采取认冥负责的态度的^ ‧ — 就 

是立即为处理与锎止核军备竟赛有关的问题而工作. 

非常明显，在核武器刚刚出现时，觯决禁止这种武器的问题要容易得多.正如 
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(伊斯拉耶利安先生，苏联） 

大家所知，当时，1946年，苏联就建议签订永远禁止生产和使用原子武器的国际 

公约.次年，苏联又提出种种其他具体建议，这些建议如付诸实行本可使核武器停 

止生产，制止其积累. 

对苏联建议的回答是釆取加速核军备竟赛的政策，其基础是保有和永久保持核 

垄断的欲望，而这已证实是完全不现实.的. 

我国为制止核军备竟赛和实现核裁军所进行的努力从来没有松劲. 

这样，在1978年，苏联和一些社会主义国家一道，提出开始就停止生产核武 

器^销毁这种武器进行谈判的建i;L提出了关于谈判停止生产一切类型的核武器， 

遂渐裁减其储存直到彻底销毁为止的具体提案，请裁军谈判委员会审《我指的是 

第 C D / 4号文件.在提出这项提案时，我们曾强调，核裁军方面措施的执行要以 

同时加强对一切国家的安全的政治国际法律保证为辅助. 

苏联在主张实行彻底措施进行核裁军的同时，还曾提议并且正在提议釆取部分 

措施，遂小堵住核军备竟赛的发展道路.苏联尤其重视全面彻底禁止核武器试验问 

题，为防止可能的突然袭击和非授权的或由于偶然原因动用核武器拟定措施，加强 

不扩散核武器剁度的措施^向无核武器囿家提供安全保证问题。 

正如大家所知，最近结束的苏联共产党笫26届代表大会为加强^平，加强缓 

和与锢止军备竟赛、包括核军备竟赛，提出了新的大规模建设性方案.这些建设性 

方案是为了降低^消除战争威胁，确保一切国家和人民的安全而将国际亭态导向发 

展相互了解与合作的轨道_L 

在过去几个星期里，许多代表谈到议程项目2时提到了一些总的问题，包括国 

家安全的原则、威慑的概念、战略力量的均势等等. 

今天，轮到苏联代表团，也愿谈谈这些问题. 

裁军问题是当代世界政治中最复杂的问题之一.这主要是由于这样一个事实， 

即同其他问题相比，这个问题与各国的安全利益关系最大.关于这个问题的谈判不 

仅牵涉到政治问题，而且牵涉到军事和科技性质的问题及其他问鼠军事战略的各 

种概念以及对人类社会发展的关键因素的估计上的不同看法都莩与这个问题联系考 
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(伊斯椬耶利安先生，苏联） 

底这牿别说明，为什么象经验一包括裁军谈判委员会中的经验一表明的这样， 

在裁军方面达成协议是一件极其困难的事情. 

在裁军问题上的谈判要取得成功，一个最重要的先决条件是，遵守不损窨参加 

谈判的国家的国家安全利益的原则.这项作为裁军协议基础的原则在许多国际^件 

中都提了出夫例如， 1 9 61年9月发表的关于裁军谈判议定的原则的苏美联合声 

明中说："全面彻底裁军的一切措施应保持平衡，使任何国家或国家菓团é实施条 

约的任何阶段都得不到军事上的妤处，并平等地为一切国家确保安全." 

中欧共同裁减武装力量与军备谈判的预备性達商最后公裉，记录了维也纳会谈 

的参加:f 一致同意，具体措施"应伃细制定其范围和时间，以使它们在任何方面和 

任何时刻，都能符合不损鲁任何締约S安全的原贝!1" 

第一届裁军特别联大筹备期间及会议进行期间，许多国家强调，裁军谈判要获 

得成功，最重要的先决条件是谈判要以不损害各国安全利益的原则为蚤础.社会主 

义国家在提交给该会议筹备委员会的文件中强调了遵守这项原则的重要' 

特别会议的《最后文件》中说："裁军措施的釆行应保持公平和均势，以确保 

各国安全的^利，并确保不让个别国家或国家菓团在任何阶段取得优于其他国家的 

地仏每一阶段的目标应当是维持尽可能最低水平的军蚤和军力而不减损安全." 

这样，以不损菁各国安全利益的原则为裁军问题国际协定的蚤础得到了最广泛 

的承 " i /w同时，在"国家安全利益"衹念的实际觯释中会遇到种种差异极大的观点. 

甚至有人表示了这种意见，认为这个概念本身就裉本无法下明确的定义，美国作家 

弗兰克尔曾专就这个问题写过一篇文鞏，他断盲这个概念的模糊不潰，对它的定义 

裉本没有一致看法，以及缺乏任何以经验为依据的标准，便它不可能严格应用.美 

国著名的政治家冨布案特也认为国家利益这个概念是个非常主观的东西，它是种种 

因素的混合构成的，如民族自豪感、菓团感憒、领袖们的个人虔荣心等等. 

美国作家茱斯特•布朗在他写的"重新制定国家安全的定义"一文中断言说， 

今天保证国家安全利益的概念仅仅考;!t军事方面是不够的.应大大超过它*他写道： 

"绝大多数从军事观点看待国家安全问题是蚤于安全的主要威胁来自别的国家的假 
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(伊斯拉耶利安先生，苏联） 

但是，现在安全受到的威胁来自国与国之间关系的情况减少了，来自人与自然 

之间的关系增多了."在这方面，他指出对簦个人类和个别国家的未来关系越来越 

大的是这些因素，如环境污染、最重要的原科资源、特别是能源的鈇乏等等*据他 

看来，各国抵抗这种威胁和互相合作之必要"表明为确保国家之幸福和生存，军事 

作用的重要性比过去已相对降低了." 

当然，环境污染和自然资源的滥用对各国经济发展和国际合作的利益造成严重 

损窨，在有的情况下，引起局部冲‧突并且在某种憒况下会导致整个国际局势的悉化‧ 

同时，在当前条件下，正如联合国的文件之一中所指出，当世界武装到牙齿，军备 

竟赛把人类已带到自我消灭的边缘的时侯，晋遍和平和各国的国家安全利益首先受 

到的威胁是另一个或几个国家便用武力或威胁便用武力的可能'I把这种威胁和国 

际生活中任何其他因素，如生态因素，的消极作用等同起来，不仅是未能把握当今 

世界的现实，而且是低估了反对军备竟赛一我们时代的主要危险一斗争的迫切 

性和极大的重要' 

那么，我们到底应该怎么觯释保证各国安全利益的概念呢？照我们看来，这个 

概念首先而且最重要的是指保护国家的独立、主^、领土充整、边界的不可侵犯和 

不能允许以任何借口干涉其内 i ^ ' ， 

苏联宪法宣告，保卫苏联的国家利益是我国外交致策的主要任务之一,各国的 

国家安全利益的维护是由思想、经济、政洽、科学、技术和军事等多方面因素来保 

证的，这些因素之il用直接有赖于一个国家的社会、经济和阶级特点及其潜力，最 

后.有赖于它在国际事务中的作用和贲任，其政治和战略利益等等. 

这样，《E各国安全利益是与它们的防御能力不可分割地联系在一起的.因此， 

苏联在限制军备竟赛和裁军谈判中这么积极地坚持要求遵守不损窨安全利益的原则. 

同不损窨各国国家安全利益原则针锋布对的是军事优势概念、这是限制军备和 

裁^谈判顺利进展的主要障碍 ‧可;参加这些谈判的某些国家时常提出要求签订 

给予它们军事上有利地位的、对参加谈判的对方取得优势的协定‧正如我们大家所 

知，这种企图己不只一次遭到失败；他们不过在达成协议的道路上增添困难而已 

但是尽管在裁军谈剡中军葶优势概念亳无用处，仍然有人并不'准备将之拋入垃圾氣 
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(伊靳拉耶利安先生，苏联） 

在政治上，依靠武装力量，依霏对别人的军事优势不能保证持久的、长期的和 

平和普遍安全，因此也是不能保证各个国家的安全.历史已再三表明，每一个行动 

都会产生反应.一方出现拥有一种新式武器，不可避免地导致对方拥有同样武器， 

甚或更if级的武器，回顾一下这方面的某些人们所熟知的事实就够了，在美国，原 

子弹是1945年研制成功并投入便用的.苏联对此的反应是，在其建议禁止在军事 

上使用原子能遭到拒绝的四年之后，于1950年研制成功自己的原子弹.第一次热 

核爆炸是1952年在美国进行的，一年以后，即1953年，苏联被迫研制成功一种 

热核武器.I960年美国首先研制了载有弹道导弹的核潜氬四年之后，苏联便类 

似的潜艇服役.1970年美国将其洲际导弹装备上多弹头；没过几年，苏联被迫对 

之做出反应，研制成功同样系^ 

还有一个更新的例子.不久前，我国建议禁止在美国发展"三又戟"洚军导弹 

系统，也禁止在苏联犮屣;?t应的系统.这个建议未被接受，结杲，美国研制成功装 

香有"三又戟一1 "导弹的新式"俄亥俄"潜艇，苏联研剞成功类似的"台风"系 

统， 

同样Iff况也可适用于欧洲.毕竟若不是在欧洲前沿蚤地设有美国武器，并设有属 

于别的北大西洋公约国家的中程核导弹，苏联就不会面临抵消这种武器的必要， 

可;^有人继续企图取得对苏联和华沙条约组织的军事优势•这一点的明确证 

明是IE在计划在欧洲生产和部署中子弹*.这是最近:Ibt西洋公约武装力量总司令罗 

杰澌将军等人的主?^ 

可以有成倍的这种例子，所有这些例子证明，在科技革命的情况下，在巨大科 

学资源用于发展和推进军事技术的时侯，企图依霏独自拥有任何类型或系统的现代 

化武器的可能性是充全没有'意义的*在发展武器的领域对苏联的挑战迫使它以同样 

办法做出反应， 

标题为"对核武器的全面研究"的专家^告说："习惯的看法是，两国（苏联 

和美国）的军事能力经由这种作用与反作用的过程而不断加g,结杲是所谓"现状，: 

只是在更高的军备水平.这常被称为军备竟赛的螺旋上升."我们可以宪全同意这 

种看法.起草这篇我刚提到的关于核武器裉告的专家正确指出，战略部队像现在这 
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(伊靳拉耶利安先生，苏联) 

样多，这样分散和防护得这样妤，想要取得核优势似乎根本不可能. 

在这种情况下，唯一明智的办法是停止费用高昂的军备竟赛，逬行谈判，以期 

遵守平等原则和双方在较低的水平上的共同安全原则. 

军备竟赛并不保证任何国家或国家菓团的安全.恰险相反，在改进现代化武器 

和发展新型和新系统大规模毁灭 ' m器方面每前进一步，世界的不稳定就更进一步, 

战争危险也葳更加临逸 

各国安全利益的最妤保证是和平环境和国际紧张局势的缓和，辅之以军备限制 

和裁军领域中的具体措;^和平愈牢固稳定，各国家和人民,筑能生活在愈大的安全 

之中，这个结论是从多少世纪的人类历史中得来的，加搔普遍和平与安全的途径不 

在于企图对别国取得军事优势，也不在于大肆吹*的"从实力地位出发"的政衆， 

而是在于对国际生活中事态的估计上釆取清醒负贲的态厪，在于随时准香在严格遵 

守不损鲁所有締约国安全利益原则的蚤础上，在裁军领域中釆取有效的、具体措 

实力地位政衆和取得军事优势的欲望清楚地反映在所谓"威慑理论"中.委员 

会中的许多代表团在发言中对这个理论表示了看法*联舍王国、比利时和德意志联 

邦共和国的代表为这个理论进行了辩护, 2月 2 6日，联合王国代表iJJ图以所谓通 

俗的方式觯释威慑理论，将之比诈为使用裉警器和护家犬的警 «统，它们可以帮 

助善良的主人保护自己家中的财物免遭坏人的诡计.我们觉得这个例子本身在形式 

和内容上都不合适*当我们谈到国与国之间的关系时，起作用的特点是不同的，使 

用的原则和上述的例子中的原则也是不同的， 

我们对这个问趿，另^^"^态度，问题不应看作是善良的主人和小渝，而应看作 

是皿住在周一幢楼里的邻居的安全，这撞楼的名字叫地球.我们认为，保证住在 

这座房子里的每一个居民的安全是可以通过制定一些一般性措施而得到促进的，这 

些措施要不侵犯任何人的利益，不引起一家人对另一家担心.虽然联合王国的代表 

说，威慑理论的蚤础是想把潜在的" 7

h t " "吓跑"，但冥实情况是，威慑理论设 

想的是一家人向另一^攻的可能 f e i从而无可挽回地便冲突严重化，回到我们讨 

论的题目，这就是发动核战争.这种理论是设想进攻的可能性，这可从信奉这种理 

论 的 一 些 国 絲 取 的 许 多 实 际 措 艇 出 ^ 

举个例子来说，现在大家都已知道的美画总统第5 9号命令，它就5本上是从 
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有可能进行"预防性"核进攻的这种想法产生的，这种理论的发明人希望利用这种 

办法羸得核战争， 

威慑理论在性质上远非防御性的，关于这种憒况的材科，在前面已经提到对 

核武器的全面研究"这一文件中可找到.这个文件特别谈到这样一种看法：威慑 

"主要是建立在攻击能力的蚤％J:的，也就是使敌国遭受无法忍受的破坏的能力. 

这一点同样适用于抑阻性威慑手^已被考采用的局势，也就是说在有限战场冲突 

中威胁使用战术核武器的局势，因为这将涉及促便核战斗升级到使用更高水平核武 

器的危险，因此，这个学说从一开始就具有以惩罚性威慑的成分，这种发展一直都 

有变成主要特点的危险。" 

核威慑理论受到批评，有许多原因：因为它造成发动世界范围的热核灾难的高 

厪危险，因为它主要对数目众多的平民构成胁.并且因为它是以蚤本上不稳定的 

均势为蚤础的‧最后，该理论在威慑证明无效时提供不出任何可以接受的觯决办法. 

自然，在座的各代表团滑楚知道，威慑理论和军爭优势理论在第一届裁军特别 

联大的《最后文件》中受到了谴贲，特别是该文件第13段说："持久的国际和平 

与安全不能建立在军亭联盟的武器积累丄也不能依霏脆弱的威慑均势或战略优势 

主义来维持* "在本委员会上许许多多代表表示了同样的看法. 

2月3日印度代表发言说："我国代表团要指出，威慑观念本身含有允许继续 

并加速核军备竟赛的意思，" 

如果我们不是故意闭眼不看当代的现实，核装置储存的增加一因为威慑理论 

的含意就是如此一从哪方面来说也不能有助于维持和平状态和防止战争，现在对 

每一个人来说都一定很明显了*当国际上存在着战^武装力量的均势时，依靠取得 

核军备优势同祥是幻想..近几十年的经验表明在核潜力的积累中，一方企图超过对 

方是多么不成功， 

我们同意墨西哥代表于3月3日表示的看法*他说，他拒不相信核武器的所谓 

"威慑力量"可以视为让它们存在的理由，他正确地指出过去二十年不稳定的和平 

是靠可怕的恐怖均势维系的这种论点是不能令人信服的， 

这种理论只能一事实上已然如此一煽起军香竟赛、包括核军备竟赛并将无 

隈期推如果不是全然徘除的话，宪成裁军领域中迫切任务的可能' 
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IE如许多有;^威的研究著作中所指出，实际上奉行这种理论导致核战争危险的 

增大，对人类包含着巨大的毁灭性的后;^我所提到了第 5 9号命令旨在把核战争 

是可接受的思想在某种程厪上合法化，并要迫便人类接受这种黑暗的前景，同时， 

甚至这种概念的首倡者自己一我特别想到的是美11前国防部长一也蚤本上承认 

这种论点是站不住脚的，即：可以将核战争局限在有限的疆界之内，核战争不会发 

展威全面的核冲突并引起随之而来的一切后;^ 

威慑和核优势理论的意图还包栝实施在欧洲部署中子武器计划.当然，照美国 

国防部长说，在欧洲部署中子武器的意图是为了有助于"加强"美国在欧洲大陆的 

"战术核力量"，这种计划对欧洲局势，更广泛地说，对簦个世界局势可能产生的 

影响是不难肴到的.这种意图在国际上引起广泛的谴贲，委员会成员的发言、特别 

是2月5日图尔森夫人在委员会全体会议上的发言对此也有反映，这都不是偶然的. 

最近，荷兰国防部长发表讲话，大意说，荷兰政府将不允许在其领土上设置中子武 

器，这里可以看到此种谴贲的进一步明证， 

联合王国代表在其发言中说："葳慑政策使欧洲保待了35年和平，而且今天 

仍然有致。"我们断然不同意这种意见.威慑政策的结杲是不停息的军香竟赛，最 

新式的、最危险的核武器在欧洲大陆泛滥成灾，并把欧洲带到潜在的核对抗的边t 

如果说欧洲已享有3 5年和平，这是缓和政策的结果，是一切爱妤和平的人民 

为防止核战争、制止核军香竟赛而香斗的结果. 

那些避不觯决裁军问题，以威慑理论为掩护，以一套花色品种齐全的理论发明 

为蚤础，一直不断地在发展其军事潜力的人惯用的手法是，硬说苏联寻求军事上的 

绝对优势，并且己经取得这种优势，为了赶上苏联，每个其他国家不得不扩充其武 

器库鲁 

我们甚至在裁军谈判委员会里也听到这种论调*譬如，在一次会议上，德意志 

联邦共和国代表表:示关切他所说的"在核中程系统方面存在的很大的、有利于雰联 

的不平衡，"为了在实践中证明北大西洋公约组织于1979年I 2月决定将美国某 

几种核装置现代化并将之部署在欧洲是有理的，这似乎是必要的，我们原不打算提 

这个问题-现在既然已有人提起，我们愿请大家汪意在西欧、特别是在德意志^邦 
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共和国菓中了大量的、瞄准苏联及其在华沙条约组织中的盟国的各种核武器. 

据最近"明星"杂志以非常露骨的标题"德意志^邦共和国一伪装下的核大 

国"发表的一篇文章说，这个国家和美国部队可以在几分钟之内向预先瞄准的目标 

发射总能力相当于6 0 0万^常规炸药的弹头*据德意志联邦共和国国防部"白皮 

书 "的资科，仅在该 4国家的领 i J l J E已 i £ S 了 3 8 6;#cl!fM过1000公里的 

核弹头导弹.但据哈佛大学发表的资科说，在德意定、联邦共和国有1428枚射程超 

过lOOOZA\t的核导弹，此外，还要加上可用由北大西洋公约组织控制的四艘潜水 

艇上的战略导弹发射的不少于5 1 2枚核弹头. 

对这些数字无需再加评论了. 

正如许多评论家指出，从军事观点来眷，计划中的重新在西欧武装北大西洋公 

约组织意味着创造条件能够首先给予苏联以"使之丧失还手能力的打击"，希望做 

到经此打击之后该S丧失逬行裉复还击的能力.这就可以得出有充分道理的结论， 

"核战争的可能性 I E在增长".这方面我愿引用一下汉堡大学研究所的迪特尔•卢 

茨关于和平与安全政衆问题的一次讲话，大意说："莸是现在，在欧洲的远程导弹 

核武器的数量足可以将苏联拋回到石器时化" 

在我们委员会上，一系列发言有理地批评了威慑、军事越势和有限核战争理论: 

确蓄地表明了，现有的军事战略均势己被tJ破的说法是亳无裉据的，并且是同杈咸 

的政治军事领袖、包括美国军事部门的领导人的许多估计不相符的.这方面，我愿 

提请你们注意我已提到过的墨西哥代表的发言，他的发言中就包含有这种意思，他 

特另!1提到前中夬憒，官员考克斯先生在逬行伃细研充后得出的结论，"北大西洋 

公约组织国防预算的总和大于苏联一华沙条约国防预算的总和.如中国因素包括 

在内，后者比北大西洋公约组织国家的国防预算总和要少百分之七十五." 

硬说有必要恢复军事战珞领域中所谓遭到破坏的均势是毫无道理的.特别是前 

美国国防部长于I 9 8 1年1月的一次讲话提供了这方面的证据.他承认苏美之间 

存在着大，当的全面战^均势， 
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有人可能不喜欢现代世界两个主要军事政洽联盟之间或长起来fn存在的武装力 

量的均势，这完全是可以理觯的。伹是军事和战^均势是当代IIP，生活的事实并且 

是一个不可忽珞的事实。 

许多代表团也谈到了均势问題，有的发言人在谈到这个问题时，想泛泛地提出 

给军事战略均势下定义的可能性问题。关于这一点有什么可说的呢？ 

自然，军事战略均势并不是能用药房的天平秤一样的东西，也不是说双方一切 

类型的武装力量和武器在数量和质'量上都恰巧完全一样，甩温和的借词来说，这样 

的看法是太简单化了。每一方的军事潜力自然包括要由一整套各种各样复杂因素才 

能明确的若千项目，每个项g有其特硃意义。对这个问题必须作,々一个#体来观察， 

要把其组成部分都考虑在内。 

就是将各方军事潜力中相对应的项目进行对比，有时也是极端S难的。当"均 

势"这个词用于两，1或頃家集团的力量关系上，它的 : f思是说，从全面的军事々:^5| 

能力的观点看，双方处于大体相同的地位，任何一方不享有超过Â卞方的军事优势。 

今天的局势正是如此。 

譬如，如果我们看一看欧洲的战略核武器或中程核武器，我们发现有关方面在 

这两神武器上大体处于均势，关于坦克和它的数量争论不少，我们并不隐囀这种事 

实，苏联拥有的坦克是多出来不少，伹是，北大西洋么、约国家毕竟也有不少坦克。 

况且，应记住的是，正如这些囿家所承认的，他们拥有的反坦克装置是多出很多的。 

所以，这方面的局势也可以认为是互相均衡的。在武装部队总数上存在着"苏联优 

势"的说法是错误的。如果我们坚持事实，只能有一个结论，美国和其他北大西洋 

.公约!i家的武装部队总规模实际上路大于苏联和其他华沙条，靈家部队的总观模。 

歪曲同等安全和？事均势概念的企图对推进裁军事业是毫无妤处的。有些人显 

然愿闭目不看今日世界的一个主要玫治现实，即存在蓍两个相对立的军事政治集团， 

其中这一包括三个核武器囿家和许多大的军事上突出的^家，此外，还有另一个核 

武器大'f在蜀际舞合上这个集团采取平行行动。有谁想否定这种情;兄吗？ 

因此，不考虑我刚提到的一系列因素而想把任何核武器国家徘除在核裁军的进 

程之外的企图是完全没有道理的。存在着某种小核国家，其武器无足轻重的说法也 
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是不能认真对待的。让我们再提一下起草对核武器的全面研究裉告的专家媞供的证 

裾。他们是这祥说的：中^、法iHto联合王S的核武器,幸"也绝非等闲，兼有可造 

成巨大损害的裂变和聚变武器，特别是如杲用来攻击械市目#‧，， 

我们愿明确地讲，那些企图把核裁军进程局限于某些国家的人，不营他们是否 

有:f如此，对核裁军谈判制造了严重的，坦率地说，不可逾越的漳碍。这一立场在 

社会主义11家提出的文件中已十分潰楚地说明.'在估计军事战珞均势状态时，还有 

进一步的极端重要的军事、地理、经济和其他因素必须予以考虑。 

'我们的基本倌念是，破坏现有军事力量的均势将给釜个囿,关系带来恶劣影响， 

可能导致! 1 ,局势的严重悉化并对和平与普遍安全造戎或,咏，西方头冷静的改治 

家,许多有影,的科学家特^要求，在裁军谈判中，不要企图打破现有的力量均势， 

这不是镯然的。 

我愿特别强调，苏联在反对企图打破现有军事战珞均势的司时，决不认为这神 

高變军事对抗下的均势应维持到未来我们整个裁军问题 J l的r攻策的裉本積神—— 

已在最高一级上多次强调过一是寻求降低军事对^水平,走甸在有效 : 1际 S誓下 

的全面彻底裁军，我们认为各11的真正安全,普遍的 !1际安全不 i l通过继续进行军 

备竟赛，而要通过限制军备竟赛，才能得到保证。苏联每一项裁军提案都是说中这 

正如1977年11月2日勃列日涅夫在一次讲话中所说："不用说维持现有均 

势本身并不是目的。为了使军备竟赛的曲线下降，我们主张逐渐降低军事对抗的水 

平。我们希望大大降低和最终消除人类¥临的最可怕的危险核战争或胁。" 

我 ! 1从来没有主张过"恐怖均势".没有主张过用堆积成山的军备维持的和平。 

至于苏联的军事理论，它带有——这值得特强调一深刻的防御性质。正如苏联 

陆、海军建军6 0周年时，苏联共产党中央委员会、苏联最高苏维埃主帝团^苏联 

部长会议的贺电中所指出："我国军筝政策的根本精神完全在于有效防御，剁无其 

它。苏联从来;殳有为了武装起来而武装起来并且过去从来不是，今/§‧永远也不会是 

军备竟赛的煽动者." 

-恰恰由于这个原因，苏联对外政策的中心主题是制止军备竟赛和^现裁军。苏 

联一贯主张，如果在当前不可能完全消除对抗，可在无条件地维待同等和I司祥安全 
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的情况下，降低世界军事对抗水平。苏联在有关最重大的裁军问題方面是积极燙具 

体方案的，对这方S任何其他:！议，不瞢带育裉本性质的，还是局部性质的，都随 

时给予积极响应。 

最后，我晏谈的最后一点.许多代表 a正确提到最近战争烕.钵的增长，这一臧 

胁的确笼罩着*界祈有^家，但其裉源并非苏联，也并非无稽之谈的苏勒' t势，而 

是军备竟赛本身，继续存在的世界'著张局势。勃列日：：！夫在第2 6届苏共代表大会 

上说："我们准备和美国、欧洲!1家，我们星球的一切囿家携趄手来，同这种现实 

的、不是幻想的烕胁战斗。" 

菱兗费尔先生（加拿大）：这是我三月汾第一次在委员会上发言，我愿,:f^ 

任主帝表示祝贺，視贺您在本月对委员会的有效和富有想象力的领导，这方面,已 

表现出来，我知道，在您担任主帝的剩余曰子圼将逨续表现出来.我借叱 t f l会向餐、 

拉戈尔斯大使那么顾利地便19 31年委员会会议得以开始,行的高超杯法表示幾意。 

今天上午我想对目前阶段委员会议程中的主要题目、项目4化学武器谈一些晉 

法，我懕对实质提一、两点建议，并以文件分析的形式敛出我相信将被看作是特硃 

的贡献。我们将把文fNK祈委员会提出，以推动它在这个问题上的实质工作。 

首先我愿表示我囯政府对化学武器工作小组会议迅速恢复惑到满意。我们也高 

兴地看到工作小组毫未浪费时间就进入讨论拟定全^禁止化学武器,叉其镛毁的国际 

协定的实质冋题。在这方面，利德戈尔德大使在主持,推动工作小组工作中所作出 

的专心致志和有见识的努力应受到表扬， 

第二，我要表示我囿当局对苏联獒国.昕敛有 ; 1义、，价值的关于双边谈判的 

报告表示赞赏。 

第三，加聿大对这一段时期集中处理化学武器问題极为重观，我愿将此点记'录 

在杲，特孕‧|是因为它提供机会让专家作为代表团戎员参加会议。我们相信，他们的 

出席将有助我们面;1^的一些技术问题取得进.畏。 

我们注慝到，在过去一年里，关于化学战剂和毒性等标准的定义上的分较已明 

朗化。为在公约范围方面取得进一步的进畏，最重要的就是要在这些定义上达成一 

致。 
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締结全面禁止化学武器协议具有最高优先地位。加拿大准备尽到拟定这徉一个 

协议所需的一切努力。 

现在这个问題有紧迫性，我们不能忽视。这种'署迫性在毎天的裉纸上都有反映。 

化学武器是有可能在战场上加以有效使用的。目前化学武器已经存在，并且正在进 

行研究和研,以进一步加以改进。从军事均势角,變来说，它与其他具有大规模毁灭 

力量的武器同禅受到重视。在没有协议的情况下，将有可能发生化学武器竟赛，今 

后几年情况的发展将决定它是否会发生。 

化学武器协议的《利执行部分要决定于每个筌字国对其 t签字^遵守协议—— 

特是关于销毁武器系统的协议的信任程度。核查将起关键作用，在听有筌署国看 

来，核查是否妥善将是达成协议的前提。坚持核查并不是对参加协议的任何囿家的 

信用提出疑问，而是通过此种对等的规定建立信任，并最后便莶字 i l之间的互相信 

任得到加强。 

因死，我愿建议大家集中力量研究妥善的核查程序和`化程序如何才能执行。这 

些问题仍是当前的主要障碍‧和我们一起开会的各II专家可为解决这些问题傲出重 

婁贡献. 

这些问題中首要的问題是核查将采取什么形式，以及圜际和国家办法两神概念 

之间的关系。今天，我提出加拿大专家对这方面所包含的问题的初步考虑（第CD/^ 

167号文件，将译成各国语言散发）。我相信，这项支持工作小组全面权的分柝 

可作为讨论的有用基础。 

我们的初步分柝建议，每个签字国必须设立国家一级核查小组，当然对其组织 

情况^职贲有所了觯是十分有益的。没有〔化学〕武器锗存，也没有生产设施的国 

家，这种国家义务将是很徽小的。 

还必须有一个 '1际核查机构。过去已有许多 ;1家提出关于这件筝的想法。我们 

的分折认为通过现有途径可以傚到对囿际社会提供充分的保证。伹很潰楚，为某些 

活动要提供这神保证，某种形式的现场视察是不得不接受的，因为利用il家一级的 

技术手段进行遥感是不够的。 

我请各位对这个文件发表意见并将其充实起來加拿大同意化学武器工作小组 

主,f利德戈尔德大使的:t见，核查的问題不是不可克服的，总可找出办法^决。 
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最后我愿提出一项建议，，帮这样做可澄潰问题，也可澄潰冬HAt这些问题的看 

法。这项建议并不是要取代在利傳戈尔德大使领导下的工作小组目前听进行的工作， 

而是传为其补充。自从1960年以来，已有1 7个成员 i l直接地、许多其他 f家以 

多囿工作文件方式间接瓶就化学武器问题的各个方面向本委员会及其前身提出了 

130多件工作文件，据我们所知，如何将这些材料综合压缩成一个有用的工作文件 

尚未进行什么工作。 

不仅是与谈判直接有关的^家，而是所有，家的玫,苻，都应当充分了觯所涉及 

的！^急问题和委员会^员对这些问题的态度。囡北我们建议秘书处将到现在为止提 

交的所有有关化学武器的工作文件编辑起来，并将关于几个最困难的问题，如范围、 

定义核查问题的意见敛出分柝。 

我们相信，这禅一项措施将是对我们的工作领域中最复杂但也是最有可能出戎 

果的方面之一取得进罨的一项宝赍贡献。 

主席:我感谢加拿大代表麦克费尔大使对我作为水委员会主席.听说的热清的、 

欢迎的话，主席已收到了 f 、的工作文件。它将作为第号文件分发。 

俞沛文先生（中国）':主席先生，禁止化学武器问题，是世界人民长时期所普 

遍关心的一个问题，也是裁委会议程中的一项重要议题。第一届裁军特别联大通过 

的《最后文件》第7 5条指出："彻底有效禁止犮屣、生产^储存一切化学武器并 

销毁一切化学武器是最迫切的裁军措施之一。因牝，缔结一项达成此一目的的公约 

——为此已谈判多年——是多边谈判最为迫切的任务之一." a 

大家知道，在第一次世界大战中，苜有将近一百三十万人因受到毒气的伤害而 

伤亡。从那时以后，发畏起来的化学武器，种类更多，更具有大现模毁灭性的特征。 

一九二五年的日内瓦议定书虽然已规定在战争中禁止使用化学武器，伹在多次 

战争中，包括最近在亚洲地区发生的一些战争中，化学武器一直在被使用。 

化学武器具有作用多样、成本低廉、制造容易、扩散方便等特点现代科学技术的迅 

速发,*为化学武器的生产提供了各种条件和新的可能性。毒性更高、作用更快理化性 

质更加符合使用要求的新的化学战剂的出现，以及施放技术的改进，都将大大提高化学 

武器的杀伤力量。特钊是二元化学武器技术出现后，化学战，j的生产已变成一缭ftX生产，雙 

化学战孝的准备活动变得更加隐藪»!容易进行囿正在大量发畏和‧化学武器并3吏 
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化学武器戎为重要作战手段之一。在这种愔况下，缔结一项全W禁止化学武器公约 

的迫切性就更增加了， 

中国政府一贯重视禁止化学武器的问氣在联合国的各种会议上，中国代表团 

都明确地主张全面禁止和彻底销毁一切化学武器，尽快締结全面禁止和彻底销毁一 

切化学武器的II际公约，一九/V〇年，中国代表团首次参加裁军谈判委员会的工作 

后，就提出了 C:D/102号工作文件，表明了我们对禁止化学武器公约主要内容的基 

本立场.今天，我愿进一步谈谈我们对禁止化学武器有关的某些实质性冋题的看法： 

一、 中国代表团主张未釆的禁‧止化学武器的公约的禁止范围，应该包括禁止发 

屣、生产、储存、获取、转让和使用，今夭我想着重谈谈关于禁止使用的问题.我 

们主张未耒公约应包括禁止使用，是从以下几个方面考虑出发的. 

首先，我们现在谈判的是締结一项过去尚未有过的单独地全面禁止化学武器的 

公约.这样一项公约必须冥正具有全面性的性质这一点是很重要的， 

第二， 一九二五年的日内瓦议定书只规定了在战争中禁止使用化学武器，而没 

有规定在战争以外的其它武装冲突中也禁止使用化学武器，这已不能适应当前国际 

形势发屣的现实情况了. 

第三，从法律的观点釆看，随着军事技术和战争方式的不断发屣和变化，许多 

国际战争法规条约相互重申和补充的例子是很多的，例如一九七七年制订的《一九 

四九年八月十二日日内瓦四公约关于保护国际性武装冲突受害者的两个附加议定书》， 

其中的一些条款是重申一九四九年四公约的规定，另一些条款则是补充和发屣了日 

内瓦四公约；一九二五年的日内瓦议定书本身也;1：;^一九〇七年的禁止使用毒物和 

有毒武器的海牙公约的重申和补充.可见，通过新的国际文书对已有的议定书或条 

约的重申和补充釆加强它们本是国际战争法规条约不断发展的正常现象，过去有， 

今后也一定会有. 

根据以上考虑，我们相信，未釆禁止化学武器的公约包括禁止使用，只会加强 

一九二五年的日内瓦议定书.这样的公约将增强各国之间的信任，相信会有更多的 

国家愿;t加 

二、 中国代表团认为，在拟订一项全面禁止和彻底销毁化学武器的公约时，首 

先必须明确所要禁止的化学战剂的定义。定义冋题不仅关系到公约的禁止范围和内 
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容，而且还涉及到Z育关的核查手段和方法.许多代表团已对定义冋题提出过不少有 

益的建 i> i»我现在也愿简要地谈谈对此问题的看法. 

我们认为，化学战剤的定义必须具有全面性和准确' tâ^全面性是为了确保应禁 

止化学战剂都被纳入禁止范围，它既应包括剧毒致死剂，也要包拴失能剂和刺激剂.； 

既应包括单一用途的化学战剂，也应包括双用途的化学战剂以及在使用过程中能生 

成化学战剂的前体；既应包括已有的化学战剂，也应包括潜在的化学战剂.准确性 

是为了避免将不应禁止的化学物质错划入禁止范围，从而影响各国工农业生产的发 

展和科学技术的进步.关于这个问题，中囯代表团将向全会提出一个关于化学战剂 

定义的工作文件. 

三、中国代表团和其它许多国家的代表团一样，一贯主张禁止化学武器应有严 

格有效的 S际监督与核查措我们 ,意法国代表团提出的 C V I 0 6号工作文件中 

的这一观点："对有关国冢的安全而言，如果禁止制造和拥有化学剂和武器而不提 

供能够核查这种禁止是否得到严格遵守的手段，那就会比没有协定更危险"，这是 

充全符合实际情况的，一九二五年日内瓦议定书没有对禁止使用化学武器的违约行 

为进行申诉和核查的条款，使化学武器在多次战争和武装冲突中被使用的情况未能 

得到调查和核实，这就使有的国家更加肆无忌惮地使用化学武器‧ 

中国代表团在ci)/i02号工作文件中也明确表示，为保证公约各项条款的切实 

执行，应有严格有效的国际监督与视察措施.为此，应建立适当的国际监督机构负 

贲核査化学武器的储存的销毁和化学武器生产设施的拆除，它并有权对使用化学武 

器和其它违约行为的指控进行调查'并对被指控经调查属实的违约行为采取适当的 

处理措施，以便及时地制止这种违约行为，并对受到这种违约行为威胁的各締约国 

提供有力的援助， 

怎祥才能使国际监督机构执行"严格有效"的核査任务呢？我在一九年七 

月三日的裁委会全会上表明过中国代表团的立场："鉴于各缔约囯的科学技术发暴 

很不平衡，各国拥有的核查技术和手段存在蓍很大差距，如杲只依靠各国自己拥有 

的核查手g:釆进行相互监督，将可能影响核查的效杲和核查的权威性"。因此，国 

际监督机构"应拥有合格专家和水平先进的切实有效的核查技术与手段，来执行被 
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赋予的明确的核查任夯，便所有締约国受到同等的监督，从而保证公约的切实执fr. 

i移代表团非常重视现场视察的冋题，并提出了不少具体的建ii«中国代表团认 

为，要保证一项全面禁止和彻底销毁化学武器公约的条款得以切实执行，必须规定 

某些必要的现场视察措施，例如，对使用化学武器的指控、化学武器储存的销毁以 

及化学武器生产设施的拆除，都应有国际现场毋察的措施， 

四、各国代表团关于如何处理化学武器生产设施的冋题提出过三种方式：拆除、 

改装为和平用途及封存.我们认为‧，拆除有利于增加各国之间的安^感和信任，是 

处理化学武器生产设施的最妥善的方法；改装为和平用途和封存办法都不是理想的 

措施，它们不伹会给核査工作带来困难，而且存在着短期内可能被重新启用来生产 

化学武器的潜在危险. 

如果说由于化学武器生产设施的拆除要妤几年的时间，需要过渡办法，我们同 

意可以考虑利用封存的办法，作为一种辅助性的监督措施.中国代表团对这个问题 

也将提供一个关于化学武器生产设施/生产手i:的拆除的工作文件， 

在一些裁军谈判机构里，禁止化学武器的问题已经讨论了许多年.一tv〇年 

裁委会首次成立了特设化学武器工作组，在日本大使TUII的主持下，对未来公约的 

禁止范围、核查和其它有关问题进行了实质性的审议，取得了相当的进展，本届裁 

委会再次成立了这个特设工作组，正在瑞典大使里德加的主持下，对实质性冋题继 

续进行审议.中s代表团相信，通过各国代表团的合作，今年的特设工作组必将能 

取得新的进屣. 

最后，我要对各国代表团中的化学武器专家参加这个问题的讨论表示欢迎，这 

对我们了觯一些与公约有关的技术冋题是有帮助的，今年工作组将集中讨论几个与 

公约有直接关系的技术性问题，专家们将会起到应有的作用. 

主席:我感谢中国代表俞滩文大使的发言。他提到的文件在主席收到后就立 

即分发， 

德索萨。埃'席尔瓦先生(巴西）：主席先生，今天我愿就委员会议程项目4 
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化学武器、谈几点囂见，巴西代表团一直积极参加正在通过实质谈判审议化学武器 

公约要处理的冋题的工作小组，我愿在这里对工作小组主席利德戈尔德大使为在这 

一届委员会会议期闾取得进展所做的努力表示敬意，并对前小组主席大川美雄大使 

表不敬葸, 

巴西特别重视締结禁止生产、发屣、储存和销毁化学武器公约，我国代表团和 

2 1国集团其他成S—道，积极参加了裁军委员会会议为在这方面取得进展所做的 

努力‧这些代表团的基本立场见于1973年第CC:D/400号文件中.我们相信，禁 

止化学武器的公约能成为一个重要的裁军措施，因为与那些仅仅为防止某些种尚未 

超过设计图纸阶段的武器之犮餍而拟定的措施相比，这项公约的宗旨是要消灭某些 

国家的武器库中的一整类武器，基于这个理由，我国代表团认为，拟议中的公约的 

最突出的特点，除禁止生产、发展、储存和转让化学武器外，就是销毁现有化学武 

器的储存。 

我们想，公约的范围包括两套义务：销毁现有储存和销毁生产化学武器设施及 

将化学武器改装为和平用途的积极义务与不制造、储存、发展和转让这种武装的消 

极义务‧为了尽到这些义务，在各国签署这项文书时，就应要求它们详细公布现有 

的全部储存，它们的性质、数量、储存地点以及销毁它们的计划、方法和时间.生 

产用于战争目的的化学剂的设施和专门为用于化学战争而设计的施放系统也应是公 

布的项目，公布时要提供有关它们所在地点、生产能力和销毁、封存或改装计划的 

确切情裉。此外还应提供有关研究和试验化学武器的手段、特种军事部队和训练方 

面的计划和活动等情报，迟延不报是没有理由的，因为少数几个拥有这种武器和设 

施的国家的政府都是掌握这种材料的. 

在适当的核查措施下严格地将储存实行销毁将可保证拟议中的公约没有歧视， 

囡为少数在武器库中有化学武器的国家将承担义务将这种军备进行处理，以换取没 

有这种武器的国家将来不制造、发屣和储存这种武器的义务。在公约生效到完成销 

毁过程势必要有一没时间，巴西认为公约的执行办法必须拟定 # m妤，要保证在尽 

可能短的时间内充分实现公约的双重目标，这是极端重要的。少数拥有储存的大国 

尽到销毁的义务必须被视为大多数没有化学武器的国家承抠不取得此种武器义务的 
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必然结因此，巴西的意见是公约的条款和名称应适当反映这种考虑，所以我国 

代表团在2月1 2日1 0 5次委员会会议上建议，该公约的名称应定为："关于销 

毁化学武器和禁止发屣、生产、储存和转移化学武器公约"， 

我们知道有些代表团对`我们的建议是感兴趣的.我们希望能在全体会和工作小 

组会上听到委员会中的其他成员对我们这个想法的意见，我国代表团特别想知道及 

边谈判者对销毁过程中的有关技术和实际问题的意见，特别是关于尽到所承抠义务 

的时间以及与公布的实质内容有关的一切具体问题的意见. 

照巴西代表团看来，公^的另一重要特点是它能起到促进和平利用化学技术国 

际合作的作用.在这方面，拟定公约依据的原则应为，民用工业活动和为和平目的 

充分利用技术不仅应该允许，而且应该受到鼓励，为妤战目的生产、发展、储存和 

转让化学剂则是例外，必须加以禁止•这两方面不能倒置.由于公约将有希望使某 

些国家中正在进行的活动停止下釆，故公约应有条款规定将化学裁军节省下来的钱 

用于和平目的，尤其是用于发屣中国家，这也是很重要的，是符合第一届裁军特别 

联大《最后文件》规定之原则的， 

工作小组现正审议的其他问题包括通过国家和国际核查手段的配合，保证公约 

条款得到遵守的整套措施‧巴西认为应裉据公约在平等基础上设立一个独立的国际 

监督杈威机构，并賦予实施国际核查制度的任务.它的职贲可包括：对各締约国设 

立的国家机构提供的资料加以编辑、分析并[êî所有締约国分发，以及在国冢一级的 

监督与核查办法方面同締约国进行合作及给予帮助，在自愿基础上，国际机构可以 

进行现场视察，但每案均须经有关缔约国同意。此外，国际核査程序应定期根据科 

技的新发展进行审查‧申诉程序和公约定期审査办法不应有歧视性安排，所有公约 

締约S均有资格受到同等待遏，享受同等杈利， 

这些就是今天巴西代表团在目前有关销毁化学武器和禁止生产、发展、储存和 

转让化学武器公约的工作上，愿向本委员会成员谈一谈的主要想法，我国代表团继 

续支持化学武器特设工作小组的工作，并将在有机会时，在这个附厲机构内将上述 

建议再加详述‧我们完全同意利德戈尔德大使在我们上次全体会议上所做估计，即 

有关此项公约的实质冋题，意见已大体趋于一致，在最近的将釆就可开始实际起草 
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(德索萨 ‧埃 '席尔瓦先生，巴西） 

工作.我们相信，在利德戈尔德大使和大川大使的宝贵协助下，在与各国代表团瑗 

商中，在本届春季会议期间，委员会主席就可釆取必要步骤，为给予化学武器特设 

工作小组以更加确切和具体的职杈莫定基础，从而使委员会能够履行联合P大会赋 

予它的任务， 

普法伊费尔先生（德意志联邦共和国）：我愿对尊敬的苏联代表伊斯拉耶利安 

大使关于核裁军&^发言简单谈一点*在他发言中，他有些话是根据德囯《明星周刊》 

的一篇文章讲的，不用说，他从这本杂志引用的一些数字和结论都不带有官方性质， 

也不反映联邦政府的立场，在我国代表团在本委员会的几次发言中以及其他正式文 

件中已说明了联邦玫府的立场. 

我国代表团已一再谈到，1979年1 2月北约所做决定是一个";5 1重检查"决 

定，其特别具体目的m是为了避免荨敬的苏联代表提到的新的一轮军备螵旋式升级， 

我国和盟国一道要求早日在欧洲举行关于限制和裁减远程战场核导弹的谈判.这项 

提议仍是有效的，仍摆在桌面丄 

主席：在会议结束前，我愿宣布几件事. 

我已要求秘书处把载有裁军谈判委员会及其附属机构从3月3 0日至 4月 3日 

这一周的会议时间表的非正式文件在今天就分犮下去‧你们将看到，这份非正式文 

件是和前几周的活动日程一样的，唯一的例外是增加了一次化学武器工小组会议， 

这次会议将于星期一上午1 0时3 0分召开， 

在这方面，我愿通知委员会，在同各特设工作小组主席槎商后，并考虑到在四 

月里有几天万国宫将关门，有些工作小组的会议将不能举行，所以大家同意放射性 

武器特设工作小组将于4月6日星期一上午1 0时3 0分举行会议;综合裁军方案 

特设工作小组将于4月1 3日星期一，也是上午1 0时3 0分举行会议， 

如果无人反对，我就认为委S会同意这个时间表，同意我在同这些工作小组主 

席磋商的基础上所提的建议。 

.就这样决定。 
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(主席） 

我现在愿谈一谈另一个问题。在我们11 7次全体会议上，为讨论与议程项目I 

和2有关的问题，我召集了非正式建商会议。从这些建商的结果，我得出结论认为 

大家.司«3月3 0日星期一的非正式会议应继续审议议程项目2下的核裁军谈判的 

前提以及威慑论和其他有关核武器的理论。 

我也注意到有人希望4巧6日和1 3日的非正式会议应专门审议与议程项目I 

有关的具体问题。 

在非正式建商中，在项目1下提出了5个具体问题供非正式会议审议。至今尚 

来达成共同意见，因牝，我打算继续进行非正式磋商以便取得一致，决定在即将到 

来的关于此问题的非正式会议上在项目1下审议那个具体问题。我将把^商结果随 

时告知委员会， 

最后，你们可回忆起，在我们星期二的非正式会议上，我會宣布打算在今天全 

体会议后立即举行非正式会议，以讨论委员会秘书处已为我们提供了有关计料的悬 

而未决的问题。由于我们已没有时间了，我建议如有可能于星期一再研究这项要求 

因此，我1^吁各代表团尽可能在星期一这次非正式会议前结束有关这项要求的瑗商 

下一次裁军谈判委员会全体会议将于3月3 1日星期二上午 1 0 : 3 0分#^。 

综合裁军方案工作小组将在今天下午3 :15分开会，而不是3 :00 , 

会议于下午1时1 5分散会 

>0< 5«< ?0< 
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主席:我宣布裁军谈判委员会第1 l à 次 * 会 议 开 会 . 

请允许我在会议的一开始就向美利坚合众国代表团表示我，我肯定，还有本委 

员会其他人对企图谋害里根总统一事所怀的关切心情.我们視愿总统很,,，我请 

美国代表团向它的政府转达这些祝愿* 

本委员会今天继续审议其议程项目 4 ,题为"化学武器". 

在额尔德姆比列格大使犮言之前，我想借此机会向他和苏联表示祝贺，祝贺一 

位蒙古公民胜利地结束了第一次宇宙飞行。我已获,悉苏蒙小组已于昨天成功地返回了 

地面， 

额尔德姆比列格先生（蒙古)：主席同志，蒙古人民共和国代表团完全赞成本 

委员会很多成员对您工作的高度赞扬和对您说的一番衷心感谢的话. 

在您的机敏的、有魄力的领导下，本委员会在三月份期间作出了很大努力来寻 

找相互都能接受的解决议程上具有优先地位的冋题的办法. 

我特别高兴地注意到，很多是要归功于您一德意志民主共和国的代表蒙古 

和德意志民主共和国通过永恒的兄弟般的友谊和密切广泛的合作而有着巩固的联系. 

主席同志：请允许我代表蒙古代表团，向您表示我们最衷心的感谢，感谢您对 

蒙苏两国飞行员根据长期的"宇宙"研究计划而进行的轨道科学研究装置"礼炮 6 

号"、"联盟 T 4号"和"联盟 3 9号"联合宇宙飞行对我们说的一番热情致敬和 

視贺的话. 

蒙古人民和苏联和其他社会主义国家人民以及蒙古在国外的朋友们一起，Œ^逢 

盛典不胜自氣 

.昨天苏蒙两国飞行员已安全返回地面.在一周的时间里，他们进行了广泛的科 

学研究计划，这种研究特别对蒙古的国民经济非常重要. 

这一历史重要事件的时间也特别有意义，它正发生在尤里‧加加林传奇般的飞 

行二十周年纪念日之前不久、在蒙古人民革命党第十八次代表大会和在蒙古古老的 

土地上建立人民政权的光荣的第六十周年之前夕.它令人信服地显示了社会主义大 

家庭里的11家在征服字宙方面所取得的杰出的成就，而这一征服是为了和平和进步 

的利益，也是为了我们这个行星上的所有各国人民的利^ 
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(额尔德姆比列格先生，蒙古） 

我们深深满意地注意到，这笫一次苏蒙字宙飞行所产生的给人以非常深刻的印 

象将不仅对蒙苏友谊和全面合作的史册增添光辉的一页，而且也将对为了全人类的 

利益和平利用宇宙的事业作出有价值的贡献. 

我在今天的发言里想谈禁止化学武器的问题，本委员会上星期就对此问题进行 

了讨"^ -

蒙古人民共和国是一贯主张在彻底禁止化学武器的领域里采取实际措施的国家 

之一。它坚定不移地支持了并现在仍然支持彻底销毁进行化学战的物质基础、有效 

地禁止各种类型的化学武器和消灭这种大规模毁灭性武器的储存. 

大家可以回忆一下，1972年时，蒙古代表团同保加利亚、白俄罗斯苏维埃社 

会主义共和国、捷克浙洛伐克、匈牙利、波兰、罗马尼亚、乌克兰苏维埃社会主义 

共和国和苏维埃社会主义共和国联盟等国代表团一起共同提出了关于彻底禁止化学 

武器公约草案（CCD/361 )，该草案已提交给本委员会.我们的立场是毫不含糊 

的，是很清楚的，而且有具体的目标. 

裁军谈判委员会1981年会议一开始时，就牢记着第三十五届大会会议上通过 

的第35/144B号决议而决定重新设立特设工作小组，以便继续全面审议所涉及的 

冋题的实质，并尽早完成关于禁止化学武器的谈判. 

去年，化学武器工作小组已取得了一定程度的迸展.但是我们记得，由于时间 

不够，并不是所有的问题都进行了深入的讨论.在目前阶段，工作小组由于早已开 

始继续它的工作，已给自己规定把争取具体成果作为目标.很多犮言者已正确地指 

出，小组应该更详尽地审议那些已出现了或多或少的一致鬵见的冋氣这首先适用 

于禁止的范围. 

在讨论这个冋题的过程中，苏联、波兰和蒙古代表团联合向工作小组提交了第 

C D / C W / W P 11号文件，该文件反映了我们对禁止范围问题的态度.我回想起在 

笫Civa23号工作文件中，蒙古代表团表明了，某些代表团提出的要把禁止鱼虽化 

学武器这一点列入公约的提案，就其性质而言，是不能接受的。在这方面，请允许 

我说，我们的观点依旧不变。根据1925年日内瓦议定书，化学武器是禁止使用的, 

因此在另外一个国际文件中重复这一点会导致损害和修正现有的协议，并且有损于 

代表重要的国际法准则的具有权威性的条约。 
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(额尔德姆比列格先生，蒙古） 

对于把禁止化学武器的范围扩大到包括为了使用这种大规模毁灭性武器而进行 

的计划、组织和训练在内的提案，我们也是不能接受的.蒙古代表团已经一再在工 

作 小 组 内 提 出 证 明 自 己 立 场 的 论 据 ， 特 别 是 在 笫 1 1 工 作 文 件 内 。 我 

们认为，这个提案不仅无助于"全面"禁止化学武器，而且会使谈判大大地变得更 

加复杂，并在拟订一项适当的公约方面制造新的另外的困袭 

关于什么是应该禁止的问题，和应该制订出来的并应该列入公约案文内的主要 

定义，蒙古代表团完全支持如下想法：公约应该禁止化学战剂、化学弹药、前体、 

化学武器、设备或系统和生严手段或设施等等。至于具体定义的措词，我们的意见 

是：对于象化学武器、剧毒致死性化学品、有害化学品等等基本的词，苏美两国两 

定的定义可在这方面有很大帮助. 

我们总的认为，在本委员会的范围内关于禁止化学武器的谈判应该遵循苏联和 

美国所制订的总的条例，这些条例已载入它们1980年7月7日的联合报告中.裁 

军谈判委员会所进行的多边努力应促进苏美恢复和继续在那方面的双边谈判. 

现在请允许我提几点关于加强对无核武器国家安全保证问题的意 JL 

蒙古在这个冋题上的立场已反映在第CD/23号文件中，该文件是由一些社会 

主义国冢联合提出的，其内容已为委员会成员所熟知.因此，我仅仅简单地提醒本 

委员会注意该提案的中心意思.我们认为，加强对无核武器国家安全保证的最有效 

的办法就是签订一项具有法律约束性质的适当的国际文件. 

正如你们所知道的，大会笫35/154号决议，其最初的提案国之一是蒙古，促 

请参加关于向无核武器国家提供保证不使用或威胁使用核武器会谈的国家作出努力, 

争取迅速拟订并締结一项关于此冋题的国际公约. 

我不详谈过去已经进行的和本委员会目前工作阶段正在进行的讨论，我们只想 

指出这一点：本委à会设立的特设工作小组正在作出努力去找出载入核武器国家单 

方面声明中的共同点以便最终找到一种共同方案，这种方案也许可以作为就所谓消 

极保证作出11际安排的基础. 

在这方面，我们注意到苏联代表团的建设性态度，它最近在这个谈判机构里说， 
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(额尔德姆比列格先生，蒙古） 

它准备显示其灵活性并釆取明确的步骤使各种立场一致起来，如果参加协商的伙伴 

们也采取这样步骤的话，特别是那些核武器国 

蒙古代表团象很多其他国冢一样认为：裁军谈判委员会不妨继续研究如下提案： 

是否可由安全理事会根据大会建议，审议向无核武器国家提供不使用或威胁使用核 

武器保证的具体步骤的冋見 ‧ 

我补充一点：由于这是一个过渡性的安排，我们仍需努力达成一项大家都能接 

受的共同办法的协议，使该协议能反映在一项具有约束性质的国际文件中. 

我们认为，在这方面如果特设工作小组能作出努力找出各国对加强保证无核武 

器国家安全冋题总的办法中的共同点或相同点，这将很有益处. 

我所提到的大会决议，也促请所有核武器国家，作为締结这样一项国际公约的 

第一步，作出关于对在其领土上现尚无核武器的无核国家不使用核武器的内容,同 

的庄严声明.该决议逬一步建议，安全理事会应该审议核国家关于加强对无核国家 

安全保证所可能作出的声明，而如果犮现所有这些声明同上述目标相一致的话，安 

理会应通过一项适当的决议予以核可. 

我要提醒本委员会，在大会第一委员会里就此决议整体进行表决时，美利坚合 

众国投票反对，法国和联舍王国及它们的盟国弃权，而中国根本没有参加. 

我们看来，只有所有参加谈判的国冢，特别是所有核武器国家，都表现出必要 

的政治意志和足够的决心，才能在这个重要的冋题上取得积极的成果 

我们认为，判断某些核大国的责任是大些还是小些的这种做法，是不能接受的， 

正犹如视它们核武库的力量而区别，把它们分为头等大国还是二等大国.在加强对 

无核武器国家安全保证问题上，所有核武器国家在向无核国家提供保证方面都应承 

担同等的责任。 

在这一点上，蒙古不能同意一个核武器大国的代表的意jL他在本委员会最近 

一次发言中试图坚持说，仅仅主要的核武器大国应对无核武器国家提供消极保证方 

面承担首要的责任. 

蒙 古 人 , 国 ^ ^ ^ s ? i # ^ 原 则 t e 的 ： 拟 ， ^ 与 限 制 ^ 关 , 与 « 军 

有关0^糖施同加51«安全6»^上,国1^^^#上6^?»^不可^^»在̃"^的. 
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(额尔德姆比列格先生，蒙古） 

^们继续牿别重视在国际关系中放弃使用武力的问题，它同永远禁止使用核武 

器问题是不可分割地联系在一起的.在这方面，我请大家注意苏联关于拟订和缔结 

一项在国际关系中不使用武力的世界性条约的提案是非常及时的.必须指出由于那 

些不想在国际关系中放弃使用武力^独裁的国家所采取的立场，这个重要的创议至 

今一直没有得到积极的觯决. -

华约条约组织缔约国建议所有参加欧洲安全和合作会议的国家之间缔结一项条 

约，根据该条约，缔约各方承诺不对其他各方首先使用核武器或常规武器.它们还 

#议在欧洲举行关于军事缓^和裁军的国际会议.蒙古认为，实施这些提案将大大 

有助于觯决与加强对无核武器国家安全保证有关的一些问邋 

在那些目的在于加强核不扩食制度^达戍一项普遍能接受的、直接同向无核武 

器国家提供安全保证君关的解决办法的建设性的创议中，应该把苏联关于缔结一项 

不将核武器部署在现尚无核武器的国家领土上的协议的提案计算在内. 

除了以上所述，我请大家注意1978年1 2月1 6日大会第33/91F号决议， 

该决议促请所有核武器国家不将核武器部署在现尚无核武器的国家领土上，也促请 

所君在其领土上现尚无核武器的无核武器国家不要釆取会直接或间接导致在其领土 

上部署此种武器的任何步骤. 

委员会成员也应熟悉大会第35/156C号决议，该决议载有一项莩求，莩^们 

委员会毫不迟延地着手会谈，以拟订一项关于这个问题的国际协议，并就此问题向 

大会第3 6届会议提出一项报告， 

亳无疑问，^结一项关于不将核武器部署在现尚无核武器的国家领土上的国际 

协议，在朝着加强和平和国际安全方面，特别是在朝着加强核不扩散制度方面会是 

一小重莩的步骤. 

在这方面，^想指出，本委员会至今还没有审议关于不将核武器部署在现尚无 

核武器的国家领土上的问题.錄们认为，讨论一些社会主义国家提出的应在本委员 

会内设立这一问题的牿设工作小组的提案，也会有帮助的. 

#们都知道，核武器对整个人类是一个极端严重的危险.实现冥正的核裁军措 

施是对无核武器国家最妤的安全保证，几乎没有人会对此真理提出质氛 

这就是为什么就停止生产核武器并予以销毁问题达成协议的任务现在巳罟于前 
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(额尔德姆比列格先生，蒙古） 
列， 一 

这是一个大家都知道的事实：社会主义国家一贯坚决主张核裁军，现仍然如此。 

就是他们提出了反映在第C D/4号文件中的关于立即开始会谈P乂便为真正的核裁 

军谈判作准备的众所周知的创议.在该文件中说，应该在所有核武器国家和一定数 

目的无核武器国家的参加下进行适当的谈判，并说关于停止生产核武器并予以销毁 

的协议是能够达成的，只莩严格遵守不损害缔约国的安全利益的原则. 

苏联代表伊斯拉耶利安大使在其最近的发言中再次'强调在裁军谈判中遵守这一 

原则的重葶'1É»特别是，他最明确地说明了苏联代表团关于两国之间或者主莩的军 

事一 治集团之间目前现有的军力的均衡以及军事和战略平衡问题的立场，苏联代 

表说，"歪曲同等安全和军事平衡概念内容的企图根本不能促进裁军事更有一些 

人很明显好象闭目不见今日世界上的主要的政治现实之一，即存在着两小对立的军 

事一政治集团，其中之一包括三个核武器国家和很多军事上很重莩的大国家.此外， 

还有一个核武器国家在国际舞台上同这个集团一齐釆取行动." 

我愿再次强调指出：只有一切核武器国家毫无例外地都积极参加关于停止核军 

备竟赛和核裁军的谈判，并严格遵守这些谈判所根据的原则，才能导致积极觯决这 

小时代的生死侬关的重莩问题，也就是全面彻底裁军这一个困难而又复杂的问鼠 

伊斯拉耶利安先生（苏联）：^们今天的发言是谈禁止化学武器的问I 

苏联一贯赞成査禁相消灭化学战争手&它在二次世界大战之前战后时期一 

直力求实现^一目标.1972年3月，苏联和其他社会主义国家一起!^本委员会提 

交了一个相应的国际公约的草氣近几年来，苏联方面同美国一直就此,在进行谈 

判，并于1979车fn 1980车裁军谈判委员会提出了足够详细ff:i情况报告.我们 

从一开始就在裁军谈判委员会的范围内积;极参加关于禁止化学武器的多边谈判.在 

我们看来，关于这个问题的委员会牿设工作小组已经取得了一定进展.小组的讨论 

情况说明了在这个复杂的问题上某些方面的观点有接近之处，虽然迄今为止观点的 

分歧多于一致.然而，人们可希望最终现实的态度将占上风，小组所做的工作将对 

制订公约的过程作出有益的贡献. 

在这方面，苏联代表团想强调指出，它同意某些代表团的意见，它们认为特别 
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(伊斯拉耶利安先生，苏联） 

需要对下述的最复杂问题之一釆取正确的态度：如何保证未来公约的缔约国遵守它 

们所承抠的义务问题。 

核查问题是个重莩的问亂众所周知，在战后时期很多次裁军问题谈判过程中 

未能就这小问题达成协议是谈判未能成功的根本原因.我们愈来愈经常地面临核査 

问题成为阻碍取得真正成果的障碍物的局面.对于那些能大量限告I军备竟赛，首先 

是质量军备竟赛，并使之逆转的措施而言，情况尤其是如]iL由于人为地夸大核查 

问题，莩达成协议就更困难了如果不是不可能的话.更有进者，有人甚至企图在核 

査问题上钻空子，他们利用了这样一个事实：核查是同许多许多复杂的技术问题、 

军事问题和他间题联系在一起的，而这些问题是难于为一般人所理觯的，囡而在 

这小问题上做文章时可以对不想达成有关协议的国家是非常有利的. 

苏联代表团认为必须就核査问题提出某些总的考虑.首先，#们回顾几种与这 

^问题有关的主莩的办法^概念，其中有一些在过去破坏了在裁军领域里达成协议 

的可能性， 

这*概念是什么呢？首先，有这样一种概念，它可以用下列话来表达：先核査 

后裁军，实质上这是只建立核查制度而不莩裁军.这个概念是我们的伙伴们在]940 

末期和1950年代初期时不断广泛主张的.甚至现在提出的某些提案在某种程 

度上还是这种办法的共鸣，这种办法已经证明是不高明的，在过去曾使一些裁军谈 

判陷入了僵局. 

另有一种接近于这种概念的办法，是基于下列设想：核査的可能程度决定裁军 

领媸里协议的范围.这里所建议的办法是从核査到裁军，而不是倒过来一先就裁 

军范围达戍协议然后谈监督.他们把特别重点放在广泛讨论核査问题每一个可能的 

技术细节上，即使有关具体裁军措施范围的主要问题还没有确定和觯先因此，在 

谈判中就大有戏法人人会变的余底要解决这个问题嘛，先得觯决另一个问题；一 

个技术问题就引起了很多其他技术问题，谈判并没有对重大的问题予以实质性的觯 

决，反而愈来愈陷入就各种技术间题进行毫无成果的冗长的讨论之中. 

"军备管制，，的概念在西方已得到广泛的传播.这一概念在实施某些约束军备 

竟赛的措施方面起了一定的作用.不过这个概念的一个突出的缺点是：对现有军备 

的管制代替了对裁军的核査.根据这一概念，箏情可以发展到这样一种情况：发展 
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(伊斯拉耶利安先生，苏联） 

新式武器可以说成是一种积极因素.此外，人们不能不注意到这样一种情况：在军 

备管制的借口下，不断有企图想破坏另一方的防务利益. 

我们特别想谈一谈不妨称之谓"不信任概念"的东西.这我们在裁军谈判委员 

会中也是经常遇到的.这种概念的意思是：任何一个缔约国都被视作公约条款的潜 

在的破坏者，它将尽一切可能保证它的邻国禁止并销毁它们的武器，而它自己却把 

武器保存起来，以便把它们用之于威慑，或者用于直接进:5t根据这种看法，介入 

性的囿际核查的重要性就被尽可能地予以夸大，并提出了全面地、系统地大搞国际 

现场视察的建议，而与此同时，ir家一级的现有核査手段的有效性则遭到了低估和 

忽视‧ 

让^们利用禁止化学武器问题作为例子审议一下这种不信任的概念能导致什么？ 

人人都知道，现代工业化学生产的特点是巨大的规氣现在在一些国家里，企 

业的数目早已有妤几千个.而且我们还看到化学生产和别的工业部门，牿别是机械 

工程之间有着极端复杂的相互联系.在这些情况下，如果我们是从不信任的概念出 

发，那么不管紫们怎么扩餍这种核査制度并不厌其烦，不管我们怎么努力使它变得 

面面倶到，我们也永远不会到达这样一种境界而能有把握说，各国有关遵守禁止化 

学武器公约所有条款的不论哪方面的重要活动都已经没有任何靠不住的因素了. 

再举一个例子，在辩论禁止化学武器问题时，曾常常提到诸如光气和氰化氣等 

化学品，它们在第一次世界大战时曾用来充填弹药.很凑巧，今天中国代表团所 

分发的工作文件也提到了这些化学品.同时，目前用于^平目的的生产已以几十万 

哞计.看来莩限制为和平目的使用光气和氰化氣既不可能又不可行.那么，我们 

现在是否必须把整个这*物质的生产都管制起来呢？ 们是否必须使企业塞满了成 

千上万个外国检查员呢？而且又出现了老问题：在不信任概念的指引下，人们是否 

能保证受到怀疑的国家不会将上述化学品用于被禁止的目的呢？ 

再举一个例子.很多代表团已正当地指出有必莩销毁化学弹药，结束其发展和 

生产.确实，未来的公约里应该列入适当的条鼠但同样明显的是，可能世界上没 

有哪个地方的金属加工工业其唯一的目标是专门并只为化学武器生产未充填的弹药， 

由此该得出什么样的结论呢？我们是不是真的要把所有的金属加工企业置于监督之 

下呢？ 
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(伊斯拉耶利安先生，苏联） 

再说，必须对销毁化学武器的储存进行核查是显而易见的.但是这该是什么样 

的核查？该用何种方式？ #们不妨设想一下，比如，通过一大批检査员进行有组织 

的国际现场视察，们做到了是以精确地证实这些国家已经确实销毁了它们所申报 

的化学武器的储存。伹由于这些视察是基于不信任概念的，是基于这些国家莩搞欺 

骗这样一个假定的，那么^们又得前后思路一致而不能不假设这些国家可能不会申 

报它们手上的所有化学武器.在这种情况下，这种,销毁所申报的储存的检査会有 

什么功缋呢？ 

还会产生一个问题：人们怎能检査这个国家和那个国家是不是在发展新式的化 

学武器，例如，二元^^元武器呢？默达尔在她写的题为《裁军的花招》的书里写 

道，二元武器实际上是管制不了的，因为它们的组份并不是武器，只有结合起来才 

成为武器.当然，二元武器应该加以禁 J L但在这种情况下，该怎么办呢？ #.们是 

否需葶釆取步骤来保证所有的化学生产都要接受无数检査员的现场核查呢？很显然 

回答显然是否定的. 

再举例说，当一小是潜在的公约破坏者的国家利用它的非公约缔约国的诸盟国 

或利用它们的领土*行公约禁止的活动来准备一场化学战时，该怎么办呢？ 

若需莩，还可以举很多例子来证明不信任概念是莩不得的，由此产生的关于介 

入性核査的肄议也是莩不得的. 

那未，苏联在核查问题上的立场是什么呢？我们愿强调指出，我们主张严格有 

效的国际监督.苏联关于限制军备竟赛^裁军所提的很多创议总是规定对实施我们 

所建议的措施莩有某种形式的核査.凡规定设置国家一级和国际的核査措施，以及 

某些设想两种措施相结合的协定，我们总是其签署国. 

我想指出，人家信任我们多少，我们也信任人家多少，没有理由莩多给一些. 

苏联相信：保证遵守裁军协定的制度一核查是这个制度的不可分割的一部々一 

的主葶作用是向这些协定的缔约国保证其他缔约国也遵守这些协议，并通过某种形 

式的合作促进觯决有争论的问题，从而保证缔约国诚意地履行它们承担的义务并在 

它们中间建立信任.在此同时，应该以一些重要的政治原则为基础来拟订核査的具 

体形式和这一制度的其他组成部分，以保证遵守相应的协定，使它们能完成最后的 

不日， 
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(伊斯拉耶利安先生，苏联) 

我们对于核查问题的办法所依据的基本原则可总结如下：（1)实现核査决不应影 

响缔约国的主权，也决不允许干涉它们的内政；（2)核查不能在没有裁军的情况下进 

行，核查必须先有关于限制军备和裁军方面的措施的精确^明确的协定；（3)核査的 

范围形式应同与限制军备和裁军有关的协定中所确定的牿定义务的性质和范围相 

一致；（4)只有在拟出一个关于禁止范围的协定之后，才有可能详细拟订核查的条款； 

(5)我们是从这样一种假设出发的：这小或那个国家成为公约的缔约国并不是为了破 

坏它而是为了严格地遵守它所承抠的义务.因此，核査不应建立在各国彼此全面不 

信任的原则之上，也不应该釆取全球性的猜疑形式，而是应该成为其他各种有关保 

证信任所有It约国遵守公约的措施锁链中的一个环节，也许是非常重莩的一环，伹 

仍然是其的一环；《)国际的核查形式应有限度；最后(7),我们也莩考虑如下的极 

为重军的情况：在当代科学和技术发展的条件下，任何不算太严重地破坏裁军领域 

里的协定的情况，包括关于化学武器的协定，是不能长时间不被察觉的. 

历史的经验证明，核査间题的觯决总是莩以各缔约国是否有绪结一项相应的协 

定的政治責志为基础的.尽管在解决复杂的、技术性的核查问题方面有很多困难， 

但已经证明有可能，例如，在苏联和美国之间关于限制战略军备问题和关于为和平 

目的进行核爆炸问题方面，缔结各项条约，其中包括适当的核査条氣 

我们坚决反对在拟订核查措施时脱离有关限制军备或裁军的这个或那个措施的 

.具体内容，它的性质和它在较广泛的裁军范围内的意义；脱离其他可能存在的国际 

准则或保证遵守有关措施的协定；不能适当地考虑不遵守这项措施所带来的危害同 

过份干涉各国的和平活动以及在某些工业方面 ̀泄露商业和技术秘密所带来的消极后 

果两者之间的轻重关系.换言之，我们反对绝对地突出核查问题，并使之达到谎谗 

的程度.^们主张在确实:义、莩的规模上进行合理的、均衡的核泉既不务也不少， 

这不仅仅是我们自己的观点.去年，化学武器特设工作小组讨论的结果，已就 

一项对核査是否遵守禁止这种武器的公约所规定的义务等问题的均衡办法达成了协 

议.裁军谈判委员会全体会议上的发言和一些国家提出的文件中在这方面也有不少 

很有意义的想法，转别是巴西、荷兰、法国、加拿大和比利时和其他一些代表团的 

想法. 
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(伊斯拉耶利安先生，苏联） 

我们认为，我们应该听取所有那些主张对核查的范II、形式、性质和方法釆取 

有充分根据的有节制的态度的那些人的意见，以保证核査是保证遵守公约的工具而 

其本身并非是目的。 

至于苏联代表团，它愿遵循这种态度，牢记着只有这种态度能导致成功。 

阿赫还德先生（巴基斯坦）：主席先生，关于委员会全体会议目前正在审议的 

化学武器项目，巴基斯坦想讲几句话， 

我国代表团对重新设立化学武器特设工作小组一事表示赞赏，并对利德戈尔德 

大《^觯决在拟订一项国际公约方面所涉及的很多冋题的角度出发釆组织审议一事 

表示钦&.特设工作小组的讨论，特别包括了釆自各国的专家们的意见，令人开寿， 

但是，我国代表团仍是这个立场：首要的事是就拟订一项化学武器公约所涉及的主 

要冋题达成一些政治决定.伹是，这些政治决定只能在特设工作小组一旦被陚予确 

实谈判一项禁止化学武器国际公约的任务时才能达成.我们S此很高兴地注意到特 

设工作小组主席的发言，他说他看到有相当充分的蕖中意见足以使该小组在最近的 

将釆能开始谈判一项化学武器公约的任务.我们希望在我们春季会议结東之前给予 

这个工作小组以适当的职；^, 

在拟订一项化学武器公约过程中在一些重大的问题上需要作出些政治决定，我 

想就其中某些冋题详细谈一下巴基斯坦的意见. 

至今仍然有很大分歧葸见的一个很重要的冋题是关于拟议中的公约的范围冋题， 

巴蚤斯坦赞成一项全面的、有效的和平等的条约，它将禁止化学武器的发展、储存、 

取得和使用，并最后需罨彻底销毁现有的化学武器的储存、设施和施放系统. 

某些代表团对在公约中列入禁止使用化学武器有保留意见。我囯代表团认为这 

决不会破坏1925年日内瓦议定书的有效性，化学武器公约应是议定书的一个必不 

可少的增补。重申禁止化学武器的使用是很必要的，如果该公约要在性质上真正做 

到全面的话，然而，我国代表团对禁止使用化学武器到底用什么形式反映在公约中 

一事仍然持灵活的态度.可以将它列入范围定义之中，也就是单独写入一项议定书， 

或写入一项附件，或者以某种方式同有关核査1925年日内瓦议定书中承担的义务 

的条款联系起來 
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(阿赫迈德先生，巴S斯坦） 

在寻求一项化学武器公约的最全面的范围时，我们曾明确地支持瑞典提出的也 

禁止"化学战能力"的提案，伹现在我们准备承认禁止这类活动，实际上是核查不 

了的.同时，我国代表团将拒绝任何部分觯决禁止化学武器的办法，因为这将使使 

用化学武器的危险性始终存在着，并使目前还没有能力生产这种武器的发展中的国 

家处于不公平待遇的地位， 

所以，在化学战的定义中，我们同意列入所有各种化学武器，只要在作为达到 

军事或政治目的的一种手段时它们的毒性能用来对人类、动物和植物造戍死亡、损 

伤或损害.这种禁止应不仅包括致死性的化学物剂也包括失能剂。后者如浓度极高 

或用于未加防护的居民，也能证明是致死性的.关于在当前某些冲突中使用化学剂 

的报道证明了这种论点. 

在公约中不得不允许某些"准予使用"时，这些应尽可能规定得明确，如有必 

要，准予使用的一览表应列入公约的一个附件，很显然，维持治安可列为一项准予 

使用；伹这不应理觯成广泛得甚至包括武装冲突，如1949年曰内瓦诸公约和最近 

通过的这些公约的诸议定书中规定的那样. 

主席先生，化学武器公约的中心条款将是要求公布和早日销毁化学武器的储存、 

设施和施放手段.我们同意巴西代表的意见：化学武器公约应构成国与国之间义务 

的交换，一方是同意不取得这些武器的国家，另一方是拥有这种化学武器而被期望 

彻底销毁它们的国家，在同意销毁化学武器的储存、‧设施和施放系统时，那些目前 

拥有化学武器的国冢应牢记这一点：这种武器，与其他大规模毁灭性武器相比，相 

对说釆比较便宜也易于制造，并且如果无限制地迟延禁止和销毁这种武器，许多国 

家都能取得这种武器，， 

比较理想5^是，甚至在公约签署之前，拥有化学武器的国家就应该作出公布， 

作为一种建立信任的措施，以期劝使和鼓励其他国家加入公约。总之，在有关国家 

签署公约之后还拖延公布，那这没有道理了.第二，这些公布应该是详尽的、全面 

的，包括储存、生产设施、弹药充填设备和施放系统的数量、性质和地点，并表明 

其销毁或封存的时限和方式。储存和设施的公布和销毁之间的时间不应太长，并应在 

条约生效后尽快开始. 
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(阿赫迈德先生，巴基斯坦） 

巴基斯坦代表团还没有认识到美苏联合报告中所说销毁储存和设施得花上10 

年时间的论点，特别是参照尊敬的德鬵志民主共和国代表上星期的发言，销毁毒剂 

的设施已经研制出来了，"价钱不贵，而且也不危及环境"。如果销毁储存相设施 

要涉及一个长时期，我们将建议在它们公布和销毁之间的过渡期间，它们应该接受 

某种直接或间接的国际监督，我们认识到，必须解决与销毁储存和设施有关的某些 

技术上和概念上的问题，并注 :1到诸如生产设施的定义、前体问题等等都还没有达 

成协议，但是我们相信，这些技术问题不是不可克服的. 

列入公约的核查程序是公约的主要部分，并对提供保证而言是很重要的，因为 

它可保证締约各方正在执行关于销毁储存和设施的义务和不取得化学武器的义务。 

大家都同意核査可以采取国家一级的和国际的手段相结合的办法，在某种情况下， 

国际核查需要采取介入程序以保证公约得到遵守.必须建立这种广泛的原则协议. 

至于国家一级的核査程序，很显然，根据各国化学工业的发展水平和性质，国与国 

之间各有不同.另方面，国际核査程序的性貭和介入程度应视拟予核査的是什么活 

动来加以决 S例如，很清楚，需要某种形式的现场视察来监督对储存和设施的销 

^我们认为深入审议德意志联邦共和国一再重申的论点是有益的，该论点是：进 

行现场核查而不危及化学工业的茼业秘密是可能的. 

至于国际核査程序的问题，我们赞成建立一个独立的国际组织，它有技术资源 

和财力可以承抠收集和传播资料，进行现场的和非现场的视察，以及调查可疑的违 

反公约的事.核査制度的一个很基本的内容应该是使各方都能同等得到关于是否遵 

守公约的情报，有同等的机会就可疑的违反公约的事提出申诉。因此，我国代表团 

不能同意最终要依靠安理会来保证公约得到遵守，因为五个常任理事国和其他国家 

之间在安理会的程序方面存在着固有的不平等. 

公约里应包括与防护措施有关的条款.这种措施必须仔细区分进攻和防卫能力。 

这种防护措施的一个重要的方面是补教发展中国家在化学战能力方面的不利条件， 

发展中国家实际上甚至对一场低水平的化学武器攻击都无法防护，公约应该在向发 

展中国家提供援助方面规定一些明确的义务，帮助它们以保护性的措施来训练和装 

备自已公约应该为此目的调拨具体的资源.若能使各国普遍得到至少几种基本的 

保护措施，就可成为一种额外的保证，使人不致盘算去使用化学武器，因为潜在的 
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(阿赫迈德先生，巴基斯坦） 

侵略者将不得不使用更尖端的化学武器，从而增加了被侦察到和复的危险 

伹是防护不应限于只是技术性的措:^我国代表团认为，在一些国家拥有的化 

学武器的储存和设施还未彻底销毁以前，公约应载有一项各国重申根据联合国宪章 

第51条所承担的义务的条款：凡一个国家遭到化学攻击或攻击威胁而行使它的自 

卫权利时，别的国家应联合地或个别地给以援助. 

最后，主席先生，我国代表团同意很多不结盟和中立国家表示的观点：化学武 

器公约应包括在化学技术领域里促逬国际合作的具体条款.它也应包括一项条款， 

规定由于化学裁军节省下来的资源应转用于发展中国家的经济和技术发展. 

最后，我再次表示希望，特设工作小组在结束其目前阶段的工作之后将获得职 

枚，为拟订一项禁止化学武器的国际公约开始具体谈判. 

卢 凯 什 先 生 ( 捷 克 * 洛 1 ^ )：主席先生，我们今天的^会议是我们委员会 

三月份的最后一次会iJL这也是在您的有效的指导下的最后一次会i:L因此，主席 

先生，我国代表团对f、在这个重要时期任主席时所表现的智慧和才能表示最高的赞 

t.我们委员会在关于全面禁试和核裁军重要议程项目方面顺利地向前迈进，这是 

具有重大意义的.我们可以肯定地说，已经为设立这两个项目的工作小组打下了一 

个很妤的基础.这给了我又一个理由，需要再次向您，我们的社会主义邻邦德意志 

民主共和国的代表，表示祝贺. 

我国代表团坚信，您的努力将对您的继任者，尊敬的德意志联邦共和国的代表 

普法伊费尔大使将会有很大帮助.我们期待着四月份同他合作. 

在我今天的发言里，打算谈得很简短，我想谈谈议程项目4和5,关于化学武 

器和新式的大规模毁灭性武器和此种武器的新系统以及放射性武器. 

我国代表团极端重视有关禁止、生严和储存以及用其他方法取得或者保有化学 

战剂和化学弹药的裁军谈判委员会的谈判. 

自然科学的迅速发展、对活的有机体的生化过程的深入理觯和化学工业的发展 

都提供了增加这些大规模毁灭性武器破坏性的新的可能1^这就使此类武器比以前 

更易得到，更为有效，并提供了制造和积累巨大数量的这类化学战剂的可能'1^ 

因此愈来愈有需要締结这项正在谈判的公约。 
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(卢凯什先生，捷克斯洛伐克) 

关于这一点，我们赞赏CD/l 1 2号文件中所载的关于苏美边谈判的裉告.这 

个报告很明显是以详尽的技术分析为蚤础的，应认为它是拟订公约过程中的一项显 

著的进 

对化学武器特设工作小组的而盲，它也已经成为一种很有用的背景.我们 

希望在最近的将来会开始新的一轮的及边谈判，以便推进裁军谈判委员会最后的讨 

论以达到早日締结公约. 

我们必须汪意：当裁军谈判委员会正在进行谈判时，裉据新闻报导，新的化学 

武器和新改进的化学战剂也正在逬行研制.关于开始生产化学战剂的讨论，看来是 

在那些已经停止生产的国家里进行.正在拔出更多的军事预算用来研究如何增加化 

学武器和化学战剂的破坏力‧我们必须作出历史性的抉择.要么我们成功地禁止所 

有的化学武器，否则就是积累更多的具有破坏性的化学战剂，这种化学战剂即使现 

在就已是对人类的一种严重威胁了，而在新的一轮的螺旋式上升的军备竟赛中还将 

继续发 

我们国家很重视1925年的日内瓦议定书，它规定禁止使用化学战剂.经100 

多个国家签署的这个重要公约的有效&应在未来的条约中加以溼调. 

我国代表团欢迎设立化学武器特设工作小组，并感谢担任主席的利德戈尔德大 

使的努力. 

按照化学武器工作小组正在进行的讨论憒况看来，很多代彔团在有一些问题上 

存在着一致意见，特别是关于采用一般用途标准、附加的毒性称准和化学品的S本 

分类等问题，这种一致意见使我们能够采取不同程厪的核置是否遵守未来条约的办 

法*在这方面，我们想搔调未来条约的締约国的作用，因为很明显，它们将有义务 

在国内采取立法措施来保证对条约的遵守， 

由于运用一般用途标准，条约締约国应详细拟订一种监督已经生产出来的有毒 

化学品的办法，特别强调监督其数量及其最后用途.所有的条约締约国都应保证对 

所有准蚤生产的有毒化学品逬行估价. 

可以通过国家一级监督机构的帮助实现对化学品的估价和对生产的监督.遇 

指控的情况，如有必要，国家监督可辅以某种国 
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(卢凯什先生，捷克斯洛伐克） 

捷克斯洛伐克社会主义共^国和其他社会主义国家一样，长期以来早就一直搔 

调有必要尽快同意采取有效措:—以求防止逬一步将新的科学和技术成就滥用于一 

般的军事目的，特别是滥用于发展和生产更具破坏性的和更加尖端的类型的大规摸 

毁灭性武器，不可否认，科学和技术.已经达到这样一*平：制造出比那些早已有 

的武器愈来愈尖端的和危险的武器的危险性确实是很严重的和尖锐的.我们因此不 

能接受要求进一步推返觯决这个重要的生死牧关的问题的论点. 

这一态厪导致我们再次表示我 们全力支持苏联去年的关于设立有资格的政府专 

家特别小组的创议，该小组应定期开会，审议总的禁止条约的拟订工作或特定的禁 

止个别类型的新的大规模毁灭性武器的协议的拟订工作.正如在我们1980年4月 

1 0日的发言中已经强调的那样，我国代表团随时准备尽快在必要时参加这样一个 

小组的工作，愈早认识这种必要性就愈妤. 

目前，当世界社会担心地在汪视着北大西洋公约组织关于中子武器的计划之际， 

关于締结一项禁止生产、储存、部署和使用中子武器的公约的建议变得愈来愈急迫 

了.裁军谈判委员会等待开始谈判这个生死牧关的问题已经连续等了三年了. 

m在想谈谈议程上下一个主要的议程：禁止放射性武器的问;^工作小组在 

科米韦斯大使主席熟练地领导下，一直在讨论这个项目.我们赞赏大多数代表团的 

积极态厪，使工作小组能够就皿性武器的定义、禁止的范围和未来公约的一些其 

他主要的组成部分进行实质性的审仏尽管作了大量的努力，但在莩拟一般都能接 

受的主要段落的案文方面只取得了有限的进展， 

捷克斯洛伐克代表团认为，主要的障碍之一是关于对公约范围的理觯，以及有 

关公约在裁军谈判的总的范围内的诈用的争论. 

尽管我们谈到的是一种潜在的武器系统，我们深信，现有的资科确实表明需要 

为公约莫定一种比较完善的蚤础结构. 

同时，公约代替不了在其他不同领域里急迫需要的努力，这一点应该很明确， 

它肯定也觯决不了复杂得多的禁止核武器问氣但是它在这个范围内起着很重要的 

配角角色，可以消除放射性物资的所有其他军葶用途。 

禁止放射性武器公约也觯决不了关于和平部署核能，也包括在战时发生核反应 

堆事故等问题，的极端复杂的综合问凰 
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(卢凯什先生，捷克澌洛伐克） 

最后这个问题的重要性已为大家认识，而且已经反映在重要的国际法文件中， 

特别是1949年8月1 2日日内瓦诸公约的1977年的诸附加议定书中.这一事实 

早已为一些代表团所强调，而我们同意这样的意见：在这种情况下附加议定书是最 

适当的国际法文件. 

我们在试图审议关于裁军谈判和放射性武器公.约时，发现情况相当令人迷惑不 

裉据专家们的有资格的意见，核反映堆的运转有几个重要的特点.大体上反映 

堆的运转必须无限地进行下去，不管这个发电厂是否发电.冷却系统不能^ .如 

杲冷却和紧急冷却系统停止了，就会发生灾难，结杲放射性核素就会普遍污染环境. 

这大溉将是发生严重事故最可能的过^ 

在£常的情况下，核装置能置于可霏的控制之下.不过，这需有尖端化的技术 

措施和器铼系统，以及高厪合格AM的组织得非常妤的工作. 

在现代总体战的情况下，核反映堆是很脆弱的，即发生上述事故的可能性是非 

常大的，这一点看来是没有疑问的.不需要直铥进行攻击.水的供应、交通和其他 

系统的全面破坏，这在战争期间是很普通的，会使正常维持反应堆的运转，包括安 

全所啬要的揞施，成为不可IL看来很明显，有一些很大程厪上不可预测的因素可 

能起致命的作用，我们认为，要把所有这些复杂的不同的因素都包括在一个具体的 

禁止放射性武器的公约里确实是不可能的* 

核反应堆的问题再一次说明了，在一个if厪发达的社会里，再也不能把战争作 

为觯决国际生活问题的一种手段*消灭鉴个文明的危险性大大了.裁军谈判的目的 

就在于消除这样一种危险，然而，看来I够滑楚的是：逐步觯决不同的具体问题是 

实现总目标的唯一道路. 

捷克斯洛伐克代表团认为，放射性武器公约的締结将是对这个过程的一个宝贵 

的贡献，我们准备同所有其他的代表团一起努力，尽可能高效率地觯些依然存 

在的问鼠我们愿表示我们冥诚的信念：委员会将能够在不久的将来大会提出一 

份条约草案. 

该公约必须有一个明确规定的范围，符合于裁军谈判的总的原则和本委员会的 
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( 卢凯什先生，捷皿洛伐克 ) 

职札那就是说，其目的应在于禁止定义明确的放射性武器，它们的发屣、生产、 

储存和使用. 

正如捷克斯洛伐克代表团在工作小组中的一次发言中已经提到的那样，放射性 

武器这个词有一个特定的历史背景，含意很潰楚，并广泛为大家所接受. 

在现代战争里，武器是用于不同目的的，不仅仅是在战场上对人直接起作用. 

它们也用于便敌人不能利用它们国家的人力和物力资源.后方，人口喿中的地方、 

运输系统和工业蚤地等等，都同祥是或者斧至是更为重要的目标，如果考 i t到这种 

总体战的这些方面和范围，人们也许就会比较现实地对放射性武器的可能的军事部 

署进行估价了. 

主席:我慼谢捷克斯洛伐代表卢凯什大使的发言，并慼谢他对我说的一番很友 

妤的话. 

德西蒙先生（美国）：对您在这次会议开始时说的话，我确实想代表美利坚合 

众国代录团表示答谢.我向您，主席先生，并通过您向所有在这里出席会议的我的 

尊敬的同事们表示我们的赞赏和.惑谢，感谢他们对您在发言中提到的事件所表示的 

种种关心、祝愿和鼓励， 

无疑，正如所有在这里的尊敬的代最们已知道的，由于有人在公共场舍对少数 

几个人行施愚蠢的暴力行动，里很总统昨天任华盛顿遭到了枪伤.我很高兴地向你 

们转达，我能够这么说，我们收到一个很令人乐观的裉告说，总统现处于很良好稳 

定的状态，并裉据医生的预测会宪全迅速地恢复健氣 

主席先生，我也愿借此机会向您，并通过您向这里我的尊敬的同事们保E,美 

利坚合众国政府的连续性是«无问题的，尽管在这种不幸的憒况下，我们的政府仍 

在充分和有效地进行工作 * 

最后，主席先生，再次向你表示感谢.我们将向华盛顿转达你们的问侯，我在 

结束我发言前想顺便说一下，弗洛韦雷大使今天上午的缺席当然同你们和我谈到的 

主题无先由于显然是某种当地病毒的感染，他暂感不适，他希望不久就会回到这 

里他的岗位上夫 
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主席:非常感谢您.我们向弗洛韦雷大使致意，并祝他很好复原. 

荨敬的代表们，由于这是三月份最后一次全体会议，我想对你们大家在这一段 

裁军谈判委â会很紧张的工作中给予主席的合作表示我的慼谢.本月份里由于本委 

员会内充满着合作精神^灵活性，对不少实质性问题进行了非常有益的意见交换和 

谈判。 

因此，裁军谈判^员会能够在履行它的关于其优先项目，如核禁试^停止核军. 

备竟赛和核裁军，的职贲方面迈进了一步一虽然是很有限的一步，在我的前任的 

精明的指导下重新设立的或者恢复了的四个特设工作小组已经加紧了它们的谈判。 

对我说来，我相信也对所有围着这张桌子坐的代表团釆说，都很满素地看到在 

一系列非正式会议和同主席達商之后，就本委g会议程项目1和2开始我们实质性 

的工作方面已达成了协议，本委员会在两次非正式会议上就停止核军备竟赛和核裁 

军以及威慑理论进行国际谈判的前提条件交换了意见， 

在这些非正式会议上和专门讨论核裁军的全体会议上，许多代表团已经表示了 

很有«义的想法，并提出了重要的提案.在这方面，我只想提一下苏维埃社会主义 

共和囯联盟第2 6次大会上的各种创议，倡议已由苏联代袠团提交给裁军谈判委员 

会，这些提案提到了已列入我们议程的主要项目，毫无疑冋，在我们未釆的工作中 

它们将会得到充分的研究相考虑. 

蓴敬的代表们，我认为，我们就项目1和2交换了意见，这表明了：即使在一 

种紧张的国际局势中，还是有可能在裁军领域里开始并实筝求是地讨论这些非常复 

杂的冋题的. 

多数代表团持有这样的观点：这一切应导致委员会着手一项非常实际的目标 

—淮备具体谈判核裁军冋题。 

今天要从上述讨论中得出任何肯定的结论无疑为时过早.这应在以后为第二届 

专门讨论裁军问题的联合国大会特别会议作准备工怍时去做，所以请允许我在这 

一阶段只谈一下非常初步的意见. 

在讨论项目1和2的会议上，实际上所有代表团都强调急迫需要釆取有效步骤 

釆消除核战争的威胁并实现核裁军，很多代表Si^对威慑理论以及任何为使用核武 

器进行辩护的理论. 
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(主席） 

早3开始具体谈判核裁军问题的重要性已广泛为大家所认识。人们强词指出， 

这个问題是同际环境紧密有关的。在这方面，很多代表团强调第一次裁军特别会 

议《最后文件》的有关段落，其中说：增加武器，特别是核武器，会削弱il?示安全， 

只有通过迅速和大量裁减武器和武装力量才能创造持久和平。不少代表团认为谈判 

核裁军的时机已经成熟。 

大家广泛同意的一个意见是：裁军谈判委员会应在为谈判澄潰问题和开始这些 

谈判方面起积极的作用。但在设立关于项51和2的特设工作小组问题上没能达戎 

一致鼋见，这是一件深深令人遗憾的事.裁军谈判委员会只好以后再进一步讨论这 

些相应的提案了。 

没能以积极的方式就life问题迅速作出反应一事不应妨碍我们详尽地在最近的得 

来讨论诸如找出谈判的前提条件及确定其主要组成等问题。 

我认为，迄今为止听进行的第一次的囂见交换中显示出在这方面存在下列主要 

问题： 

——哪些国家应该参加谈判，参加到什么程,變？ 

——不减损安全的原则S如何加以运用？ 

——在核裁军惜施和常规裁军步骤与加强®际安全之间应是什么祥的关系？ 

我的尊敬的继任者和我们整个委员会将在我们会议的后一段过程中对这些问題 

作出回答。正如在剁的情况下一样，我们应该牢记《最后文件》中的有关萆则。至 

于参加的问題，它在第2 8段中说："裁军虽然是所有国家的贲任，伹核武器!i家 

对核裁军负有主要贲任，并应与其他军事上重要国家一起在停止扭转军备竟赛方 

面承抠主要贲任。因牝，重要的是，应获得它们的积极参加." 

我认为这些问题同裁军谈判委员会在即将召开的两次非正式会议上将谈及的核 

禁试问题也是有关的。主席进行的磋商将很有助于确定这些会议的具体的项目。 

磋商在三月份已证明了其价值。我愿向我的继任者德零志联邦共 fo i l普法伊费尔大 

使保证我在这方面正如在其他事务方面一样将予以充分合作。 

我在刚开始发言时强调我们个特设工作小组中所进行的谈判的重要性。放射 

性武器特设工作小组在谈判小组主席提交的案文草案方面已进入一个新的工作阶段。' 
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( 主 席 ) 

我们都希望这种发展将导致很快拟订一项相应的条约草案，综合裁军方案特设工f乍 

小组现正在初步审议该方案的具体阶段和具体措施，该方案对即将召开的专门讨论 

裁军问题'摔寻'J会议是很重要的。关于化学武器和消极安全保证这两个特设工作小组 

在找出相应的(1际协定的主要组成部分或其他措施方面，已取得了某些进暴。 

在这方面，化学武器特设工作小组得到了这些日子来和我们在一起的^名的专 

家们的大力支持。 

尊敬的代表们，我愿借此机会向你们大家呼吁，要想尽一切办法来'f足进特设工 

作小组的谈判，以期在第二届专门讨论裁军问题的畤^会议之前取得确实的成效。 

我也懕利用这个场合慼谢各小组的主席，感谢ffefl同我的密切的和富有《5^旲的合P^。 

在承认我们工作中取得进时，我不得不表示,的关切：裁军 i《判员会还没 

有能够以适当的方式对下列提案作出回答.关于设立一个不部署核武器特设工作小 

组^设立一个关于大规模毁灭性武器^叱神武器新系统的专家1,设小组的提案。如 

果各方都有相应的政治:t志的话，这些提案和其池复杂问H一禅都是能够騍决的， 

最后，请允许我再次甸所有代表团表示我的感谢，感谢他们理觯我的S难任务。 

我也感谢联合国秘书长的代表兼裁军谈判委员会秘书 f帕尔大使、他的副秘书贝拉 

萨德圭先生，^所有秘书处的职员，包括口译和笔译的在内。他 in通过坚持不懈的 

工作在我执行我的职务中给了我很大的帮助。 

我視愿我的继任者普法伊费尔大使在四月份在覆行地的重要4P、务时一切顺利。 

本委员会即将上任的主帝，德 «志联邦共国普法伊费尔大使已请我宣布一下， 

他将于明天星期三下午3时在1号会议室举行非正式瑗商，以便就4月6日和13 

日非正式*议上根据项目1要审议的具体题目&成协议，并且还要就一些安徘问题 

裁军谈判委员会下一次全体会议定于4月2日星期四上午10: 30开会。 

下午1 2时4 0分散会 
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联合王S: 

美利坚合众国: 

委内瑞拉： 

南^拉夫： 

礼伊尔： 

洛什希宁先生 

科澌坚科先生 

柳欣先生 

萨默海斯先生 

林克夫人 

英奇先生 

弗洛韦雷先生 

德西蒙先生 

克里顿伯格小姐 

米斯克尔先生 

皮尔西先生 

塔伊尔阿达特先生 

阿特亚加先生 

阿吉拉尔先生 

弗尔胡奈茨先生 

布兰科维奇先生 

恩达加先生 

裁军谈判委员会秘书 

兼秘书长个人代表： 

裁军谈判委员会副秘书 

贾帕尔先生 

贝拉萨德圭先生 
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主席：我宣布裁军谈判委员会第I 2 0次全体会i义开会. 

这是我第一次作为四月份的主席发言，我要乘机向今年的主席、我的两位前任. 

德意志民主共和国的格哈德‧赫德尔博士大使和法国的弗朗索瓦'德拉戈尔斯大使 

致谢，感谢他们的卓越工作.由于他们的不懈努力，委员会能在惊人的短时间内解 

决它的程序性问题，并立即开始其实质性工作. 

自1981年2月3日开会以来，委员会一直在努力工作..1980年设立的所有 

四个工作小组都恢复了工诈‧化学武器、皿性武器、消极安全保证和综合裁军方 

案工作小组在它们各自的专心敎志和能干的主席的领导下已经作出不少成缋，有的 

工作小组事实上已在开始制订具体的案;^ 

同时，在全体大会上，继续就议程各项目进行大量的讨论‧在委员会的非正式 

会议上讨论了一些新的要求，找到了一些妥协的觯决办法，它们提供了继续就议程 

项目1和2交换意见的可能性， 

这意味着，各国代表团实际上要同时处理几乎是我们议程上的所有项目.从每 

周要召开的会议日程表来看，表明委员会和每个代表团要进行的工作甚为繁重.我 

将力求保持这种积极的工作積神，并力求能找出公平和实际的觯决办法* 

裉据第一届专门讨论裁军问题的大会特别会议《最后文件》第1 2 0段，我们 

的委员会是唯一的多边裁军谈判机构*因此，人们指望它谈判、即商定和制订条约 

案文和其他的文件，如综合裁军方案*我相信，由于我们继续的以及我希望是不断 

增强的合作，我们能向大会第3 6届会议和第二届专门讨论裁军和军备管制问题的 

大会特别会议提出具体的案文和M供其采取进一步行动， 

明显地，裁军谈判委员会的工作会对这些会议期间举行的讨论产生影嘀，国际 

社会指望委员会能对军备管制和裁军对话作出实质性的贡献.剩下的时间不多了， 

所以，我们应该尽最大的努力，妤妤地利用时间.我请求每个代表团都以妥协的精 

神与其他的代表团合作，使委员会能取得具体的成 I至于我，要尽一切努力促进 

这种合作，它会有希望地导致迅速取得国际社会指望我们取得的觯决办法. 

现在，我要热烈欢迎波兰人民共和国外交部副部长约瑟夫。维耶亚兹先生阁下 

参加委员会会仏 

约瑟夫。维耶亚兹先生是1980年1 2月被任命为副部长的.自 1 9 7 7年以来, 
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(主席） 

他担任外交部政治研究和规划司司"^维耶亚兹先生是一位在外交事务中具有丰富 

经验的职业外交家，他曾在土耳其，伊朗、挪威工作过，在美国任全权公仏他参 

加过关于欧洲安全与合作的赫尔辛蚤会议和在贝尔格茱德举行的欧安会. 

维耶亚兹也是波兰派往联合国大会参加许多次会议的波兰代表团的成员.他写 

了许多有关国际关系各个方面的文鞏，他是波兰国际关系研究所科学委员会的成员. 

他今天要求发言，我将愉快地请他第二个发言， 

今天，应我的要求，秘书处散发了载有4月6日至1 0日一周内委员会及其附 

属机构将召开的会议的时间表的非正式文件.除了要增加召开的放射性武器特设工 

作小组的一次会议外，非正式文件是接着上几周的活动计划作的安徘，上述小组会 

议将于下星期一上午1 0时3 0分举行.你们会记得，在我们第1 I 8次全体会议 

上，委员会因考虑到万国宫将于4月1 7日至2 0日关闭，委员会决定下星期一的 

会议时间划归放射性武器特设工作小组会iJiL 

如果没有人反对，我将认为委员会同意这个时间表 

这 样 夾 t 

主席:在这方面，允许我指出，委员会及其工作小组在 4月 I 6日下午到4月 

2 l"â^定召开的全体会议之间不举行任何会iiL由于我们按第1 18次全体会议 

上的夾定重新安排了放射性武器特设工作小组和综合裁军方案特设工作小组的会议, 

各工作小组没有因此少开会仏因为原没有安诽星期五和星期一举行会议，所 

以没有必要取消任何全体会仏 

现在，我要作以下声明： 

为继续举行专门审査大量与议程项目1和2有关的具体问题的非E式会议，裁 

军谈判委员会将于1981年4月6日、星期一举行专门讨论项目1 (禁止核试验） 

的一次非正式会议，同时考 ;S i到了第一届专门讨论裁军问题的大会特别会议《最后 

文件》第5 1段，特别是大会的关亍应紧迫地宪成三边谈判，并将其结杲缇交多边 

谈判机构作充分审议以便尽早向大会提出一份条约草案的建仏 

沃尔克先生（澳大利亚）：裁军谈判委员会的传统礼节是-每个代表在每个月 
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(沃尔克先生，澳大利亚） 

内第一次发言时，要对按国家字母烦序轮到担任我们委员会该月主席的代表表示欢 

今天是您任四月份主席的第一次全体会议'我是笫一个发言人因此，委员会 

知道，我应该就贺您任主席.主席先生，请^信我，我最真诚堆祝贺你，因为，多 

年来，我菌代表团对慈个人的才能和您无的精力和热情对委员会的工作所作出的 

不寻常的贡献产生了高厪的敬.意.我们也很清楚德意志联邦共和国政府对裁军问题 

所釆取的建设性态度.^—个愉快的职贲是对卸任主席、尊敬的德意志民主共和 

国大便主持我们三月份工作表示感谢.我在这儿也是以最大的冥诚来完成我的职贲 

的. 

现在，我们进入了春季会议的最后一+月，显然委员会的势头已经发动起来了. 

三月中甸，似乎发生了转折，明显地从程,方面转向实质方面*现在，所有四个工 

作小组耆来都已解决了它们的工作方法问题，都菓中致力于具体的工作，有的已在 

拟稿.甚至议程项目1和2也找到逬一步审议这些问题的临时办法‧我 a代表团对 

这一切慼到满意* 

今天我要谈谈议程项目4,化学武器，在这方面，我们看到委员会认冥着手工 

作的例子，化学武器特设工作小组一直抱有最终达成一项禁止这类主要武器的公约 

的明确目标-这个工作小组还有工作非常有效率的主席，去年是大川大使，今年是 

利德戈尔德大 I此外，委员会有两次就化学武器的工作作了特珠的安排，使许多 

代表团能取得专n知识，以弥补谈判的意忘与一项公约必须载有的if厪复杂问题之 

间的本来会是不可克服的仅有要谈判一项公约的意志是不够的：问题是复杂 

的，如果我们要订出一项将令所有国家慼到满意的公约，我们必须有觯决这些问题 

的技术手& 

去年，我国代表团联合从事一项试验，请专家参加了委员会的非正式会议：这 

事很有教肓意义也很有益‧.今年与荷兰联合，采纳了其他国家，特别是印度的建议， 

我们作了出于同样溥召的事，-伹 ; t^式不同：在会议菓中致力于化学武器工.诈期间-, 

我们请专家参加代表团.这段集中工作时期即将结東，而我相信，所有参加这些会 

议的人会同意，这种会议特别有价 I工作小组的讨论成为一种技术性 7 t话，那些 

没有专家的代表团一般以提问的方式也对讨论作出了贡献，就象有专家坐在前排的 
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(沃尔克先生，漠大利亚） 

代表团那样#出了同样有建设性的贡献‧我国代表团又一次认为，这个成就是极鼓 

舞人心的. 

我们为一项化学武器公约所作努力中的一个矛盾是：虽然，一方面，人们可以 

说艰难的一部分已经觯决了一最困难的一般障碍已经克服了，另一方面，困难的、 

具体部分还在前头.裁军的一殽障碍往往莸是政：洽意志、军事和安全考虑和法律方 

面 的 问 I 我 要 集 中 谈 一 下 这 些 问 I 

在政治方面已有一致意见，认为我们需要一项化学武器公约：这第一个先决条 

件是我们谈判的最重要的一个先决条件，个在本委员会就这个项目发过言的代 

表团都表示希望要谈妥一项禁止化学武器的协^第二个必要的先决条件 : è *禁止 

这些武器的政治愿望能与国家安全要求、包括军事上的要求调和到什么程度：这一 

点似乎也有一致的意见*从许多方面看，形势比六十五年前首次大规模使用化学武 

器以来的任何时侯都为有利.今天很少国家拥有化学武器，与其他种类的武器相比， 

化学武器的改进和现代化相对地说是很少的*尽管大家都认为化学武器在军事上能 

是最有效的武器，但另有一个匱况;^它们主要在对付无御防者、或在突然袭击中 

才能有效，而且在所有情况下，便用化学武器总会使得用该武器的部队的军事行动 

的指挥和管制非常复杂.一旦逬行了化学武器战，指挥军事行动中出现的实际困难 

足以难倒任何指挥官.最后，可在已有的法律范围内取得协商一致的蚤础:^《1925 

年议定书》、.《生物武器公约》、裁军课判委员会及其前身的工作和许多联合国决 

议；还有最近在CD/^ 12文件中m导的及边谈判*要说习惯的国际法已经全面禁止 

使用化学武器未免说过了头；因为尽管已经有各种禁止，伹到目前为止，还 

没有一致同意在任何憒况下使用化学武器，或即便使用禁止范围内的一些化学剂， 

为非法.未曾更多地使用化学武器的事实，也许更大程厪上是由于m心遭到裉复， 

并不是由于国际法的规定，此外有裉导11!>»近年来国际习惯做法已不受重视. 

.除了那些最后草拟公约有关的问题以外，还有三大问1即范围、定义和核查. 

我在想，这些问题冥有象它们貌似的那么不可刽胜吗？ 

如杲我们细看各国代表团对范围问题采取的各种立场所体现的关切和总意图， 

我们就能够找出不小的意见一致的方面.各国代表团似乎对我们的公约如何能与 
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(沃尔克先生，溴大利亚） 

《1925年日内瓦议定书》联系起来的意见不一，然而，大家都认为议定书是有重 

大f:，点的一说实在的，假如它很合适，那我们今天；1£不用多费心思了.正是因为 

《1925年议定书》只涉及到在一些憒况下一些物剂的一些使用，它没有提到取得 

和拥有的问题，没有规定销毁储存，甚至没有规定遵守议定书的核査问所以我 

们现在有贲任制订一些规定以便有效地和永久地禁止这种战争的形式.我画代表团 

不反对如下说法：决不应损窨1925年《议定书》.但是我们认为，这并不能构成 

论据足以反对在我们所要拟定的公约中列入有关使用的条有许多条约是发展和 

增补已有的国际法的‧许多新的条约与其他各种不同名目的国际协定有关系，且与 

已有的协定有部分重叠，但却无损于原有协定的完整举个例子，《生物武器公 

约》特别与1925年《议定书》有先如果我们除拟禁止发展、生产和储存以外再 

添上禁止使用，那也丕会有损于1925年的议定书，我们可以特别在新公约中说明， 

1925年《议定书》仍然有t不会因此突然产生意义不明确，相反地，能终止意 

义不明确：任何化学武器的使用将落入新的全面公约的管辖，对《议定书》而不是 

新公约各締约国来说，则可由《议定书》来管辖‧例如，关于习惯11际法的含意不 

清 的 问 将 会 一 劳 永 逸 地 得 到 觯 5 ^ 

关于定义本身，我不准备多说，不过我一会儿要谈一下我们怎样可就定义达成 

协仏很明显，只有我们对所要使用的字眼下妤定义之后才能制订条约*同样很明 

显，这个任务主要是专家们的任夯.这个问题技术性很强，并很复杂，然而是可以 

觯决的问^ « 

这项公约最大的未决问题显然是核査问M«但在这个问题上，分歧也并不彖， 

看那样显得那么严重*在澳大利亚看来，核査是十分重要的.为拟订一项化学武器 

公约，我们事实上是在要求一些国家放弃它们现在已拥有的一类武器，同时我们也 

在要求其他一些国家不要去设法取得这类武器.我国代表团认为只有在能使每个国 

家相信其他国家也将尊重未来公约的各项要求的'lt况下，我们才能实际期望每个国-

家都同意这个提案.我囯代表团认为，核査措施是获得这一信任的中心问;^ 

核査问题一直是工作小组深入讨论的题目，特别是昨天下午，尊敬的苏联大使 

在前一次的全体会议上专门就这个问题作了一次重要发言，那个发言中有许多说法 

是我国代表团同意的.例如，听到苏联重申它主张严格和有效的国际监督时，我们 
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C沃尔克先生，澳大利亚） 

感到高兴.我们同意尊敬的苏联代表表示的见觯，他认为不应该把核査提到可笑的 

高厪，用他的话说，没有必要"使企业塞满了成千上万个外国检查员"，不应对和 

平活动进行过份的干涉，或者要求透露商业和技术秘密*可能我们两个代表团对这 

些笼统说法我们认为这些说法所应得出的具体结果有不同的:#释.毕竟我们两 

种社会之间存在着很大差别，特别在发布消息方面有很大的不同‧我们的目的应是 

制订具体的核查措施，使所有国家能产生必要程厪的信任，同时，避免尊敬的苏联 

代表提到的那些可能产生的问 I 这是必须要做到的平衡. 

尊敬的苏联代表的发言中也有'几点是我所不能同意的*例如他警告注意"没有 

裁军'匱况下的核査".但这是否真的是如此荒唐的事呢？可惜，我们目前没有核裁 

军，但我们已从 a际原子能机构对民用核工±的保障所产生的信任方面得到了妤处. 

根据一:^化学武器公约，澳大利亚和其他没有化学武器的国家不存在冥正裁军的问 

题，但是它们仍将受到核伊箫拉耶利安大使提蘧汪意 "不信任原则 " .我们对 

各国间不幸地存在的不信任和这种不信任的原因感到遗憾.我们认为，协定中，例 

如化学武器公约中，规定可行的核査措施是减少这种不信任的一4^径. 

我国代表团还不能同意苏联代表团的其他一些观点；但是我们不是到这里来对 

他人的论点吹毛求疵的*还是让我回过头来欢迎苏联和美国一起在CIV112号文件 

中所承认的一点，即必须有以国家和国际措施相结合为蚤础的适当核査，我国代表 

团对这样的一致意见感到鼓舞*我们很潰楚，在核査方面存在许多可能性，我们也 

知道在这一领域，例如芬兰和加拿大，作了杰出的工作，很本的问题是：核查到什 

么程厪才算足够？我国代表团认为，这个问题的答复应该是，必须足以锎止违反行 

为，足以使国际社会认为条约i£4实地获得遵守并足以明确澄清有关违反公约的假 

报告所造成的误会，总之要足以建立要求各国参加公约所 f、须具备的那种信我 

们认为可以在不引起尊敬的苏联代表所说的那些问题的情k«之下做到这一 

我发言开始时提到，我们有一个矛盾，一方面是存在大量的协议，另一方面却 

仍有不少困难有待解5^尽管，我试图表明这些困难并不象它们所显示的那么大， 

我承认它们还会使我们受到挫折.例如，不可能脱离较富"政治性"的问题或拟稿 

问题参孤立地解决现存的技术问题：很简单地-后两类问题都将产生需要特殊予以 

觯决的技术问在我们的道路上可能遇到挫折性的困难-并在明年举行全面审查 
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(沃尔完先生，澳大利亚） 

裁军的大会特别会议召开之前的时间正在飞逝过去的情况下，我们怎么办呢？我提 

出两项建议或两*择，请委员会审 

第一项建议是一步步进行，在这次春季会议结束时，我们讨论了或将讨论完 

约的所有基本组成部分和其他有关问题。我们从这一现状怎样进入真正的起草工 

呢？我II可以处理主要的几组问题，依次地一组一组解决，而不要采取一条一条禅 

决的办法，因为后西这种办法经常使我们不得不等到对以后的条款取得协议后再决 

定前面的条款，很明显，范围是这样的一组问题，定义和核査是其他的两组问题。 

即使我们整个夏天只鲽决范围这个问题，能做到这样，也箄是一个很大^就了。 

第二个供选择的办法，也许是更可取的，是把我们的任务分ë^if部分，一部分 

是一般性的问题，另一部分是关于技术的细节问题。我们也许能利,,^已经媞过的 

我们在目标问題上很大程,窆的一致，相当快地制订出一项化学武器公约的*本结均， 

包括它应体现的玫治保证，其中包括核查规定。这种公约已有若干前例，我们可耳 

次提一下《生物武器公约》.根据这个方案，公约的第二个方面可以釆取技术议定 

书的形式，内载明例如定义（包括毒性标准）和孩查方法的技术规定等。我们不是 

主张草拟中的公约主体不考虑技术方面的问题，而是上述问题的技术性规定可以在 

议定书中潰楚地说明。当然，就公约主体达成协议将有赖于莸这些技术问題达成协 

议。这种双重作法也有一些双边的和多边的前例。 

允许我说明，我囿代表团并不迫切要求釆取上迷特定工作方法中的这个或那个。 

我们主要关心的是保持多年来建立起来的朝|句达成一项化学武I公约的势头，特别 

是裁军谈判委员会内当前的这股势头， 

主,帟:谢谢尊敬的澳大利亚代表、沃尔克大使的发言^他对主席说的友妤的话。 

维耶亚兹先生（波兰）：主帝先生，首先，允许我感谢 f、说的支好的欢迎词。 

我能在裁军谈判委员会发言感到十分荣幸。这一委员会是所有核武器:i家与无 

核武器if家一起在其中寻求宪成它们共同的、极其重要的目标的一个有烕望并重要 

的裁军谈判机抅。 
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然而，我要乘此机会先祝贺15抠任2?月份主席这一重要和要求很高的职贲，并 

致以良妤的視愿。也允许我向的前f壬、尊敬的德«志民主共和国代表、对，上个 

月给予委员会工作能干和英明的领导表示我们的敬韋。事实上，委员会本虽会议现 

有的建设性气氛大部分也应归功于二月份的主,帝，尊敬的法国代袭 

的确，看到裁军谈判委员会——值得表扬的一个例外——能在本^会议上有目 

的和有献身積神地追求其目标，真令人感到满意，尽瞀，在会议室以外的11际气侯 

完全不是那么有利于或有助于限制军备和裁军领域内取得有意义的进屣。 

在我国、波兰的舆论，我估计与在欧洲和剁处许多其他囯家一样，现在都日益 

地并可理觯地抠心着和平与囿.哮安全所遭到的日益增长的咸脉，这种咸称不仅是限 

制战略武器会谈进程的停顿所造成的，也是核军备竟赛的不靳镙綻形上升听^)^的. 

各地的人们理所当然地要对该竟赛^造成的巨大的人力物力消耗慼到悚慌，这方^ 

的全球每日开支远远超过了十亿獒元。在战争工具方面花如叱5大的款项霄味着各 

国社会经济^畏迫切需要的基金就得不到满足了。 

波兰认为，由于对抗和不信任的政策代替了合作与缓^这一明显的趦势——这 

种趋势是违反赫尔辛基文件的積神祁具体现定的——If际形势恶化了。在这方面并 

不难看出，日益蔓延的劣趋势的真正原因在于*弃了军事均势,同等安全的原则， 

而代之以战略优势和从实力地位出发的企图。 

波兰的想法——我相信我也可以代表其它社会主义囿家一是，现时世界最需 

要的不是优势，甚至也不是核恐怖的均势。我们需要的是讲道理的均势和以尽可 I I 

低的军事力量水平维持的安全均势。换句话说，我'n十分需要维待叆和，也在军事 

范圑?^促进缓和。特剁在中欧更是这样，地球的这一部分不幸地以核硬件的鼍高菓 

中点和人们从未知道过的最尖端的毁灭性武器的巨大武库闻名。 

关于在西欧一些囿家部署新的一代中程核导弹武器的决定^一再提出的也许应 

该以中子武器来加强这些武器的建议都不是办法。说真的，这种趋势如杲不予制止 

和扭转，就会破坏缓合与+，的积极成就，而缓和与合作对成百万的欧洲人和他们 

的s家来说已证明是那么有益。所以，我们坚信，必须坚决反对并不借一切代价来 

锎止这种趋势的犮屣。 

苏共中央总书记列畢尼德‧勃列日涅夫就是为了这一目的，在苏共第2 6次代 
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表大会上，镘出了令人感动的一套新的、有:f义的供谈判的提案。我们相信，这些 

富有想象力的售议，只举其中的几个，特别是关于卜，制战略武器、在欧洲的核导弹 

武器、中子武器和在^洲和其他地区建立倌任措施等倡议，为极其重要的、建设性 

的裁军对话开辟了新的前景。波兰完全支待这些倡议。我们愿看到这些《昌议能被考 

虑并以应有的注意予以迫切的审议. 

我fi政,苻坚决认为，当前在我们争取欧洲和全世界和平的共同斗争中的首要任 

务是制止核军备竟赛和扭转军事对抗，特别是在欧洲的军事对抗。为谋求对欧洲的 

政治和军事缓和作出贡献，我囿政府已宣布，：i备在华沙做1：洲军事缓和与裁军会 

议的东道主，在这方面，我们相信，参加欧洲安全与合作会议的各^，不久将在马 

德里会议上作出决定， 

除了谋求召开这样一次会议，波兰还一直关心着讨论中欧共同裁减^队和军备 

问题的维也纳会谈早日取得进畏，并愿为^贡献力量。 

有;t义的限制军备和裁军一直是波兰外交政策的优先目,#。在这个历t特硃时 

期，我们更加重视这个问题。因为，核冲突从未有现在这么现实；从未有过那么多的 

人处在那么严重的危险中。因此，我们极需要鼓起一切可能的魄力相f气来百对前 

面的困难.为了我们共同的/万史遗产，为了下一代的这神贵任感，应有^誃的说服 

力劝使各国政,符到会议桌上来、而不要在外面战场上，探讨并#决他们的分歧。 

波兰的舆论认为，必须利用一坊通过351边途径的谈判可能性。我们也认为，必 

须扩大和加强正在进行的裁军谈判过程，或者打开可取的和可iê的有益对话的新途 

径。我们坚信，在裁军谈判问题上应穷尽一切可能性. 

有意义的裁军努力，不论是 M边的、区域性的或全球的，对维护和平、对维持 

缓和、对各囿间的合作都是必要的。是的，如果要对付并完满地觯决个人和社会的 

物质和積神《罨方面的复杂^困难的问题，裁军努力是必不可少的。 

'主席先生，蒙 f、允许，我现在要转入谈一些我今天发,中拟谈的更为具体的題 

目，我拟简单地谈谈停止核军备竟赛祁核裁军问題以及化学武器问题，后者，根裾 

委员会的工卞计划，正是当前讨论的重点。众所周知，这对波兰来说这是一个长期 

一贯关心的问題。最后，我也要对综合裁军方.案问题谈一、两点意见。 

我们大家承认，正如第一届专门讨论裁军问題的大会特^会议《最后文件》中 
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所强调的："核武器对人类和人类文
3
月的生存构^最大的危险。必须停止和祖转核 

军备竟赛的一切方面，以便^止涉及核武器的战争的危险。在这方面，最终目标是 

彻底消涂樓武器。 " 

协商一致的《最后文件》中的这句话使任何人都明确无误地了觯，我们是在处 

理.s斤有优先裁军问题中居头等重要地位的问题。正如大会最近的第3 5/152B和 

C号决议中所表明的，联合囯各会员囿又一次确认了核裁军的首要优先地位。不能 

允许任何偺口再度拖延在这方面的百折不桡的和相互的谈判，因为，不说别的，这 

会不可避免地推迟对正在继续的、未受制止的、现存的最大玻坏性武器的和现 

代化釆取有效的反措;^当然，要达到那个目的，道路是漫长和艰巨的。关于停止 

核军蚤竟赛和梭裁军的谈判必定是复杂的，待久的，也许会遭到:1折。但是,们必 

须开始谈判，囡为我们抱有这祥的信念，最长的长征是从第一步开始的。让我们现 

在就在这里还步，如社会主义国家在它们的不少工作文件中，特别是 C D / 

109^最新的CD/162号文件中，所提议的邵样。 

虽然，遗憾地，到目前为止，关于设立一个或几个特设工作小组问題，还没有 

可能达成协商一致。但波兰代表团仍满意地欢迎这祥一神妥协性工作安徘，根据这 

个安徘，关于核裁军祁有关问題的谈判的先决条件的审查工作可以在委员会例行的 

非正式会议上进行. 

我们相信，这些会议也是进行非正式协商的适当形式，所有的核武器11家都能 

积极参加，以便准备就全面彻底禁止核武器试验和締结一项这方面的国际法律文书 

进行建设性的多边谈判。 

有了所有核武器K家都参加这个会议，如果委员会还不就核裁军采取行动，它 

就无从交待，而且它也没有道理不就核裁军采取行动，特别鉴于这样一个事实：当 

前这届会议是委员会向第二届专门讨论裁军问題的大会特别会议提出报告之前的最 

后一次正式会议， 

象我刚才说的，全面有效地销毁化学武器问题对波兰来说是相当一段时期以来 

传统积极关心的问题。我相信，裁军谈判委员会和联合国的记录将充分证明，波兰 

代表团，与社会主义 i l家和许多其他 ' 1家的代表团一起，在H际社会为取締化学武 

器和所有其他类型的大规模毁灭性武器的努力中作出的贡献。 
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允许我指出，早g就全面禁止化学武器达成协议有其内在优点以外，另一点澂 

起我囿关心的是，再度拖延禁止化学武器不仅会增加这些武器的:诸存，还能鼓场:七 

学武器实验室的技术竟赛我们可以推测，研究和发餍计划决不会只限于改善二元 

武器，研究和发屣也可能在化学战剂§录中加上新的和更加可怕的物剂。 

化学武器谈判方面经多年持续的、往往是有挫折的努力后，委员会终于ÎË1980 

年作出了重要的和有希望的突破 a设立特设工作小组，尽管是程序性的，也仍是一 

个重要的实质性的转折点,工作小组使委员会能从一般性的审议转入对具体问题进 

行更明确的、实际的、和建设性的审查，它使委员会能实践其作为裁萆领域唯一的 

多边谈判机构的称号。由于工作小组第一任主席、日本的大川大,和现任主帝、瑭 

典的利德戈尔德大使的能千的和全心全意的领导，工作小组得以从事并继续进行有 

成就的工作。根据小组职权，这项工作是要找出一些可以在谈判过i中处理的问題 

并予以建设性的审查，以便有朝一日会导致制订一项禁止一切化学武器的多边条约。 

我国代表团认为，多边努力所以能够成功，主要囡为它没有忽视苏联,美国在 

日内瓦同时进行的双边谈判，反而是与双边谈判进行合作并从中得益。双边和多边 

谈判是禁止化学武器这项任务的重要组成部分，能起到互相推动互相影响的关系。 

我,代表团希望，化学武器领域的这些极其重要的双边谈判将早日在日内瓦复会。 

对化学武器问题的最近讨论的净成果是：明确了在未来的一项化学武器条约或 

公约的主要问题上的一致意见和分歧意见。我11代表团，以及我相信参加会议的许 

多其他代表团，看到这样广泛的一致;t见都慼到高兴。波兰代表团认为‧，现在必须 

作出答复的决定性问题是下一步一即在最近的几天和几个月内——应该进行什么 

最适当的和最有前途的工作。我们认为最适当和最傻得的工作是继续深入审查有一 

致慝见范围内的问题。对这些问题取得完全明确的谅解后，委员会可以更妤地装备 

起来以it付仍存在分歧;f见的悬而未决的问趲。我们考虑，与北相反的方法不会有 

利于我们的工作，也不会加速我们的工作，反之，它会加深分歧，从而阻铙达成最 

后协议。 

因为这是委员会的工作计划上规定的审议化学武器的一系列会议之一，所以我 

想再简单地提一下几点主要'軍则，这些展则到§前为止，也会在将来，指导波兰1^ 
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表团关于禁止化学武器方面的工作。 

首先。我们必须以合作的精神，而不是敌对的積神，继续鼓励和促进多边和.双 

边谈判之间的目标达5^—致。 

第二，未来化学武器公约的范围必须观定禁止发罨、生产和锗存，以^锖毁已 

有的化学武器的锗存 a另一方面，关于使用.化学武器的问题，波兰坚儈，这个问题 

已由《19 2 5年日内瓦议定书》圆:荀地和有效地觯决了。因此，不应该在未来的 

公约中以任何方式再提禁止使用的问题。我们还不同意这种鸾见，说在议定书内加 

进核查方式的内容会大大加强该文'书。按该文书是最老的和行之有效的限,军备诸 

协定之一，如有什么结果的话，可能的结旲只会是大大削弱议定书，囡为，很自然 

地，议定书的许多当前签署1都会犹豫起来，或用长时间考虑批准议定书的问题。 

第三，核查规定必须是有效的，并应该适当地与禁止的范围相符合。除,的事 

项外，它们应充分考虑到各締约^主扠和平等的厣则，并规定保护和平化学工业的 

工业秘密。 

在转入我发言的最后一部分，谈谈综合裁军方案问题时，我首先要重复其他代 

表团已经说过的，对在尊敬的墨西哥代表、加西亚•罗夬茱斯大使能干的领导下特 

设工作小组能进入实质性的谈判感到漭;t,毫无疑问，所以可能这样，是由于工作 

小组去年在尼日利亚阿德尼吉大使的主持下进行的工作取得进屡的缘故。 

我们同:t如下的:t见，方案不需要鵪成具有法律形式的条约或公约，也不必规 

定确切的、不切实际的短阶段或达到百标的日期。同时，我们认为，一项实际和现 

实的方案，除了剁的以外，应该包括某些应在裁军谈判进程中遵循和遵守的观则和 

原则。这些厚则包括：所有締约国不减损其安全、各'i的主权平等以及权利与义务 

的平衡。 

这样的一个方案，首先必须明确清楚地表明，在核时代，除裁军和各S间的和 

平共处就没有其他合理的选择。@"此，方案应提供机构以保证各种社会以及个人之 

间的相平共处。事实上，这点应该是起点。国际社会、各1^剁政府、议会和非政府 

组织应该合作，说服它们各自的社会相信，只有每一个人都袍有愿望^决心为其努 

力时，一个裁军的和平世界才能成为现实。 
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《联合H为各11社会共享和平生活作好准备的宣言》中考虑到的主要问题之一 

是教肓青年一代，使其羃识到和平的价'直，理觯到战争的痛苦，使全世界为有效裁 

军作妤准备，可以回顾一下，这个宣言是经我国倡议通过昀。我们认为，综合裁军 

方.案除了各项具体措施和优先事项以外，应该fi^此提供"M^^序,机构，把宣言的 

各项厚则变戍实际的裁军行动，其最终目的是使裁军努力在各处成为更容易，更有 

效，并更受人欢 

我们的初步看法认为，这样一种程序可能需要一个基础广泛的运动，也许在联 

合国秘书处的主持下，例如在裁军中心和新闻厅的主持下，由教育工作者、文教事 

业和各地的新闻机构来宣传各囯，平与合作的理想，同时，让全世界舆论了觯在争 

取一个使人力物力不用于浪费的军事目的而用于每个人的日常霉要的*界中我们听 

怀的目所要遇到的困难及其会带来的妤处。 

上述有些意见也许在以后，波兰代表团认为合适和可能的时侯，会提出工作文 

件予以进一步阐述。 

主席:慼谢尊荧的波兰代表、外交部副部长阁下、约瑟夫"维耶亚兹先生。我 

也慼谢他对主帝说的友好的话。 

费因先生（荷兰）：主席先生，我感到荣幸能在您任主席的第一次正式会议上 

发言。荷兰代表团愿乘此机会視贺您，并向您保证我们的全力合作，在过去的三年 

内，我荣幸地与您一起在本委员会,在纽约紧密地工作，我熟悉您作为一位谈判人 

员的卓越才能，我也知道您献身于裁军事业，这如实反映了您的政庥，也反映了我 

国政府的政荧。祝;i一切顺利。 

我也要感谢尊敬的德意志民主共,囯代表、赫德尔大使在抠任三月份主席期间 

作出的宝贵努力。在他的主持下，委员会在朝向我们的共同目标方面作出了新的进 

暴。 
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今天，我愿代表我国政府就一项化学武器公约的一些方面发言.我希望我的发 

言能对我们共同从事的拟订一项多边的化学武器公约的努力克尽缚薄，不过，我们 

当然都了觯，这在很大程度上要取决于美利坚合众国和苏联之间的^边谈判的成杲， 

我们恳切地希望这些及边谈判能在最近之将来得到恢复， 

请允许我回顾，在I960年代后期，是美国的最高一级领导作出的有勇气的政 

治决定突破了达成生物武器公约道路上的障碍。几年后在1974年，美囿总统和落 

联主席在莫斯科签署了一个联合公报，重申及方关心达成一项从各国武器库中消除 

诸如化学武器这样具有大规模毁夫性的危险武器的有效国际协定.出于早日为此目 

标取得进餍的愿望，(我在此或多或少地引用了公报中的话)美国和苏联同意在裁 

军谈判委â会就締结一项有关化学战的国际公约考虑一个共同倡议. 

我们诚恳地希望，同样的政治勇气和政治智慧即将占上风，并引导我们到达共 

同的目标：一项化学武器公约. 

现在，请允许我向你们提出我们认为的、合理的和实际的永远全面禁止化学武 

器的办法. 

首先，应该普遍参加禁止使用化学和生物武器的《1925年日内瓦议定书》， 

如可行，应加强该议定书以便徘除化学战的任何可能性，这意味着，我们必须放 

弃在一个国家遭到化学武器的袭击时以同样的手段进行报复的选择.众所周知， 

许多国冢在批准《议定书》时，对这一点持保留意见.无论如何，《日内瓦议定书》 

和新的化学武器公约之间必须建立一种联系. 

第二，应该开始就一项措词明确的公约进行谈判，内规定禁止发屣、生产、储 

存、取得、转让和保有旨在化学战活动中使用的化学品及散发装置.该公约应以一 

般用途标准为基础.这两年釆，特别在最近两星期内，许多基本材料已积聚起来了. 

在这里，要真诚地感谢在最近两星期内协助我们工作的化学武器专家们.他们在这 

儿帮助我们澄清了若干方面的冋题'，并鼓舞我们作出新的努力.我们感谢他们. 

1980年7月7日CD/112号文件中提到的许多定义可为公约釆用，最近几个星 

期内，若千代表团提出的定义也是可以用的.公约应该说明，公约一旦生效，各缔 

约国应该公布它们的锗存、生产手S或设施，以及它们销毁储存和拆除设施的计划 

和程序，. 
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第三，必须有合理的核查制度.尽管国家一级核查机构能起到情报交换所的重 

要作用，但国家核查手段管不到公约的所有方面.必须设立某种S际核查机构，其 

核心将是一个小的常设秘书处，它可以依靠世界各国许多科学技术专家的合作.需 

要国际核查的两项重要活动是：已有的化学武器储存的销毁以及证实化学武器生产 

设施确实已经停止生产并在最后予以拆除，还需要进一步讨论怎样核査报称的和平 

化学工业中没有生产化学战剂、特别是没有生产最危险的单一用途物剂. 

刚才我用了"合理核査"一词.这使人们想起几天前尊敬的苏联代表用过同样 

的词，他也强调核查本身不应该>5^为一个目的，它应该与公约的范围紧密相关的. 

我完全同意，伹是核查一"合理的"核査一只是我今天要提出的系统的一个组 

成部分，我们应当谨慎地对待"合理的"一词.不应该用它釆表明这个组成部分重 

要性不大》 —根链条的强度也就是它最弱的环节的强度，因此，我们的目的应该是 

使这种"合理的"核查象其他环节一样具有同样的强度和重要性，这些其他环节是 

指公约和抵御化学进攻效应的防护状态.要成为如此坚固的环节，正如我过去说过 

的，应该包括一些现场视察， 

无论如何，公约应该规定准许挑战性视察的制度.要求这种视察的基础可以各 

不相同.例如，可以是对河水的分析表明存在神经剂的残余（参看1977年4月22 

日荷兰的工诈文件crCD/533号，关于如何核査化学工厂的下水中存在神经剂、它 

们的分觯剂或起始物料）.或者，另一个例子，可以是有迹象表明和平化学工业中 

消失了大量的磷.还有其他应注;t的:t外，例如，发现某些化学弹药的迹象，某处 

使用了化学武器，等等‧似乎需要一种灵活的制度，一方面允许各方之间进行协商， 

同时，在恰当处，允许国际视察.这种视察活动往往会要求进行精细的和具体的分 

析，应该作到尽量的不介应该鼓励各国进行这方面的研究工作. 

本委员会已就公约是否应规定禁止化学武器的使用冋题交换了不少意见.不论 

这利多少有些学院式的讨论的结果如何，没有必要争论，谁使用了化学武器就是该 

締约国没有按照化学武器公约遵守其义务的明证.因此，这种发现可以构成根据程 

序进行视察的基础，这些程序将需要本委员会进一步加以讨论. 

现在，我谈一下第四点，抵御化学战效应的防护水平应该维持在或提到一个适 

当的水平，只有在这种情况下，不牵涉难以接受的介入问题的一定程度的核査就够 
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了，因此，生产少量合理的化学战剂应以恰当的通知书通知国际核查机构，以获得 

准许，这些防护领域内的研究和发展结果可向其他国家提供，国际核查机构可以提 

供可购的设备和研究成缋的漬单，从而为一整$建立信任措施莫定基础. 

去年我在本委员会提到，在处理公约的各个组成鄧分时，我们不应该妤高鹜远， 

我仍认为应该牢记这点，因此，我要重复我去年就这方面说过的话. 

我说过，我要提出以下的建议供你们考虑.我们工作的最终目的一当然不是 

今年，我们希望是在不太远的将来的某个时候一是我们应该达成以下三个结杲： 

1, 一个完善的关于范围的定义； 

2, —个合理的核査方法的系统； 

3, —个适当的防护措施的系统. 

如果能做到这些，我们就具备了制订一项能吸引所有参加的化学武器公约 

的基础了.这样一项公约加上我提到的各种辅助措施的各种优点就会超过为裉复目 

的而保持化学战能力的各种巨大缺点和危险.如果接受这项建议，那么达成一项化 

学武器公约的道路就不会是那么艰难. 

但是我们在处理每个各别的组成部分时，不应妤高鹜远，我们不应"盲目追求 

完美"。去年我还说过一正如我在这发言一开始时所说的一这与生物武器公约的 

情况一样，需要最高一级作出勇敢的政治决定. 

有人说，当前的情况相今天的国际气候不会导致裁军措施. 

我不同:t这点.在这方面，我同葸蓴敬的尼日利亚代表、阿德尼吉大使有一次 

说过的话，这是一条双向大道.如果客观环境影响裁军谈判委员会，裁军谈判委员 

会也能一至少在某种程度上一影响客观环境。让我们尽早废除化学武器， 

主席：谢谢蓴敬的荷兰代表费因大使的发言.也感谢他对主席说的友妤的话. 

弗尔胡奈茨先生（脔斯拉夫）：主席先生，请允许我代表南斯拉夫代表团对您 

抠任委g会四月份的主席表示最真诚的視贺，在我们这方面，您可期待我们给予全 

力的合作.同时，我也要祝贺德意志民主共和国的大使，他在三月间完成了十分卓 

越的工作，无疑地，委员会在此期间作出了明确的进餍， 
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在开始.St关于禁止化学武器的议程项目4发言时，我要指出，南斯拉夬代表团 

不仅在委员会，也在其他汤合，多次表明了它对制订一项化学武器公约所持的积极 

的原则立场，我要乘此机会强调，甬斯拉夫力求通过一项全Ê有效地禁止发餍、生 

产、储存、取得、转让和使用化学武器以及与化学武器有关的其他活动的国际文书, 

委员会迄今就这一冋题所进行的活动表明这个冋题是多么迫切，因为如不很快 

商定禁止的办法，使用这些武器的危险就始终存在. 

我认为,'委员会在这一问題上的工作应该加速，我们虽不希望^各优先间题进 

入一种详尽而全面的论述,伹我们建议可将这个问题分成三组问题来加以审议， 

我们认为，第一组应该包括不再是工作小组应该讨论的冋题，因为这些冋题已 

在过去几年的正式和非正式会议上作过详细的分析，对它们已存在明确的提法.我 

们认为，从专业观点看，对这些提法已存在原则上的一致，只稍作些必要5^文体上 

和技术上的修改，构成公约的一部分,它们包括下列问题： 

(a)以一般用途标准为基础规定禁止与否； 

0=) 毒性标准； 

(C)以一般用途标准和毒性标准为基础对化学武器加以分类； 

(d) 禁止化学武器的转让或与扩散化学武器有关的任何形式的活动； 

(e) 销毁化学武器和设施(或拆除 )的必要时阆； 

(f) 设立一个协商委员会； 

. ( S )直接或经协商委员会交换（要求取得）资料； 

_ 接受或不接受现场视察的主衩冋题. 

―-笫二组包括那些并不存在政治上、科学上和专业上的不一致的原则囂见的问题 

伹对这些问题还不存在内容上或用词上能被大家接受的提法.这些问题是： 

(a) 化学战剂和化学武器的定义； 

(b) 国家一级核查和与协商委员会的关系； 

( 0根据"逐步"的办法进行禁止（瞢遍禁止）的"时间表"； 

{^)公约生效后交换资料的工作； 
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(e) "有毒剂清单"——公约的增编（关于化学战剂、媒介物和二元组合 

物等等）； 

(f) 协商委员会的作用一权利和义务； 

(g) 新的合成化合物和毒素的附加标准； 

( H )公布事故； 

( i )分界标准（毒性标准除外）， 

我们认为，特别对化学战剂的定义言，已有提案中包含许多共同的因素，就这 

些共同点，可能制订出能取得协商一致的可行的案文.然而，我们认为，也应该决 

定，定义中是否应该列举某些组成部/^，例如：便用的意图、数量、使用的方式、 

直接或间接的毒效应、即刻的或有后效的毒性活动等等.也可以冋一下，这个定义 

是否也应该包括其毒性效应仅处于次要地位的武器. 

可提的下一个问题是关于国家一级的核査，应否为国家一级核査规定一个一般 

的范围，或就让每个国家各自决定？应否规定标准核查方法？如何使不发达囿家也 

能行便国家监督？ 

第三组包括那些甚至连苗头也谈不上的尚未取得协议的问题，在觯决这些冋题 

的方式方法上还存在实质性的分歧，这些冋题包括： 

(a) 国际核查； 

(b) 销毁； 

(C)公布现有储存和设施； 

( i )公约生效的条件等等， 

我要强调，我国对化学武器的技术和医务防护冋题也特别重視，目的是减轻可 

能使用这些武器所带来的危险.因此，我们不能接受那些建议禁止有关防护活动.的 

立场.人们预测，裉据未釆的公约，销毁化学武器的过程将持续十年之久，有鉴于 

此，我们更不能同意这样的立场， 

我们要强调，不应该认为我们把问题分成组的划分是一成不变的，因为从逻辑 

上讲，经一个适当过程的谈判，就需要进行重新组合，对某些冋题进行重新分类. 
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提出这项建议的目的是使我们的工作取得最高效率，这样做我们只是想提出工作小 

组，因而也是委员会的可能的工作方法之一，我们认为这是当前最恰当的工作方法。 

因此，我S代表团认为，化学武器工作小组的工作已经到达这祥的程度，我们 

必须开始深入考虑把工作小组已经取得的工作成杲的程度与工作小组职权的内容协 

调起釆。我们认为现有的职权已经用完了，为了使工作小组在协调未釆公约的特定 

f|3分上所存在的各种立场中取得继续不断的深入进展，我们应迫切地釆取措施，建 

立一个相应的新职权，这会使旨在皁日就公约达成协议的实质性谈判取得顾利的进 

餍， 

最后，我愿向工作小组的杰出主席、利德戈尔德大使、以及对;^11大使去年作 

出的卓越工作表示赞赏， 

主席：谢谢尊敬的南斯拉夫代表、弗尔胡奈茨大使的发言和他对主席说的友好 

的话. 

德拉戈尔斯先生（法国）：主席先生，允许我代表我国代表团并以我个人名义 

視贺您，并祝您在任期间工作顺利.我们的同筝都知道并赞赏您的雄才‧我们知道， 

裁军谈判委员会的工作在您的主持下，将作出一切凡属可能的进餍. 

我也要说，法国代表团对主席是一位釆自与法国有特别密切、友妤和合作关系 

的国冢的代表，感到特别地高兴. 

我也要再一次向釆自镙;f志民主共和国的我们的同事、赫德尔大使表示我国代 

表团的視贺，并感谢他在指导我们三月份的工作中所表现的效率和礼貌， 

我国代表团今天想谈一谈它对我们化学武器方面的工作现状的看法，并结合我 

们在非正式会议上就核裁军进行的讨论，简单地回顾一下它对核裁军问题的立场， 

我国政府对化学裁军问题很重视.化学武器是个真正的威胁，不仅由于它们 

的致死力，而且由于这些武器的制造和使用相对地说是比较容易的， 

因此，我国代表团在我们的第一次会议上就要求，委员会应就化学裁军开始谈 

判，并采取看来是最合适的方法，那就是设立一个工作小组， 
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我们高兴地看到化学武器工作小组所作出的进展，并愿向该小组的前后两任主 

席：；tn|大便和利德戈尔德大使致:t,感谢他们对小组工作的非常有效的指导，小 

组最能干不过地利用了小组职权所提供的机会，我们当初本该把这个职权定得更大 

一些的.在小组进入谈判过程的进一步阶段时，其职权无疑地应该重新审议. 

最近的讨论表明了就定义冋题存在着许多共同点，这些讨论也表明了，在公约 

的范围和核査冋题上还有不同意见， 

应该确定的第一件事就是公约的范围，因为核査问题是直接附厲于公约的范围 

的， 

有些代表团表示希望，把公约的范围扩大使其包括禁止使用化学武器，如《1925 

年日内瓦议定书》中所规定的那样。 

我们认为，有必要在两个不同领域之间作必要的区别，并在分别以上述领域作 

主题的法侓文书之间作必要的区别：一方面是战争规则，在这些规则下，所要谈的 

是禁止使用化学武器，这是日内瓦议.定书的主题；另一方面是裁军的范围，在这个 

范围内，所要谈的是禁止化学武器的生产和拥有，这是我们正在讨论的公约的主题， 

《曰内瓦议定书》规定了普遍禁止在战争中使用有毒物质，这一禁止是战争法 

律中的一项规则， 

禁止化学武器的生产、取得或储存是个裁军措施，只能适用于有限的、一些明 

确规定的制品和设备。至于其他的制品，尽管齙用作化学武器，目前却是合法地用 

于工业或农业，对这些制品所能做的无非是由各国以统计资料的形式加以公布而已， 

最后，关于生产和储存无数具有较低毒性的化学制品，将继续不受任何限制， 

如果我们要在谈判中的公约中包括禁止使用的一句话，不可避免地，我们应在 

两个觯决办法中作选择，'不是重复《日内瓦议定书》中规定的普遍禁止，这是无意 

义的；或是通过一项限制性更大的定义，这点是不容易做到的，其效杲也会削弱 

《日内瓦议定书》的^威。法国政府是《议定书》的保存国，它认为体现了普遍禁 

止使用化学武器的战争法孝的规则是一项宝责的戍就，应该丝毫不动地加以保留. 

我国代表团谅觯并共享那些希望能通过一些条例对《日内瓦议定书》的可能违 

约行为进行核查的人们的关切心情.我们在大会第三十五届会议上，对此事表示了 

积极的关心，我们与其他国家共同倡议了一项决议，在该项决议中，大会要求秘书 



CD/PY.120 

27 

(德拉戈尔斯先生，法国） 

长在专家的协助下，对某些有关可能违约的指贲进行核査，然而，法国代表团在想， 

什么样的法谭形式能成为最恰当的长期规定。考虑到上述的区别，法国代表团并不 

认为我们正在讨论的公约可提供最妤的觯决办法， 

就扩大公约的范围，有人提出范围应包括禁止拥有或取得"化学战能力"的另 

一个提案.我国代表团对该提案持慎重的保留意见， 

我认为，很难明确规定化学战能力的概念，若在法律案文中列入这+概念， 

很容易引起范围很广的不同觯释，在被广泛解释的情况下，它就可能，例如，不恰 

当地被作为依据釆进行某种批评，那葳是批评为防御使用化学武器的可能袭击而维 

持防护能力的某些活动一这纯粹是一种消极能力，我要指出，法国认为这是很有 

必要加以维持的能力，其理由我国代表团已曾多次觯释过了.此外，化学战能力的 

概念还包括防御计划、研究和人员训练等事宜，禁止这些事情是不实际的，因为这 

是不可能予以核查的*. 

因此，我国代表团认为，对未釆公约的范围不应该好高鹜远，因为它认为，只 

有能够核査的事情才能加以禁止或管制. 

实行核查不生产或不拥有化学剂和化学武器的一项严格制度，如应用于许多制 

品，很可能会引起各种觯决不了的冋题.因此，应该区别剧毒致死化学制品和其他 

致死化学制品.作这种区别时可以裉据1980年7月7日美国一苏联的联合报告 

(CV112 )提出的定义，然而关于这些锎品注入体内的方法还需要作补充， 

正如1980年'6月2 7日CD/I06号文件中所已经表明的，我国代表团建议， 

只应禁止剧毒制品和它们特定的前体的生产.因此，应该考虑对这种生品加以最严 

格的国际管制.其他致死制品可由国家一级管制，每个国家应该向专为此目的设立 

的一个国际机构提供可用的统计数据.可以对在逐步增加的过量储存提出査询，并 

应该为此规定国际管制，直到不合理的储存销毁为止.至于低毒性产品，例如除草 

剂或为治安使用的刺激剂，我国代表团认为，这些不应该包括在未釆公约的禁止范 

围内， 

我囯代表团所以要那么严格地确定公约的范围，并要限制被禁制品和仅属管制 

的制品目录，是因为代表团渴望这些规定的核查应是尽可能的有效相可靠， 

正如德;t志联邦共和国大使上星期在这里阐述的理由，完全靠締约各国的国家 
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一级机构来确加公约的所有规定的全面执行是不可能的.国家监督之上必须有国际 

监督，应根据公约委托一个为此目的设立的委员会负责，这样一个委员会的职责应 

该包括整理各缔约国根据公约提供的统计数擞该委员会应具有必要的人员和设备， 

应可取得各缔约国国家一级技术部门提供的数据，例如与遥感有关的数棍在适当 

的时候，它也许可以得到正在考虑设立的国际卫星监测机构的协助.最后，委员会 

尤其应该有权在它认为必要的地方进行现场视察，由专门为此目的组织起来的专家 

调査可能的违约行为. 

国际核查措施的目的是检查是否遵守公约的两个不同方面： 

箩一，是否履行了销毁储存和拆除牿定的生产或弹药充填设施的承诺.一旦行 

动的原因消除Pi后，就可以停止这些措施； 

第二，是否遵守了禁止化学战剂或化学武器的生产和储存、 ‧停止一切与此 

有关的活动的承诺.只要在公约有效期间就要始终应用这些措;^ 

没有现场视察，就不可能;^化学剂^弹药的销毁和牿定生产设施的拆除进行核 

&有些反对这种视察的人所提到的风险露所销毁物剂的性质，如果销毁是在 

工厂附近进行的，即会泄露生产秘密）看来是微不足道的.实际上，大部分化学战 

剂是众所周知的，而且，为了安全起见，销毁的设施几乎终是需要设在远离大工业 

设施的隔离区坡 

为了使这些视察行动确实有效，最好授权国际专家们査问销毁的过程和有关销 

毁设施的计划.然后，应该授权他们视察和检査毎个设施进行的销毁工作.不会涉 

及任何保密间题，因为各销毁设施在完成它们的任务时就可以消除.这种核查是临 

时性质的，看来是最容易实行的，也是最容易被人接受的. 

为了核查是否覆行了不生产或不储存化学剂的承诺而设计的常设性程序则具有 

不同的形式.这种核査一般不需要国际专家在场.它主要靠国际委员会对各缔约国 

所提供的统计数据和这些国家所能提供的任何其他情报作出分析.然而，在国际委 

员会或某缔约国怀疑另一缔约国是否遵守公约时，后者就必须提供能令委员会满意 

的某种觯释，要不然就得同意一次现场视察. 

许多代表团，包括我国代表团，坚持有必要使所有绪约国，在必要的时候，接 
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受在它们的领土上进行视察.这不应被解释为故意不信任的迹 t相反地，我们认 

为，大家应把开放边界允许国际视察作为一项裁军公约各缔约国之间应有的相互信 

任的象氣 

我国政府十分重视核军备竟赛和核裁军的问题；它衡量了存在这种武器的危害； 

它理解到国际社会在这方面感到的合理的关切.因此，我国代表团欢迎委员会在非 

正式会议上就这些间题开始进行审仏我们已经建议大会第一委员会就这类问题进 

行讨论. 

1978年大会通过的《最后文件》所提出的裁军的基本条件适用于核裁军本身； 

在这方面，我莩提一下维持同等安全的问题，和维持或重建在逐渐降低的军备水平 

上并考虑到区域性因素情况下的平衡. 

考虑到这些前提，就可知关于我们所关心的问题的形势是受两个基本现实所支 

配的：第一，核武器极大程度上由两大国所操纵；第二，核武器的存在是上述世界 

有关部分间的平衡，从而也是安全，的一#本因素. 

因此，朝向停止核军备竟赛，然后朝向核裁军的任何进展，取决于两方面的工 

作，这些工作已经开始了： 

两大国方面，两大国必须就平衡的定义和最高限额达成协议一这是 

限制战略武器会谈的目标一然后在后一阶段，就逐渐降低这些最高限额 

达成协议， 

应在欧洲的地理区域内努力改进安全条件，然后逐渐削减常规武器的 

水平.这是法国提出的一也是在马德里会议上讨论的一提案的目标， 

提案莩求召开一次玖洲裁覃会议，其第一阶段是要专门讨论通过一些建立 

信任的措:^ 

这两方面所寻求的目标是很紧密地联系着的，因为全面的平衡与欧洲地区的平 

衡是分不开的. 

是这两方面的平衡确保了威慑作用.就及方言，这是好些组成因素的产物：其 

中包括核武器和常规武器，由此，如果承诺只对核武器组成部分实行不使用，就会 

有产生不稳定的因素. 

我们认为，全球一级一即两大国一级一的核威慑应该以建立一种全面平衡 
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为基础.与某些看法不同，我们并不认为如此意义上的威慑会不可避免地导致谋求 

优势，然后在势必莩带来不稳定的情况下结果走上军备竟赛.维持威慑，正常地应 

导致努力消除或阻止任何产生不稳定的因素；维持威慑应该与停止军备竟赛相逐步 

裁减军备是一致的.^们希望两大国之间的谈判将朝这个方向发展. 

当然，法国并不寻求均势，但是它打算加强它的安全，也!^是莩使它的*能的 

敌手在一场万一要攻击法国的冲突中冒更大的风险；这是就现在的政治和战略形势 

范围而言的. 

在我们非正式会议上的讨论中‧，有几个代表团提出有关裁军谈判委员会的作用 

问题，他们强调，核裁军问题是整个国际社会关心的问 I正因为我们认为裁军是 

每个人所关心的问题，所P > f ^们认为委员会有资格就这些问题进行审复我们正从 

事的有五个核武器国家参加的讨论就是这方面的明"E» 

然而，关于承抠义务的责任主要在各核武器国复我们在这里应该考虑的是， 

委员会在今后的谈判过程中应怎样就议题表达自己的意在这方面，我要提醒一 

下，由于现有武器库之间的不平衡，我国只能在两大国之间的会谈使那种不平衡的 

局面有所改变后，才会考虑对自己的武器作出承诺.我们认为，在目前武装力量比 

率的基础上按比例裁减的想法是没有任何道理的.这种方式只会使两极优势^极端 

不平等的形势永远存在下去.后者从贲任大小或真正的安全需要来衡量，都是不合 

理的. 

最后，在这方茴，我国代表团并不否认主婆以核烕慑为基础的安全剁度是不完 

善的或有风险的.伹是这个制度的妤处是它是现存的，在应用它的那部分世界，多 

年来保持了^平. 

如果作出不使用核武器的承诺使存在于世界一部分的全面平衡或近似均势中的 

核组成部分一笔勾销或名存实亡，那就势必会对稳定、安全和最后对和平造成严重 

危札因此，我们需要做的是促成一些改变，逐步导致建立新的安全条件，在这些 

条件下，核武器再也不能有地位了.我们提到及重活动，也就是可能导致进展的两 

方面的努力：两大国之间的核谈判^旨在加强信任^裁减欧洲常规武器的谈，明 

显地，这两方面的成就与同时并行的缓和紧张、消除威胁、停止使用武力、恢复信 

任和安全感方面所作努力之成就是休戚相关的. 
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这种努力和可能随之而来的国际关系的进展也应该使裁军谈判委员会能在其工 

作中取得更有决定性的进展. 

关于禁止和限制使用某些常规武器的公约将于下星期在纽约筌署.这是直接与 

裁军有关的领域中的一项重要成就，此外，在该公约的序言中对本委员会在裁军领 

域中的职能亳不含糊地加以确让我们希望，我们的工作也会在今年对艰巨的裁 

军任务作出贡献，将于明年举行的大会的特别会议的成就和国际社会对本委员会可 

能仍然抱有的信任，很大程度上将取决于上述的贡献. 

主席:谢谢尊敬的法国代表、德拉戈尔斯大使的发言.也感谢他对主席说的友 

妤的话. 

昂克林克斯先生（比利时)：主席先生，首先，我要按我们委员会已形成的传 

统，祝贺^祝愿卸任和上任的主席.对于您本人，我以更愉快和欢乐的心情祝贺您， 

因为们两国的关系是牿别的友妤、广阔、深刻和平静，还因为我们两人的个人关 

系中一点也不存在丝毫不信任的阴影；'我相信，您的才干、智慧和对问题一我们 

在讨论的问题一的知识会使您十分顺利地完成四月份主席的任务，由此，将继续 

我们委员会已经建立起来的某种传统，因为，自从本届会议开始以来，我们的几任 

主席都是才能高超的A<为此，我要乘此机会也对赫德尔大使熟练和明智地完成三 

月间主席任务表示我们的赞赏.当我们安排裁军谈判委员会1981年这一期的工作 

时，我们决定这两周集中讨论化学武器的问風 

我莩乘提供给我们的这个机会，回顾地指出，国际社会很重视我们正在进行的 

旨在彻底有效禁止发展、生产储存这些武器并安排销毁这些武器的各种努力.此 

外，箅一届专门讨论裁军间题的大特别会议的《最后文件》指出，缔结一项禁止 

化学武器的公约是最迫切的裁军措施之一. 

目前，这些工作正在两个不同的机构中进行，伹是，正如若干国际文书的谈判 

历史所表明的，这两处的工作完全是相辅相成的.在这方面，我要着重指出，在 

1979年^ 1980年分别提交给裁军谈判委员会关于;^边谈判进度的最初两份报告 

的重要我也莩表明，我国政府对 1 9 8 0年设立的、今年重新恢复的化学武器工 

作小组进行工作的情况表示满意.工作小组的前后两任主席在这方面起了重大的作 
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用，我愿向大川大使和利德戈尔德大使表明我们对他们的工作是多么地感谢.— 

根据其职权，工作小组应"通过实质性审査来规定在谈判这样一项公约时应予 

处理的间题".囡此，我们似需要就公约中应包括什么筝项的问题到目前所发表的 

不同意见设法进行协调. 

我们认为，关于公约的范围问题，我们应该集中研究在本阶段最有可能达成协 

商一致的那些组成部分.我们认为这些组成部分就是：禁止发展、生产、储存、取 

得、保有相转让化学武器，P_/及由]iil产生的义务，主要是化学武器的销^ 

在这方面，尽早澄清定义的!^翘显然是重要的.比利时如其他国家一样作出了 

贡献，1980车它提出了 C D/9 4号工作文件，今年又在CD/CW/CRP7号文件 

中就c D/9 4号文件提出了一些修JE»这是一个非常复杂领域，也许我们不可 

能审议确定构成化学战剂的所有物质.我们迗早将不得不停止审议编入一项公约中 

的定义. 

因此，是否应该规定让根据公约应设立的监督机构，例如及边谈判国所设想的 

协商委员会，负责确定公约没有加以转别规定的东西？这样，公约就不会受到过份 

多的定义的沉重压力，也许这些定义总是没有个完的，此外，过去'的经验表明，裁 

军领域中的许多国际文书在制订时，没有把莩禁止的武器或物剤的具体定义都包括 

在公约主体之内. 

已提出的^有争议的另一个重要问题是我们正在考虑公约中是否要包括禁止使 

用化学武器的问^ «这个问题是我国代*团所关心的问题，我们希望不要以任何方 

式，即傕是间接地，损害《1925年日内瓦议定书》.比利时认为这是一件高度涉 

及政治可取性的问题. 

尽管比利时对这个问题还没有采取一个最后立场，伹它怀疑这个提案实际上是 

否可行.当然们可以同意委员会内能取得协商一致的任何方案的.然而，我们偏 

向于认为，一旦拟议中的公约似乎可能或需要提到禁止使用化学武器的问题，那么， 

它应该只限于简单提一提《1925^日内瓦议定书》一正如禁止细菌武器公约中 

的做法一并重申议定书完全有效. 

另一方面，有些代表团认为《日内瓦议定书》与我们ÎE^拟订的公约间的联系应 

通过公约中规定对使用的核查揞施来建立，而不是同时在公约的范围内包括禁止使 
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用.^们愿意听听对这个问题所持的其他意J)L据我们看来，更可能的是我们自己 

终将放弃在新的公约中规定使用的核查措施的想法.因此，*们认为，更适当的是 

在其他方面寻求类似措施，即从对核査问题未作规定的19 25年《议定书》开始。 

无论如何，我们认为，国际裁军协定的核查是十分重莩的.为什么？并不是因 

为#.们认为核查具有任何不健康的、爱打听别人的事情的价值，而是因为，正如儒 

勒‧莫什所说的，如果不可能有没有裁军情况下的监督一我的苏联同，最近响应 

了这种意见一莫什补充说，就不可能有没有监督情况下的裁军.我们il为，这两 

件筝是不可分割的，企图把这两件事分割开，并在谈判中先处理一项，再处理另一 

项的做法会是无用的. 

我们还认为，适当的核查措施，在严格和有效的国际监督下，且用一句神圣 

的套话一会加强各项条约的可信性，也有助于在信心缺乏或不足的地方、或在信 

心受到怀疑气氛的损坏的地方建立信1Ï; 

我们在3月3 0日委员会会议上，倾听了伊斯拉耶利安大使的发言.我们要告 

诉他，我们对核查的态度不是以故意的不信任概念为基础的.相反地，是P乂国际合 

作取得进展:的设想和对各国的信任为基础的，囡为每一个国家一象毎一个人一样 

—在未被证明犯罪以前必须被认为是无辜的.然而，我们应该对可能发生违反行 

为的可能性有所准备.同样地，正如不能允许一个涉嫌的人自作判断，也不能让各 

国一尽管对它们有一定的尊敬一自己应用这些监督措jfe»也是为了这个原因， 

我们认为-国家一级核查措施只能作为国际措施的补 t此外，我认为，就化学武 

器间题方面的国家措施存在着一些混 t这些措施一般不涉及对本国以外进行核 t 

它们主要的目的是莩求各国JÊ^府通过必要的囯内法律，使它们能对在它们领土上的 

各项禁止规定得到充分的尊Ê这些措施当然是重要的，但是，这些措施并无助于 

取得我刚才所说的那种核査的目的. 

我认为，就核查问题进行太抽象的讨论是亳无益处的.在到目前为止所签订的 

各项裁军协定中，各监督措施一直是适合于某个特定的禁止项目的. 

禁止化学武器所包括的各个方面应该明显地有助于它们进行自动的和方便的现 

场视察，例如，对销毁化学武器的储存，以及拆除或甚至是对改建生产设施等的视 
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(犟克林克斯先生，比利时） 

另一方面，关于核查不生产这一更为复杂的问题，可以设想一个渐趋"介入" 

的办法，那就是说，尽管进行了各种监督，但随着嫌疑的增长，监督的方法会越来 

越细.这一制度的优点是避免从一开始就加以不必要的严格监督。例如，这一制度 

可以从通过卫星核査做起，如果由于涉搛而需要时，可进入远距离的现场监督，然 

后如需莩，改为就近监督，最后才进行釆样现场视察.为此目的，有必要就所谓的 

"非现场"核査方法作出估价.为环境污染而已经在某种程度上存在的国际合作可 

以为进行这种联合估价提供一个有益的基础.此外，即使在核查不生产的问题上， 

现场视察也不应该是一种最后手段，使它呈现一种戏剧化的因素.它可以是某种更 

经常的措施，既可以在经挑战的基础上进行，也可以在对生产设施进行抽查的基础 

上进行. 

我们对处理禁止化学武器的核査问题是有信心的，因为尽管这些问题肯定是困 

难的，但却远不是不可觯决0^. 

所以，一个平衡的、考虑周到的核査裁军协定的度决不意味着什么不信任， 

相反地，是意味在国际合作中进屦.曾有过这祥一些协定的例子，也许f炎判者在 

谈判时没有规定足够的核査措施，由于这种遗漏，有些国家决定不参加这些协定. 

最近的经验告诉我们，如果那些公约能更详尽地规定出核查办法，也许国际社会就 

可以免除不少指控、猜疑和舌这些教训应该在我们拟订未来的裁军公约中指导 

我们谋求改进. 

关于核查的问题，正如我们正在考虑的公约的其他重要方面一样，有来自不同 

国家的告家们到日内瓦参加两星期的会议一举定将帮助我们澄清许多问题并加速我 

们工作的步1^ 

比利时将永远准备着为该项工作的完满成功作出贡薪，我们希望成功很快能到 

良 

主席:谢谢尊敬的比利时代表、畢克林克澌大使的发言和他对主席说的转别友 

好 的 " ^ 

裁军谈判委员会下一次的全体会议继续讨论我们Ê々议程项目4 ，会议将于 1981 

年 4月 3日、星期五、下午 3时 3 0分举行. 

下午1时0 5分散会. 

>OC 
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科米,斯4^生（^牙利):‧主帝先生，请ft许我借此tfl务^^ 裁 军 判 委 

员É^25月,-力主.，表示欢迎，并,信:，将象.，萆荧$9前f壬一徉，在今年会，:义期阆. 

继续保持我们委员会内呈现瞢的积 ' t ,务实的气氛。为北§i^我,力，提供我国代表 

团的全力支持， 

我也夏赞赏已经卸任的前一个月的主..f ，德t志民主共和11 %尔上个月 

领导委员会工,的有效方式，特别赞赏^在引导加快我们关于核裁军^全 3彻底 

禁止核武券试验问題工作上所作出的.戋功的努力，这已成为-?f有代表团,护的一 

种积级^传统，我希望这将逑续有所t : . f , 

我在今天的发言 i .愿灸两个问題：第一，不对无核武家使用或或％使用 

核武券:^乂加强其安全；第二，化学武器问題， 

关于不对元核武器;1家使^或或,协'吏用贫武晷以穩其安全^问^，我，代表 

团认,17 §谓它和荃个^裁覃问題约关系是遣当的，在实现全世界每^上的核,军这 

个最优先的1^壬务之前，它是一个具体^Tii接的^ . 1 . 在保证不中 ^贫武 ^ :1家,宅, 

或减^使用^武器以保证其安全问題上的任何进^，我m认为至少育三重豸义，第 

一，通过立法宽保证元核武 # : i 家的安全，消涂它们 .获得 ^式器 3 ^ 要求， 

从而加强不扩 i :制度。第二，它可^为在理上扩1：樓武器的有欢聿譯物，阻止贫 

武#if家将武器引入现无.贫武器s^'l家领土上，第三，它将是朝着各国在以不使 

用武力或武力截,,协为fii!']的荟3{J上寻求加s安全的时代，féj前还了一步，这时代是 

圔宪章的宗旨， 

我，代表团高兴迪注 ; t到，消极安.全泽证工,小已宪减其工作中的程.字阶段， 

把積力莫中到了实质 ' I E问題上。我；！代袤 a继续坚 i f ,不对元暴'1家雙用或^ 

胁便用核武晷以加强其安全的最有效办法是结一项 : 1际公约，3为它具有明5 ^ 

的有一束性的：际法律条款，不过^：，代表a准备大家一起斧力寻求'育利于实现 

我们最终时搔施的可能性。关键的问题是，我们的活^ î î i 当是联合 ' U 大会 

第35/1 54号央议垔所期待的，帮助"所有该武 .^| :1家，出内容相同5^不对在其^ 

土上现无贫武器？^无核武器1家使用该武的郑重， ̀ 钙，作为结叱项:11 ：琴公约 

第 一 步 ` 

我国代表g欢迎消极安全'呆证工作小组作.2 5 ^ ^力，入分祈冬个贫^器 1 家 



(科米,斯先生， ` â ?牙,) 

发表55羞方¥的声
3
月，以寻找一个可能2^共:司办:去或兵司方.荖，也欢迎一些; 1家为 

圯§的.所捷3的建议。 

匈牙利代表3认为保证不；卞无,该武晷，家;t用或或wit用^.^#35保证围ÊL 

当在客现标准^基上加以璃定；不是 3提: # i t神保证的 : f家进行主观释释，北 

种标:食可以是受到保证？^国家对核武器，家是不是核或.坊的来:.If，这包括了两个方 

W,如无核武器; 1家放弃荻得孩武器，不在茸领土上部署其他g家的.m武器。联合‧ 

王国,美利坚合众国方案中的^外，乍一看并不徘除'^fs f元核武# ;1家受到‧‧ 呆证. 

《旦是，它们并不给任何无核武器: 1`家无条件的保证，.3为它们保聲了杈,来决定: 

一旦发生武装沖突，那个无核武器国家是否",司一个核武畧1家联合或结.《联g" 

或者是否"蜀一个核武器;f家结成联盟或.司一个核武晷:：家务一起从事攻击或碑 

续进行攻我 ; ' n认为，如果让 ,武 #，家上述标 :隹秉，决定 3 ^ ^ ， i = : ^ T t 

贫武器 : 1家邻有 " m "遭受核武器的攻击. 

我想育单地谈误育关2bVH3^消t安全'呆i问題，荨约已基靳坦<1 表在1981 

年 3月 2 4 3的发言 i鳞释说，美 . 1的、^今王 f的和^^力, 4 3 = ^ "昕谓的^卫 

条 款 " " 是 战 考 虑 有 关 的 " ， 这 种 条 款 " 不 ^ 提 蓦 到 共 i 司 方 笑 的 一 

的地位"，巴基斯坦大便说这些问题与'纹洲也有关是正 ,à^，伹尽蓍对S个 i t^ : f ir 

有关，并不仅仅是对 i t洲，首先，^王国和美^声
3
月中祈载的例外对任何无贫武 

器'1家郄是完全有效5^,.欧^两个军筝:司羞是;1际注;f力集中的焦点，这事实 

并不改变这一结论5^有效性,.其次，苏眾方^中关于元贫武#.，家3^#:隹，不仅仅 

是对lb昏育关，因为'领土上有外'f孩武晷的无棱武晷.;1家不光是在Ib^T有，rô且 

也不^徘除，由于核武器的地区性的扩.更多的'1家5941 土上也可II会育外il3^ 

核武器，^表方杲中现定无核武器国家无核地位的标:t也很妤地.照頋刭了象以色列 

和南非的邵神'實况，裉其他-,方案，这问题最多也只是被处理为"洌外的情况". 

我还想 IE无核武器国家在未来的公约中究竟该不该承担新义务的问題说上几 

,a回答是：肯定不要，这是在这神:t义上说的，即确实处于无核武募位的il家 

.空该承诺的只是不改变这种地位，没有更多^的。说得更具体一点^是在此种国.示 

文件范圑内无核武器 if家可能要： 

!1)重宇他们承诺不取得梭武器，或煮，效弃北种武晷，馒若还没有这祥的话; 

'2)保证继续使它们的领土匕没有^武器国家的孩武^, 
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(科米韦^充生，匈牙利） 

我认为这些没有一个是包含蓍任'新的承 î ^ .如杲我 r ]考,、将来约多边菌际公 

约是一个双方â的许诺似乎是可行的. 

在核武器国家方s,〖也们承不7t已;^弃取得'该武#并且在其领土上没有其 

il家的核武晷的无核武器国家便用或,亥胁便用核武器，核武器国家还承诺它们不 

将核武器安置在現尚无此种武器的无核武器国家领 

'对这#的纟且成部分给予认冥的考,、，对包括It洲在内的^世界也许能产生有 

禾.的影,.大多'敌11家，包括欧洲1家在内，是无核武器约.如有一个刳订得适当 

的国际公约，证不对它们便用或威^便用核武"i^,那么，试图'呆持或^可能是逬 

一步加虽他们§己的元核武器Jtà饺是"11得é^,我';f、特别S调一下^洲和这问题的关 

系.任何^^洲大陆涂外的协定，如备处已经建i义的荐，是f着復本背鬲:75强无 

该晷11家安全这个;?^来^风「佥的，弁旦是没抓住这一问题约关建. 

关亍禁止发.*、生产和储化学武蕃及 - S '毁此种武 # î ^问题， m i ^ L ^ E ^ ^ 

有 关 待 设 工 作 小 : 3 申 的 详 论 录 示 意 . 豸 到 这 问 题 己 有 详 军 i 义 ， 也 考 

到这项正在进行的工作有高.笑的《术持点，我只mt 一I与工作小讨论.萄间a現 

的 某 ^ 问 题 有 关 的 茇 为 ' & M 的 问 氬 

我 i l代表a继续赞^一个全s的化学武器公约.这个公约i!iiè兒全的、有效 

泵止*茇展、生产和储存化学武‧以及销毁此种武且 i ! l是瞢遥^和有适当孩 f é t 

我屬代袤团约态度是，我们i2该il捋我们的â不职/"K?g圈，不营它有时耆来怎荐吸 

! l y o 我 们 也 不 能 扩 大 柰 止 的 我 们 认 为 将 便 用 化 学 武 ^ 包 在 粱 止 a 内 是 

不会适的，因为这个问题在 1 9 2 5 年 3 內瓦议定书中已被滴了 .如杲在一 

个新的国际文件中重复同'袢的义务，可能会使人;还在起有效作用的2际文件产生 

怀疑而邊成〖€乱，井开了一个不可取的先例.这样便我们的工作更加困难和复杂， 

从中我们能得到的只能是逬一步的::昆IL,而不是其他別的. 

简皐地译一下范围和定义的其f!i方面，我;a代袤3认为，委员会，特别是工 

作小组应当尽可能绥近我们原来的目标和《壬务，即禁止发展、生产和储存化学武晏 

及销毁这类武器的储'存.我国代最a不能赞成还要加新的纟且成部分去倡议，这 

些新的é且成都分只能是定义舍糊的、与禁止发展，生产和储存化学武器弁没有直接 

关系的东百.我:1代表â所以这祥主：《是为了遲免产生更多的致治相技术性约: :m, 



( 科米韦先生，匈牙利） 

我认为这种漫乱已经够多的了. 

从我们先前约以及工作々、 g所进行的活动，可以滑楚地知道为未来条约 

制订一个适当的核置刽/s是一个关鍵问M«在这:TS,让我提一下^些.5本考》，. 

我国代表s认为，从要便我们的力取得成功é力结杲这个角厪来看，这^考if是有 

用的.裁军领^内的一切协定都这袢，核受^厪应当和禁止的??:'ilzif称，它is该寻 

求缇供适当核査的现实§标，其机构应筒单，其尺！应莩易理:以利于^行.在 

这:Ta还有一个十分重要的问题：核窆剞/更7t条约所有締约国都应lit用，对那些 

已公布拥有化学战剂的和已公布不拥有此种武器§^i家都同祥适用.核置，J/5应lij 

所有缔约lI'i^:iE,公约可以得到严袼的^行，但.司时异不对化学工业的^平活动作 

不必要一介入，也不，鲁if约国与化学战无关的5全利益* 

人们3^认为，为了有时可IE必需进行在S愿:！?ÏÏ上现汤枧察，此种核査t! 

度当是 3家一级和 1 ;麥一级^结舍的办 ; è ,我们充全赞泫*这一目标，通过适当 

缦成 S专家芽委员会是可以实現 j ^ . 

我il代表3认为，将此种,,i?、作为我们工1^31^据，围绕着它荛立一个适当约 

核窆fi5,这将大大有利亍推我们的工作，加速实现望际社会长期敦1；^和^望约 

全 â禁止犮晨、生产和储存一切化学武晷，务镜象;^这^晷的 f t存. 

主/常:我,恶谢荨敏约匈牙利代表科米,斯大便的犮i"以及ffiTt主滞讲的友好的 

塔伊尔F?达特先生（委内瑞铉）：我们愿借此机会表明我11代表a对有关化学 

武器的一些问题的态/置，井褒；议和意见，作为对特i殳工作小M_ IE在进行的对 

这一!丐题的实质性,^的贡献. 

1.优先〕,重要性 

言充，我们愿意重宇，委内墙-tÈ把zlE化学武器问题进行谈判并起草一个公约看 

作高度优充的任务.为此，我们一直积'设地参加特设工作小组的工作，去年，这个 

工作小在主席3本大川大便的领导下，；1&确定公约呈il该包括的问题开始了工作， 

今年在^典利蔫戈尔‧傳大便的领导下，继续 t ,步地行蓍宣要的工作.我们愿借此 

机会对小组的现任主席以及 fâét前任对委员会这万â的工作所,出的有 fK亶约贡 
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(塔尹尔坷达特先生,委内璀 S ) 

表示赞赏. 

委内^^把拟议的化学武#公约也.敌在特重要约'!立置上 £如我在委 â会第 

一次会议的发盲里所讲约，此项公约将是§^合il在裁军领-卖开始工作,t通过的第 

一个冥£和有效的裁萆it;逄，因为该公约的签署S将笫一次"呆€消灭一种武晷，这 

种武器不皁单是在它们当.中很多国家的军火;章中实际存在，而且是在战争中已被实 

际便用il必须尽旱Z乇成对这一公约的起軍工作^得愈来愈紧這了.人们在第一次 

世界大战期闾遭受过这种武晷的可'î^影=i^，此后，这种令人懵恨的武器似乎已？皮忘 

却了.伹是，现在越来越多钓连家袤明，此种武器 个,艮!^着人们的幽灵一. 

要复活*我们在电枧里经常耆到两个军事同垔的武装力量透行^事演习，其中包括 

为逬行化学战面装香的部卩要确,芑此种演习是为了透攻而训练，还是为了防御面 

圳练是很S;t的.不营是哪一种，我们,If £如;ÙP拿大在CD//167号文件里表
2
月 

狳了要以同样a武器逬行吸夏以外，没有哪一个il家署要^化学g器用作îà^御§的. 

我们也同意麦克费尔大!S上羞^S、 3月2 6 3 -为发盲呈所讲^， I？"在没有, 

议约'if况下，将有可itt生化学武晷竟賽，今后几年：實况犮畏将;^定它是否会发 

生".经常有被公开的材科说明《些国家在其军葶预算申指定更多的资金月亍化.学 

战装香上，通过获3^死'&更大，伹操作起釆:t^更少的武来便化学战^吾現代 

1^这憒况力重了这一发言約意义， 

2.公约的|g H 

我们认为，化学武器公约应当;i:^â的，也Jfc是说iSi当是广泛它应当包括 

能够在军葶;中突中或为了敎;?t'&n的而利用化学物质的壽'的一切活动、材科和手 

正如已西蔼累萨‧埃‧席尔瓦大便和其:也人指出的，化学武器公约应包括两神 

不同的义务，一:Ta是积锐的义资^一也,宽是表明承诺"^些事的义务，另一方s 

是 消 ^ 的 义 ^ ~ 含 î : 是 承 诺 不 行 某 些 活 动 的 义 务 ， 

各国承诺的义务属亍第一种的有：公布逸们^有哪些武器储香和生产设施.E 

如巴S斯坦代表团 s烈要求的，我们认为此种公布应该在公约签署时立^作出，作 

为一种建立信1^^^施.属于同.一种义务的还有销毁肯存，拆;,或关闭B些生产 i : 

死化学剤、化学武器及弹药的设,H或将其êt;t为和平用途， 
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c塔伊尔阿达特先生，委内璣铉） 

我们同意巴百提出的意见，我'(nin该改';^?:^《n工作的重点，以便洽予积,設的义 

务以>jt充的地位，特别是都些与销疑武#渚^等等有关的义务，因为这s义务与实 

际裯有此种武器的国家更有x接的关系，IE如我们已经说过的，正是这^义务才便 

得公约成为一个冥 £的裁军 î t : ^ .同样地，我们也巴 Ê的建议，即这个思想 i £ 

该在公约的名称 i或在公约的标 m适当地反 3 5 ^出充 

第二种义^ ^ ~禁止的义^ ~包括另卩些 g的在亍,资止行便得一个国家有可 

能^有或f便用化学武器的任诃活动.这一种义务包括禁止发晨、生产.、储存、取 

得、保有或转移化学武器.还包 é f s r止逬行，逬攻'萆筝训练之类的、能帮助一 

个国家取得迸行化学战t力的活动. 

这些考應导It我们;^，i起,论的便用冋题;^示一下我"111的意见.最迂关子在世 

界各地的;申突申可H便用了化宇武器的琅告^ 盲便我们认为，1925年3 FiXil 
定书中观^约禁止还没有足誃的效力.一方W，如委â会,!ff知，该i义定书申现定的 

s止只是;?r化学-喻荆=!g;i,为壽气'(g月面f, ^实，这是为了战争目3^TO便月化学物 

剂的最晉通约:f法，1E是这一点也不意味着是,一的:r:è.今尽营3.巧^i义定 

书1；5然元:^有玟弁且必须1^为一个有ii^罝约文件来力以'ife护，但是不否认它有(驀 

洞和篛点，容易被违叉，另一 : r â ,尽营如议定书 5言 i阐明的，化学武器的便 

瑀实遭到文明i±#z二\"^吴论的公£遭，，伹是这并不象有人Ê经新定的那样，禁止 

便用化学武‧已经1^为一个习惯国际法的规i'j被晋遢赉受了.如杲冥是这样的话， 

我们化字武公约的丈本迅速达泫协议 J £不会遏到 S ; t . 

因此，我们认为经过裁萆谈判委员会的工作而^定的公约应加瓦议定书 

中约禁止便用.对在这方â我们没有卄么具i?è^方案，伹IE如^典利脊、戈尔養、大便 

所表示的，我们认为要在新公约和i义定书之间蕙立一神令人满意的联系是存在一些 

可能的办 s è ^ .我们主张这种联系在公约的执行条款中>以确么至于这方 â可能 

釆取的解^办法，我们的态度是炅活的.另一方 â，我们认为公约 i有必要包括一 

个对1 艮定便用化学武器的^告逬行核量的适当,」 

3. 

关于核受，我愿意阐明我H代录3对这一重要问题的几点意见*没有人会否认 

谈判中出现的所有问;Ht最困;的一个，确实，在其fi^裁萆谈判中也是这祥. 
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IE如我《1,讲的，1^诃.，窆程'甲或核S制/夏需要具吾的最蚤本一条是JUI该有 

先为了能:,有效，核受的方必须和用它来.该置约那^裁军 f t施的类和' Î Ë ,贡 

一致. 

至于化学武器，象我们充前讲到的，现在正:t普的公约将包括百种不同义务， 

有些是消极的，有些是积吸的，有些是要敛ê^，看些是要禁止敛的.这事实1£得处 

理核置问题成为特别复杂的事.此外，这将是一个冥ïE的裁军施，制订这个核爱 

剞度,宽必须经过十分慎重的考應. 

同时，必须承认，不可能有一'个禿荑^核^軋置* .£3为这样，，1£騫要在一切 

；翠判里都必蔷有的玟治意、和神. i l记"求全则毀"的格言，对我们来说， 

接受一个$协，—个一方 â是令人潢意的，另一方 â是尽可 I I有致的置方法达 

成协iiL，无疑是义、要的. 

为了使,该 i制厪相受其核裁军 f t施约性廣,1? 一纹，：^旦要包括两种不同义务 

这."g窆 f !度，用我'熟悉的化学武蕃的术语来录示，必須是双重§ s é ^ .我们也许 

可以称之为二元刽 

一方M,它 i l%包括一个核窆积级义务是否兒成的程;？一这个程,子应该是3 

动地进行.这霱要有一个视察澍X ,以便证实所公布的武晷库或考武晷、药、化 

学剂的储 i f以及设施等等的:隹确性，并且核 i此类武器库确实已被销毀，设尨确实 

已被拆除、关闭或改 I 

另一个核窆'^开始于宇诉，是为了当有人可 f &提出指控说违反了消扱义^~ 

即不能进行某些活动的义豸一时逬行核实•这呈将要包括这憒况：即一个国家 

谴置另一个il家生产或发晨、储存、取得或保有化学武器，或者进行公约呈明，禁 

止的任何活动这种义务的范 H a然包括便用化学武器. 

我们认为，核查tl<ig应当包^当结会的国家一级相!S际一^的错;^后f的 

比伊j要比前f大么此外，现汤-1察ill当发揮4#别篁要的作用.洌，，对公布及锖 

毁?t施的核窆，似乎不可能再找到比直滂监测更为舍适的任何方法了.这个监测或 

视察无论在什么:!t况下;2尽量不是達加亍人的，井且iiî该与荨重国家的主,"5[、避秉 

对它们内鄧事务进行不必要干涉zt§—氣起夫我们认为进行现汤核窆的重要蚤础i!Z 

当是设想所有缔约il是守信用的，如杲我们设想所有1家都在t行它们所承诺的义 

务，从这=出发，一"其本国§己的意愿已经同意尸 X i : 了的监督当局向它《复出要 

求允许逬行視察，以便确认和核 i某项义务已覆行或 £在覆行任何^家也不会认 

为遭到了 f 犯 . i è ; ^ 是 我 们 对 公 约 缔 约 1 1 之 间 应 当 互 信 的 會 法 . 

^核g问题，我们,慈到;in:$:;^，在CV167号文件i-l出à勺；究是很有帮翁勺.我 

们还认为工作小组主席的cr>/tw卢？. 10工文件昆关亍核置[5]题的纪要是很有意,S约.这 
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两个文件里包含#资料，在^们*入下一.阶段工,时会很有用, 

关于监督当局 i 3 ^， ^们的*见'&加拿大文件呈^建议不同了，劳们认为公约 

应当^定.立一个有 i :^^治性质；！委员会，B表舍S大会或 i奢约H会 i义1è命有 

定期轮换戈 , f i参加.这个委员会为了检查覆行义务情况，可以进行不定 

期教视察，但是它也可以接受申诉，并为核查揞控违反公约é^'ît况必莩5^安排. 

它应当7+大会或绪约国会议负贵，并定期垲fêj这小机构^告其活^情况.委员会在 

需莩时应能请专家提出意见并协助.*后，^们认为委员会5 ^组织应当尽可能地简 

单，它的程淨应当灵活，这祥它才能I)乂昜高效率来行工作. 

^们不同;t美国,&苏联联会揋'告4= 载§^关于核查:的主莩f壬务应交给安全理葶 

会的章见.翁们宁愿把这重莩务委托绘在组成和1^"^表上都更为民主g i f袍 

4 . 新 职 权 ? 

昜后，^愿*说，劳们閬,利德戈尔德大使在 3月 2 4 S . f言呈.表示 g章见, 

^委员会Ji!l毫不迟廷迪r大工作小lE^^权，1；1^夏能够尽旱开始实;^，1订一个公^. 

二，小组将很块结束其；公纟 h . 官关 5 ^ 实, '贡二次窣查. ^们会想 i : ! 授予二 

， 小 组 权 是 S f e 常 言 ? I Ê ^ ， 只 , 亍 公 ^ i î i 包 舍 题 定 还 将 S 頋 l < j , 从 一 

THË.这一^权就受到泵^性ê*T銻释，这:?L譯了二小组朝着冥lEi$#i$i:T方向取得 

进,#.因此*必享绘工诈小敏上^约豕"^，使其f?够开始真正的》判工'f^,导致 

起草一个有H际^東力5^文件. 

^们愿隶通过表们希望来结東 ^们 & ^发言，劳们希望工作小组有了新约 

承权范围后能够迅速推进工^.使委-苟会能够^,二届裁军#别大会时大会提交 

一小便不是一小昜 , t文本，至少也是一个比较完善萆杲， K便向全爭界*示^ 

们能够做些筝，弁不是只能就还不存在武器订条约. 

主席:錄.慼谢荨敬5 ^委内^拉代表塔伊尔阿达#大使^发言以及他;^主讲的 

友好§^话. 

萨麸洚斯^生（联舍王 i )：我今天莩谈一-淡我们§^议程项§ 4 ,化学武器问 

题.1 旦是在讲这*之前，主席先生，豸对您担任^们委员会2g月份5^主. ,f表示很高 

兴.^相信在 f、三^^领导下，委员会将在其现在所二^ S t—切重享领^继续取得 
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层 ， ^ ^ ^ 保 证 ， i l 仟 奢 S 完 全 支 持 ^ , 并 ^ 您 行 舍 作 ， ^ 也 愿 # i f 谢 5 ^ 前 

1 ^，德*志民主兵国赫德尔大使，作为封们上个月^主 i f工作得一直很勤奋， 

现在谈化学武器问题，首先我愿意强调我们;ît蓴敬&^瑞典代表为化学武器特 

设工作小组主席所奢示出来§^積力，才能以及;所承担的义务5^志诚表示.寒激.我 

国]^府为，从所君国家§^武庠中消灭化学武器是|j:关重萆S^. ^们决心尽^们5^ 

最大能力以帮助这一适程5^实f_>»翁们7t工作小组一直在iâ^行讨将绘予更认真 

s*?考虑.效现在莩说的是想表示翁们&^思考方向. 

在勞.们着手处理化学武器iïl题3^,不是• 解决夫来可能，&^武器，而是觯决当今 

*界上存在*武晷，及在过去已被使用并引起严重. . t杲武晷. ^合王国始终认 

为在任何裁军条约里必须*适当足够的核查措施.当涉及宕关§^武 

3T.这一=更具宫必莩，更具有重莩性.^合王H::々府认为化学武蕃公â兮必须有适 

当*核查，如杲没有适当5^核查，各:21就不会相信这样公约将会得到運守.说冥 

è^，主莩IE因为斧'in至今没有能就在公*呈写进^汔国家都将寄î^'fil^§^核f条款 

达成协议，.巧1^>':》宫能取得较好§^进.赛.核查问题現在是，将来仍然是取得#,#t^ 

关键. 

我愿:tzfti用几分钟*一步i炎一下在^们讲到适当核查时，g代表团敦:t恩是 

什么.很 ? s显，如杲^们希望达成 B分之百保险遵守 a核查^那是不现实 5 ^ .尽 

瞀拟定这样亩 I度是求之不得的^筝，但^们认为这是不可—能的，这一点已É加韋 

大在化学武畧工作小组e^CD/CW/^?. 9文件呈极好地表明了.但是我们必须作出 

一*餵,，傕公约听宕^约国^足誃程庹§^信任，相信.听有其 f t y t约 g都将運守 

公约.此外，如杲穽们写这祥的条款，这些条款本身 , î t将鼓^所有国家充分運守 

协定的文字和精神. 

如杲各国阂 ; t把此种倌1^规定在公约中，那么现在^问题.3t是哪活^寄享得 

到核查，这种核查应该釆取什么方式？联会王11认为核査持,笼;^执行公纟兮所有条款 

§^各个阶段都是必莩&^，如公布^销毁储存^生产设施，卩V及a后检查各 s是否運 

守关于禁止发晨^生产§^条款，包括检查获:佳用于和平g 化学战剂;^双重用途 

化学剂之〖吏用.彔合三国57,苻还认为公*呈规定一个,言效se宇诉程序是有必莩 

#‧相信衷舍王国在这^问題上§^态度是众所周知&^.但是#.还想利用一点时间 



(萨默诲z靳先生，表合王国) 

^ 一步 *述 ^们立场中 -一、 二个基本观点.^们 i、为适当 3 "核置寺 i , ê t r主戈 

部分之一应是成立一个协委'，、会.^们认为如杲从Zi:、a滂^ S括调人数有;is^人 

员参加委员会，它将景为有效.这祥一^员会在核査度中将起主 f ^ S ^ f ^用.各 

^约国的专家保公约遵守能起到积极& ^作用 .多边协商委员会这祥一种设想 

也 #味着各^约国愿,共享专门知识&资料，愿在与一重莩题 g 有关间題上采 

取开诚布公态度.1家间髙度公开和坦率地交换憒报，将提供一个信《壬&^依据. 

确，还想说这;?t建立一种信1^?^气氛是很必荨的，这种气氛是化学武器公约得 

到圆满地执行所需享约. 

穽国^协穸委 s会5 ^职能可能是卄么已提了一些 f :见.劳们认为 1 * ^ ^员会应 

当分析^评价各-,^国提供約裉告,fn情裉；它有.！？、,求得i:j它所需享§^辅助靜弁-

加以调查 .委员会将执行, ^ ,求 5 ^ 核查掊施以及^行公约定现场,茸他？ ^视 

察.它将,勻.有约 i l通报其调查'折结果关与各 1负赏与^行公^§^条款，关 * S 

内活 ^ &机构^行协 ? i î与令 f， . 

协^香 i劳会不应只是一个办公或行iâr机拘，而旦也应当是^il之|'ai f j *^行协审 

与4`#^机构.^童―国叆过参加委员会，将7t委员会本身产生信任；奚^灵具有^ 

际性，这将章味着它不1^砉一个#定 ê * i a家或国家集团，而将是独立公正约. 

1^何一个条款都不得减损莩进行申诉国家可以在较高一级的:^治机构,行宇诉的权 

力.但是錄.们期望协审与合作§^程/?将賣味着此种揞施只有在极转别傦况下才需 

莩，'元论如何，协审委员'会应当是1；^*联合王H所热• 切希望â^、 S家!'ii更多5^开诚 

布 公 更 大 信 任 一 种 手 段 . 

当然，协商委员会不能光靠 i己行动，'各^约国也都将有权利义务.我已经 

提及了开诚布公&^必莩，我想就此种开诚布公可能釆取的方式再详细谈一谈.首先， 

各囯应对公约的签署或加入发表公;?P".有人建i义，这些公布可以在签署之前作，'甚 

至可以在公约谈判过程中作.有这祥一种可ti^ :如杲^国家希望在公约签署前作 

出此种公布，我相信我国当局会把这作为增加信任^信心一种迹象而表示欢迎的， 

佢是正如湍典在0D / 1 4 2号文件呈表明的，一个H家对化学武晷能力态庹可能很 

快地改变.g此联舍王H认为，在公纟兮生效之3或此后不久作出此项公布最为会适 

以便到那小时侯参加公约*各国就可以提供 fn得到最新5^资料. 



(萨默海新先生，联会三i! 

^们认为，这些公布必须说得详 i s和确切，它们必须首先说滑楚，这个 i i家是 

否裯有化学战剂、前体&弹药，然后详逭说
5
凡祈有物齐类 i l及每种类 i i所有数 

量.此外，所有化学武器生产设施地点 g类型也必须列 à .来-各国还需享在同一 

个时间或稍后公布:隹备保存用于被允许酌活动物剂类型^数量， P i及为此目 

而保持約生产设,力在所有化学武器^设施销毁前还需享作定期3^公布；就为 

^平目0^而保存§^化学战剂而言，大概每年都需莩作公布.此种公布都将由协商委 

；员会来处理，关将为它们在公约核查中的进一步工作抅成依据. 

;?t协商委员会，各^约国将有各种贲1Ï.各国在参加这个委员会时就隶味着承 

认合重莩 ' ! É < 这 #合作必须不仅限亍数据坦率交換 .还需 , ^定佑一定程度 

^现场枧察，l)J确保公约在过去一段时'期&现在一直得到遵守，保证各'，.圻':te* 

公布是确的，并免Z化学武晷S储存确己，毁，生产设施确已拆.涂.玄几水S家 

这祥 * i f施被认为必军一葶慼到復遗 ' i .劳们认为这些揞施是需享 S , 且，莸 

其为各 i f 提供办^以消涂^達缚^怀棻弁建立 f t 色而言，^实是有益处 j ^ . 我们 

认 为 ， 为 化 学 武 # 公 核 查 ， , 實 标 S 当 ^ £ 不 再 现 这 些 怀 疑 ， 或 者 ， 

如杲出现^话，多很快^消除.很明显，錄们不能盼望益督全界 5 ^化学工业一 

如 杲 莩 这 祥 敛 ， ^ 需 人 力 物 力 用 将 是 巨 大 ^ . 但 是 应 当 考 虑 ， ^ 可 能 引 起 不 

安或怀疑^具体 S 活动领^ ,应容许^行公正和认真枧察.如果没有什么值得 , t , 

萌的东西§^话，对这个还省什么:^义呢？ 

* 人 议 视 察 是 不 能 接 受 ^ ， g 为 它 将 包 舍 着 审 业 机 密 坏 . 但 是 认 为 

这个委员会é^.尝,员将同章，哪呈有潜在à*?可怕^武器，哪里就那么多§^危险，^们 

不能允许 i己由亍这一问题而擞开不管.我们可以接受保持商业机密是重享5^,但 

我确信可以找到办法，在确保商业机密情况下，釆取所有必莩3^步骤以加镜化学 

武蕃公约中更加重莩§^信任问题.德意志衮邦共?ciS在商业生产设施视察方s的经 

验，对这一问题*行详细考虑时将是有用翁.联会王 !1将在?^些时侯7t这一问题进 

一步发表其*见. 

^现在想谈一下今年箅一次在化学武蕃工作小纟£认真讨论g相;5^迪说是一种新 

§^概念，也就是瑞典提 5 ^莩把条^的范围扩大到适攻 ' g s *化学武罢能力方如 



(萨默海.渐先生，舍王国) 

计划、i£织&训练.5§典^^*团§^*见在'：：/142号文件呈谈得颜为详-^.这小建 

议是有趣并有深远^,义，尽管它#来了好些困 7 4 »我国当局 7 t此仍在仔 1 2考虑 

中，但是^今天愿章提供一初步 $ ^ * J L 

^ 们 认 为 ， 禁 止 我 想 称 之 为 理 论 上 存 在 有 别 于 实 际 存 是 攻 性 化 

学武能力不是化学武.器公约重享或根本问 , 1这更务地决定亍建立信 f壬,沲 5 ^ 

性质.就这一问题而言，葳需莩这祥一种信一个纟*纟ÎJil不会在未来5^其一天突 

然废除该公约.我^理藤是，,为箩一阶段，各 i l将公布它们可能有.5^化学武器能 

力的各个方 â .作为,二》 1 `段，梘察员将被邀请参加一般事演习，^别是参加 

那些涉y，核子一细苜一.化学武器训练，在后一种憒况中，应允许枧察员检查电子 

邇 信 设 备 系 统 . 在 ， 三 阶 段 呈 ， 各 命 令 们 3 ^ 武 装 力 量 不 再 行 转 别 是 与 ^ 有 

*行#攻性化学武^战争能力宕关 a都些活 5 ,最,^ ,可以有交换资.料?^条款， W 

别重莩 g是玄: ^萆事设；^、军大 : t ^及空军基地行現汤枧察条 t这 ; | i i是^们 

；!tcD/i42I.'^.è5^. cr/cw/wp. 7呈进一步阐述§^提^ 5 ^理：^. 

这是一个复杂^详细 ^ ̂ 案 过 去 联 舍 王 H 一直提^ S运，建立信任，#条帮^ 

各 i f 拟订化学武^公约，共'各 i f 放心，一旦此项公约结了就 I I , 得運守. S 是 

*典文件呈所 f j *见§^性质 g先苜 S建 i义大不相同，而且需莩很仔 â s迪考虑.联会 

王国赞.乡.与禁止化学武器有关5^某种建立信1^，,,實，确实，勞们已支袴了^前在这 

方3所提0^某些建议.但是^们还需享;^这小问题给予仟细§^考,虑.首先，我想知 

道，在公^呈包括这些建议是否大;t复杂，因为公约5^基本.主¥2^功能是条止裯 

吉化学武器.资们从委员会§^长期讨论，以及一直参加,1边谈判5^委员会Ê*î两个成 

员国§^努力=1^看到，限亍此§ê^5^公约i炎判，将是一项极复杂的1^务.^们应当2 

问，在公约？^主享动能所必需 5 ^搢施以外施是不是单独处 s比茇妤,？这祥就 

可能会遵免;?t禁止化学武器谈判écries眷造.#,继续沲延5^不良后氣 

第二， ^想^们必须自问，^典表团提出 â ^ , ,笼将达到什么效杲？这些借施 

在条约:^能否真正建立信1^?勞们可以看i']，如杲公^^*i辛^ 1,相信，所有其(也 

绪为国已经全部停止吉关进攻性化学武器作捷:々一切计划、训练或织，信f壬 , m会 

增加，伹是尽管cr'/i 42呈提出施享求很变3开诚布公，伹*^,'nS是怀疑t | i i/f能 

否^到，定言关*攻性化学武器§^ 一切理论上存在&舌^已经：亭丄 



(萨獸洚斯先生，表合王'U ) 

第三，考虑到在化学武器工作小内已进行3^—些犮言，我们还怀^， .5斤建议 

的这些,.施能否被^些对公约来讲是少了它^不.戎的国家所接受，我们,吁，为了 

完,式化学武Ii么V约的谈判，我们将尽力使我们i己限定在禁止发旻、生产和储存这 

些武‧lè这个基本的问題上， 

最.舌，我愿:t说，表合王!，欢迎裨设工作小在今年会议以来s斤,的工作，我 

们特别发现主席提,S的一套工作文件对â织这一重要问题的讨论裨别有用，然W， 

我们认为对这些文件工作小组并没有.获得充分的机会来进行应该得到的充分讨论， 

更不用说取得坚实的结杲了，我们将有可能利用即将到来的休会这个有气I条件，对 

许多重要的问題给予进一步的考虑，并希望我们在太会议的下期会议中发表更 

详细的囂见， 

主常:我,f谢荨荧的ft今王国代表萨！^：海渐大使的发言？乂.3^^对Èf^#s^t^ 

的话， 

斯金纳先生（^拿大）：主,f先生，1974年加拿大在C?:)/4.34号文件中:"EJ 

裁军委员会会议提;ii 了加拿大处理笫二次*界大战遣 i下来^化学武器方 i i - ,初步 

经-^我们今天^出一个题为"化学剂之处理"的文件（ C D / 1 73 ) , 其 f : t是想 

让裁军谈判委员会了锞这种处理的最新情况，g为这个文件里提供了比以前更详细 

的憒况， 

加拿大认为这个文件待有助于我们在这^时fsl呈褢中猜力对化学武器以及与缔 

结最后公约有关问題所进行的实质'&计论.在这神背景下，我们因圯认为，销-欵 

睹存fo'该查圯神锗^约问題是重罢问題，足以使我们有理甴提出北文件。 

加拿大文件里还包括了物剂锖^方法的简单调查。这些办法指£了可能包^的復 

多过程以及釆祥技术和化学分柝的复杂质，如杲需要釆取深入孩查程序来在持 

续不断的基?JU上证
3
月锖毁的材料的幾量,性质，技术采掸^化学分祈将是必要的， 

在我结東对为提出这一文件作的发言时，我愿说
3
月这个文件5^内容是技术性 

的。我们认为，只要有可訖，象该文件中所载的那些技术问题i£应该-《到术委员会 

奢为一个可靠的複据，我们可^北在十分重要3*j军香«和裁军领试 i ; ^取更 

阿德龙言先生（尼3利亚）：主"先生，清元许我表示我證代表3对^担丫 壬裁军 



( 阿 德 尼 吉 先 生 ， 利 亚 ） 

-X判委员会25月汾的主席的裒心視究：透丰富的外交经验对委员会将是大有釜处的，我 

H代表团保证宪全文待你。我也慼谢怒的前任#德尔大便^it^^^!H^I^):^?fem^îcti:^, 

委员会听到St!釆自成i a和观察员的很多发言，证
3
月了我们议程项g 4 55重要 

^化学武晷是反次于核武！最危险的大规模^灭性武晷，芬兰代表 3在我们 

一次会议上也缇出了这种看法. 

大会在对这一冋題5?最近一次:夫议，^35/1443号决议第3 ^呈，'<是请裁軍 

i炎判委a会于其1981年会议一开始,ît把拟订一項全,有效地禁止发畏、生产和储 

存一切化学武罢并销毁这种武器ST多边公约作为高度优先项2遴续进行谈判.并应 

考虑到现有的全部提案和未禾的11议，这个经仔IS协商的措词弁不能反块3:彈舆论 

深切不安，们不安55是化学武#公约至今尚未it结， 

不访3頋一下，在亶布1980年代为第二个裁军十年3宣言呈大会，吁裁軍谈 

判委会洚尽全力這切达戋！?《i义，异干可能时'第二,i专门计论裁军冋题？5特别会 

-)义之itr,向大会^出禁土发,荽、生产和；谙存一切化学武蕃异销毁这种武罢5?条^ 

商 定 案 文 ， 

关亍 S t结一项禁土化学武公我们已讨论復长时间了，委员会 g 化学武^工 

作小â去年成立以宋，$阐明有效禁土发裊、生产和鍺存一切化学武卷并，毁这种 

武 器 5 5 协 ; ^ 呈 该 包 括 很 多 ^ 成 3 分 方 3 取 得 了 很 大 进 在 这 方 â , 我 们 应 该 

表扬利镙戈尔餐`大使，是一个積力3£盛55主;，，已有充分的资科和工作文件可供 

特设工作小âJt这一项 g亓始新一轮?3认冥谈判之用.如杲工小组不.铳这一主題 

的粟文开始设判，这个公约是不会缔结 5 5 .绘工小以更广泛 5 5 i l钗现在是时侯 

了. 

我应当S頋一下1972年签订S3禁止细苜（生物）及毒素武#âtl犮袅、生产及 

储存以及销毀这类武器§5公约序言第八段所讲如此清楚Stî确认，即这个公约是朝 

向同祥:lî燊土发袅和储存化学武#并'销毁这种武113公约5?賓效措施达成协议-15：出 

55第一步‧ 

很明显，： i t化学武蕃公约达成协议 3—个重寻 5 ^问题^是核查，上两个星 

期许多代表 S = ?采了很多专家，导致了对这一有效审议，^产生了一些有 ; t 



CI)/?7,121 

(阿德尼T先生，厄 3利亚） 

义St工《,X'<4，其=有加拿大提iB5r:
3
/167 ,使得我们仔细研究， 

我a代表团同;t苏联一羑圔关于禁止化学武晷双边谈判55透度的联舍报告 

(Ci:/112第1 1 ^表示êï;t见.^国家和21际核查,施的相结合应当包括在 

何 一 个 拟 议 5 5 禁 止 化 学 武 器 公 纟 力 ` 

'显然对这一双重核查制度还要进行更充分的谈判，我们认为这可在工诈小组的 

下阶i:SÏ谈判中进行.我们注囂到，尽管还存在着可准许的介入程度冋题，但是对 

某些核查手S在技术上是可行sti—点，惹见趦于一致.s这方â,德葸忘联邦共和 

Si普费尔斯克教授的发言是很有指导&的.他亍1981年4月1日îË化学武器工作 

小组讲到： 

"我 i l是界上第 S ' S :化学工业大 3 ,它已进行了 S分之一世纪现汤 

視察，从未:世露过=产秘密，" 

这一点对减轻某些国冢;^现汤视蔡介入il的^心，3当很賓，助. 

我H代表3对化学武晷公约呈舍賓销毀武晷ft存非常重視.为这一活S的现汤 

視察是极竭重要25, S为a冢一级机构所执行5? S果技术手g不能^子公约其％缔 

15g以足保证和信1^,囡免还醫要賓另外&5手g. 

公布现存的武器和生产设,笼也是一个有效的文件呈必不可少55 IE成^分.我囯 

代表a认为，一个拥賓化学武器的S家在荃署这个公约时,51：当同时公布现存55武器 

和生产设：洚.必要时，不拥有化学武器储存和生产设施的国家也j||^作消,荧公布， 

公约一旦生致，这些生产设3|应当拆涂.生产设施55改装，即便É经济上是可行§5 

也将？i起严甯的核查问题和可能5^怀疑‧另外，一旦公约生效，；itE当采取步^开 

始销毁鍺存，以便它们能在公约规^的时限内得到彻底55,毁，这个时限无疑将是 

工作小组下險工作要谈判的问题 . ' 

时?i_以及新的公约和1925年议定书的联系会影:;éj到公约允许的防护活3的程 

度.尽营1925年议足书确实禁止了化学武蕃的便用，我S代表团认为将禁止使用 

包在拟议七学武罢公^中没有法擘上或其他的 S难，我们认为此种规定将进一 

步加!I 1925年i义定书，而且是很重苳S^， ，？剔是因为S公约生效之首与规定全部 



(阿镙尼吉先生，尼 5利亚） 

销毁卩艮萄间，仍然保賓着这些武器，^使禁土生产马上1 1寻实行.我们也同1： 

溴大利亚对这个问题所表示的:t见.在我H伐表2看釆，公约生效以后，,一正当 

的防御活动是，拥有化学武器的,,在公约生效后的一没时期内可保;f化学武器， 

伹是这些贫御活动的时闾不应超过^定的销一切,存 5 ^时〖艮，' 

让我用萆敬5^荷兰代表理查'ig ‧費因大使话釆结朿我S3,焚言，在委.乎4会昨天, 

1981年4月2日的会议上，他回顾了 1974年联合公^,美il总统和苏联主,f在 

联合公裉中重新确认了他们非常关心达成一項从各囯武器車中消涂诗如化学武器这 

祥具有大规模毁灭的危险武晷的有效 i l际协定.-費 s大使说："我们诚恳地希望, 

閤禅55玫治勇气和玫治智莺将占上风.并引导我们到达共同的？标：一项化学武晷 

公 约 ， " 

主庸：我.惠谢荨敬55/13利iE代表5^犮言，也感谢他对主席讲5^友,话， 

. 费 洛 蒂 雪 先 生 ( * 利 令 众 ^ ) ： 我 要 求 犮 言 賓 百 个 ^ 主 席 先 生 ， 第 一 点 

我想指 i a ,羞然我国代表 g不反 ;为专门讨程項 g 1 s? 4月6 3 S?非JE式会议 

所建议题目，但是白于象我在不届会议3?其fà时侯所3月55那些g棄，昊S代表 

S可能作出25贡献仍然是賓5^. 

第二，我愿代表我国代表团和我n玫府.;i.谢委ê会的所有n家;?r企图暗杀呈根 

总统所表示的同我茇这些冥正的关心所. ; i动，我们相信，你们和我—样，对 

总统的健康^明显的'灰复而,到宽ilt和if兴. 

主席:在全体会议休会前'我建议我们在会后召开一个很短非正式会议，讨 

论几个悬而未决3程序冋题.：JSî杲没有反对的话，我认为委t会待以非.王式55方式 

继续二作一忽儿. 

:ii这祥决^了， 

主席：委艮会下一次<É^ê"i义将于1981年4月丁 3,星期二上午1 0时3 0 

分举行. 

下午5时1 5分散会， 

^ i9t ^ ̂  



D O C U M E N T IDENTIQUE A L'ORIGINAL 

D O C U M E N T IDENTICAL T O T H E ORIGINAL 




